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В книгу известного спортивного журналиста Ми-
хаила Араловца вошли очерки о выдающихся спор-
тсменах, тесно связанных с Челябинской областью.
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Южный Урал богат спортивными талантами. Та-
кой россыпью звезд может похвастаться далеко не 
каждый регион России.

К приоритетным и ведущим видам спорта в Че-
лябинской области относятся хоккей, дзюдо, бокс, 
легкая атлетика, тхэквондо, плавание и конькобеж-
ный спорт. Именно в этих видах спорта наши зем-
ляки добились наибольших успехов в ХХI веке.

Блестяще защищали честь России и Челябин-
ской области на Олимпийских играх биатлонистка 
Светлана Ишмуратова, легкоатлетки Елена Елесина 
и Мария Савинова, дзюдоист Мансур Исаев. Они 
поднимались на высшую ступень олимпийского пье-
дестала. Чемпионами мира в нынешнем веке стано-
вились дзюдоисты Виталий Макаров, волейболистка 
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Екатерина Гамова, хоккеисты Евгений Малкин и 
Евгений Кузнецов. Благодаря своим победам они 
известны далеко за пределами нашей области.

Все эти великие чемпионы представлены в книге 
спортивного журналиста «Челябинского рабочего» 
Михаила Араловца. Автору удалось показать станов-
ление больших спортсменов и личностей, которые 
стали ярким примером для молодежи.

Не сомневаюсь, что эта книга, первая такого 
рода на Южном Урале, будет интересна любителям 
спорта и всем южноуральцам.

Юрий Серебренников, 
министр по физической культуре, 

спорту и туризму Челябинской области
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Челябинск — один из самых спортивных городов 
России, родина выдающихся чемпионов. В прошлом 
столетии столица Южного Урала дала миру хоккеи-
стов Виктора Шувалова, Сергея Макарова, Вячеслава 
Быкова, конькобежек Лидию Скобликову, Татьяну 
Сидорову и Светлану Бажанову, дзюдоиста Григория 
Веричева, гандболиста Валерия Гопина, легкоатлетку 
Елену Елесину.

Все они становились чемпионами и призерами 
Олимпийских игр. Их эстафету подхватило новое 
поколение ХХI века, победы которого у всех на 
слуху.

О наиболее ярких представителях этого поколе-
ния и рассказал в своей книге известный журналист, 
спортивный обозреватель «Челябинского рабочего» 
Михаил Араловец.
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Уверен, наши юные спортсмены будут брать при-
мер с героев этой книги и продолжать победные 
традиции Челябинска.

Евгений Иванов, 
начальник управления по физической культуре, 

спорту и туризму Челябинска
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От автора
Эта книга о выдающихся южноуральских спор-

тсменах. О тех, кто покорял вершины спорта в 
ХХI веке. О тех, кто принес славу не только Юж-
ному Уралу, но и всей России. О тех, кто проявив 
мужество и характер, переламывал неблагоприятные 
обстоятельства. О тех, кто никогда не сдавался на 
спортивных аренах, доказывая тем самым, что дух 
человека выше всяких преград.

В книгу вошли интервью и очерки разных лет о 
спортсменах, с которыми автор был знаком лично и 
находился (и находится!) в дружеских отношениях. 
Мы общались на протяжении длительного времени, 
нас сводила журналистская и спортивная тропа на 
многих соревнованиях. Так накапливался материал, 
который и лег в основу этого издания. Хронология 
действий: от начала нынешнего века до сегодняшних 
дней. Исключение составил лишь очерк о Григории 
Веричеве, великом челябинском дзюдоисте.

Надеюсь, книга будет полезна всем любителям 
спорта и юным спортсменам, для которых пример 
чемпионов является лучшим стимулом для достиже-
ния успехов в спорте. Все очерки сопровождаются 
эксклюзивными фотоматериалами.
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Альберт БАКАЕВ, родился 9 января 1964 года в Челя-
бинске. Плаванием начал заниматься с 7 лет в с/к «Восход» 
у тренера В. Ф. Жлудова. В 15 лет стал мастером спорта 
СССР. В 1981 году поступил в Челябинский медицинский 
институт. В 1984 году получил травму шейного отдела по-
звоночника, вследствие чего стал инвалидом первой груп-
пы. В 1989 году начал заниматься инвалидным спортом у 
тренера М. Н. Уранова и стал принимать участие в сорев-
нованиях по плаванию. В 1989—1991 годах чемпион Рос-
сии и СССР. С 1991 года неоднократный чемпион России. 
В 1992 году на IX Паралимпийских играх в Барселоне завоевал 
бронзовую медаль. В 1994 году выиграл чемпионат мира и 
установил новый мировой рекорд.

В 1996 году на X Паралимпийских играх в Атланте завое-
вал золотую и серебряную медали и установил новый миро-
вой рекорд.

В 1997 году стал чемпионом Европы. В 2000 году на 
XI Пара лимпийских играх в Сиднее завоевал одну серебря-
ную и две бронзовые медали.

В 2003 году — победитель Всемирных Игр инвалидов в 
Новой Зеландии; победитель Кубка Европы в Чехии.

В 1996 году присвоено звание «Заслуженный мастер спорт 
России». Награжден орденом «Дружбы» и медалями ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени. В 2002 году удо-
стоен звания «Почетный гражданин города Челябинска». 
В 2003 году окончил Уральскую государственную академию 
физической культуры. В 2004 году стал серебряным призером 
ХII Паралимпиады в Афинах на дистанции 50 мет ров на спи-
не. Участник Паралимпиады в Пекине (2008 ).
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История Альберта Бакаева это рассказ не 
просто о судьбе спортсмена-инва лида, но и о 
преодолении самого себя и трагически скла-
дывающихся обстоятельств. А еще, о настоя-
щей дружбе и любви.

Плавать Альберт начал с семи лет. В детстве ему 
доставляло удовольствие поражать воображение та-
ких же, как он, мальчишек. Начав заниматься пла-
ванием еще в первом классе, он чувствовал себя в 
воде даже лучше, чем рыба. С берега, оставляя за 
собой миллион хрустальных брызг, забегал в водо-
ем и вытворял такие кренделя! Где бы ни был — на 
даче у вырытого котлована, на Смолино, недалеко 
от которого жил, в Крыму на море — везде ловил 
на себе восхищенные взгляды окружающих. Умение 
нырять со скал за рапанами, скажите, это ли не ис-
тинное мальчишеское счастье и повод для зависти 
пацанов?

Родители не могли нарадоваться старшим сыном: 
красавец, умница, поведение примерное, оценки в 
школе хорошие. Словом, опять же на зависть дру-
гим мамам и папам, у которых с детьми случались 
проблемы, Альберт представлял образец для под-
ражания. Спортивные успехи, казалось, росли как 
снежный ком. В 15 лет он стал мастером спорта. 
Перспектива открывалась такая, что заманчивей не 
бывает: в престижных соревнованиях на приз «Ком-
сомольской правды» занял третье место, стал канди-
датом в сборную СССР.
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Но надо сказать, что после школы, на удивление 
многим, Альберт поступил не в спортивный, а в 
медицинский институт. Медицина его всегда при-
влекала. Тем более, в этот вуз уже была протоптана 
дорожка: элита челябинского плавания Александр 
Малютин и Игорь Кофман тоже там учились.

А вот его лучший друг Михаил Уранов выбрал 
институт физкультуры. Решил стать тренером. Обеих 
в свое время сблизили занятия плаванием. Вместе 
осенью 1974-го записались в секцию плавания. При-
близительно в одно время выполнили мастерские 
нормативы, вошли в сборную области. Знакомые 
шутили: друзья не разлей водой. После института 
Михаил Уранов отслужил в армии. Уволившись в за-
пас, с вокзала поехал не домой, а к другу. Он знал, 
что друг как никто другой нуждается в помощи.

…25 июня 1984 года — эта дата мертвой хваткой 
врезалась Альберту в память — стояла по-летнему 
жаркая погода. Студенты-третьекурсники в переры-
ве между экзаменами уже заканчивающейся сессии 
решили отдохнуть. Поехали на дачу к знакомому. 
Естественно, пошли купаться. Естественно, Альберт, 
как всегда, нырнул.

Водоем в том месте был мелким, об этом все 
предупреждали пловца. Он понадеялся на опыт. Удар 
головой о дно был таким сильным, что Альберт сло-
мал шею. Правда, этого он тогда еще не знал. Чув-
ствовал только, что голова готова взорваться и раз-
лететься на мельчайшие кусочки, что потерял власть 
над ногами, которых не чувствовал. Вынырнуть смог 
сам. Даже до берега доплыл. Но выйти из воды, да 
что там — даже встать на ноги не смог.

— Вытащите меня, что-то с ногами случилось, — 
окликнул веселящихся сокурсников. Те подумали, 
что он разыгрывает их. И только после следующей 
настоятельной просьбы поняли, что друг не шутит. 
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Перепугались все до ужаса. Сразу же помчались в 
больницу. У Альберта случился самый настоящий 
шок. Вдобавок по дороге стали отниматься и руки. 
Было страшно, но, тем не менее, о самом ужасном, 
что это может быть навсегда, даже и мысли не до-
пускал. Думал: так, серьезный ушиб.

В больнице врачи, осмотрев неудачливого ны-
ряльщика, поставили диагноз и сделали экстренную 
операцию. Наутро, придя в себя, Альберт твердо 
знал: скоро, где-то через месяц, он вновь встанет на 
ноги. В тот же день Альберту был поставлен диа-
гноз — компрессионный перелом позвоночника.

Он долго не мог поверить в то, что не сможет 
больше ходить. Был мастером спорта по плаванию, 
а после травмы — инвалид-колясочник. Ездил по 
клиникам и санаториям, сначала с матерью, потом — 
самостоятельно. Альберт говорил: «Мне повезло, что 
попал в Еманжелинский реабилитационный центр, 
где пробыл полгода. Ребята-инвалиды плавно под-
вели меня к мысли, что жизнь с травмой позвоноч-
ника не кончается».

Что остается человеку, который вдруг понимает, 
что до конца дней своих ему придется быть при-
кованным к постели? Повесить на стену зеркало и, 
лежа в кровати спиной к окну, смотреть, как зер-
кало отражает настоящую жизнь? Альберт не мог с 
этим согласиться. Ему хотелось самому зарываться 
в эту жизнь: лицом, руками, ногами, всем телом. 
К слову, о воде. После трагедии Альберт стал ее 
бояться. В течение пяти лет он не то чтобы не подъ-
езжал близко к водоемам, он о них и не думал. Но 
сейчас, вспоминая, говорит, что по всем законам 
природы, мира и мироздания не могло быть так, 
чтобы он вновь не попробовал окунуться в бассейне. 
Все-таки слишком много было связано с ним: еже-
дневные тренировки, соревнования.
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Так прошло пять лет. После возвращения из ар-
мии Михаил Уранов устроился в бассейн детским 
тренером. Однажды он явился к Альберту с предло-
жением заняться делом… возобновить тренировки в 
бассейне. Михаил решил что плавание пойдет другу 
на пользу и начал тренировать Альберта на обще-
ственных началах, не получая за работу ни копейки. 
В первую тренировку Миша на руках занес Алика в 
«лягушатник». Хотел было отпустить его в свободное 
плавание, а тот ухватился за шею друга и закричал: 
«Миха, не бросай меня, я утону»! Первые пять ми-
нут он просто не чувствовал тела, а потом вдруг 
поплыл. Техника плавания осталась в голове, непри-
вычно было только работать одними руками. Но то 
получасовое нахождение в «лягушатнике» очень по-
нравилось. С этого момента плавание снова вошло 
в жизнь Альберта.

Первые месяцы тренировок Альберт наслаждал-
ся свободой, в воде вновь мог двигаться в любом 
направлении. Миша приезжал за ним на старень-
ких «Жигулях» три раза в неделю, вез в бассейн. 
Когда заканчивались занятия с детишками, оба воз-
вращались домой. Через три месяца они поехали 
на чемпионат по плаванию среди инвалидов и вы-
играли его. Затем победили на первенстве СССР. 
В 1991 году дебютировали на чемпионате Европы. 
В Европе спортсмены-инвалиды занимались спор-
том на более серьезном уровне, чем в СССР. Там 
Альберт финишировал пятым. А с 1992 года жизнь 
обоих подчинена олимпийским четырехлетним цик-
лам.

Когда появились первые результаты, оба задума-
лись о более серьезном подходе. Когда прошел от-
бор в Барселону, начались ежедневные двухразовые 
занятия с объемом до шести километров в день. 
Если пересчитывать цифры на обычного пловца, 
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умножайте их на два с половиной. Но о Барселоне. 
Альберт выиграл бронзовую медаль в плавании на 
спине на дистанции 50 метров. Установил рекорд 
России и понял: ничего невозможного нет. Оба ста-
ли мечтать об Атланте-96.

В Атланту Альберт ехал фаворитом, чемпионом 
мира. Мечтал о медали — выиграл две. «Полтинник» 
на спине принес «золото», дистанцию 50 метров 
вольным подарила «серебро». Из Атланты Миха-
ил вернулся седым. Он говорит, что многократно 
проплыл за друга эти пятьдесят метров. Алик всю 
дистанцию проигрывал французу, но на финише 
опередил-таки его на одно касание!

Впереди был Сидней. По словам Альберта, если 
есть рай на земле — то он находится в Австралии. 
Результаты: второе место на дистанции 100 м на 
спине, третье место на дистанции 50 м на спине, 
третье место на дистанции 50 м вольным стилем. 
У Михаила, когда он увидел, что Бакаеву удалось 
превысить на всех дистанциях прежние мировые 
рекорды, загорелись глаза: «Алька, может, попробуем 
выступить и в Афинах?».

Афины принесли второе место на дистанции 
50 метров. Об этом успехе «Челябинский рабочий» 
рассказал в материале «Серебряный» финиш».

«Вчера в Афинах состоялось закрытие ХII 
Пара лим пийских игр, в которых приняло участие 
85 российских спортсменов с ограниченными воз-
можностями. А накануне ветеран российской сбор-
ной, заслуженный мастер спорта по плаванию, челя-
бинец Альберт Бакаев завоевал серебряную медаль на 
дистанции 50 мет ров на спине, установив при этом 
рекорд России. Вместе с ним на голубых дорожках 
Греции выступали еще двое челябинских пловцов: 
Кирилл Соколов и Оксана Гусева, у которой в ак-
тиве также «серебро».



16

Эта награда стала седьмой в олимпийской коллек-
ции почетного гражданина Челябинска. Свою пер-
вую медаль на Паралимпиадах, бронзовую, Альберт 
Бакаев завоевал в 1992 году в Барселоне. Четырь-
мя годами позже, в Атланте, он стал паралимпий-
ским чемпионом и выиграл «серебро». В Сиднее в 
2000 году на его счету вновь «серебро» и две «брон-
зы». Достойный счет продолжился в Греции, где 
40-летний пловец выступал на трех дистанциях.

В Афинах было утро, когда корреспондент «Челя-
бинского рабочего» дозвонился до Альберта Бакаева.

— Примите наши поздравления.
— Спасибо.
— Как складывался ваш «серебряный» заплыв?
— В финал я попал с первым результатом, и мы 

с тренером рассчитывали на второе-третье место. Фи-
нальный заплыв складывался для меня удачно, впол-
не мог рассчитывать на победу, но помешало то, 
что основной мой соперник, китайский спортсмен, 
плыл по седьмой дорожке, вне моего поля зрения. 
В результате я уступил китайцу мизер — касание.

— Это ваше последнее выступление на голубой 
дорожке?

— На Паралимпиадах — да. А вот на других со-
ревнованиях… Посмотрим…

— Какие призовые вы получите за свое высту-
пление?

— Четыре тысячи долларов США (согласно поста-
новлению Правительства России, за золотую медаль 
вознаграждение составит 10 тысяч долларов, за сере-
бряную — 4 тысячи, бронзовую — 2 (прим. авт.).

Правительство Челябинской области также наме-
рено премировать призеров Паралимпийских игр. 
По нашей информации, за «золото» спортсменам 
было обещано 175 тысяч рублей, за «серебро» — 
125 тысяч, «бронзу» — 75.
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— Мы ждем Альберта домой 30 сентября, вече-
ром, — сказала жена Бакаева Елена. Отметим его 
«серебро» традиционно тортом. А вообще, я самый 
счастливый человек — ведь у меня такой замечатель-
ный муж.

— На что собираетесь потратить призовые?
— Скорее всего, поменяем Альберту машину. Он 

сейчас ездит на обычных «жигулях», а это для него 
не так просто.

В конце разговора Лена попросила:
— Если можно, передайте огромную благодар-

ность тренеру мужа — Михаилу Уранову. Они с 
Альбертом с 7 лет начинали вместе плавать. Он в 
прямом смысле Алика на руках носит: и в поездках, 
и на тренировках… И так много лет.

Победы Альберта Бакаева на международной аре-
не (он также чемпион мира и Европы) стали ориен-
тиром для многих и многих людей с ограниченными 
возможностями. Его пример лучше всяких призывов 
привлекает инвалидов к занятиям спортом, позволя-
ет вырваться из узкого жизненного круга, казалось, 
очерченного недугом. И это не голословные утверж-
дения. Как сообщили «Челябинскому рабочему» в 
отделе инвалидного спорта главного управления по 
физической культуре, спорту и туризму Челябинской 
области, за последние несколько лет на Южном Ура-
ле количество занимающихся спортом инвалидов 
растет ежегодно на 10—15 процентов. В нынешнем 
году все районы региона выставили свои команды 
на областных соревнованиях. Лучшие спортсмены-
инвалиды регулярно занимают призовые места 
на российских и международных соревнованиях. 
Причем все время зажигаются новые «звездочки». 
Пример — наши совсем молодые паралимпийцы — 
Оксана Гусева и Кирилл Соколов, которым испол-
нилось соответственно 15 и 18 лет».
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Любовь
Впрочем, не в одних медалях дело и смысл жиз-

ни. Поначалу плавание для Альберта было единствен-
ным, что он знал, не считая медицины (институт он 
все-таки окончил). Потом это было просто отдуши-
ной, затем помогло сменить образ жизни. Поездки, 
соревнования, разные города и страны — предел меч-
таний человека с ограниченными возможностями, 
для которого общение — неимовернейшая ценность. 
Хотя кому-кому, а Бакаеву общения всегда хватало 
и без поездок. Друзья — медики и пловцы — не 
оставляли его никогда.

Можно, конечно, сказать, что Альберту повезло. 
Повезло с друзьями, с тем, что в Челябинске есть 
клуб для инвалидов «Импульс». Повезло, что ему, 
спортсмену, очень помогают областные и городские 
власти. Но все-таки важно не только это. Жизнен-
ное кредо Бакаева — стремиться к чему-то новому, 
другому — это поважнее везения. Это и есть то 
самое основное, дающее силы и не позволяющее 
потеряться в бывающем жестоким мире.

Кому приходится труднее — инвалидам с дет-
ства, которые не знают, что такое существовать 
по-другому, или тем, кого внезапная болезнь вы-
дергивает из жизни, словно траву из земли — слож-
но сказать. Альберт, по крайней мере, считает, что 
он оказался более приспособленным к обстоятель-
ствам. К тому же у него за плечами было много 
всего интересного — школа, институт, влюблен-
ность.

Правда, с девушкой, с которой встречался, после 
случившегося расстался. Не сразу, нет. Все произо-
шло как-то постепенно, само собой. Альберт даже не 
помнит, было ли ему от этого больно: он прекрасно 
понимал и не осуждал свою подругу, которая при-
выкла к нему здоровому, сильному, красивому. Он 
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знал, что впереди его еще ждет любовь, которая при-
мет его сразу вот таким — в инвалидном кресле.

Что касается подруги жизни, она появилась у 
Альберта совсем не там, где он ожидал. Приятели 
зашли к нему «на огонек». И была в веселой ком-
пании одна женщина, которую он прежде никогда 
не видел.

— Через десять минут общения, — говорит Лена, — 
я забыла, что передо мной сидит инвалид. Настолько 
интересным он оказался. В тот вечер между нами 
пробежала какая-то искорка. Мы стали встречаться.

Но ответит ли Лена взаимностью? Долго Альберт 
не мучился, взял и признался в любви. А Лена сама 
предложила ему начать жить вместе. Через два года, 
когда поняли, что рядом им очень хорошо, гуляла в 
Ленинском районе свадьба. В январе 2000-го. Катя, 
дочь Лены, через два месяца стала звать Альберта 
папой.

Так что сбылась мечта Альберта: его полюбили и 
очень крепко, вот таким, какой он есть: красивым, 
сильным, но в инвалидном кресле.

В Челябинске после побед Альберта плавание сре-
ди инвалидов поднялось на очень высокий уровень. 
Три пловца состоят в сборной России, другие ребя-
та инвалиды имеют звания кандидатов в мастера и 
мастера спорта.

После Пекина
Хотя после Афин Альберт и хотел завершить 

свою олимпийскую карьеру, но в Пекине он все 
же выступил. Уговорили. Эти Олимпиада стала для 
него последней. После нее 44-летний пловец принял 
окончательное решение завершить спортивную ка-
рьеру. Но со спортом он расставаться не собирался. 
Большой спортсмен решил сосредоточиться на раз-
витии паралимпийского движения в Челябинской 
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области. По словам его тренера Михаила Уранова, 
он хотел создать комплексную спортивную школу 
для инвалидов, где могли бы заниматься не только 
пловцы, но и представители других видов спорта.

Он был полон больших планов, но судьба распо-
рядилась иначе. Короткое информационное сообще-
ние оказалось шоком для всех: «5 июня 2009 года 
внезапно умер обладатель семи паралимпийских 
медалей по плаванию, вице-президент Паралимпий-
ского комитета России, почетный гражданин Челя-
бинска Альберт Бакаев». Его сердце остановилось во 
время рыбалки в Еткульском районе Челябинской 
области. Ему было всего 45 лет.

Вот как откликнулись на смерть Альберта Бакаева 
в Интернете простые люди.

Комментарии:
6 июня 2009 00:18, bojan11 :
Жаль…
5 июня 2009 21:34, umnik :
У нас в области он очень известен, по крайней 

мере, в спортивных кругах. Преклоняюсь…
5 июня 2009 21:01, Win@nt :

Почему мы узнаём о таких людях только после 
их смерти?





Григорий ВЕРИЧЕВ — легенда отечественного спорта, за-
служенный мастер спорта, самый титулованный челябинский 
борец. По количеству титулов с ним не сравнится ни один 
дзюдоист страны. Чемпион мира, четырехкратный чемпион 
Европы, девятикратный чемпион СССР, бронзовый призер 
Олимпийских игр 1988 года по дзюдо. За свою спортивную 
карьеру Григорий Веричев участвовал в 187 турнирах, про-
вел более 800 схваток и выиграл 161 медаль различного до-
стоинства. По словам заслуженного тренера России Алексан-
дра Миллера, такие уникальные спортсмены рождаются раз 
в столетие. И спортивная карьера его завершилась к концу 
ХХ века, когда с карты мира исчезла страна под названием 
СССР. Свой последний турнир — Всемирные игры поли-
цейских — он выиграл в 1992 году, будучи уже российским 
гражданином.



23

Великий борец ярко жил в спорте, но не 
сумел найти себя в обычной жизни

Начало
Свои лучшие детские годы будущий король тата-

ми провел в ста километрах от Перми в районном 
центре небольшого старинного городка Кунгура. Дом 
окнами на речку, через дорогу. Чуть свет, когда сон 
еще держит, улицу разрезал мальчишеский крик:

— Гри-шка, на вы-ход!
— Поспать, черти, не дают, — беззлобно ворчит 

Гриша, вскакивая, как солдатик. Подходит к окну и 
щурится от яркого солнца.

— Ну, чего раскричались?
— Выходи, соня, утреннюю рыбалку проспишь! 

Или забыл уговор?
— Ничего я не забыл, сейчас выйду, удочку толь-

ко возьму.
Через минуту мальчишки наперегонки бежали к 

обрыву и с шумом ныряли в прохладные воды Ире-
ни. Сон, как рукой, снимало.

— Может, сегодня на плоту спустимся вниз по 
течению? — предлагает Гриша, — там клев сумасшед-
ший.

— Верно говоришь, — соглашаются ребята, — на 
той неделе мы вот та-ки-х щурят и окуньков на-
ловили. Жареха и уха получились — пальчики об-
лижешь.
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— Ну, тогда — вперед!
…Они и потом часто встречались, мальчишки 

того далекого детства, когда Веричев приезжал по-
гостить в родной городок. А приезжать старался 
ежегодно. Чтобы отогреть душу, вспомнить былое — 
как рыбачили, купались, загорали, гоняли на плотах, 
дрались и мирились. Недавно здесь открыли школу 
дзюдо его имени.

— Незабываемые времена, — мечтательно вспо-
минал Григорий Владимирович и добавлял, — ска-
зочные места. Я ведь Сочи не признаю, отдыхаю 
только там. С удочкой на берегу забываешь обо 
всем. Благодать!

До 13 лет Гриша жил в основном под присмо-
тром тетки в Кунгуре. Его отец был редким спе-
циалистом в морском флоте — инженером — налад-
чиком и почти безвыездно работал за границей, а 
мама, учительница русского языка, его сопровождала. 
Семья осела в Свердловске, когда Гриша перешел в 
шестой класс. Жили в районе Уралмаша, где улицей 
правил футбол. Юный Веричев азартно гонял мяч со 
сверстниками во дворе, хотя больше любил хоккей 
с шайбой. Поэтому к предложению товарища запи-
саться в школу самбо отнесся без энтузиазма.

— Меня в хоккейную команду пригласили, — на-
чал он отнекиваться.

— Какой хоккей! Ты же знаешь, что половина 
нашего класса в самбо записалась, — загорячился 
товарищ, — да, ты посмотри на себя — с твоими 
габаритами только самбо и заниматься, ты же са-
мый здоровый из нас. Знаешь, каким приемам там 
учат? Класс!

Через месяц большинство новичков отсеялось, 
а Гриша остался.

— А ты, я смотрю, парень с характером, — одо-
брительно отозвался тренер школы самбо Николай 
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Федорович Жарков, — не испугался, не в пример 
своим друзьям, трудностей. Я ребят не осуждаю, 
наш вид спорта такой, где нужно и боль терпеть, 
и нагрузки выдерживать, и про улицу забыть. Не 
всем дано.

Жарков из тех тренеров старой закалки, которые 
учили своих учеников не только искусству боя, его 
принцип: «Чемпионом можешь ты не стать, а муж-
чиной быть обязан».

Отец одобрил выбор сына:
— Молодец! Серьезным делом увлекся. Дед бы 

тобой гордился, он славился силушкой.
Гриша деда не застал, но слышал, что его бог здо-

ровьем не обидел, как и отца — высокого, статного, 
видного мужчину. В «родове» Веричевых все такие. 
Брат Григория, родившийся двумя годами раньше, 
в плечах чуть поуже, но ростом удалый. Спорт, 
правда, его миновал. В семье одного Григория на 
все времена хватило.

Самбо увлекались поголовно, замечательный, му-
жественный вид спорта. На юношеских соревнова-
ниях Гриша выиграл немало областных турниров. 
Возможно, добился бы и более громких успехов, 
если бы в 1972 году дзюдо в СССР не получило 
олимпийского статуса. Многие одаренные атлеты мо-
ментально переквалифицировались. Первый тренер 
остался верен своему самбо.

— Мне поздно менять пристрастия, — сказал он 
своим подо печ ным, — а вы вправе выбрать более 
перспективное дзюдо. По-отцовски обняв Гришу и 
пожелав ему доброго пути, признал ся:

— Жаль терять такого ученика, все при тебе: спо-
собности, трудолюбие, целеустремленность. Верю, 
что эти качества пригодятся тебе, чтобы стать боль-
шим мастером дзюдо. А чтобы время не терять зря, 
рекомендую переехать в Челябинск, там трудится 
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замечательный энтузиаст и специалист дзюдо Харис 
Юсупов, он выведет тебя в чемпионы. У тебя для 
этого есть все задатки. А Харис знает, как из таких 
лепить личности.

Было тогда Григорию Веричеву 17 лет.

Король татами
Новичку до настоящего чемпиона еще было дале-

ковато, но он видел, как ими становятся старшие — 
первые чемпионские лавры сильнейших дзюдоистов 
страны в начале 70-х снискали челябинцы Генна-
дий Ившин и Виктор Бетанов. Их выводил в люди 
основатель челябинского дзюдо Харис Мунасипович 
Юсупов. Про таких говорят: тренер от Бога. Он 
жил дзюдо и заботами каждого своего воспитанника. 
Особенно, если видел, что паренек стремится овла-
деть секретами мастерства. В Веричеве он разглядел 
такого ученика. Юсупову не приходилось повторять, 
достаточно было сказать лишь раз: «с сегодняшнего 
дня работаем над передней подсечкой», чтобы Гриша 
начал терпеливо шлифовать элемент. Подсечка стала 
одним из его грозных и любимых приемов, к кото-
рой соперники так и не смогли приноровиться.

Веричев, одержавший несметное число побед 
(он даже сам затрудняется сказать, сколько), каждая 
из которых могла принести отдельному дзюдоисту 
славу, выделяет успех на командном чемпионате 
Европы — 85 в Брюсселе. В решающем поедин-
ке сборных СССР и Франции последнюю точку 
ставили тяжеловесы. Соперник, с которым Веричев 
встречался часто, мог позволить себе ничью, но она 
не устраивала советских дзюдоистов.

— Гриша, на тебя вся страна смотрит, — бросил 
напутственную фразу наставник нашей команды.

Легко сказать «вся страна», когда искушенный 
француз досконально успел изучить Веричева и ре-
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шительно пресекал все его попытки навязать актив-
ную, острую борьбу. А пять чистых минут, отведен-
ных на поединок, неумолимо таяли. Французы со 
спасительной надеждой поглядывали на секундомер, 
до желательной ничьи еще чуть-чуть — 40 секунд. И 
тут Григорий все же поймал неуступчивого фран-
цуза на излюбленный прием — передней подсечкой 
вынудил его капитулировать. Француз ничего по-
нять не может, растеряны его товарищи, а советские 
дзюдоисты ликуют. Один из них, эмоциональный 
Намгаури бросается Веричеву на шею и с грузин-
ским акцентом кричит: «Слюшай, какой ха-роший 
бросок! Сразю семь чемпионов! (команда состоит 
из семи человек — примеч. авт.)

Искушенный турнирный боец француз, конечно, 
знал, что Веричев в совершенстве владеет передней 
подсечкой, но знал и другое — у соперника в ар-
сенале еще восемь — десять приемов. Не мог он 
знать одного — какой применит россиянин. И еще: 
у Веричева в крови было заложено — умри, но не 
подведи команду. Этому учил папа Ю (так дзю-
доисты любя называли своего наставника Юсупова, 
ушедшего из жизни в 2009 году). Честь команды — 
великое понятие, в конечном итоге — честь страны, 
а уж личное — потом…

Веричев был настоящим мужиком с русским ха-
рактером. Иначе не одержал бы столько блистатель-
ных побед. За неделю до чемпионата мира — 85 на 
тренировке Веричев вывернул три пальца на правой 
руке. В сборной паника, замены бойцу такого уров-
ня просто не было. Что делать?

— Я должен ехать на турнир, — решительно заявил 
Григорий.

— Это же — самоубийство, — заволновались ре-
бята.

Тренер сборной категоричен:
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— Я не имею морального права рисковать твоим 
здоровьем.

— Все будет нормально, — успокоил Веричев, — 
продержусь на уколах, не подведу.

Настоял-таки на своем. Перед каждой схваткой 
врач выкачивал из пальцев гематому и закачивал ле-
карства. Так, на уколах, с одной рукой, и бился до 
конца. Ни один из соперников не догадывался, что 
Веричев выходил против них с маской, скрывающей 
дикую боль. До первого места не дотянул, но это 
тот случай, когда завоеванная бронзовая медаль до-
роже золотой. Об этом, конечно, не думалось, было 
естественное чувство удовлетворения, что сделал свое 
дело по-мужски, как и полагается.

Выиграв все, что можно в юношеских и моло-
дежных турнирах ( Веричев — 4-кратный победитель 
первенства СССР), Григорий, не сбавляя хода, кру-
шил соперников и на взрослом татами, победив в 
девяти чемпионатах СССР. А выиграть тогда Союз 
было во сто крат сложнее, чем нынешнюю Россию. 
Во всех республиках имелись отличные мастера, го-
ревшие желанием сместить с чемпионского трона 
уральского богатыря. Тот лишь усмехался: «Дерзайте, 
мужики, побеждайте, если сможете». Он был молод, 
талантлив и крайне честолюбив, не признавая ни 
второго, ни третьего места — только первое. В стра-
не ему равных так и не нашлось, в Европе иногда 
«подножку» ставили французы. Свое стремительное 
восхождение Веричев начал с победы на чемпионате 
континента в 1981 году, повторив успех еще триж-
ды. О третьей золотой медали король татами вспо-
минает с улыбкой (тогда, понятно, ему было не до 
улыбок). В финальной схватке опять противостоял 
старый знакомый француз. Когда Веричев узнал со-
став судейской бригады, то понял, что ему предстоит 
бороться еще и с «похоронной командой» — так 
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спортсмены называют бригаду из недобросовестных 
арбитров, а среди них оказался еще и алжирец, пред-
ставитель бывшей колонии Франции. Эти ребята 
тонко знали свое дело и могли «сплавить» любого. 
Скажем, дать предупреждение за мнимую пассив-
ность и лови потом миг удачи…

— Я все просчитал, единственный шанс побе-
дить хозяина турнира — не останавливаться ни на 
секунду, атаковать и атаковать, — вспоминает Вери-
чев, — это и обескуражило француза, не ожидавшего 
такой тактики, я его буквально замотал, боролся, как 
заведенный. Обалдевшие судьи от бессилия дали в 
конце предупреждение … противнику, хотя это уже 
ничего не решало.

В 1987 году Веричев поехал на чемпионат мира 
в западногерманский Эссен. Бронзовую и серебря-
ную медали он уже заво евы вал. Справедливость на-
прашивалась: выиграть золотую. Это одна сторона. 
А другая — до Олимпиады в Сеуле всего год. Надо 
было дать противникам понять, кто в доме хозяин. 
У знаменитого японца Масаки, чемпиона мира — 85, 
другое мнение: он самоуверенно заявил в прессе, что 
приехал за двумя золотыми медалями — в тяжелом 
весе и абсолютном.

— Я уважаю русского чемпиона Веричева, — ска-
зал японец, — но он мне не соперник.

«Ах ты, япона мать, — с лаской подумал Гри-
горий, — ладно, посмотрим, кто кому не сопер-
ник…»

Жребий свел их во втором круге. Спесь 165-кило-
граммового Масаки улетучилась, когда Веричев 
(114 кг) провел свой фирменный прием. Он японца 
так «кувыркнул», что тот сник и к концу поединка 
на него было жалко смотреть. Григорий преподал 
классический урок русского, наказав соперника за са-
моуверенность. Этой распространенной «болезнью», 
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сгубившей немало атлетов, Веричев не страдал, как 
и звездной. На каждую схватку выходил, как на 
решающую, независимо от титула соперника. Олим-
пийский принцип — проигравший выбывает, чуть 
зевнул и — все прахом. Таковы суровые правила 
дзюдо и им Веричев никогда не изменял.

Что до Масаки, то он после показательной и уни-
зительной «порки» снялся с турнира, отказавшись от 
участия в абсолютной категории. А Веричев победно 
завершил чемпионат, пополнив свой уникальный ба-
гаж наград еще одной высшей.

Но главная уникальность в другом: ни с одного 
турнира за 20 лет выступлений в составах разных 
сборных страны он не возвращался без медали. Как-
то на досуге Григорий занялся личной коллекцией и 
удивленно, не без иронии, себя спросил: «Неужели 
ты умудрился завоевать столько наград?». Свыше ста 
он выиграл на международных соревнованиях.

О ценности одной из них — отдельный разговор. 
Речь о бронзовой медали на Олимпиаде-88 в Сеу-
ле. Высшей справедливостью была бы золотая. Все к 
тому шло. Могучего Веричева на протяжении десяти 
лет никому не удавалось сломить. Если он изредка и 
уступал кому — то золотую медаль на европейском и 
мировом чемпионатах, то уже в следующем турнире 
брал реванш.

Поразительная стабильность, которой не было 
ни у кого из тяжеловесов 80-х. А чемпионом Олим-
пиады Веричев мог стать в 1984 году, но мы тогда 
в Лос-Анджелес не поехали, а победа на альтерна-
тивном турнире «Дружба», хоть и приравненному 
к олимпийскому, удовлетворения не принесла. Кто 
сегодня вспомнит об этом турнире? Между прочим, 
чтобы получить ответ на весьма принципиальный 
и любопытнейший вопрос, кто сильнее — чемпион 
Олимпиады-84 или победитель «Дружбы-84» — умные 
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люди организовали их участие в том же году на 
представительных международных соревнованиях. 
И они сошлись — два чемпиона. Специалисты вы-
нуждены были признать, что чемпион Лос-Анджелеса 
против Веричева выглядел колосом на глиняных 
ногах. Увы, в историю олимпиад победу не впи-
шешь…

Так что же помешало сильнейшему тяжеловесу 
1980-х победить в Сеуле?

— Не судьба, — грустно улыбается Григорий Вла-
димирович, — в полуфинале я обязан был выиграть 
у борца из ФРГ и выходил бы на японца, остававше-
гося последней надеждой родоначальников мирового 
дзюдо. Рассудили, что не следует их лишать этой 
надежды, а поскольку единственным препятствием 
был русский борец, то помогли немцу выиграть. 
«Похоронная команда» сработала без осечек. Убрали 
так, что комар носа не подточит. Пришлось до-
вольствоваться утешительным боем за бронзовую 
медаль…

Это ж надо так приучить к большим победам, 
что даже бронзовая олимпийская медаль восприни-
мается с долей грусти. Кстати, в Сеуле ни одному 
российскому дзюдоисту не удалось подняться на 
верхнюю ступень пьедестала почета. Да и вообще, 
если посчитать всех чемпионов мира и Олимпий-
ских игр с учетом советского времени, то их число 
едва превысит два десятка. Во всяком случае, ны-
нешним знаменитостям до успехов Веричева еще 
далековато. Особенно, если учесть, что он умудрился 
удивить японцев в том, в чем их почти невозможно 
это сделать.

В 1989 году Веричева пригласили поработать в 
стране Восходящего солнца в состязаниях по кэтчу, 
разновидности борьбы без правил. После недолгой 
стажировки Григорий вышел на помост и привел 



32

в восторг многотысячную публику, уложив всех со-
перников. В течении трех лет Веричев почти не знал 
поражений. Никому до него из россиян не удава-
лось подобного. Японцы готовы были продлить с 
ним контракт, но помешали обстоятельства, не за-
висящие от русского чемпиона.

— Жаль, конечно, что пришлось уехать из Япо-
нии, к которой я успел привыкнуть и знал Токио 
не хуже Москвы, — не скрывает Веричев, — хорошее 
время в моей жизни, к тому же я существенно по-
правил материальное положение. Не секрет, что в 
бытность моих выступлений на крупнейших между-
народных турнирах нам за победы платили симво-
лические суммы. Мы бились не за деньги, а за — 
Отечество. Сейчас все наоборот. Времена меняются… 
Да и пора было закругляться, мои ровесники давно 
уже находились на заслуженном отдыхе.

Но тут ему, офицеру-динамовцу, вновь напом-
нили о долге. Дело святое — отправился в столицу 
США Вашингтон на чемпионат мира среди полицей-
ских и в 35 лет завоевал золотую медаль чемпиона, 
поставив красивую точку в красивой биографии — 
ушел непобежденным.

Мы беседуем на скамеечке челябинского Арбата 
напротив высотного, 14-этажного дома, где живет 
Веричев, и где днем позже в одном из баров под-
няли бокалы с пивом за дружбу президенты Путин 
и Назарбаев.

— Я люблю свою Кировку, где поселился чет-
верть века назад, — делится сокровенным Григорий 
Владимирович, — самое красивое место в Челябин-
ске. Спасибо тогдашнему председателю городского 
спорткомитета. Он меня шокировал, заявив: «садись 
в машину, поедем тебе квартиру подыскивать». Весь 
город объехали, он все забраковал, пока мы не при-
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ехали сюда. На следующий день я получил ордер. 
Самый центр — удобно, за углом гараж. Мне это 
особенно важно сейчас, когда стали давать знать о 
себе болячки. Победы в большом спорте — не толь-
ко слава и уважение, это огромное перенапряжение, 
нервы, травмы. Ноги стали отказывать. Мизинец 
даже пришлось ампутировать. По случаю 80-летнего 
юбилея челябинского спорта нас, ветеранов, пригла-
сили на торжество. Я сбоку скромно пристроился, 
меня увидел первый вице-губернатора Андрей Нико-
лаевич Косилов и удивленно спросил: «А ты почему 
на сцену не проходишь? Вас же награждать будут». 
Вот я и объяснил, что не могу, ноги не несут. Он 
распорядился стул принести, а когда узнал, что мне 
предстоит операция, то помог решить и этот, далеко 
не легкий для меня, вопрос. Я к тому, что заслу-
женные ветераны зачастую оказываются наедине со 
своими проблемами, а этого не должно быть. Мне 
помог случай, у меня есть друзья, которые не бро-
сят в беде. После операции дверь в палату за ними 
не закрывалась, холодильник битком был набит. 
А если нет никого, и концы с концами еле сводят и 
помочь некому? Было бы здорово, если бы местная 
власть предусмотрела для таких людей стипендию, 
я уж не говорю об элементарном — человеческом 
участии не только по юбилейным датам.

Эта история уже стала легендой. О том, как 
встречали в Челябинске вернувшегося с сеульской 
Олимпиады бронзового призера Григория Веричева. 
Очень красочно рассказал об этом один из ее участ-
ников — тренер Веричева Харис Юсупов.

— Я узнал, когда прибывает самолет из Москвы, 
на котором возвращался в Челябинск Гриша, сел в 
машину и поехал в аэропорт. Там мы встретились, 
обнялись и поехали ко мне в гараж. Там я достал 
бутылку дефицитной тогда водки (в стране тогда 
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был «сухой» закон — прим. авт.). Сообразили на дво-
их нехитрую закуску и отметили Гришину медаль.

Место и действие рассказа прославленного тре-
нера — 2000 год, областная администрация, прием 
губернатором Петром Суминым чемпионов и призе-
ров Олимпийских игр в Сиднее. Именно тогда было 
положено начало традиции отмечать победы южно-
уральских спортсменов на самом высшем уровне, с 
вручением губернаторских премий лучшим атлетам 
и тренерам области.

Осень
Развал Советского Союза, когда ломались судьбы 

людей, совпал, как и окончание карьеры, с распа-
дом его первого брака. Женился Веричев рано, в 
19 лет. Избранницу звали Люда, землячка, родом из 
Кунгура, вместе учились в одной школе. Разрешение 
жениться он просил у своего тренера Хариса Юсу-
пова. Тот вначале был против — слишком молод, 
но когда приехала мать Григория и сказала: «Такую 
девушку, как Люда, упускать нельзя», дал согласие. 
От этого брака у Веричева осталось двое детей: Ар-
тем и Александр.

Чтобы понять, что же развело в стороны этих 
людей, надо знать, что Веричев однолюб. На сторо-
не не гулял. Тренировки — соревнования — семья. 
И когда встретил другую женщину, не стал таиться, 
обманывать, честно признался: полюбил другую.

Эта прямота и открытость Григория много при-
несла ему в жизни неприятностей. Но такой уж он 
был человек: говорил то, что думает, в глаза, а не 
за спиной. Яркий пример — конфликт с тогдаш-
ним главным тренером сборной СССР Геннадием 
Калеткиным, которому он без обиняков указывал 
на его ошибки и делал все по-своему. Из-за этого 
его «отстегнули» из сборной накануне чемпионата 
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мира 1983 года в Москве, где он реально претендо-
вал на медаль. Но самая неизбывная боль и Вери-
чева и Юсупова — Олимпийские игры. Григорий, 
по большому счету, мог бы участвовать в четырех 
Олимпиадах: в Москве (1980), Лос-Анжелесе (1984), 
Сеуле (1988) и Барселоне (1992).

А участвовал только в одной — в Южной Ко-
рее. На московские игры и игры в Испании его 
не включили в состав сборной, хотя он был самым 
реальным претендентом на «золото», в Лос-Анжелесе 
СССР не участвовал по политическим мотивам. И, 
конечно, бронзовая медаль Олимпиады в Сеуле не 
отражает истинных возможностей Веричева.

Но вернемся в «ревущие» 90-е годы ХХ века, 
когда у Веричева появилась новая семья, жена — вы-
сокая литовка Рута. Чем она приглянулась Веричеву, 
толком никто объяснить не может. Особой красотой 
не отличалась, но сумела приворожить уральского 
богатыря. Поначалу казалось, что Веричев счастлив с 
ней. Но длилось это недолго. Когда начался разлад, 
уже никто не скажет. Может, когда Григорий пре-
кратил летать в Японию на «заработки», где высту-
пал в состязаниях по кетчу, разновидности борьбы 
без правил. Может, позже, когда потерпел несколько 
неудач в бизнесе.

Однако Харис Юсупов считал причиной бед, ко-
торые начались в новой семье, Руту, отводя ей роль 
«роковой» женщины.

— Не та подруга в жизни ему нужна была, — го-
ворил маститый наставник, — Веричев нуждался в 
заботе, внимании и поддержке, а она думала только 
о себе. При разводе забрала гараж и машину, если 
бы квартира не была записана на сыновей, Гриша 
лишился бы и ее.

Но не так все просто в жизни. Окончание его 
спортивной карьеры как раз пришлось на перелом-
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ные годы, когда государственная поддержка спорта 
рухнула. А 20 лет в сборной приучили Веричева к 
мысли, что одного его имени достаточно, чтобы 
жить без проблем. Но это оказалось иллюзией, в 
это время в России безраздельно царствовал «дикий» 
капитализм, каждый старался выжить в одиночку и 
занять свою нишу. И не оказалось рядом того чело-
века, который бы подсказал Веричеву, дал ему совет, 
как вести себя в сложившейся ситуации.

Да, друзья давали ему денег, чтобы он открыл 
свой бизнес, оказывали финансовую помощь товари-
щи по сборной СССР. Пробовал он себя и в роли 
тренера — тренировал тяжеловесов сборной России, 
работал тренером-консультантом в Челябинске, стар-
шим тренером команды дзюдоистов Внутренних 
войск Урала. Но так и не сумел найти своего ис-
тинного призвания после завершения спортивной 
карьеры.

Постепенно началось пагубное пристрастье к алко-
голю. На все замечания неизменно отвечал шуткой: 
что мне сделается со ста граммов с моим-то здоровьем! 
Здоровье, которым действительно щедро наградила 
его природа, казалось неисчерпаемым. И Веричев, не 
оглядываясь, тратил его. Думал, что оно никогда не 
кончится. Если взглянуть на фото Веричева середины 
90-х годов, то мы видим могучего человека, олице-
творение русского богатыря. А на более поздних 
снимках начала 2000-х — уже больного человека.

В 2002 году распался и второй брак. Веричев 
очень тяжело переживал развод, он любил жену и 
дочь. Долго не мог смириться с происшедшим, пы-
тался наладить отношения с Рутой. Не удалось.

Харис Юсупов пытался помирить своего подопеч-
ного с первой женой. Встреча состоялась красиво, 
в ресторане. Люда его простила, они поцеловались 
при всех и ушли вместе домой. Но! Каково же было 
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потрясение старого наставники, когда он узнал, что 
из его затеи ничего не вышло. Недаром говорят, что 
дважды в одну и ту же воду войти нельзя.

А между тем подкрались болезни, сказались ста-
рые травмы и неумеренное потребление алкоголя. 
Начались проблемы с сосудами ног, печенью, поч-
ками. Пришлось делать операцию, ампутировать 
мизинец на ноге.

Человек, когда-то бросавший через себя 150-кило-
граммовых соперников, теперь с трудом мог под-
няться по лестнице.

Нельзя сказать, что никто за Веричева не борол-
ся. Рядом были друзья: Юрий Семенов, Александр 
Миллер и другие. Сколько раз они беседовали с ним, 
убеждали бросить пагубную привычку, давали деньги 
на лечение. Веричев соглашался, обещал, но проходи-
ло две-три недели и все начиналось сначала.

В конце 2004 года я встретил его в здании управ-
ления внут ренних дел Центрального района Челябин-
ска, где оказался по неприятному поводу — обокрали 
квартиру. Поздоровавшись, спросил: «По делу?».

Григорий как-то странно усмехнулся:
— По делу… Вчера барсетку украли. Открывал 

дверь в подъезд, сзади подскочили два каких-то гов-
нюка, выхватили ее из-под мышки и убежали. А там 
документы: паспорт, удостоверение подполковника 
милиции и заслуженного мастера спорта. Эх, если 
б не ноги, задавил бы обоих.

Огромные кулаки его сжались, а в глазах стоял 
гнев на свою беспомощность.

Та история, впрочем, закончилась благополучно. 
Барсетку Веричеву подбросили в целости и сохран-
ности. Воры, поняв, у кого украли, постарались «ис-
правиться».

— Мне кажется, Гриша чувствовал, что скоро уй-
дет, — разговор этот давался Харису Юсупову не-
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просто. — Примерно за год до своей кончины он 
написал письмо своему другу Юрию Семенову, в 
котором многое объяснял. Только я его не читал, 
а Семенов, насколько я знаю, зачитал отрывки на 
поминках через девять дней после кончины своего 
друга.

Что же было в том письме?

Григорий Веричев скончался 25 мая 2006 года, в 
возрасте 49 лет.





Екатерина ГАМОВА, заслуженный мастер спорта по волей-
болу. Родилась 17 октября 1980 года в Челябинске. Амплуа—
нападающая. Волейболом начала заниматься с 9 лет.

Карьера: «Метар» (Челябинск, 1995—1998), «Уралочка-2 — 
Уралтрансбанк» (Екатеринбург, 1998—2000), «Уралочка» (Ека-
теринбург, 2000—2001), «Уралочка — НТМК» (Екатеринбург, 
2001—2004), «Динамо» (Московская обл.), «Динамо» (Москва), 
«Фенербахче» (Турция), «Динамо» (Казань). Рост 202 см, вес 75 
кг. Закончила Уральский государственный университет физи-
ческой культуры(2004). Награждена медалью ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» I и II степени (2001, 2006). Серебряный 
призер Олимпийских игр 2000 и 2004 годов. Чемпионка мира 
2006 и 2010 годов, бронзовый призер чемпионата мира — 2002. 
Чемпионка Европы 1999 и 2001 годов. Бронзовый призер чем-
пионатов Европы (2005, 2007). Обладательница золотых (1999, 
2002), серебряных (2000, 2002, 2006) и бронзовых (2001) меда-
лей Гран-при. Серебряный медалист Всемирного кубка чем-
пионов 2001 года. Обладательница серебряной медали Кубка 
мира — 99. Неоднократная чемпионка России в составе екате-
ринбургской «Уралочки» и московского «Динамо». Участница 
Олимпийских игр в Пекине (2008).

Титулы: 2000 год. Лучшая блокирующая Гран-при.
2001 год. Самая результативная Всемирного кубка чемпио-

нов; лучшая блокирующая Всемирного кубка чемпионов.
2003 год. Самая результативная Всемирного кубка чем-

пионов.
2004 год. Лучшая волейболистка Европы.
2006 год. Самая результативная Гран-при.
2005/2006 годы. Капитан столичного «Динамо» Екатерина 

Гамова, по опросу тренеров команд женской суперлиги, при-
знана лучшей нападающей, подающей и лучшим игроком 
чемпионата России — 2005/2006.

2006 год. Лучшая спортсменка России.
Лауреат национальной спортивной премии «Слава», 

2007 год. Лучшая подающая Лиги чемпионов.
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Весной 2007 года челябинские любители 
волейбола стали свидетелями поистине за-
хватывающего события. Клуб «Автодор — 
Метар», возвратившийся после перерыва в 
суперлигу, принимал на своей площадке ли-
деров чемпионата России по волейболу среди 
женщин — московское «Динамо», в состав 
которого входили три чемпионки мира, вклю-
чая воспитанницу челябинской волейбольной 
школы Екатерину Гамову. Челябинские бо-
лельщики давно не видели выступлений на-
шей знаменитой землячки, поскольку клуб 
«Автодор — Метар» выступал в высшей лиге 
чемпионата России и с клубами суперлиги 
не пересекался. 

Наша знаменитая землячка, лидер «Динамо» и 
сборной России, является едва ли не самой попу-
лярной спортсменкой страны наряду с Марией Ша-
раповой, Алиной Кабаевой и Еленой Исин баевой. 
Спортивные журналисты России назвали ее лучшей 
спортсменкой России 2006 года. Миллионы людей 
знают ее в лицо, хотя многие из них даже не инте-
ресуются волейболом. Настоящая звезда, принесшая 
нашей сборной золотое очко в финале мирового 
чемпионата в Японии — 2006.

А между тем, многие москвичи и гости столицы 
порой удивляются: сегодня, мол, видел в метро де-
вушку, очень похожую на Гамову. Может ли быть 
такое? Вполне. Екатерина регулярно ездит на метро, 
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потому что своей машины у нее нет. И, самое 
главное, она не видит в этом ничего особенного, 
ее это абсолютно не смущает. Она даже автографы 
умудряется в поезде раздавать.

— Никогда не отказываю людям в общении, — 
призналась однажды Катя, — ведь я сама собираюсь 
стать спортивным журналистом после завершения 
карьеры.

В прошлом году она поступила на факультет 
журналистики Российского государственного со-
циального университета. К сожалению, времени на 
занятия у ведущей российской волейболистки ката-
строфически не хватает, но в университете нашли 
выход: звездная студентка занимается по индивиду-
альной программе.

Самая длинноногая капитанша
Катю Гамову никогда не смущало, что поклонни-

ки, даже самые высокие, автоматически оказывались 
ниже ее минимум на полголовы. Никакие темные 
очки, шляпы с широкими полями, высокие ворот-
нички и даже вуаль не спасли бы Катю от фанатов — 
на какой бы улице мира она ни появилась. Любители 
женского волейбола называют ее не иначе как «моя 
любовь». Талантлива, стройна, хороша собой и при 
этом никогда не смотрит на других сверху вниз — 
даже с высоты собственного роста 2 метра 2 см!

У Кати только один недостаток: она неуловима. 
Обожает забыть дома мобильный и исчезнуть на 
несколько дней. «Ну что поделать, такой человек…» — 
даже руководство московского «Динамо», за которое 
уже второй год играет Катя, давно смирилось с этой 
ее особенностью.

И о своей личной жизни Гамова говорить кате-
горически отказывается, так же, как и о своих при-
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страстиях. Известно, что у нее есть друг, с которым 
она познакомилась еще в Екатеринбурге, когда ей 
было 19 лет. Что она любит герберы, сладкое, читать 
книги (за исключением произведений Донцовой и 
Дашковой), не любит высокие каблуки и телесериа-
лы, и коллекционирует магнитики, которые можно 
прикрепить, например, к холодильнику. Любимая 
штучка в коллекции — фигурка писающего маль-
чика.

В спорт будущую звезду привела родная тетя Лю-
бовь Борисовна, детский тренер (ее подопечные из 
команды «Юность — Метар» 1992—1993 года рожде-
ния только что стали победителями первенства Рос-
сии — прим. авт.) и самый близкий ей человек после 
смерти мамы в прошлом году. Практически лет с 
5—6 Катя проводила все свободное время в спортза-
ле, а с 9 лет приступила к серьезным занятиям под 
руководством тети. А уже в неполных 15 лет она вы-
ступала за основной состав челябинского «Метара».

— Катя была худенькой, но высокой, — вспомина-
ет Любовь Борисовна, — в 11 лет ее рост составлял 
172 сантиметра, выше всех. Сразу было ясно, что из 
нее получится хорошая волейболистка. Девчонку с 
такими данными хотели видеть у себя и тренеры по 
баскетболу, и по гандболу, и по легкой атлетике. Но 
я всем заявила: Катя станет только волейболисткой.

— Как ей живется сейчас в Москве?
— О, она давно освоилась в столице, там ей все 

нравится. Правда, живет пока на съемной квартире. 
На тренировки ездит на метро, потом еще две оста-
новки на трамвае. Клуб уже купил ей квартиру, но 
пока дом еще не зарегистрирован, Катя вселиться 
туда не может.

— В Челябинск вернуться намерения нет?
— Она даже не думает об этом.
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Карьера
Спортивная карьера Екатерины Гамовой была 

стремительной. В 1998 году она, по настоянию из-
вестного специалиста Николая Карполя, переходит в 
екатеринбургскую «Уралочку», которую он тогда воз-
главлял. Уже на следующий год она становится чем-
пионкой Европы, затем трижды в составе «Уралочки» 
завоевывает золотые медали чемпионатов России.

Уйти из «Уралочки» Катя решила после афинской 
Олимпиады в 2004 году, несмотря на долгосрочный 
контракт, подписанный еще в детстве с президентом 
клуба и главным тренером в одном лице — легендар-
ным Николаем Карполем. А вслед за ней и другие 
звезды решили покинуть альма-матер. Однако это 
оказалось не так просто: больше года длились суды. 
Лишь недавно дело все-таки разрешилось в пользу 
девочек. «Карполечки», как их раньше называли, вы-
рвались на свободу и разлетелись по разным клубам. 
Катя Гамова наконец получила право подписать но-
вый контракт. Вначале с подмосковным «Динамо», 
где провела один сезон. Затем со столичным «Дина-
мо», в составе которого стала чемпионкой.

Расставание с «Уралочкой» и переход в другой 
клуб совпали у Гамовой с еще одним важным со-
бытием в жизни — защитой диплома. Вот что писал 
об этом «Челябинский рабочий»: «Лучшая волейбо-
листка сборной России, наша землячка Екатерина Га-
мова нанесла блиц-визит в свой родной Челябинск. 
Он был связан с защитой диплома в Уральской 
государственной академии физической культуры. 
С дипломированной специалисткой побеседовал наш 
корреспондент.

— Примите наши поздравления!
— Спасибо.
— Екатерина, о своем уходе из екатеринбургской 

«Уралочки» вы объявили несколько месяцев назад, 
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сразу после окончания Олимпийских игр в Афинах. 
Давно уже стартовал чемпионат России, а вы так и 
не заключили контракт ни с российской, ни с за-
рубежной командой. Что этому мешает?

— Все это время у меня продолжался суд с «Ура-
лочкой» по поводу расторжения моего контракта 
с этой командой (Екатерина Гамова в 1998 году 
заключила контракт с екатеринбургским клубом на 
14,5 лет. В качестве основания для расторжения до-
говора было названо положение КЗОТа, согласно 
которому трудовые договора не могут заключаться 
на срок более пяти лет — прим. авт.). 22 ноября 
Железнодорожный суд Екатеринбурга признал мою 
правоту и удовлетворил иск к клубу.

— Вы свой выбор уже сделали?
— Пока нет. Могу только сказать, что это будет 

один из московских клубов (по нашей информа-
ции — «Динамо»).

— Как вы все это время поддерживали форму?
— Тренировалась вначале с волейболистками 

ЦСКА, а в настоящий момент с московским «Ди-
намо».

— Насколько известно, вам было предложено по-
ступать в аспирантуру УралГАФК.

— Действительно, такое предложение мне сделал 
ректор Уральской государственной академии физи-
ческой культуры Леонид Куликов. Это лестное пред-
ложение: аспирантуру академии заканчивали многие 
известные спортсмены. Но я пока не готова обсуж-
дать эту тему. Сейчас для меня главное — волейбол, 
волейбол и еще раз волейбол.

— Могли бы вы сейчас назвать причины вашего 
ухода из «Уралочки»?

— Я бы хотела оставить это без комментариев».
Ее нынешний клуб — столичное «Динамо». 

В коллекции Кати на сегодняшний день собраны все 
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титулы и медали, которые существуют в мировом 
волейболе. Кроме одного: «золота» Олимпийских 
игр. Как говорит сама Гамова по этому поводу, 
давайте дождемся Олимпиады-2008. Между прочим, 
здоровье Екатерины тоже на вес золота, поэтому в 
ее контракте с клубом «Динамо» есть такая запись: 
«Запрещено заниматься экстремальными видами 
спорта».

…По окончании встречи, которую, как и ожида-
лось, подопечные Евгения Лапшина проиграли «всу-
хую» — 0:3, фанаты выстроились в длинную очередь 
за автографами. Заветную роспись Гамовой получили 
почти все желающие, а вот на общение с журнали-
стами у волейболистки, видимо, сил не хватило. На 
их вопросы Екатерина отвечала довольно сухо.

Но корреспонденту «Челябинского рабочего» чем-
пионка мира сделала исключение.

— Екатерина, в одном из интервью после чемпио-
ната мира вы заявляли, что своим громким именем 
обязаны Николаю Карполю.

— Да, Карполь, безусловно, очень многое для 
меня сделал. Но я никогда не забывала, что моя 
спортивная карьера начиналась здесь, в Челябинске. 
И первых успехов я достигла благодаря тёте, которая 
была моим первым тренером. Именно она смогла 
привить мне любовь к волейболу и стремление до-
биваться самых высоких результатов.

— Какие воспоминания у вас остались о родном 
городе?

— Все воспоминания практически стёрлись, по-
скольку я уже давно не живу в Челябинске. Но с 
этим городом у меня, прежде всего, ассоциируются 
детские годы, школа, друзья, родители. Но сейчас я 
намного уютней чувствую себя в Москве.

— По приезду в Челябинск, куда отправились 
первым делом?
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— У меня было слишком мало времени, поэто-
му удалось побывать только у родителей. Но на 
матч с «Автодор — Метаром» пришли многие мои 
друзья, знакомые, успела пообщаться и со своими 
тренерами. Кстати, с последними у меня очень тес-
ные отношения. Они всегда звонят, поддержива-
ют, следят за всеми моими взлётами и падениями. 
А с первым тренером мы практически каждый день 
созваниваемся! (смеётся)

— А вы следили за достижениями «Автодор — 
Метара» до его выхода в суперлигу?

— Честно говоря, нет. Но я очень хотела воз-
вращения челябинской команды в суперлигу, чтобы 
была возможность приехать в родной город. Потому 
что просто так, без повода, из-за плотного графика 
игр чемпионата сделать это невозможно. К тому же 
мне было очень любопытно посмотреть в каком со-
стоянии сегодня находится челябинский волейбол.

— Не были разочарованы?
— Нет. Хотя, конечно, я ожидала встретить более 

жёсткое сопротивление. Но даже несмотря на то, 
что нашей команде не составило труда добыть по-
беду в этом матче, игра была интересной. Вдвойне 
было приятно играть в Челябинске, ещё и потому, 
что в зале, куда не посмотришь — везде среди бо-
лельщиков видишь знакомые лица.

— Не возникало желания заключить контракт с 
«Автодор — Метаром» и вновь вернуться в родной 
город?

— Нет, хотя предложения от челябинского клуба, 
естественно, поступали. Но меня в данный момент 
полностью устраивает «Динамо», о возвращении на 
Южный Урал не может быть и речи!

— Если касаться последнего чемпионата мира, как 
оцениваете свой вклад в победу сборной?
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— О, это вопрос не ко мне! В принципе я оста-
лась довольна собой, но окончательный вердикт 
относительно выступления того или иного игрока 
должен выносить тренер.

Главный тренер женской сборной России по во-
лейболу Джованни Капрара, присутствовавший на 
матче «Динамо» и «Автодор — Метара», вмешавшись 
в разговор, заявил, что Екатерина напрасно скром-
ничает. По его словам, на чемпионате мира Гамо-
ва, несомненно, была одним из ключевых игроков 
сборной. На вопрос корреспондента «Челябинского 
рабочего» не присмотрел ли Капрара кого-либо из че-
лябинских волейболисток для игры за национальную 
команду, итальянец ответил довольно уклончиво.

— «Автодор — Метар» — яркая молодая команда, 
в которой есть хорошие игроки, способные высту-
пать за сборную. Но спешить делать какие-либо вы-
воды не стоит.

Последняя по счету встреча со звездой состоялась 
в ноябре 2010 года. Екатерина приехала в родной 
Челябинск на очередной матч чемпионата России с 
«Автодором — Метаром». Уже в качестве игрока ка-
занского «Динамо» и в ранге двукратной чемпионки 
мира (в 2010 году сборная России во второй раз 
подряд выиграла мировое первенство — прим. авт.). 
И вновь, как и несколько лет назад, на страницах 
«Челябинского рабочего» вышло интервью нашей 
знаменитой землячки.

«Екатерина Гамова: «Нас отметила страна»
В стартовом матче чемпионата России по волейбо-

лу среди женских команд на площадку в Челябинске 
вышла наша землячка, лучший игрок недавно закон-
чившегося в Японии чемпионата мира, где российские 
волейболистки стали чемпионками, Екатерина Гамова. 
В составе казанского «Динамо» она сыграла против 
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челябинского «Авто дора — Метара». Мировая звезда 
вернулась из Турции, где защищала цвета стамбуль-
ского «Фенербахче», и подписала контракт с казан-
ским клубом. Посмотреть на игру воспитанницы 
челябинского волейбола пришло столько зрителей, 
что скромный зал Дворца спорта «Метар-спорт» не 
смог вместить всех желающих.

Нашу Катю в городе не забывают. Вот и перед 
матчем приму с титулом чемпионки мира (уже дву-
кратной — прим. авт.) поздравили председатель За-
конодательного собрания области Владимир Мякуш, 
глава администрации Челябинска Сергей Давыдов 
и министр спорта области Юрий Серебренников. 
Поздравления принимала также ее тетя Любовь Бо-
рисовна и главный тренер сборной России по во-
лейболу Владимир Кузюткин.

Вообще, премьерная игра удалась. И ничего, что 
«Автодор — Метар» уступил 0:3. Все-таки в соста-
ве «Динамо» выступает пять чемпионок мира. Во 
второй партии у наших девчонок были все шансы 
выиграть, но динамовкам удалось перевести игру на 
тай-брейк и все же победить. Одним из главных дей-
ствующих лиц на площадке была Екатерина Гамова. 
После матча она ответила на вопросы «Челябинского 
рабочего».

— Катя, с каким чувством вы сегодня выходили 
на площадку? Играть дома — это дополнительная 
ответственность?

— Неважно, где я играю. Для меня каждая встре-
ча в чемпионате будет ответственной. В этом зале 
находятся несколько родных для меня людей, зна-
комых. Наверное, это налагает дополнительную от-
ветственность.

— К сборной большое внимание?
— Достаточно серьезное. Я думаю, что это гран-

диозное событие, которое команда сделала для Рос-
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сии. Поэтому мы раздаем интервью направо и на-
лево.

— Как прошел прием у Президента?
— Великолепно. Нас отметила страна, спасибо ей 

большое. Значит, мы с девчонками сделали что-то 
хорошее.

— Что можете сказать про сегодняшнего сопер-
ника — «Авто дор — Метар»?

— Знаете, я, наверное, не буду говорить про со-
перника, потому что это не моя задача оценивать 
его. Главное — наша команда. Вчера у «Динамо» 
была только первая совместная тренировка (к коман-
де присоединились чемпионки мира — прим. авт). 
Пять дней назад мы закончили играть чемпионат 
мира. У нас жуткий спад и сейчас тяжелое время, 
надо войти обратно в форму, сыграться в новой 
команде. Это для меня сейчас важнее.

— Многие в зале пришли посмотреть именно на 
вас. Ощущаете эту поддержку?

— Думаю, не только на меня, все-таки приехало 
пять чемпионок мира.

— Чемпионат мира прошел. Мыслями вы все еще 
там, в Токио?

— Нет, там все закончилось. Что было, то было, 
это есть и никуда не денется. Нам нужно думать о 
новых перспективах, новых задачах.

— Насколько сложно находить мотивацию, чтобы 
после чемпионата мира выходить на матчи чемпио-
ната России?

— Сложно не найти мотивацию, а сложно со-
браться физически после такого турнира, поэтому не 
думаю, что с мотивацией у нас будут проблемы.

— Первое золото чемпионата мира более радост-
ное, чем второе?

— Я не разделяю ни первое, ни второе. Для меня 
также будет радостным золото чемпионата России 
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и чемпионата Европы. Каждая победа для меня до-
рога по-своему. Поэтому здесь нет разделения, здесь 
каждая медаль дорога.

— Интересно услышать ваше мнение об игре еще 
одной челябинки Евгении Старцевой.

— Не люблю оценивать игроков. Если мы стали 
чемпионами мира, значит, мы все молодцы. Если 
вы хотите узнать мнение о Жене, здесь присутствует 
главный тренер сборной России Владимир Кузют-
кин, он может дать оценку.

— Вы брали интервью у известного футболиста 
Роберта Карлоса. Что послужило мотивом встречи?

— Мы находились в одной клубной системе «Фе-
нербахче». Он играл в футбол, я в волейбол. Два из-
вестных спортсмена. Поэтому состоялась такая встре-
ча, сделали дружеское интервью. Нам было весело.

— У вас хватит сил до конца чемпионата России, 
все же чемпионат мира отнял много энергии?

— Думаю, нашей команде немного полегче, чем 
другим. Мы не выступаем ни в одном из европей-
ских кубков, поэтому у «Динамо» матчи чемпионата 
страны будут проходить раз в неделю и у нас будет 
время и для физической, и для тактической, и для 
технической подготовки. Так что нам, наверное, по-
везло в этом плане.

— Какие задачи ставит перед командой руковод-
ство «Динамо»?

— Самые высокие. Выиграть чемпионат России.
— Что может помешать этому?
— Наша игра, только мы сами.
Не забыли руководители челябинского спорта 

родственников и первых тренеров наших чемпионок 
Евгении Старцевой и Екатерины Гамовой.

В управлении по физической культуре, спорту и 
туризму Челябинска состоялась встреча его главы Ев-
гения Иванова с мамой Евгении Старцевой Натальей 
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Владимировной и ее первым тренером Надеждой Ни-
колаевной Гусевой, а также тетей и первым тренером 
Екатерины Гамовой Любовью Борисовной. Офици-
альная часть получилась короткой: глава городского 
спорта вручил гостьям цветы и денежные премии.

— Вы помогли в очередной раз прославить не 
только город и область, но и нашу страну, — под-
черкнул Евгений Иванов. — И хотя волейбол — это 
командный вид спорта, наши девочки сыграли в 
этой победе огромную роль.

А вот неофициальная часть встречи получилась 
на редкость душевной и теплой. Журналисты по-
общались с гостями за чашкой чая.

— Мы были рады даже тому, что Женю взяли 
на чемпионат мира, — сказала Наталья Владимиров-
на. — А уж о том, что она станет чемпионкой мира, 
могли только мечтать.

А вот Катя, по словам Любови Борисовны, уже 
не так волновалась — все же за плечами три Олим-
пиады, чемпионаты мира и Европы.

Тетя Гамовой вспомнила, каких усилий ее пле-
мяннице стоила дорога на тренировку. До спортив-
ной школы в Металлургическом районе почти 20 лет 
назад девочка добиралась из Тракторозаводского — с 
пересадками, в переполненных трамваях рано утром 
каждый день. Теперь волейболисток на тренировку 
возит специальный автобус.

А Надежда Гусева подняла вопрос об интернате 
для юных волейболисток.

— В области много одаренных девочек, — обра-
тилась она к журналистам. — Но они выпадают из 
нашего поля зрения, потому что мы не можем обе-
спечить им необходимые условия для тренировок. 
Школе «Юность — Метар» необходим интернат для 
перспективных волейболисток, чтобы девчонки мог-
ли совершенствовать свое спортивное мастерство. 
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Евгений Иванов пообещал поддержку в этом во-
просе. Он отметил, что вопрос открытия интерната 
уже обсуждается руководством региона и города». 
Буквально через две недели в Челябинск пришла 
радостная весть: Екатерина Гамова признана спор-
тсменкой года России. «Челябинский рабочий» со-
общил об этом на первой полосе номера.

«Екатерина Гамова — обладательница 
“Серебряной лани”»

Воспитанница челябинского волейбола призна-
на спортсменкой 2010 года

Екатерина Гамова, начинавшая свою карьеру в 
челябинском «Автодоре — Метаре», по итогам года 
вошла в десятку лучших спортсменов России. Это 
стало известно после опроса спортивных репортеров, 
который проводится Федерацией спортивных жур-
налистов России (ФСЖР). Также были определены 
лучший тренер и сильнейшая команда. На этот раз 
исполком ФСЖР назвал и лучшего журналиста.

Заслуженный мастер спорта по волейболу Ека-
терина Гамова родилась 17 октября 1980 года в 
Челябинске. Амплуа — нападающая. Волейболом на-
чала заниматься с 9 лет под руководством своей 
тети Любови Гамовой и тренеров Людмилы Суховой 
и Надежды Гусевой. Награждена медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» I и II степени (2001, 
2006).Серебряный призер Олимпийских игр 2000 и 
2004 годов.Чемпионка мира — 2006 и 2010 годов, 
бронзовый призер чемпионата мира — 2002. Чем-
пионка Европы 1999 и 2001 годов. Обладательница 
золотых (1999, 2002), серебряных (2000, 2002, 2006) 
и бронзовых (2001) медалей Гран-при. Серебряный 
медалист Всемирного кубка чемпионов 2001 года. 
Хобби обладательницы «Серебряной лани»: кулина-
рия, путешествия, книги (кроме романов Донцовой 
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и Дашковой, которые, по словам Кати, «читать не-
возможно»). Кроме Екатерины Гамовой в десятку 
лучших (по алфавиту) вошли Юлия Ефимова (плава-
ние), Евгения Канаева (художественная гимнастика), 
Ольга Каниськина (легкая атлетика), Никита Крюков 
(лыжи), Алия Мустафина (спортивная гимнастика), 
Ирина Скворцова (бобслей), Иван Скобрев (коньки), 
Евгений Устюгов (биатлон), Александр Шустов (лег-
кая атлетика). Лучшей командой признана женская 
сборная России по волейболу, которая второй раз 
подряд выиграла чемпионат мира. Лучшим трене-
ром — Татьяна Покровская (синхронное плавание), 
лучшим журналистом — Анна Дмитриева (НТВ+). 
В 2006 году Екатерина Гамова уже признавалась 
лучшей спортсменкой России. После этого она ре-
шила стать журналисткой и поступила на факультет 
журналистики Российского государственного соци-
ального университета. Она уже попробовала себя 
в практической журналистике. Как призналась «Че-
лябинскому рабочему» Катя, выступая за турецкий 
«Фенербахче», она взяла интервью у знаменитого 
бразильского футболиста Роберто Карлоса. «Было 
очень весело» — так прокомментировала волейбо-
листка встречу с чемпионом мира по футболу. А в 
канун Нового года журналисты федеральной спор-
тивной газеты «Спорт-Экспресс» признали Катю луч-
шей спортсменкой страны.

Торжественная церемония вручения призов со-
стоялась в феврале в Олимпийском комитете России 
в рамках торжеств, посвященных 100-летию созда-
ния ОКР. Каждый из лауреатов получит неизменный 
приз федерации спортивных журналистов — статуэт-
ку «Серебряная лань».





Равиль ГУСМАНОВ, заслуженный мастер спорта. Родил-
ся 25 июля 1972 года, рост 186 см, вес 88 кг. Форвард. Воспи-
танник школы челябинского «Трактора». Вице-чемпион Евро-
пы среди юниоров 1990 года, чемпион мира среди молодежи 
1992 года, участник Олимпийских игр 1994 года в Норвегии 
(4-е место), бронзовый призер Кубка МХЛ 1993 и 1994 годов 
в составе «Трактора». Призер чемпионатов России 2000, 2002, 
2006 и 2008 годов, чемпион России 1999, 2001 и 2007 годов, 
чемпион Евролиги 1999 и 2000 годов, обладатель Суперкубка 
Европы 2000 года и Кубка европейских чемпионов 2008 года в 
составе магнитогорского «Металлурга». Вице-чемпион мира 
2002 года. В составе сборной России также принимал участие 
в чемпионатах мира 1999 и 2001 годов. Выбран в 1993 году 
клубом Winnipeg Jets в 4-м раунде под общим номером 93. 
В 1998 году он выиграл высший трофей Интернациональной 
хоккейной лиги — Кубок Тёрнера — в составе американского 
клуба «Чикаго Вулвз». В 2008 году вернулся в челябинский 
«Трактор».
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Экс-нападающий магнитогорского «Метал-
лурга», «Трактора» и сборной России, а ныне 
тренер челябинского клуба Равиль Гусманов 
был среди тех, кто в последний раз надел 
свитер с эмблемой СССР.

В начале декабря 2008 года «Трактор» и магни-
тогорский «Метал лург» совершили один из самых 
громких обменов сезона в Континентальной хок-
кейной лиге. В Магнитогорск отправился 34-летний 
центрфорвард Вадим Шахрайчук, а в Челябинск 
последовал воспитанник местной хоккейной шко-
лы, один из лучших нападающих за всю историю 
челябинского хоккея и кумир болельщиков Равиль 
Гусманов. Его возвращение в родной клуб стало 
поистине триумфальным: в двух первых матчах он 
отметился дублями.

Отмечая удачную игру своего любимца, трибуны 
дворца спорта «Юность», как и 14 лет назад, ревели 
«Гус-ма-нов Ра-виль»! Наблюдая за виртуозной игрой 
ветерана, я вспоминал, как встретились мы с Рави-
лем в Магнитогорске в «золотом» для «Магнитки» 
2001 году, когда она второй раз в своей истории 
стала чемпионом России. Итогом этой встречи стал 
материал «Равиль Гусманов: хоккей никогда не кон-
чается».

Техничные хоккеисты — товар всегда штучный. 
А этот парень сразу привлек внимание болельщиков 
своей размашистой, красивой игрой. Буквально в 
несколько широких шагов он пересекал всю ледо-
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вую площадку от своих до чужих ворот. Наверное, 
поэтому так рано, в 20 лет, воспитанник хоккейной 
школы «Трактора» попал в поле зрения тренеров 
сборной страны и селекционеров из НХЛ.

«Интернационал» для сборной
Как и другие спортсмены, Гусманов хранит дома 

свои медали, кубки, призы и памятные подарки. 
Есть в его коллекции любопытный экземпляр — 
хоккейный свитер с четырьмя большими буквами 
СССР на груди. С ним связана очень интересная 
история.

Дело было на чемпионате мира среди молодежи 
на рубеже 1991—1992 годов в Германии. Он оказался 
уникальным тем, что с распадом Советского Сою-
за здесь закончила свое существование и сборная 
СССР. Начинали первенство советские хоккеисты, а 
заканчивали спортсмены неизвестно какой страны. 
Пожалуй, это был единственный случай в истории 
хоккейных первенств (а может быть, и не только 
хоккейных). «Молодежка» тот чемпионат уверенно 
выиграла. Триумфаторы после финала слушали вме-
сто гимна СССР «Интернационал», а вместо Красно-
го знамени с серпом и молотом под сводами дюс-
сельдорфского дворца спорта вверх поднялся флаг 
с изображением пяти олимпийских колец. Свитера 
сборной оказались никому не нужны и их попросту 
раздарили игрокам. Так на глазах Равиля Гусмано-
ва завершилась эпоха великого советского хоккея. 
Эпоха, от которой остались лишь ностальгические 
воспоминания по победным шедеврам, творимым 
русскими игроками и тренерами на льду. И еще 
пьянящее ощущение того действа, имя которому 
Большая Игра.
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Большая Игра
Распад СССР изменил не только политическую 

ситуацию, но и ситуацию в мировом спорте. Хок-
кей за последнее десятилетие подвергся массовым 
инъекциям прежде всего со стороны Национальной 
хоккейной лиги. Прекратили существование две си-
стемы игры — канадская и советская, при сопри-
косновении которых высекались божьи искры на-
стоящего хоккея. Игра стала чем угодно: бизнесом, 
шоу, работой, развлечением, политикой, рекламой — 
только не игрой в ее изначальном смысле слова. По 
крайней мере, НХЛ для себя давно определилась: 
хоккей для Северной Америки стал гигантской ма-
шиной для зарабатывания денег, Большой Игрой 
финансовых интересов.

А вот Россия никак не найдет себя. Для нее хок-
кей уже не игра, но еще и не бизнес. Мне кажет-
ся, эта неопределенность и сыграла (и играет) злую 
шутку с российской сборной, которая уже много 
лет ничего не выигрывает (напомню, речь идет о 
2001-м — прим. авт.). Старые козыри растеряла, а 
новых — не приобрела.

Гусманову повезло. Его к Большой Игре приоб-
щал великий тренер Виктор Тихонов, пригласивший 
Равиля в сборную в 1992 году. Тогда в ней еще 
играли выдающиеся советские хоккеисты. Да и с клу-
бами ему фартило. Вначале выступал в «Тракторе», 
сейчас в «Металлурге» — коллективах, проповедую-
щих скоростной, комбинационный хоккей. Здесь как 
раз тот случай, когда команда и спортсмен нашли 
друг друга и помогли друг другу раскрыться. Манеру 
игры Равиля не спутаешь с другими. Она впитала в 
себя вещи, казалось бы, несовместимые: романтику 
советского хоккея и практицизм хоккея нынешнего. 
И не будем забывать, что Гусманов — один из не-
многих действующих российских хоккеистов, ко-
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торые успели «повариться» в атмосфере советской 
сборной, подышать воздухом, пропитанным духом 
громких побед и заряженным духом победителей. 
Гусманов избрал хоккей не за что-то, а просто по-
тому, что он есть. И избран хоккеем.

Большая Игра затягивает. Как говорит сам Ра-
виль, хоккей никогда не кончается, это игра на всю 
жизнь. Если ты начал играть в нее по-настоящему, 
то никогда не сможешь бросить.

Билет в фарм-клуб
Гусманова считают мягким хоккеистом. В устах 

некоторых это звучит как обвинение. Что, в общем-
то, слышать довольно странно про человека, четыре 
года проведшего в мясорубке низших североамери-
канских лиг. Где каждый матч напоминал битву за 
выживание.

Первое появление Гусманова в Национальной 
хоккейной лиге состоялось в 1993 году. Он был за-
драфтован клубом «Виннипег Джетс». Ехал в Канаду, 
абсолютно не представляя, что его там ждет. Тогда 
НХЛ в какой-то мере еще была для российских хок-
кеистов terra inсognita.

Сюрпризы не заставили себя долго ждать. После 
выставочного матча против «Калгари Флеймз», выи-
гранного хоккеистами «Виннипега» 3:2, и в котором 
Гусманов забросил две шайбы (одну из них в овертай-
ме — победную), его пригласили к главному тренеру. 
Наставник пожал ему руку и… вручил билет в Спринг-
филд, где базировался фарм-клуб «Виннипега».

Обида, шок, удивление! Шок и обида, впрочем, 
прошли. А вот удивление осталось. Интересно, сколь-
ко шайб надо было забить и какую игру показать, 
чтобы остаться в основном составе?

Из всей этой истории Гусманов вынес одно убеж-
дение, которое потом неоднократно получало под-
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тверждение: для того, чтобы закрепиться в НХЛ, одно-
го таланта недостаточно. Очень и очень многое в 
сильнейшей лиге мира зависит не от игрока, а от 
субъективных факторов. От тренера, от менеджера, от 
задач, стоящих перед командой, от города, в который 
попал, от знания языка, от окружения, наконец. Не 
один Гусманов пал жертвой обстоятельств — примеров 
тому множество, и не только в российском хоккее.

«Виннипег» больших задач перед собой не ставил, 
поэтому, назабивайся Равиль сколько угодно, места 
в составе ему бы все равно не нашлось. Причем в 
фарм-клубе на протяжении четырех сезонов он был 
одним из лучших снайперов. Но его искусство так 
и осталось невостребованным в «Виннипеге». Как 
остались невостребованными игроки российской 
суперлиги в национальной олимпийской сборной. 
А ведь лучшие из них ни в чем не уступают основ-
ной массе энхаэловцев.

Контракты и контрасты
Вторую попытку закрепиться в НХЛ Гусманов 

предпринял нынешним летом. Теперь в Северную 
Америку уезжал человек, за плечами которого были 
титулы двукратного чемпиона России и Европы сре-
ди клубных команд и слава одного из лучших евро-
пейских крайних нападающих.

Американцы «положили глаз» на техничного фор-
варда на чемпионате мира в Германии. Гол, который 
там забил нападающий в матче со сборной Норве-
гии, может считаться хоккейной классикой. Получив 
пас в средней зоне, Гусманов прошел по краю пло-
щадки к воротам соперника и там, на мгновение 
выдержав паузу, издевательски послал шайбу между 
щитков вратаря. Публика взревела от восторга.

Представители «Миннесоты Уайлдерз» на предва-
рительных переговорах в Германии сказали: «О'кей, 
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такие форварды нам нужны». Вместе с ним в коман-
де в это же время оказались чемпионы мира — чех 
Павел Патера и финн Тони Вирта. «Что ж, — поду-
мал Равиль, — в такой компании можно играть».

Контраст между словами руководства нового клуба 
и действительностью оказался разительным. Для «нача-
ла» всех троих европейцев решили отправить в фарм-
клуб. Якобы как не подходящих под стиль команды. 
«А “стиль” такой — бей-беги, — вспоминает Гусманов». 
Он отказался, его примеру последовал Патера. Оба 
уехали: Патера — в омский «Авангард», Равиль — в 
Магнитку, благо контракт позволял это сделать.

— Решение об отъезде мы принимали вместе с 
женой Ириной, — рассказывает Гусманов. — Тща-
тельно взвесили все «за» и «против». На одних ве-
сах — благоустроенная жизнь, на других — хоккей и 
будущее дочери. Да и, честно говоря, надоела жара 
в Хьюстоне, где играл за фарм-клуб «Миннесоты». 
По снегу соскучился, по морозу уральскому. У меня 
контракт с клубом был всего на год, а дальше пол-
ная неопределенность. Если не продлят — пришлось 
бы все равно уезжать. Так уж лучше в начале учеб-
ного года, чтобы Настя могла нормально учиться.

— Ты намного больше в НХЛ зарабатывал, чем 
в России?

— Общая сумма контракта была больше, но если 
учесть налоги, плату за квартиру, машину и т. д., то 
получалось примерно одинаково.

— Будешь делать третью попытку?
— Нет, не думаю.

Семейная традиция
Похоже, игра в хоккей становится семейной тради-

цией семьи Гусмановых. Равиля на коньки в двухлет-
нем возрасте поставил отец, затем по этой же дороге 
пошел его младший брат Денис, который выступает 
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в челябинском «Тракторе». Сейчас первые шаги на 
льду делает сын Дениса — трехлетний Димка.

Сам Равиль давно уже не мыслит себя вне хок-
кея. Игра для него — образ жизни, некая константа, 
вокруг которой происходят те или иные события.

Жизнь приучила Гусманова относиться к измене-
ниям достаточно осторожно. Его пристрастия кон-
сервативны, что довольно удивительно для 30-летнего 
человека. Он обожает старые советские кинокомедии 
и актеров, в них игравших, книги и не подвержен 
компьютеромании. Предпочитает спортивный стиль 
одежды. В шкафу, например, висят галстуки и не-
сколько дорогих костюмов, привезенных из-за океана. 
В них хоккеисты НХЛ обязаны приходить на игру. 
Сейчас костюмы одевает лишь по праздникам. В еде 
также предпочитает постоянство, стараясь не изменять 
своих кулинарных пристрастий даже в ресторане.

Любимый спорт, как нетрудно догадаться, хок-
кей. Любимый спортсмен — Пеле, игру которого он 
никогда не видел «живьем». Его поражает резуль-
тативность великого футболиста, который за свою 
спортивную карьеру смог забить более тысячи мя-
чей. Хоккей — игра гораздо более динамичная и 
результативная, но и две-три сотни шайб за годы 
игры считаются неплохим результатом. А тут такая 
фантастическая цифра!

Хоккей не отпускает Гусманова ни на миг. Время 
измеряется часами тренировок, перелетов, сборов, 
хоккейных матчей, калейдоскопом городов и лиц, 
которые сливаются в одну бесконечную ленту. Ни 
на что другое его просто не остается. Поэтому быт, 
воспитание дочери полностью лежат на плечах Ири-
ны, с которой они вместе уже девять лет. Жена хок-
кеиста, как жена военного, всегда готова к переезду. 
За совместную жизнь они пять раз успели поменять 
место жительства.
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Хозяин в доме, конечно, Ирина. Она и ремонтом 
в квартире занимается, и со строителями договари-
вается, и мебель покупает, и остальные десятки и 
сотни бытовых мелочей лежат на ее плечах. Но все 
наиболее важные решения они принимают вместе. 
Так было и в случае с отъездом в США, и возвра-
щением оттуда, и переходом в «Металлург». Так 
обстоят дела и еще с одним, пока еще не осущест-
вленным решением.

Команда молодости нашей
— Как бы ни сложилась жизнь, — говорит Гусма-

нов, — в любом случае вернусь в Челябинск. Здесь 
мой настоящий дом, родители, семья, друзья. Да и 
точку в своей спортивной карьере хотелось бы по-
ставить здесь.

— В «Тракторе»?
— Почему бы и нет.
В разговорах со старыми друзьями (а они в 

основном воспитанники «Трактора») — Валерием 
Карповым, Сергеем Тертышным, Сергеем Гомоляко 
и другими — часто возникает эта тема. Челябинск. 
«Трактор». Многие бы вернулись в команду своей 
молодости (Валерий Карпов и Сергей Тертышный 
завершили свою карьеру в «Тракторе» — прим. авт.), 
с которой связано начало их блистательных спор-
тивных карьер. Возродить «Трактор». Но, увы, жиз-
ненные обстоятельства часто оказываются сильнее 
наших желаний. Но все равно живет мечта, которая, 
как надеются многочисленные болельщики знамени-
того клуба, когда-нибудь станет явью.

Эксресс-интервью
Любимое блюдо — курица с сыром.
Напиток — имбирный эль.
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Время года — лето и зима.
Фильмы — советские кинокомедии.
Книги — приключенческая литература.
Спортсмен — Пеле.
Место отдыха — челябинский кинотеатр «Кино-

МАКС».
Марка автомобилей — «Вольво».
Город — Челябинск.
В январе 2008 года пути свели нас в Санкт-Петер-

бур ге, на Кубке европейских чемпионов. Этот турнир 
в прежнем формате проводился в последний раз, и, 
конечно, магнитогорский «Металлург», который тог-
да в качестве чемпиона представлял Россию, жаждал 
выиграть этот почетный трофей. «Сталевары» с бле-
ском провели этот турнир и выиграли Кубок. Наш 
разговор состоялся сразу после финального матча.

Капитан магнитогорского «Металлурга» 
Равиль Гусманов: «В команде тренеру помогает 

совет старейшин»
Капитан магнитогорского «Металлурга» Равиль 

Гусманов — пожалуй, самый титулованный хокке-
ист России. Трехкратный чемпион страны, вице-
чемпион мира. В составе «Магнитки» заслуженный 
мастер спорта два раза выигрывал Евролигу 1999 
и 2000 годов и Суперкубок Европы. Кстати, он — 
единственный в команде, который принимал участие 
в этих турнирах. Спустя семь лет к этим званиям 
нападающий добавил титул обладателя Кубка евро-
пейских чемпионов.

— Равиль, спустя семь лет ты вместе с командой 
вновь выиграл главный еврокубковый турнир. По-
беда «Металлурга» закономерна?

— Я бы не говорил о закономерности, о какой-то 
предопределенности. Была проделана большая черно-
вая работа, очень много сил отдано. Может быть, у 
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нас было больше желания победить. Это и сыграло 
определяющую роль.

— Между тем, твои партнеры не имели опыта 
выступлений в еврокубках.

— Да нет, я бы не сказал. У нас все ребята до-
статочно опытные. Все поиграли на разных уровнях, 
кто в НХЛ, кто в сборной. Тут о каком-то мандраже 
говорить не стоит. Хотя, конечно же, у любого хок-
кеиста, независимо от опыта, первое предстартовое 
волнение все же существует. Ну, а когда начинаешь 
играть, с потом все это выходит.

— Уровень прошлой Евролиги и нынешнего Куб-
ка европейских чемпионов можно сопоставить?

— Евролига, особенно финальная часть турни-
ра, — представляла из себя мощный и скоротечный 
турнир, где нельзя было проигрывать ни одного 
матча. Но и Кубок соревнование высокого уровня. 
Я думаю, они сопоставимы по силе и по накалу.

— На твой взгляд, возвращение к формату Евро-
лиги оправданно?

— Обеими руками «за». Насколько я сейчас вспо-
минаю, турнир всегда вызывал огромный интерес 
как у болельщиков, так и у игроков.

— Сразу после награждения ты с кубком подъехал 
к сектору магнитогорских болельщиков и попри-
ветствовал их.

— Здесь находились наши семьи и родственники, 
которые приехали в Санкт-Петербург, чтобы под-
держать нас. Я поблагодарил их за поддержку, за 
веру в нас. В первую очередь, мы играем для них и 
стараемся порадовать наших болельщиков и друзей 
хорошей игрой. Им огромная благодарность.

— Ваша жена была на трибунах ледового дворца?
— Да. Жена и дочка были здесь, присутствовали 

на матче. Их эмоциональная поддержка много для 
меня значит.
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— Часто они таким образом поддерживают 
тебя?

— В прошлом сезоне они присутствовали на фи-
нальном матче в Казани с «Ак Барсом». Их под-
держка очень чувствуется. У многих ребят приезжали 
семьи — это большой плюс. Вообще, в команде 
многие семьи поддерживают ребят, приезжают на 
матчи в другие города.

— Ты играл в НХЛ, но карьера не сложилась. Не 
жалеешь об этом?

— Нет, я доволен своей судьбой, карьерой в России. 
Я достиг достаточно много и в званиях и титулах.

— Продолжая канадско-американскую тему. Ты 
читал нашумевшую книгу бывшего тренера «Маг-
нитки» Дейва Кинга?

— Слышать — слышал, но не читал.
— Как ты считаешь, там правда написана?
— Честно, не читал, не могу ее комментировать.
— В Магнитогорске она не под запретом?
— Да нет, она же на английском. В Магнитогор-

ске ее просто нет. Так что не было возможности ее 
прочитать.

— Если представиться такая возможность — про-
читаешь?

— Думаю, да. Просто ради интереса.
— Ты играл в «Магнитке» при многих тренерах. 

Как ты строишь отношения с наставниками? Ты 
все же капитан — своеобразный связующий мостик 
между двумя берегами.

— В «Магнитке» есть своеобразный совет ста-
рейшин, как его называет тренер, в который вхо-
дит человек пять-шесть старших по возрасту ребят. 
С которыми он более всего общается, контактирует. 
Через них пытается донести до команды свои взгля-
ды. В теплой, доброй форме.

— Как будете отмечать победу?
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— Сейчас шампанского немного выпьем (разго-
вор проходил в раздевалке команды, сразу после 
матча — прим. авт.) и сразу улетаем в Новосибирск 
на матч чемпионата с местной «Сибирью».

После возвращения Гусманова в «Трактор» од-
нажды я напом нил ему о разговоре семилетней дав-
ности и о его желании вернуться в Челябинск.

— Равиль, ты говорил, что точку в своей спортив-
ной карьере хотел бы поставить дома. Сейчас как 
раз этот момент настал. Нет ощущения, что никуда 
не уезжал?

— Очень много связано с этим дворцом 
(ДС «Юность» — прим. авт.), с этим льдом, да и 
интерьер не сильно изменился. Чувствую себя как 
дома. Действительно, есть ощущение дежавю.

— Ты обратил внимание, как зал реагировал на 
твою фамилию?

— Это какая-то фантастика! Аж мурашки по 
коже. Спасибо челябинским болельщикам!

— Как ты расстался Магниткой? Кто стал инициа-
тором обмена? Как все происходило?

— Судя по тому, что все меньше и меньше игро-
вого времени в Магнитогорске я получал, переход 
в другой клуб напрашивался. Расстался с «Магнит-
кой» по взаимному согласию, по-доброму. Никаких 
обид, только благодарность и клубу и болельщикам 
Магнитогорска. Все же много хороших лет провел 
там.

— Другой вариант, кроме «Трактора», был?
— Варианты были. Подробностей я не знаю, это 

работа агента. Но «Трактор», скажем так, оказался 
для меня все же предпочтительнее.

— Как здесь тебя встретили?
— Очень тепло, очень здорово. Спасибо и болель-

щикам, и ребятам, и тренерам. Так что жаловаться 
не на что. Остается только работать.
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— Два дубля в первых двух матчах — фантасти-
ческий результат. Ожидал, что так удачно дебюти-
руешь?

— Все —таки возвращение домой — это сильный 
эмоциональный всплеск. Хотя вначале все равно 
нервничал, мандражировал. Хорошо, что получилось 
забить.

По разную сторону баррикад
17 января (2009 года — прим. авт.) официальное 

открытие новой арены «Трактор». К этому событию 
приурочен матч с магни тогорским «Металлургом». 
С твоей бывшей командой. Сейчас ты по другую 
сторону баррикад. Как-то будешь особо настраивать-
ся на этот матч?

— Особо? Не знаю. Всегда настраиваюсь только 
на победу с любой командой, с любым соперни-
ком. Безусловно, будет огромное желание победить 
и доказать, что «Трактор» ничем не хуже. Так что я 
думаю, тут какие-то лозунги не нужны. Будем ста-
раться играть только на победу.

— Возможно, тебе все-таки есть, что доказывать 
своему бывшему клубу.

— Доказывать мне особо нечего. Я уже не в том 
возрасте, чтобы что-то доказывать. Надо просто проде-
монстрировать профессиональное отношение к делу.

— Действительно, у тебя масса титулов в хоккее. 
И доказывать уже ничего вроде не надо. Но «Трак-
тор» амбициозная команда, с амбициозным трене-
ром. Голодная до побед.

— Да, я знаю об этом. Команде ставится задача, 
чтобы побеждать в каждом матче. Меня это радует 
и воодушевляет. Я привык к победам. И это одна из 
причин, почему я все-таки перешел в «Трактор».

— Как ты считаешь, «Трактору» по силам в ны-
нешнем сезоне достичь успеха?
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— Да, ребята добавляют от игре к игре прямо на 
глазах. Все амбициозные, хотят доказать и доказы-
вают. Показывают хорошую игру. Думаю, что мы 
должны показать хороший результат.

— Войти в плей-офф — задача, я думаю, будет 
выполнена. Уже можно говорить об этом, не бо-
ясь сглазить. А вот по силам «Трактору» пройти 
первый раунд?

— Почему нет. Вполне по силам. Я считаю, сей-
час в чемпионате нельзя выделить особо какой-то 
клуб. Любая команда, даже из нижней части тур-
нирной таблицы, может обыграть фаворитов. И ход 
чемпионата это показывал.

Так что все довольно непредсказуемо, чем и нра-
вится чемпионат в нынешнем сезоне. В плей-офф, 
конечно, хотелось бы иметь преимущество своего 
поля. И чем выше будет команда, тем лучше.

— Какие у тебя отношения с Андреем Назаро-
вым? Ты все-таки постарше его на два года.

— Я с огромным уважением отношусь к Андрею 
Викторовичу. Тут никаких вопросов. Я привык вы-
полнять все задачи, поставленные тренером. Он тре-
нер, я — игрок. Вот наши взаимоотношения.

— Ты начинал играть в «Тракторе», когда появи-
лась плеяда молодых, талантливых, перспективных 
игроков — Карпов, Гомоляко, Тертышный. К сожа-
лению, по некоторым причинам выиграть чемпио-
нат тогда «Трактору» не удалось. Тем не менее, те 
ребята, в том числе и ты, добились в хоккее очень 
многого. Нет ностальгии по тем временам?

— Частенько вместе вспоминаем молодость. Хо-
роший, веселый и дружный коллектив был. Отно-
шения остались добрые со всеми ребятами и мы их 
поддерживаем.

— Я понимаю, некорректно сравнивать «Трактор» 
твоей молодости и нынешний. Но все-таки, есть 
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какие-то параллели, какое-то сходство, или наоборот, 
какие-то различия?

— Единственное, чем нынешний «Трактор» похож 
на команду 90-х годов, так это большим количе-
ством молодых талантливых ребят. У нас неплохой 
коллектив в этом году, сплав опыта и молодости, и 
это должно обязательно дать результат.

В машину должны помещаться и дети, 
и кошки, и собаки

— Как отнеслись к твоему переезду, точнее, воз-
вращению, в Челябинск твои друзья, родственники, 
родители?

— У меня и родители здесь живут, и друзей много. 
Все рады.

— А семья?
— Мы уже раз шесть меняли место жительства. 

Ирина (жена Гусманова — прим. авт.) всегда с по-
ниманием относится к переездам. Маленький Фи-
лат переезжает вместе с нами. Старшая, Настя, в 
10-м классе учится, тоже будем потихоньку перево-
дить. Ну, это бытовые моменты, никуда от этого 
не деться. Супруга у меня молодец. Уже привыкла, 
как офицерская жена. Все равно не в другой город, 
а все-таки домой, это уже легче.

— Тебя считают консервативным человеком. Это 
действительно так?

— Если ты имеешь в виду машины, то, да. Так и 
езжу на «вольво», только модели меняю. Сейчас на 
внедорожнике «Вольво ХС 90». Семья: кошки, собаки, 
дети… Машину надо побольше.

— Животные чьи любимцы?
— И Ник (американский коккер) и Исай (кот) — 

общие любимцы, дети от них без ума. Да и мы с 
супругой иногда любим с собакой погулять.

— Другие пристрастия?
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— Они тоже особо не изменились. Как любил 
старые добрые советские фильмы, так и люблю. Из 
напитков предпочитаю квас с клюквой или изюмом. 
Из спиртного — вино, иногда пиво. К крепким на-
питкам отношусь равнодушно.

— А в еде? Сам, кстати, готовишь?
— Не-ет (смеется). У меня супруга хорошо это 

делает. Мне легко угодить, я в еде неприхотлив.
— Когда на джипе едешь, какую музыку вклю-

чаешь?
— Рок, Лепс нравится. Был у него на концертах. 

Да, в общем, особых пристрастий нет. Лишь была 
бы хорошая.

— Похоже, игра в хоккей становится семейной 
традицией семьи Гусмановых. Вначале ты, затем твой 
младший брат Денис, его сын. А своего Филата на 
коньки будешь ставить?

— Уже ставим. Мой отец работает в Ледовом 
дворце ЧТЗ, почти каждый с Филатом занимается. 
Тот бегает потихоньку, хотя ему еще и трех нет. Так 
получилось, что он с женой постоянно на хоккее, и 
в раздевалку после игры с ней заходил. Он варится 
в этой кухне. У него клюшка в качестве игрушки. 
При этом я его не заставляю. Ему нравится, он идет 
с удовольствием. Раз катается, пусть катается.

— Хоккейный свитер сборной с эмблемой СССР 
по-прежнему хранишь?

— О, хорошо, напомнил. Что-то он давно мне на 
глаза не попадался. Надо найти.

После окончания сезона 2008—2009 Равиль Гусма-
нов перешел на тренерскую работу. Входит в состав 
тренерского штаба челябинского «Трактора».





Елена Елесина. Родилась в Челябинске 5 апреля 1970 года. 
Заслуженный мастер спорта (легкая атлетика, прыжки в вы-
соту). Выпускница Челябинского государственного педаго-
гического университета. Первые тренеры — М. Муралова, 
В. Гудзик. Затем тренировалась у Е. Загорулько. Чемпионка 
России (1992 — зима, 1998 — зима, 1999, 2003 — зима), сере-
бряный призер чемпионатов мира (1991, 1999, 2003 — зима), 
бронзовый призер чемпионатов Европы (1990, 1992, 1998 — 
зима). Чемпионка мира среди юниоров (1988). Победитель 
Игр Доброй воли (1990). Чемпионка XXVII Олимпийских игр 
в Сиднее (2000). Личный рекорд: 2,02 (1990). Награждена ор-
деном Почета (2001).
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Накануне летних Олимпийских игр 
2000 года руководство Всероссийской федера-
ции легкой атлетики не включило челябинку 
Елену Елесину в списки потенциальных меда-
листов. Сама же 30-летняя спортсменка ехала 
в Сидней исключительно за «золотом». Взяв 
высоту 201 см и обойдя своих ближайших со-
перниц на одну неиспользованную попытку, 
она стала первой в истории отечественной 
легкой атлетики женщиной — олимпийской 
чемпионкой в прыжках в высоту.

Челябинск умеет воспитывать чемпионов. Одной 
из самых ярких звезд южноуральского спорта явля-
ется Елена Елесина.

Она родилась и выросла в Челябинске, в микро-
районе завода имени Колющенко. Окончила школу 
№ 17. Много и упорно тренировалась — сначала в 
спортивном клубе «Локомотив» под руководством 
Майи Мураловой, затем у заслуженного тренера стра-
ны Виктора Гудзика. Он и ввел ее в профессиональ-
ный спорт.

— Лену я заметил давно, — вспоминает Виктор 
Владимирович. — Высокая (рост 183 сантиметра), 
стройная, легкая, простая в общении, она была рож-
дена для спорта, для движения. На сто процентов 
умеет отдаваться любимому занятию. В спорт Еле-
сина втянулась не сразу. Первый тренер Майя Ста-
ниславовна Муралова поначалу даже упрашивала ее 
посещать клуб.
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Первый спортивный успех к Елене пришёл в 
1988 году, когда она в 18-летнем возрасте выиграла 
соревнование по прыжкам в высоту на мировом юно-
шеском первенстве. В 1990 году — победила на Играх 
Доброй воли, установив личный рекорд — 2 метра 
2 сантиметра, который так и остался её лучшим резуль-
татом за карьеру. В 90-е годы Елесина несколько раз 
принимала участие в мировых и европейских первен-
ствах, выиграла там ряд серебряных (чемпионаты мира 
1991 и 1999 годов) и бронзовых медалей (летний чем-
пионат Европы 1990 и зимние 1992 и 1998 годов).

Но не надо думать, что путь к олимпийскому 
золоту для Елесиной был усыпан только розами. Бо-
лезненная травма ноги едва не поставила крест на ее 
карьере. Несчастья преследовали не только Лену, но 
и ее семью. В 1996 году бандиты убили в Челябинске 
брата будущей олимпийской чемпионки, который за-
нимался предпринимательством. У него остались жена 
и ребенок. Эта беда еще больше сплотила Елесиных.

В 1993 году Елесина в составе сборной страны 
поехала на сборы в Подольск, где познакомилась 
со своим будущим мужем, штангистом Агваном 
Григоряном. После ее замужества и рождения сына 
она прервала свою спортивную карьеру.

Но все же Лена сумела вернуться в спорт. Да как! 
В 1998 году она стала бронзовой призеркой чемпиона-
та Европы в помещениях, а летом 1999 года завоевала 
«серебро» на чемпионате мира в Севилье. Но самый 
главный в жизни турнир она выиграла в Австралии. 
Это произошло в 2000 году на Олимпийских играх 
в Сиднее.

А между тем, в успех челябинской спортсменки 
почти никто не верил.  В последние годы она вы-
ступала не столь ярко, как другие звезды легкой ат-
летики. Но зато стабильно. Последний перед Олим-
пиадой чемпионат мира принес ей «серебро».
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…Она открыла утреннюю программу 14-го дня 
олимпийских игр, прыгнула 194 сантиметра и вы-
шла в финал. Россиянка Елесина и спортсменка из 
Южной Африки Хестри Клюет обошли одиннад-
цать других претенденток. Борьба между ними была 
упорной. Обе взяли одинаковую высоту — 2,01. Но 
у Лены оказалось на одну попытку меньше, чем у 
соперницы.

В Челябинске эта новость стала сенсацией. В начале 
октября Елесина со своим сыном Борисом приезжала 
в Челябинск. Губернатор Петр Сумин по случаю яр-
кого выступления южноуральцев на Олимпиаде орга-
низовал прием. За свою блестящую победу в Сиднее 
Лена получила от губернатора 250 тысяч рублей.

По словам мамы Елены Елесиной, она щедро 
ими распорядилась. Со мной поделилась, племянни-
ку дала на компьютерные курсы. Оставшуюся сумму 
повезла в Москву, на лечение свекра.

Елена Елесина после своего сиднейского триум-
фа не раз бывала в родном городе. Это были как 
частные визиты, так и официальные — на соревно-
вания. В феврале 2002 года она приняла участие в 
юбилейном, 20-м турнире по прыжкам в высоту 
памяти Юрия Лукашевича. Также спортсменка дала 
интервью нашей газете.

«Прыжок из Австралии»
Олимпийская чемпионка Сиднея приезжала в 

Челябинск на 20-й турнир по прыжкам в высоту 
памяти Юрия Лукашевича.

Этот тренер воспитал не одно поколение прыгунов 
и оставил после себя добрую память в сердцах уче-
ников. Об этом на пресс-конференции говорил один 
из организаторов турнира, директор фирмы «Нечел», 
вице-президент областной федерации легкой атлетики 
Георгий Нечеухин. Он отметил, что это не просто со-
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ревнования, но и встреча старых друзей, для которых 
тренировки и общение с Юрием Лукашевичем — Лу-
кой — большая и для многих лучшая часть жизни.

Среди них и кандидат в мастера спорта Вячеслав 
Середкин — генеральный директор АО «Челябэнерго» 
(ныне трагически погибший — прим. авт.), немало 
способствовавший тому, что нынешний мемориал 
стал самым представительным за всю историю. В 
нем приняли участие олимпийская чемпионка Сид-
нея Елена Елесина, двукратная победительница Куб-
ка Европы Елена Гуляева, занявшая на Олимпиаде 
в Австралии четвертое место, чемпионка мира среди 
юниоров Юлия Ляхова, победитель зимнего чем-
пионата России — 2002 Елена Сивушенко, призерки 
чемпионатов мира и Европы Анна Чичерова и Вик-
тория Серегина. Фактически главный тренер страны 
по прыжкам в высоту, заслуженный тренер СССР 
Евгений Заго рулько привез в Челябинск сборную 
России, которой в начале марта предстоит выступле-
ние на зимнем чемпионате Европы.

У мужчин состав был не таким звездным, но 
тоже вполне солидным. Достаточно назвать име-
на чемпиона России Алексея Крысина и участника 
Олимпийских игр и чемпионатов мира украинца 
Сергея Дымченко. Призы организаторы мемориала 
также установили соответственно уровню участни-
ков. За первое место в мужском и женском турни-
ре — 1,5 тысячи долларов США, за второе — тысячу, 
за третье — 500 долларов. Из ложи почетных гостей 
за соревнованиями наблюдали чемпионка Европы 
1966 года, бронзовый призер Олимпийских игр, 
наша землячка Таисия Ченчик и первая в истории 
легкой атлетики чемпионка мира Тамара Быкова.

Перед выходом в прыжковый сектор Елена Еле-
сина очень волновалась. Не только оттого, что это ее 
первый в 2002 году турнир. В нынешнем сезоне Лена 
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провела всего три тренировки и поэтому опасалась 
травмы. Естественно, ее соперницы, находящиеся на 
пике формы, имели преимущество. Но Елесиной 
удалось внести в состязания женщин дополнитель-
ную интригу. Не сумев покорить высоту 1,88 ме-
тра с первой попытки, она заказала 1,90. Пришлось 
соперницам перестраиваться на ходу. Тактическая 
борьба закончилась на отметке 1,92 метра, которая 
покорилась всего двум прыгуньям: Елене Сивушенко 
и Виктории Серегиной. Далее Лена боролась с вы-
сотой одна. Покорив 1,94, она решила штурмовать 
свой личный рекорд, установленный на зимнем чем-
пионате страны, — 1,96. Планка была установлена 
на отметке 1,97, но все попытки победительницы 
мемориала-2002 оказались безуспешными.

У мужчин водораздел пролег на высоте 2,15 метра 
(норматив мастера спорта). Ее взяли всего двое — челя-
бинец Алексей Крысин и украинец Сергей Дымченко. 
Конечно, болельщики, а их было в тот вечер в лег-
коатлетическом манеже очень много, желали победы 
своему земляку. Но борьбы по большому счету не по-
лучилось: уже следующая высота — 2,20 — стала неодо-
лимым препятствием для Алексея. Сергей Дымченко 
заканчивал соревнования в гордом одиночестве и с 
результатом 2,23 метра стал победителем нынешнего 
мемориала. Кстати, уже во второй раз.

Итоги турнира подвел главный тренер страны 
Евгений Загорулько:

— Теплый прием, дружеская обстановка — все это 
позволило нашим ведущим спортсменкам Елене Си-
вушенко и Виктории Серегиной, которые готовятся 
к зимнему чемпионату Европы, показать хорошие 
результаты. Турнир становится привлекательным, и 
я не исключаю возможности в будущем расширить 
его географию за счет приглашения сильных пры-
гунов из дальнего зарубежья. По крайней мере, я 
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сделаю все от меня зависящее, чтобы помочь в этом 
организаторам мемориала».

Елена Елесина: «Австралийцы 
похожи на медвежат коала»

Почти полтора года челябинцы не видели олимпий-
скую чемпионку Сиднея, нашу землячку Елену Елеси-
ну. Сейчас она живет в Австралии и специально при-
летела в Челябинск, чтобы принять участие в турнире 
по прыжкам в высоту памяти Юрия Лукашевича.

— Лена, изменилось ли что-то за это время в 
вашей жизни, спортивной и личной?

— В личной изменений нет, и сын, и муж, слава 
Богу, здоровы. А в спортивной?.. Есть определенные 
проблемы. Когда живешь в Австралии, а трениро-
ваться приходится в России, они обязательно воз-
никают.

— Как вам живется на Зеленом континенте?
— Ощущения того, что именно здесь мой дом, 

пока нет. И Челябинск, и Москва, и Армения (здесь 
живут родственники мужа Елены Агвана Григоря-
на — ред.) для меня также родные места. Думаю, 
сделаю окончательный выбор после того, как закон-
чу спортивную карьеру.

— Но говорят, что у вас в Австралии ферма…
— Много чего говорят. Я тут недавно услышала, 

что у меня там трехэтажный коттедж.
— А на самом деле?
— На самом деле обычный одноэтажный дом в 

Мельбурне.
— Значит, вы еще не чувствуете себя австралий-

кой?
— Однозначно — нет. Может быть, потом это 

ощущение придет. Я ведь в общей сложности не 
так и много там прожила — месяцев 12.

— У вас появились новые друзья?
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— Коренные австралийцы особо на контакт не 
идут. Да и прожили мы все-таки в этой стране не 
так много. Знакомые есть, друзей пока не завели.

— А среди знакомых аборигены есть?
— Аборигенов я вообще не видела. Насколько 

знаю, им отдали всю центральную часть материка. Но 
белому человеку жить там, по-моему, невозможно.

— Бумеранг научились бросать?
— Еще нет. Привезла его своему племяннику в 

подарок, он носил его в школу. Пока вроде без 
каких-то последствий.

— С какой страной можно сравнить стиль жиз-
ни австралийцев?

— Наверное, с Англией — это все же бывшая коло-
ния Великобритании, или Канадой. Тихая и спокой-
ная жизнь. Действует очень расслабляюще. Поэтому, 
наверное, австралийцы похожи на добродушных мед-
вежат коала. Но то, что не на кенгуру, — это точно. 
Может, аборигены похожи на кенгуру? (Смеется.)

— Лена, давайте вернемся к спортивной теме. 
Сколько вы еще намерены выступать в прыжковом 
секторе?

— Вы задаете вопрос, на который я сама не знаю 
ответа. Все будет зависеть от здоровья. Если оно 
будет, то года два-три еще буду прыгать.

— Вы говорили, что не хотели бы быть тренером. 
Ваша позиция не изменилась?

— В целом — нет. Но появилось желание передать 
опыт, видение прыжков, впечатления уже сформи-
ровавшимся спортсменам. Может, это им чем-то 
поможет.

— Где планируете выступить в нынешнем году?
— На чемпионате и Кубке Европы.
— Лена, вопрос, можно сказать, злободневный. 

Вы смотрели зимнюю Олимпиаду?
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— В Австралии я ее практически не видела. Уда-
лось посмотреть кое-что только в России.

— Ваше отношение ко всем этим скандалам?
— Это неспортивно, мягко говоря. На Олимпиаде 

в Сиднее такого просто не могло быть. Австралийцы 
очень спокойный народ и не любят скандалов.

Еще несколько лет после Олимпиады в Сид-
нее Елена Елесина выступала на высоком уровне. 
В 2003 году она стала серебряной призеркой зимнего 
чемпионата мира по легкой атлетике в Бирмингене. 
Готовилась она и к Олимпиаде-2004 в Афинах. Но 
травмы не позволили ей пройти отбор на Олимпий-
ские игры. На исходе 2005 года Елесина родила вто-
рого сына, которого назвали Ашотом. После этого 
она приняла решение уйти из большого спорта и 
посвятить себя семье.

В честь первой олимпийской чемпионки по легкой 
атлетике из Челябинска названа городская СДЮСШОР 
№ 1, где Елесина начинала свою карьеру, и специали-
зированный легкоатлетический стадион.

Сегодня Елена Елесина живет в Австралии. Окон-
чательно обосновалась она там с мужем Агваном 
и сыновьями Борисом и Ашотом в 2008 году, по-
сле Олимпиады в Пекине. Занимается воспитанием 
детей, иногда наведывается в Россию, подданной 
которой является по сей день. В прошлом году при-
летала в Челябинск, на юбилей матери.

— Лена по-прежнему осталась скромным челове-
ком, несмотря на все свои регалии, — говорит ди-
ректор СДЮСШОР им. Елесиной Вера Дуйкова. — 
О своем приезде в прошлом году она никому не 
сообщила. Я случайно узнала об этом и говорю ей: 
Лена, что ж ты не позвонила, мы бы тебя встрети-
ли как надо в аэропорту. Она в ответ: зачем, меня 
родственники встретили. В Челябинске она пробыла 
всего два дня и улетела в Ереван к родственникам.





Мансур ИСАЕВ родился 23 сентября 1986 года в городе 
Кизилюрте, республика Дагестан. Заслуженный мастер спор-
та России. С 2005 года тренируется в Челябинске под руковод-
ством заслуженного тренера России Александра Миллера.

Чемпион Олимпийских игр — 2012 в Лондоне.
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Такого успеха российское дзюдо не знало 
много лет. В последний раз до Лондона наши 
дзюдоисты брали «золото» Игр на Олимпиа-
де-1980 в Москве. Тогда победу праздновал 
Николай Солодухин из Курска. И вот Лон-
дон-2012 и уже вторая золотая медаль. Вслед 
за Арсеном Галстяном высшую олимпийскую 
награду завоевал челябинский дзюдоист Ман-
сур Исаев, выигравший олимпийское золото в 
весовой категории до 73 килограммов.

25-летний Мансур Исаев стал олимпийским чем-
пионом на своих дебютных Играх. Причем сде-
лал он это настолько уверенно, что создалось впе-
чатление, словно олимпийских стартов за спиной 
южно-уральского спортсмена как минимум в два 
раза больше. Мансур разбирался со своими сопер-
никами очень уверенно, последовательно победив 
испанца японского происхождения Киоши Уемацу, 
азербайджанца Рустама Оружова и победителя тур-
нира «Большого шлема» — 2012 в Париже монгола 
Нияма-Очира Санджаргала.

В полуфинале Игр Исаеву противостоял лидер ми-
рового рейтинга, двукратный чемпион мира, южно-
корейский спортсмен Ванг Ки-Чун. Как сообщает 
«Спорт-Экспресс», это был седьмой их очный поеди-
нок, и в предыдущих шести Мансур проигрывал. 
С первых же секунд началась война — оба перли 
друг на друга с растопыренными пальцами, широ-
кими захватами и ударами наотмашь. Потом кореец 
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совсем распустил руки, но Исаев отреагировал про-
сто — швырнул соперника на татами, предрешив 
исход схватки.

В финале Мансуру, как и двумя днями ранее 
другому российскому дзюдоисту Галстяну противо-
стоял японский спортсмен. На этот раз Рики Накая. 
Поединок получился сложным. Оба спортсмена по-
началу осторожничали: еще бы на кону олимпий ское 
золото! Но южноуралец, представляющий на Играх 
не только свой регион, но и всю страну, в этот ве-
чер был сильнее. Несколько удачных действий, отлич-
ный болевой прием вот она вторая золотая медаль 
Лондона и снова в дзюдо!

Любопытно, что оба российских спортсмена в 
борьбе за высшие награды побеждают представите-
лей страны — родины дзюдо, Японии.

— Счастье переполняет! Мы очень много работа-
ли последние четыре года, и я рад, что в итоге побе-
дили. Я очень благодарен своему тренеру Александру 
Миллеру. Поздравляю Челябинск с этой победой, у 
нас в городе были серебряный и бронзовый призеры 
Игр, а теперь есть и олимпийский чемпион, — сказал 
после своей победы Мансур Исаев.

— Сейчас я чувствую большое удовлетворение, 
сбылась моя мечта как тренера,— говорит заслужен-
ный тренер России, наставник Мансура Исаева с 
2005 года Александр Миллер. — Мы долго шли к 
этому успеху, сейчас у нас подобралась отличная 
команда, где собраны талантливые спортсмены и 
прекрасный тренерский штаб. Думаю, эти две золо-
тые медали — только начало. Дальше команда будет 
только прогрессировать.

По словам Александра Миллера, за победами сво-
его подопечного он следил по скайпу и поздравить 
Мансура с «золотом» пока не успел. — И у него, 
и у меня в ночь после победы буквально разрыва-
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лись телефоны, — рассказал А. Миллер. Поговорить 
с Мансуром не было возможности. Но ничего, обя-
зательно поздравлю его чуть позже.

Поздравил южноуральского дзюдоиста и Премьер-
министр России Дмитрий Медведев, который напра-
вил в его адрес поздравительную телеграмму. «Вы 
стали сильнейшим дзюдоистом в своей весовой кате-
гории. В финале турнира завоевали для российской 
сборной вторую золотую медаль, преподнеся настоя-
щий подарок нашим болельщикам», — говорится в 
поздравительной телеграмме.

Сразу же после победы Мансура поздравил его в 
своем твиттере и глава Челябинской области Михаил 
Юревич.

— Наш земляк дзюдоист Мансур Исаев только что 
выиграл золото в Лондоне. Поздравляю! — написал 
глава региона сразу же после финальной схватки.

За свои историческую, не побоюсь этого слова, 
победу Мансур получил от губернатора Челябинской 
области Михаила Валериевича Юревича миллион 
долларов. На приеме, устроенным главой региона 
в честь южноуральских олимпийцев, на который 
также были приглашены их тренеры и родители, я 
поинтересовался у Мансура, как он распорядится 
такой суммой.

— Эту премию я разделил со своими тренера-
ми, — сказал триумфатор Олимпиады в Лондоне. — 
200 тысяч долларов отдал своему личному настав-
нику Александру Евгеньевичу Миллеру и 100 тысяч 
старшему тренеру сборной России Виталию Мака-
рову, ученику Миллера. Он очень много помогал 
мне на протяжении всего олимпийского цикла. Даст 
Всевышний, все будет нормально, и для детей что-
нибудь сделаю.

— На благотворительность?
— Да. Займемся благотворительностью.
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— Слышал, что ты любишь лошадей?
— С самого детства. Посмотрим, может, куплю 

себе хорошего коня. Правда, я последний раз ездил 
в детстве. Чтобы навык вновь пришел, надо будет 
тренироваться.

— Как тебя дома встречали?
— На родине тоже было хорошо. Приехал пре-

зидент республики Дагестан Магомедсалам Маго-
медов, все друзья, все родные, все родственники. 
Было просто огромное количество людей, которые 
порадовались моему результату и которые искренне 
меня поздравляли. Потом, уже в Кизилюрте (ро-
дина Мансура — прим. авт.), сделали для нас с Та-
гиром Хайбулаевым (также уроженцем Кизилюрта, 
тоже олимпийским чемпионом — прим. авт.) живой 
коридор. У нас небольшой город, а воспитал двух 
олимпийских чемпионов по дзюдо. И для всех это 
был большой праздник. В хорошей такой, доброй, 
радостной обстановке прошло мероприятие.

— Изменила тебя золотая медаль?
— Я всегда прошу Всевышнего, чтобы он меня 

отгородил от соблазнов и в спорте и в жизни. Я сам 
себе стержень установил, что ничто не может изме-
нить меня самого. Я думаю, что остался таким же 
и для своих братьев и своих друзей, и для родных 
и родителей и для остальных людей. Я думаю, что 
каждый человек, кто меня знает, не заметит никаких 
изменений. По этому поводу не может возникать 
никакого вопроса.

— Звездная болезнь тебе не грозит.
— Это точно.
— Каких титулов еще нет в твоей коллекции, 

какой ты бы хотел особо получить?
— У меня нет титула чемпиона Европы среди 

взрослых, чемпиона мира. Очень хочу собрать все 
звания вместе. У меня с детства была мечта стать 
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чемпионом Европы, мира, олимпийским чемпио-
ном. Все титулы, которые есть в спорте, чтобы они 
у меня были, чтобы я их добился, чтобы я реали-
зовался как спортсмен. Ну, даст Всевышний, будем 
стараться. Идти только по этому пути.

— Какие у тебя ближайшие планы? Будешь вы-
ступать в нынешнем году?

— Возможно, и выступлю. Осенью состоится 
клубный чемпионат Европы по дзюдо, я буду за-
щищать цвета питерского клуба «Явар—Нева». Ну, 
а дальше будут тренеры решать, и сборной и Алек-
сандр Евгеньевич.

— Президентский подарок — машину — еще не 
пригнал в Челябинск?

— Нет. Чуть попозже.
— Сам поедешь.
— Не знаю, у меня времени, наверное, не будет. 

Друзей попрошу.
— Какое впечатление на тебя произвела встреча с 

Владимиром Путиным?
— Как вы знаете, процедура награждения олим-

пийских победителей и призеров прошла в Кремле. 
Я первый раз в жизни был здесь, очень красиво, 
сильные впечатления остались.

Понравилось, как сказал Тагир Хайбулаев, ему 
дали ответное слово от дзюдоистов. Ну, и в конце 
мероприятия нам, спортсменам, дарили машины. 
Это первое авто, которое мне подарили. Были такие 
эмоции!

— За руль «Ауди» садился. Заводил машину?
— Не только заводил, но и проехался немного 

по Москве.
— Номера выдали, или здесь будешь получать?
— Может, номера вообще не буду менять. Остав-

лю, как есть. Там написано — сборная России, Ман-
сур Исаев. На память оставлю.
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— Представляю тебя в Челябинске на этой маши-
не. Все гаишники будут брать под козырек!

Мансур засмеялся и попросил:
— Можно последний вопрос. Меня мама ждет.
— Конечно. Твоё самое-самое яркое впечатление 

от Олимпийских игр?
— Мне больше всего понравилась Олимпийская 

деревня. Именно колоритом, много людей самых 
разных, представляющих самые разные виды спорта. 
От малого — до великого.
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Наставник олимпийского чемпиона Александр 
Миллер — лучший, на мой взгляд, тренер Челябин-
ской области. Он воспитал многократных призеров 
и чемпионов России, Европы, мира и Олимпий-
ских игр. Заслуженный тренер РСФСР по дзюдо, 
заслуженный работник физической культуры Рос-
сийской Федерации, кандидат педагогических наук, 
профессор, член Петровской академии наук и ис-
кусств. Родился в совхозе «Солнечный» Сосновского 
района Челябинской области 19 сентября 1950 года. 
В 1975 году окончил Челябинский государствен-
ный институт физической культуры. Основа-
тель и старший тренер школы дзюдо областно-
го спортивного общества «Трудовые резервы». 
С 1998 года заведующий кафедрой борьбы Урал-
ГАФК. В качестве тренера сборной команды России 
по дзюдо принимал участие в Олимпийских играх, 
где его ученики становились призерами: Юрий Степ-
кин — бронзовым (Сидней, 2000 год) и Виталий 
Макаров — серебряным (Афины, 2004 год). Под 
руководством Александра Миллера сборная Челя-
бинской области неоднократно становилась побе-
дителем чемпионата Урала, призером чемпионатов 
страны. Им подготовлено 5 заслуженных мастера 
спорта и 12 мастеров спорта международного класса. 
В течении 25 лет Александр Миллер входит в десят-
ку лучших тренеров Челябинской области, в 1998—
2000 годах был назван лучшим тренером России. 
С 2001 года старший тренер президентского клуба 
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«Явара—Нева» (Санкт-Петербург), который семь раз 
становился клубным чемпионом Европы. Победитель 
городского конкурса «Человек года» в номинации 
«Физическая культура» (2000). Награжден медалью 
«За вклад в развитие олимпийского движения в Рос-
сии» (2003), золотой медалью Президента РФ «За до-
стижения на Олимпийских играх в Афинах» (2004), 
почетным знаком «За заслуги в развитии физической 
культуры и спорта» (2000), медалью ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» II степени, почетным знаком 
отличия «За заслуги перед Челябинской областью». 
Инициатор создания в Челябинске регионального 
Центра олимпийской подготовки по дзюдо, который 
на данный момент является лучшей тренировочной 
базой России по дзюдо и одной из лучших в Евро-
пе. Первый директор Центра. Член Общественной 
палаты Челябинской области. 
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Светлана ИШМУРАТОВА, заслуженный мастер спорта по 
биатлону. Родилась 20 апреля в 1972 году в Златоусте. Начала 
заниматься лыжами в златоустовской СДЮШОР № 1. Мастер 
спорта по лыжам, серебряный и бронзовый призер чемпио-
ната России в эстафете. В середине 1990-х годов перешла в 
биатлон. Пятикратная чемпионка мира в эстафете, участник 
Олимпиады-98 в Нагано, бронзовый призер Олимпийских 
игр в Солт-Лейк-сити 2002 года в эстафете, двукратная чемпи-
онка Европы, победитель этапа Кубка мира 2005/2006 в инди-
видуальной гонке на 15 км. Вице-чемпионка мира в индиви-
дуальной гонке (2003 ). Двукратная чемпионка Олимпийских 
игр 2006 года в Турине. Окончила Уральскую государственную 
академию физической культуры. Избиралась депутатом Го-
сударственной думы Российской Федерации.
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Эта история со счастливым концом, ко-
торого, по всем признакам, не должно было 
быть. Он стал возможным вопреки всем пре-
вратностям судьбы. Это история о лыжнице, 
ставшей знаменитой биатлонисткой.

История первая, допинговая
В январе 1996 года в женской лыжной сборной 

России разгорелся допинговый скандал. Нескольких 
лыжниц обвинили в употреблении запрещенных 
препаратов и вывели из команды. Официального 
обвинения им так и не предъявили. Скандал тихо 
спустили на «тормозах», а «виновницы» неожиданно 
для публики появились на биатлонных трассах. Сре-
ди них была и златоустовская спортсменка Светлана 
Ишмуратова. Впрочем, истинная подо плека скандала, 
и «неожиданное» появление в рядах биатлонисток 
новичков, для людей, знакомых с закулисьем спорта, 
не были из разряда чего-то сверхординарного. До-
пинговая история оказалась как нельзя кстати раз-
дутой накануне чемпионата мира по лыжам.

В составе национальной сборной должна была 
дебютировать никому, кроме узкого круга специали-
стов неизвестная, уральская спортсменка Светлана 
Ишмуратова. Но кто-то, видимо, решил, что она в 
команде лишняя.

Можно сказать, что в биатлон она перешла не 
по своей воле. Как вспоминает Светлана, ей было 
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сказано буквально следующее: если она не переходит 
в разряд «стреляющих лыжниц», то ее ждет дис-
квалификация. В случае согласия дисквалификацию 
замнут. Выбор оказался невелик: на одной чаше 
весов — 15 лет, отданных лыжам, на другой — от-
лучение от спорта. Она обратилась за советом к 
отцу. Он спросил: как ты представляешь жизнь вне 
спорта? Ответа у нее не было. Но с другой стороны, 
какой может быть биатлон, если зрение, мягко гово-
ря, оставляет желать лучшего, а коньковый ход ни-
когда не был, простите за тавтологию, ее коньком? 
В мае Ишмуратова приняла окончательное решение. 
Биатлон так биатлон!

История вторая. Первые уроки
Когда Светлана впервые взяла в руки винтовку, 

она ужаснулась: «Господи, такая тяжесть! Еще и бе-
жать с ней (спортивная винтовка весит от 4,5 до 
5 кг — прим. авт.)»! Но в одном ей повезло: практи-
чески сразу ее включили в состав экспериментальной 
сборной. Светлане досталась винтовка знаменитого в 
свое время биатлониста Аликина. Это было почетно, 
но тогда еще Светлана не знала, что срок службы 
ствола всего-навсего 3—4 года. Ее первая винтовка 
служила уже полтора десятка лет. Но это еще пол-
дела. Зрение у нее было слабое. Мишень в прорези 
прицела выглядела как серое пятно. И стреляла Свет-
лана, как она сама говорит, «по ощущению». Ну, 
и, естественно, часто мазала. Тренер Елена Головина 
кричит: «Ты что, не видишь!». А ей в ответ хотелось 
закричать: «Ну, не вижу, не ви-жу!».

Учителем десятикратная чемпионка мира была 
жестким. Но стрельбу своим ученицам она поста-
вила, за что Светлана благодарна ей на всю жизнь. 
Кстати, нет худа без добра. Стрельба «по ощуще-
нию» наложила на ее манеру свой отпечаток. Так 
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как она плохо видела мишень (ей пришлось при-
обрести линзы), то более аккуратно «обрабатывала» 
спуск. Эта привычка потом не раз выручала на со-
ревнованиях.

С бегом на лыжах тоже были проблемы. Светла-
на не любила коньковый ход, предпочитая класси-
ку. В биатлоне иначе. Коньковый быстрее, поэтому 
биатлонисты выбирают именно его. У нее не было 
ни лыж, ни ботинок под «конек». В «классическом» 
же ботинке бежать — чистейшей воды безумие: сразу 
заработаешь кровяные мозоли. В общем, когда в 
сборной увидели, как она бежит коньковым ходом, 
снисходительно посмеялись:

— Лет через пять, может, что-нибудь и получит ся.
Потом, когда через полгода на чемпионате России 

она заняла второе место, перестали. После успешно-
го выступления на российском первенстве ее при-
влекли в сборную страны. Свое первое междуна-
родное выступление Светлана помнит очень хоро-
шо. Это было в январе 1997 года (всего год прошел 
после памятного допингового скандала!) в герман-
ском Оберхофе на одном из этапов Кубка мира. 
В спринте она поразила все мишени. На последний 
круг уходила второй, на финиш пришла седьмой, за 
что заслужила укоризненные взгляды. Но никто не 
знал, какой страх она испытала на первом огневом 
рубеже, когда, взглянув на мишень, поняла, что за-
была одеть линзы! Тренеры сконцентрировали все 
внимание на неудачном, по их мнению, беге, забыв, 
во-первых, о том, что она бежала после гриппа, а так-
же о том, что отстрелялась она без промахов. Прак-
тически вслепую! Это была ее маленькая победа.

Быстро прогрессирующая биатлонистка заставила 
обратить на себя более пристальное внимание на-
ставников сборной. Ей предложили перебраться в 
Ханты-Мансийск (тренерский штаб тогда состоял из 
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северян): предлагали квартиру, неплохую зарплату. 
Светлана спросила: «А сколько будет получать мой 
тренер?»

— Какой? — последовал удивленный вопрос. — За-
будь о нем, тренировать тебя будем мы.

Она отказалась. Не смогла бросить всех тех лю-
дей, которые не отступили от нее в трудную минуту. 
Этого ей не простили. Как не простили и другого: из-
лишней, по мнению начальства, самостоятельности.

— Я не люблю ходить строем, — убежденно, как о 
давно выстра данном, говорит Светлана. — Если тренер 
на тренировке не может объяснить, зачем нужно имен-
но это задание, я не могу с таким человеком работать. 
Перестаю ему верить. А если не верить тренеру… Тогда 
остается делать так, как считаешь нужным.

История третья. Нагано, 1998 год
Воспоминания об Олимпиаде в Нагано Светлана 

постаралась выбросить из памяти. Да и получи-
лись они какими-то отрывистыми, словно лоскутное 
одеяло.

Готовилась она к играм очень серьезно — все-
таки первые в жизни. В Италии, в горах набрала 
неплохую форму. В общем зачете Кубка мира была 
четвертой — лучшей из россиянок. И чувствовала, что 
на Олимпиаде способна бороться за призовое место. 
Когда вернулись в Москву, сборную прямо с дороги 
сразу повезли на тренировку в Битцу. Она не хотела 
туда ехать, словно чувствовала, что случится что-то 
очень неприятное. Уже потом пожалела, что не по-
шла на принцип и не отказалась. Но не хотелось 
лишний раз перед Олимпиадой портить и так непро-
стые отношения с тренерским штабом сборной.

Контрольная тренировка, которую она вместе с 
Галиной Кук левой выиграла, проходила при силь-
ном ветре. Там Светлана и простыла. Дальнейшее 
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происходило как в дурном сне. В Нагано болезнь 
прогрессировала. На одной из тренировок темнота 
внезапно закрыла мишень… Когда она пришла в 
себя, то поняла, что на какое-то мгновение потеря-
ла сознание. Три дня Светлана пролежала в своей 
комнате. Начавшееся воспаление легких поставило 
крест на олимпийских надеждах.

И все-таки 1998 год она сумела завершить на 
мажорной ноте. На чемпионате мира ее включили в 
состав для командной гонки. Вернее, она заставила 
тренеров сделать это. Заставила своими результата-
ми. На послеолимпийских этапах Кубка мира она 
вновь стала лучшей в российской команде. Так она 
завоевала свою первую золотую медаль.

Впрочем, радость от победы была недолгой. Свет-
лана понимала, что если рассчитывать в дальнейшем 
на что-то серьезное в биатлоне, то необходимо ре-
шить проблему со зрением. Линзы — это не выход 
из положения. И она решилась на операцию. Нико-
му об этом не сказала ни слова. Попросила врачей, 
чтобы делали сразу на оба глаза.

— Вы очень рискуете, давайте сначала на одном, — 
уговаривали ее в клинике.

— Нет, — стояла она на своем. — Я так решила, 
и не хочу свое решение менять.

Как в омут бросилась, вспоминает она. Но 
почему-то была у ней непоколебимая уверенность, 
что все пройдет нормально. И действительно, опе-
рация прошла успешно. Между прочим, делали ее 
в Челябинске, в клинике «Новый свет».

История четвертая. Солт-Лейк-Сити, 2002 год
…Светлана как натянутая струна, сгорая от не-

терпения, ожидала появления Галины Куклевой на 
старте третьего этапа олимпийской эстафеты. Она 
уже знала, что ее старшая подруга из-за плохой 
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стрельбы — пять промахов и два штрафных кру-
га — растеряла все преимущество, добытое Ольгой 
Пылевой на первом этапе. (Пылева выиграла этот 
этап и первой передала эстафетную палочку Кукле-
вой — прим. авт.) Сейчас Галина с трудом заканчи-
вала дистанцию. Светлана видела, как ей тяжело и 
буквально молила: «Галя, ну, давай, же, давай!». Свой 
этап Ишмуратова начала на седьмой позиции.

— Да, заставили вы нас понервничать тогда, — 
говорю я Светлане.

— Зато интересно было, — улыбается она.— Ведь 
правда? Поволновались, адреналинчик выплеснули…

— Да уж…
Колоссальный груз ответственности давил на нее, 

когда она стартовала на третьем этапе. Права на 
ошибку у нее не осталось — никаких промахов, ни-
каких штрафных кругов.

По этой причине Светлана чуть дольше своих 
соперниц задерживалась на огневых рубежах. Зато 
уверенно отстрелялась и ушла на дистанцию пятой. 
Но до «бронзы» надо было достать еще двух со-
перниц. И тут она напомнила всем, что лучше нее 
в сборной на лыжах никто не бегает. Ишмуратова 
на глазах изумленных соперников и зрителей остав-
ляет не «у дел» еще двух биатлонисток и буквально 
вытаскивает сборную России на третье место. На 
четвертом этапе Альбине Ахатовой оставалось лишь 
сохранить эту позицию. Это была «бронза», которая 
дороже любого «золота».

О винтовке, допинге и мормонской каше
Бронзовая призерка Олимпиады-2002 прилетела 

в Челябинск в начале марта. В аэропорту Баланди-
но, где Светлане Ишмуратовой организовали теплую 
встречу, корреспонденту «Челябинского рабочего» 
удалось договориться со спортсменкой о проведе-
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нии «прямой линии» с читателями. Несмотря на 
усталость, биатлонистка, у которой всегда были те-
плые отношения с нашей газетой, уже на следующий 
после возвращения домой день в редакции отвечала 
на вопросы любителей спорта.

— Светлана, здравствуйте. Меня зовут Роман. 
Я хотел вас поздравить с бронзовой медалью Олим-
пиады и задать вопрос: как влияет ваша спортивная 
карьера на личную жизнь? Замужем вы?

— Личной жизни почти никакой. Все отдается 
спорту.

— Это хорошо или плохо?
— В смысле карьеры это хорошо. Когда закончу 

ее, тогда и посмотрим.
— Так вы незамужем? А как с вами можно по-

знакомиться?
— Честно говоря, даже не знаю. 4 марта я уезжаю 

на Кубок мира.
— Очень жаль, тогда подождем окончания вашей 

спортивной карьеры.
— Это Настя Нестерова, студентка ЧелГУ: у вас 

есть какой-нибудь талисман, который помог завое-
вать медаль? И еще: верите ли вы в гороскопы?

— Талисмана нет, и в гороскопы я не верю. Верю 
в приметы. Не люблю возвращаться, если что-то за-
была. Но если вернусь, то обязательно посмотрюсь 
в зеркало и покажу себе язык.

— Светлана, здравствуйте, вас Ирина из Миасса 
беспокоит. Скажите, как вы отнеслись к тому, что 
на награждении звучал гимн СССР?

— Мы были счастливы, когда играл наш гимн. 
Во-первых, потому, что он вообще играет — ведь 
мог звучать гимн какого-то другого государства. 
Ну и кроме того — нас просто воодушевляла эта 
музыка, просто слезы накатывали. Да, возвращение 
«старого гимна» было правильным шагом.
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— Это Андрей Батурин из Челябинска. Скажите, 
вы случайно не собираетесь последовать примеру 
своей коллеги Юлии Чепаловой и сняться, скажем, 
для «Плейбоя»?

— (Смеясь) Ну что вы, я же не такая красивая, 
как Юлия…

— …А на лыжне вы прекрасно смотритесь.
— Ну, мне вообще-то никто не предлагал пока.
— А если предложат?..
— Подумаю.
— Здравствуйте. Это Дмитрий Михайлов из Че-

лябинска. Светлана, правда ли, что некоторые наши 
биатлонисты после окончания спортивной карьеры 
едут в горячие точки и работают снай перами?

— Я читала об этом в прессе. Но не думаю, что 
это так. По крайней мере, среди моих знакомых 
таких людей нет. Да и быть не может. Нас с детства 
учили никогда не направлять винтовку в сторону 
человека.

— Здравствуй, Светочка. Мне 87 лет. Зовут меня 
Ольга Павловна Васильева. Я всю эстафету смотрела. 
Поздравляю, дорогая. Крепкого тебе здоровья, дочка, 
и всего самого наилучшего.

— И вам здоровья и долгих лет жизни.
— Светлана, это вас беспокоит Ольга из Челябин-

ска. Нужно ли довольствоваться малым или старать-
ся получить большее, даже рискуя потерять малое?

— Мне кажется, от жизни надо брать по максиму-
му. По крайней мере, надо стремиться к больше му.

— Но есть определенный риск.
— Риск есть, но иначе жизнь будет скучной.
— Светлана, вопрос от «Челябинского рабочего»: 

чем тебя кормили дома после возвращения из Солт-
Лейк-Сити?

— Пельменями и блинами с мясом.
— А в Америке чем питались?
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— Иногда готовили сами, потому что у команды 
биатлонисток повара не было, а так питались полу-
фабрикатами. Кстати, очень невкусными. По утрам 
к нам приходила мормонка Таша и варила нам 
кашу, такую же безвкусную. К концу Олимпийских 
игр мы ее научили, как это надо делать, и каша 
стала напоминать русскую.

— Фаина Никитична Жучек говорит. Вся наша 
семья смотрела эстафету и считаю, что только благо-
даря вам наша команда сумела завоевать бронзовые 
медали. Мы очень рады за вас. У меня есть вопрос. 
Были ли вы на закрытии Олимпиады?

— Нет, мы очень устали. Из команды ходила 
только Ольга Пылева. А мы оставались в своем до-
мике и отдыхали.

— Я говорю со Светланой Ишмуратовой?
— Да.
— Что вы можете сказать о судействе на играх?
— Смотря в каком виде спорта. Биатлона пред-

взятое судейство не коснулось.
— А Лариса Лазутина?
— Это не судейство, а допинговый скандал.
— Тогда что вы думаете о присуждении вторых 

золотых медалей канадцам?
— Вот там было необъективное судейство.
— Сергей Алексеевич беспокоит. Вы же рань-

ше занимались лыжами? Почему оставили этот вид 
спорта и перешли в биатлон? Можно подробнее 
узнать, как это произошло?

— Переход произошел по той причине, что меня 
хотела дисквалифицировать наша лыжная федера-
ция. Потом дисквалификацию отменили и меня 
попросили вернуться. Но я сказала — нет. Мне пред-
ложили перейти в биатлон, и я согласилась.

— Расскажите, пожалуйста, подробнее о вашей 
винтовке.
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— Винтовку мне заменили в октябре прошлого 
года. Ствол у моего нынешнего оружия немецкий, 
коробка и ложе ижевского производства, патроны 
финские.

— Светлана, здравствуйте. Поздравляю и благо-
дарю вас за ваше мужество. Скажите, пожалуйста, 
вы квартиру в Челябинске получили? Теперь будете 
жить здесь?

— Я уже живу здесь два года.
— Света, вы просто молодец. Моя мать плакала, 

когда смотрела эстафетную гонку. Давайте, держи-
тесь. Мы все за вас.

— Как вас зовут? Представьтесь, пожалуйста.
— Меня зовут Игорь. От Олимпийского комитета 

России уже получили гонорар?
— Нам обещали выплатить по 10 тысяч долларов 

США.
— Я думаю, вы достойны пятидесяти тысяч. 

С 7-го места передвинуть команду на 3-е — это 
огромное мужество.

— Знаете, наверху этого как-то не заметили.
— Светлана, еще один вопрос от «Челябинского 

рабочего». Было заметно, что в эстафете вы бежали 
гораздо быстрее, чем в индивидуальной гонке. Чем 
это вызвано?

— Эстафету я бежала на лыжах Любови Егоровой.
— Алло. Это Маша, студентка третьего курса Че-

лябинского госуниверситета.
— Я слушаю, Маша.
— Какими вам показались иностранные спорт-

смены?
— Они такие же, как и мы. Так же радуются по-

бедам. Единственное отличие, мне кажется, — они 
добродушнее и менее зацикленные, чем наши. Над 
нами все время довлеет ответственность, с нас по-
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стоянно чего-то требуют. Может быть, поэтому они 
улыбаются чаще.

— Вам понравился Солт-Лейк-Сити?
— Я была там в прошлом году. А на нынешней 

Олимпиаде так и не удалось выбраться в город, 
поскольку мы жили примерно в 50 километрах от 
Солт-Лейк-Сити. Но впечатления остались скорее 
приятные.

— Светлана Ирековна?
— Да-да.
— Я уже немолодой человек, мне 70 лет, но за 

вас так болел — ночи не спал. Примите мои самые 
горячие поздравления. Вы наряду с Ольгой Пыле-
вой и Юлией Чепаловой — наша надежда. Будьте 
здоровы.

— Представьтесь, пожалуйста.
— Моя фамилия Кокорин Вилорий Игнатье-

вич. Я пенсионер. В послевоенные годы занимался 
лыжами и сейчас болею за наших спортсменов. 
Очень рад, что удалось вас поздравить.

— Вопросы будут?
— Какие вопросы — мы все видели сами.
— Здравствуйте. Это Евгений из Челябинска. Что 

помешало вам стать призером в гонке на 15 кило-
метров?

— Если бы не было промаха на последнем рубе-
же, я бы точно стала призером. Подвело волнение.

— А чем вы можете объяснить неудачное высту-
пление Павла Ростовцева в эстафетной гонке?

— Он просто перегорел.
— Будьте добры, могу я услышать Светлану Иш-

муратову?
— Я вас слушаю.
— Наталья Шевченко говорит. Что вам больше 

всего запомнилось на Олимпиаде?
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— Может быть, вас это удивит, но запомнилась 
больше всего хорошая погода. Там было такое теп-
лое солнце, что можно было загорать.

— Как россиян принимали простые американцы? 
Не было ли негативного отношения с их стороны?

— Принимали нас тепло, радушно, как и других 
спортсменов. Обменивались с нами значками и су-
венирами.

— Алло, Светлана? Это беспокоит ваш тезка — 
Ринат Ишмуратов.

— Ой.
— Я присоединяюсь ко всем поздравлениям, ко-

торые вам наверняка сегодня были высказаны. За 
третий эстафетный этап как тезка благодарю — мо-
лодец, умница!

— Ринат, а может, вы мой родственник? (Сме-
ется.)

— Ну, не знаю…
— Вы откуда родом?
— Из Красногорска.
— Хорошо, Ринат. А вопросы есть?
— С Ларисой Лазутиной непонятная ситуация.
— Я про Ларису очень мало знаю. Полагаю, что 

в ближайшее время должны появиться объяснения 
врача команды по этому допинговому скандалу. Ко-
нечно, медаль ей уже не вернут.

— Сколько еще рассчитываете выступать?
— Все зависит от здоровья.
— Светлана, телекомпания Миасс-ТВ беспокоит. 

Кузнецов Валерий. Ответьте нам, пожалуйста, на не-
сколько вопросов.

— С удовольствием.
— Допинговый скандал — это накат на Россию 

или что-то другое? Как вы считаете?
— Я не думаю, что это накат на российских 

спортсменов, надеюсь, что в ближайшее время мы 
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узнаем правду. И от тренеров, и от самой Ларисы 
Лазутиной.

— Как вы оцениваете состояние массового спорта 
и спорта больших достижений на Южном Урале?

— Сейчас я вижу, что наш спорт делает шаги в 
лучшую сторону. Медленно, конечно, но, думаю, 
челябинский спорт выйдет на достойный уровень.

— Вы мечтаете о золотой медали?
— Да.
— Извините, Светлана, это опять ваш тезка — Ри-

нат Ишмуратов. Разволновался и забыл сказать, что 
наша страховая компания «НАСТА» хочет предоста-
вить вам бесплатный страховой полис от несчастно-
го случая. Скажите, куда можно выслать его.

— Лучше всего на адрес спортшколы № 5 по 
ул. Худякова, 16а. На имя директора Георгия Яков-
левича Сенькина.

— Да вы рядом с нами находитесь. Я тогда про-
сто туда занесу и все.

— Спасибо большое.
Кстати, бронзовая призерка Олимпиады призна-

лась, что в Интернет часто не заходит — времени 
нет. Нет у Светланы и собственной странички в сети 
(веб-мастера, вот ваш шанс!) Зато есть почтовый 
ящик: ishmuratova@mail.ru Пишите, может быть, от-
ветит.

История пятая. Ханты-Мансийск, 2003 год
Сезон 2002—2003 года для героини олимпийской 

эстафеты начался с очередного удара. Осенью ее 
решили вывести из состава национальной команды. 
И это в самый ответственный момент, когда идет 
«втягивание» в сезон, когда закладывается фундамент 
будущих выступлений. Ей сказали, что место на чем-
пионате мира в Ханты-Мансийске у нее и так будет, 
а на этапах Кубка мира пусть выступят молодые.
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— Так пусть молодые доказывают, что они силь-
нее, — возражала она. — Я в мировом рейтинге 
седьмая, так почему мне нужно еще что-то доказы-
вать?

Но никакие аргументы не действовали, и тогда 
она со своим тренером Задонским решились на от-
чаянный шаг, продиктованный безысходностью: на-
писали письмо министру спорта Вячеславу Фетисову. 
В нем, в частности, говорилось: «Если мне не дают 
выступать за Россию, то в таком случае дайте воз-
можность выступать за любую другую стану. Пред-
ложения у меня есть. Денег на свою подготовку от 
России я не получала (вся помощь Светлане свелась 
к выделению ей 500 патронов, которых хватило на 
десять дней — прим. авт.). Я готовилась к сезону и 
не хочу, чтобы моя подготовка пропала даром».

— Фетисов помог?
— Помог.
— Тебе действительно предлагали выступать за 

сборные других стран.
— Не то слово. Предложений поступало мно-

го: от болгар, белорусов, шведов. Подходил тре-
нер легендарной Магдалены Фосберг — немец 
Пиль хер. Света, говорит, ты — суперженщина. 
Я бы хотел тебя тренировать. Подпишем контракт, 
условия создадим — не пожалеешь.

— Отказалась?
— Да я серьезно и не рассматривала эти пред-

ложения. Как-то непатриотично.
— Не слишком ли пафосно?
— Нет, я на самом деле так думаю. Меня родите-

ли воспитали патриоткой — работать не только для 
себя, но и для страны.

Между тем, в сборной не простили ей письма к 
Фетисову. На первых этапах Кубка мира она еще 
участвовала, а затем перед чемпионатом мира ее с 



109

Галиной Куклевой отправили в Италию трениро-
ваться на высокогорье. Из-за этого она пропустила 
два этапа и с седьмого места в общем зачете опу-
стилась на четырнадцатое. Но главным было то, 
что к чемпионату мира она подходила не в лучшем 
психологическом состоянии.

И вот Ханты-Мансийск. Первая гонка. И настоя-
щая трагедия. В спринте она отстает от финиширо-
вавшей третьей чешки Холуб цовой всего на четыре 
десятых секунды! На людях она еще сдерживалась, 
но в телефонном разговоре с мамой по-детски рас-
плакалась. Не зря говорят, что самые обидные места 
в спорте — это второе и четвертое. Еще подумалось: 
неужели так и не получится выиграть медаль в лич-
ном первенстве?

Казалось, начало гонки преследования подтверж-
дает самые мрачные ее предположения: уже на пер-
вом огневом рубеже она допускает два промаха и 
откатывается на восьмое место. Но что-что, но дер-
жать удар Светлана умеет. На четвертом стрельбище 
она окончательно пришла в себя, отстрелялась без 
промаха и ушла на последний круг третьей. Ее пы-
талась достать украинка Олена Зубрилова, выступаю-
щая ныне за Белоруссию, но тщетно. Ишмуратову 
в этот день было не удержать. Радость от «бронзы» 
получилась двойной. Наконец-то в ее коллекции 
появилась медаль в личном первенстве!

Но настоящий триумф ожидал ее под занавес 
чемпионата мира. Сначала «золото» в эстафете, за-
тем «серебро» в масс-старте окончательно развеяли ее 
репутацию как сугубо эстафетной гонщицы. Домой в 
Челябинск она привезла полный комплект медалей.

История шестая. Тренер
…Задонский буквально влетел в номер, где жила 

Светлана, и обомлел. Его подопечная мало напо-
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минала пышащего здоровьем члена олимпийской 
сборной России.

— Света, что с тобой?
Впрочем, вопросы были излишни. Тренер Ишму-

ратовой схватил ее буквально в охапку и потащил 
вниз. Слава Богу, в корпусе, где она жила, на пер-
вом этаже размещались московские врачи. Они ее 
прослушали и вынесли вердикт: воспаление легких. 
При флюроографическом обследовании в японском 
медицинском центре диагноз подтвердился (те сним-
ки до сих пор хранятся у нее дома). Японцы хотели 
ее госпитализировать, но Задонский и российские 
врачи не дали: будем лечить сами. Вот так закончи-
лась для нее Олимпиада 1998 года.

Как Задонский смог пробиться к ней в Олим-
пийскую деревню, не имея туда пропуска, до сих 
пор остается для Светланы загадкой. Когда он чу-
десным образом появился в ее номере, она три дня 
к этому времени лежала с большой температурой. 
Одна. Никто ее не навещал. И появление Задонско-
го было сродни появлению Деда Мороза. Валентин 
Николаевич оказался отличной сиделкой: носил ей в 
номер фрукты — ничего другого больной организм 
не принимал. Когда улетали из Нагано, Задонский 
выглядел как елка, обвешанная игрушками — нес 
вещи: свои и Светланы. Она до того ослабла — не 
то, что держать сумку, стоять не могла.

Содружество Ишмуратовой с Задонским началось 
шесть лет назад. Светлана — человек самостоятельный, 
жизнь научила ее ничего не принимать на веру, в том 
числе и слова тренеров. Задонский — другое дело.

— Вот он дает задание: пробежать, к примеру, 
50 километров, — говорит Светлана. — Я его, есте-
ственно, спрашиваю: зачем? Я ведь такие длинные 
дистанции не бегаю. Максимум 15 километров. Он 
в ответ: «Если ты сегодня 50 километров пробе-
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жишь, то через две недели мы сможем выполнить 
вот такую работу. А если нет, то эта работа не 
пройдет». Я поначалу сомневалась, а сейчас умная 
стала — слушаюсь.

Когда в январе Ишмуратову сняли с двух послед-
них этапов Кубка мира, первое, что она сделала, на-
писала заявление, чтобы ей позволили тренироваться 
с Задонским. Разрешили. Весь февраль, накануне 
чемпионата мира в Ханты-Мансийске, она провела 
под опекой Валентина Николаевича. Результат со-
вместной работы всем известен — три медали миро-
вого первенства. И ведь не одна она тренировалась 
в Италии. Рядом были и Галина Куклева, и Анна 
Богалий. Но у них в Ханты-Мансийске не получи-
лось ничего.

История седьмая. Турин-2006. Золотой дубль
Это надо было видеть! Видеть, как российские 

девушки со скоростью экспресса безостановочно не-
слись к золотым медалям в эстафетной биатлонной 
гонке 4×6 км. Квартет в составе Анны Богалий-
Титовец, Светланы Ишмуратовой, Ольги Зайцевой и 
Альбины Ахатовой не оставил своим основным кон-
курентам — немкам — ни единого шанса на успех. 
Наши девчата «привезли» немецким биатлонисткам 
на финише около 51 секунды!

Замечательная победа была одержана на Олим-
пийских играх в Турине в День защитника Отече-
ства. Альбина Ахатова завершала гонку с российским 
флагом в руках. Ей его на стадионе вручил главный 
тренер российской сборной Валерий Польховский. 
А ему, в свою очередь, знамя передали магнито-
горские VIP-болельщики, среди которых находились 
председатель Совета директоров Магнитогорского 
металлургического комбината Виктор Рашников и 
мэр Магнитогорска Евгений Карпов.
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Челябинка Светлана Ишмуратова бежала на 
втором этапе. Своим видом, своей уверенностью 
она подавила главную соперницу на дистанции Ан-
дреа Хенкель, которая дважды промазала на первой 
стрельбе. Южноуральская биатлонистка еще раз до-
казала, что является лидером эстафетной команды 
России, ее стержнем и локомотивом. Когда Светлана 
передавала эстафету Ольге Зайцевой, отставание не-
мок составляло уже более 30 секунд.

— Когда Анна Богалий первой завершила свой этап, 
я понял, что наши девчата «золото» сегодня никому 
не отдадут, — сказал тренер Ишмуратовой Александр 
Брылов. — Уж очень хорошо была готова Светлана, ей 
удалось выйти на пик формы как раз к Олимпиаде, и 
это не могло не сказаться. Так и получилось.

Мы связались с вице-президентом Международно-
го союза биатлонистов, президентом Союза биатло-
нистов России Александром Тихоновым. В Италии 
было еще утро.

— Александр Иванович, за кем было последнее 
слово, когда распределяли этапы в женской эстафе-
те? Светлане Ишмуратовой, по нашей информации, 
предлагали бежать на четвертом этапе, но в итоге 
она оказалась на втором.

— Действительно, было мнение что Ишмуратовой 
лучше бежать на заключительном отрезке эстафете, 
поскольку она готова лучше других. У Светланы 
было другое мнение. И я настоял, чтобы ее поста-
вили на втором этапе. Если бы Анна Богалий не 
справилась со своей задачей на первом этапе, Иш-
муратова должна была отыграть упущенное.

— Как вы оцениваете шансы наших девушек в 
масс-старте?

— Здесь может выиграть любая.
— Каким будет состав российской женской ко-

манды?
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— Таким же, как и на эстафете.
Выиграв свою вторую гонку на Олимпиаде (пер-

вой была индивидуальна гонка на 15 км — прим. 
авт.), Светлана Ишмуратова стала двукратной олим-
пийской чемпионкой!

Челябинка теперь является самой титулованной 
биатлонисткой России и самой титулованной дей-
ствующей спортсменкой Урала. Она повторила успех 
наших больших спортсменов: хоккеистов Сергея Ма-
карова, Вячеслава Быков, Сергея Старикова, гандбо-
листа Валерия Гопина. А в индивидуальных видах 
спорта ее достижение превзошла лишь несравненная 
Лидия Скобликова.

Сегодня мы по праву можем назвать Светлану 
Ишмуратову великой спортсменкой. И не надо стес-
няться этих громких слов. Она их заслужила. Своим 
каторжным трудом, неиссякаемым упорством и та-
лантом. Вспомним, Олимпиада в Турине — третья 
по счету для нее. В Нагано в 1988 году она заболела 
и осталась без медали, в Солт-Лейк-Сити завоевала 
бронзовую награду, а в Италии к ней пришла миро-
вая слава как награда за терпение и фантастическую 
преданность спорту.

Миллион за победу
После «золотого» олимпийского дубля Светлану 

Ишмуратову встречали в Челябинске так, как не 
встречали до этого ни одного спортсмена. Желез-
нодорожный вокзал, казалось, трещал от желающих 
встретить триумфатора Турина.

— Министр что ли приезжает? — видя такое столпо-
творение, недоумевали те пассажиры, кто в этот вечер 
оказался на перроне.

— Бери выше. Светлана Ишмуратова!
А затем были встречи. На приеме в правительстве 

области губернатор Петр Сумин вручил Светлане 
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Ишмуратовой один миллион рублей. Открывая при-
ем, он сказал:

— Такая победа — это вершина мужества. Все 
слова не выразят того, что вы сделали для России и 
Южного Урала.

Великую спортсменку поздравили председатель 
Законодательного Собрания Челябинской области 
Владимир Мякуш, глава Златоуста Дмитрий Ми-
гашкин, ректор Уральского государственного уни-
верситета физической культуры Леонид Куликов, 
вручивший ей диплом магистра об окончании вуза. 
Родители Светланы Ишмуратовой также получили 
награду — 250 тысяч рублей.

На приеме обсуждались вопросы развития лыж-
ного и биатлонного спорта в Челябинской области. 
Светлана Ишмуратова высказала просьбу, чтобы в 
районе Златоуста, где родилась и выросла спортсмен-
ка, был построен лыжный стадион и биатлонное 
стрельбище. И получила согласие Петра Сумина.

Сразу три города выставили свои кандидатуры: 
Златоуст, Миасс и Саткинский муниципальный рай-
он, на территории которого расположен националь-
ный парк Зюраткуль. Целую неделю СветланаИшму-
ратова знакомилась с возможностями потенциальных 
хозяев трассы. По мнению спортсменки, на Южном 
Урале должна быть хорошая тренировочная база для 
биатлонистов. В конце концов предпочтение было 
отдано Златоусту, где начинала свою карьеру зна-
менитая спортсменка. Биатлонный стадион решили 
назвать именем Светланы Ишмуратовой.

История восьмая. Апрель-2007
Светлана росла болезненны ребенком. До семи 

лет состояла на учете с астматическим осложнени-
ем. Переболела двухсторонним воспалением легких. 
Была частым гостем в больнице. И тогда отец, сам 
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бывший лыжник, принял кардинальное решение: 
хватит лекарств, пора вставать на лыжи.

Рецепт у него был простой. Они уезжали в лес, 
там он цеплял Светлану к себе веревкой и стано-
вился на лыжню. Через некоторое время игра за-
канчивалась, отец оставлял дочь одну, и убегал на 
дистанцию — отмеривать свои двадцать километров. 
А она училась ходить на лыжах, съезжала с горки, 
падала, поднималась, снова падала… Потом, когда 
замерзшая и промокшая, ждала отца, давала себе 
клятву, что больше никогда сюда не придет. Но про-
ходила неделя, наступали новые выходные — и вновь 
она с отцом поднималась на ту же самую горку.

Может быть, это банально, но именно здесь 
сформировался ее неуступчивый, строптивый 
характер, адское терпение и фантастическое трудо-
любие.

Но вот парадокс. Такая индивидуалистка — и 
приобрела репутацию командной, эстафетной гон-
щицы.

— Никакого парадокса нет, — убеждена Светлана. 
— На эстафету совсем по-другому настраиваешься. 
Если в личной гонке где-то можешь себя пожалеть, 
то в эстафете никогда. Никаких поблажек, никаких 
жалостливых мыслей. Установка одна: быстро, без 
промахов, стрелять, еще быстрее бежать. Чтоб глаза 
на лоб. Поймите, это команда! Это Россия, это свя-
тое. Здесь забываешь все обиды, интриги, работаешь 
только на команду. По большому счету я — коллек-
тивистка, ведь воспитывалась еще в советской школе. 
Помните слова из песни: «Прежде думай о Родине, 
а потом о себе». Для меня это не пустой звук.

— У вас столько личных достижений в 2006 году. 
Выиграли две золотые олимпийские медали….

— Стала депутатом ЗСО, вступила в партию. Что-
бы там все-таки не говорили о «Единой России», мое 
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членство в ней — это искренний порыв, патриотич-
ный я бы даже сказала. Ведь именно в ней состоит 
мой Президент, и все видные люди России.

Отвечая на вопросы журналистов в конце 
2006 года в областном парламенте, Светлана на во-
прос о своих пожеланиях южноуральцам сказала:

— Побольше детишек, хороших и разных в но-
вом 2007 году. И мне тоже… (Здесь олимпийская 
чемпионка заразительно засмеялась.)

…В апреле 2007 года по всем СМИ России про-
шла информация: двукратная олимпийская чемпион-
ка Светлана Ишмуратова родила мальчика. Назвали 
Мишей. Самой себе сделала подарок, 20 апреля у 
Светы день рожденья. Теперь у них в семье апрель-
ских дней рожденья будет два.

Одна из последних наших встречи со Светланой 
Ишмуратовой произошла во время I зимней Спарта-
киады молодежи России, которая проходила в Челя-
бинске в феврале-марте 2008 года и на которой знаме-
нитая биатлониска была в качестве почетного гостя. 
Удалось поговорить с ней во время открытия турнира. 
К этому времени Светлана Ишмуратова уже стала 
депутатом Государственной думы Российской Феде-
рации от партии «Единая Россия».

Один из вопросов, который я ей задал, касался 
ее дальнейшей спортивной карьеры.

— С большим спортом я рассталась, — немного 
грустно улыбнулась Светлана. — Но посмотрите, ка-
кие девчата пришли нам на смену в сборной! Как 
великолепно они выступили на чемпионате мира 
(сборная России на чемпионате мира — 2008 выигра-
ла 11 медалей, в том числе две золотых завоевали 
девушки). Это просто здорово!





Светлана КАЙКАН, мастер спорта международного клас-
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чила Уральскую государственную академию физической куль-
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многоборье, неоднократная чемпионка России на отдельных 
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Олимпийских игр 2002 года в Солт-Лейк-Сити. Чемпионка 
России в спринтерском многоборье (2008). Бронзовый призер 
чемпионата мира на дистанции 500 метров (2007). Участница 
Олимпийских игр 2010 в Ванкувере. 
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Со Светланой Кайкан знаком не один год. 
И не два. Благодаря интервью и встречам я 
сделал один вывод: она необычайно сильная 
спортсменка. Ее сила — в характере, в на-
стоящем уральском духе. На ее спортивную 
карьеру пришлось немало падений, но она 
не только выстояла, но и доказала всем, что 
является одной из лучших конькобежек в 
России.

Любимое время года Светланы Кайкан — зима. 
С детства она ассоциируется у нее с неизменными 
тренировками и соревнованиями. Вначале это было 
фигурное катание, куда ее привели родители, затем 
конькобежный спорт.

«С шести лет я связана с коньками, зимой, 
снегом и льдом, — вспоминает Светлана. — Пер-
вые впечатления от зимнего стадиона, от голубого 
льда, падающих снежинок остались на всю жизнь». 
И определили ее дальнейшую судьбу.

В фигурном катании особых успехов она не до-
стигла. Просто потому, что ей было неинтересно 
вместе со всеми выполнять обязательные элементы. 
Азарт появлялся тогда, когда на тренировках вы-
полняли скоростные упражнения.

В этом Светлане не было равных среди своих 
сверстниц.
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Открытие
Открыл Светлану Кайкан детский тренер Влади-

мир Белов. Это было время, когда начиналось вос-
хождение двух звезд челябинских коньков — будущей 
олимпийской чемпионки Светланы Бажановой и На-
тальи Полозковой. Но кумиров у девочки не было, 
она предпочла идти своим путем, хотя по всем 
меркам в конькобежный спорт пришла поздно: в 
двенадцатилетнем возрасте. Но ее это не смущало. 
Осенью она встала на новые для себя коньки, а 
зимой уже на равных бегала со спортсменками из 
своей группы, которые тренировались не один год.

О скорости, спринте и успехе
Первый успех к Светлане пришел быстро, уже 

через год после начала занятий коньками. На сорев-
нованиях в Набережных Челнах на призы Л. Скоб-
ликовой, неофициальном первенстве России, она 
победила по сумме спринтерского многоборья. Уже 
тогда для спортсменки и ее тренера стало ясно: «ее» 
дистанции — это спринт: бег на 500 и 1000 метров. 
Особенно уверенно Светлана чувствовала себя на 
«пятисотке», где ей не было равных среди своих 
сверстниц. Разгон у нее просто реактивный, далеко 
не все мужчины-конькобежцы так быстро разгоня-
ются. Обладая такой сумасшедшей скоростью, она 
всего за восемь лет проделала путь от начинающей 
конькобежки до члена сборной России, собрав по 
пути многочисленные юниорские награды.

Тогда, по мнению главного тренера сборных ко-
манд России Бориса Васильковского, в националь-
ной женской команде Светлана Кайкан наряду со 
Светланой Журовой являлись безусловными лидера-
ми. А Олимпиада в Солт-Лейк-Сити и последующая 
за ней победа на этапе Кубка мира показали, что 
молодая российская спортсменка вошла в элиту ми-
ровых коньков.
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Вообще, со скоростью у Светланы отношения 
особые. У ней даже тема будущей кандидатской дис-
сертации в какой-то степени посвящена этому во-
просу. Так и называется — «Предрасположенность 
спортсмена, в частности, конькобежца к тем или 
иным дистанциям». А анализ состава ее мышц, про-
веденный учеными, показал, что у нее великолепно 
развиты быстрые волокна. Она словно создана для 
коньков. Но вот парадокс: в обычном беге на сто 
метров ее результаты ничем не отличаются от резуль-
татов заурядного легкоатлета. Такой вот специфич-
ный талант.

Приглашение в сборную
В сборную Светлану пригласили весной 1998 года, 

сразу после провала российских конькобежцев на 
Олимпийских играх в Нагано. Это была первая Олим-
пиада, на которой наши мастера не завоевали ни 
одной медали. Руководство сборной приняло решение 
ввести в главную команду страны молодых спортсме-
нов. Выбор пал на самых перспективных — Дмитрия 
Шепеля и Светлану Кайкан. Челябинка к этому време-
ни уже стала серебряным призером первенства мира 
среди юниоров, а Дмитрий — его победителем.

В сборной приняли ее хорошо, да и адаптиро-
валась она в ней достаточно быстро. Свою поло-
жительную роль сыграло и то, что в команде были 
еще две челябинские конькобежки Светлана Бажано-
ва (правда, тренировалась она отдельно) и Наталья 
Полозкова. Именно Наташа помогла ей освоиться 
в сборной. Но, как ни странно, два последующих 
года не принесли ей ощутимых успехов, результаты 
Светланы словно «заморозились» на одном уров-
не. В чем причина, никто объяснить не мог. Если 
Светлане нужна была встряска, то она не заставила 
себя ждать.
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Без права на ошибку
Надежд не оправдал. Такой диагноз для спор-

тсмена словно черная метка. Сколько карьер и че-
ловеческих жизней рушились после роковых слов — 
никто этого не считал. Но именно он был поставлен 
Светлане руководством сборной весной 2000 года. 
Она вернулась домой, в Челябинск.

— Я попросил ее не делать из происшедшего 
трагедии, — вспоминает тренер конькобежки Вла-
димир Тюшняков. — И мы начали работать. Надо 
было, прежде всего, вернуть Светлане психологиче-
скую устойчивость, заставить вновь поверить в свои 
силы.

Шесть месяцев ушли у Кайкан и ее наставника 
на подготовку к новому сезону, который должен 
был либо подтвердить, либо опровергнуть мнение 
тренеров сборной. Возвращаться на большую конь-
кобежную орбиту имело смысл только в одном слу-
чае — побеждать. Права на ошибку у нее не было.

Возвращение-1
Возвращение в сборную у нее получилось триум-

фальным. Иначе не скажешь. В сезоне 2000/01 года 
она выигрывала старт за стартом на своей коронной 
дистанции 500 метров. Кубок России, Европейские 
молодежные игры, молодежный чемпионат Европы. 
Да и на чемпионате России выступила неплохо — 
стала бронзовой призеркой в спринтерском много-
борье. Безоговорочно доказала всем, и друзьям, и 
недругам, что место ее — в главной команде стра-
ны. Но вернулась она уже в другую сборную. Из 
прежних главных действующих лиц в ней осталась 
только Светлана Журова. Так что Светлана Кайкан 
не просто вернулась. Уходила, скорее, подмастерьем, 
а вернулась мастером и без разговоров была включе-
на в олимпийскую сборную России, которой пред-
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стояло защищать честь страны на Олимпиаде-2002 
в США.

Солт-Лейк-Сити
Последним испытанием перед Олимпиадой для 

Светланы Кайкан стал чемпионат мира в Норвегии. 
Накануне его старта вашему корреспонденту удалось 
поговорить с челябинской конькобежкой. Это интер-
вью было опубликовано в «Челябинском рабочем» 
в январе 2002 года.

«Сегодня в норвежском Хамаре стартует чемпио-
нат мира по конькобежному спринтерскому много-
борью. Это последняя серьезная проверка для рос-
сийских скороходов перед главными соревнования-
ми 2002 года — зимними Олимпийскими играми 
в Солт-Лейк-Сити. Одной из тех, кому предстоит 
помериться силами с сильнейшими спринтерами 
планеты, будет челябинская спортсменка Светлана 
Кайкан. Корреспондент «Челябинского рабочего» по 
телефону связался с отелем «Скандик», где живет 
конькобежная сборная России, и попросил Светлану 
ответить на несколько вопросов.

— Светлана, добрый день, как вы себя чувству-
ете?

— Сейчас в полном порядке. А вот после недав-
него выступления в Голландии, где проходил один 
из этапов Кубка мира, настроение у меня, да и у 
всей команды, было неважное. И женский, и муж-
ской составы сборной показали необычно низкие 
результаты. Все, кроме Светланы Журовой.

— С чем это связано?
— С не очень удачной подготовкой. После Ново-

го года с трудом набирала кондиции. Сейчас ситуа-
ция меняется в лучшую сторону. Надеюсь в Солт-
Лейк-Сити выйти на пик спортивной формы. Время 
до Олимпиады еще есть.
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— Какую стратегию выберете на чемпионате мира: 
будете выкладываться полностью или все же не ста-
нете раскрывать карт своим соперникам?

— Конечно же, постараюсь выступить как можно 
лучше. Это, во-первых, придаст уверенности, а, во-
вторых, подобные ухищрения, как показывает мой 
опыт, до добра никогда не доводили.

— Конькобежная сборная России уже окончатель-
но укомплектована?

— Практически да. Хотя не исключено, что право 
представлять Россию на Олимпиаде может получить 
либо Анна Савельева, либо Наталья Черепанова. Все 
будет зависеть от их выступлений здесь, в Хамаре.

— Какая из двух спринтерских дистанций — 
500 или 1000 мет ров — является для вас любимой?

— Пятисотка. Я прирожденный спринтер.
— Как оцениваете свои шансы и шансы других 

членов женской команды?
— Я думаю, Светлане Журовой вполне по силам 

завоевать медали. При хорошем раскладе даже золо-
тые. Реально для меня — попадание в шестерку.

— Кто основной конкурент россиянок в Солт-
Лейк-Сити?

— Немки, ну, и, конечно, рекордсменка мира 
канадка Ли Мэй.

— Вам знаком каток Utah Olympic Oval, где будут 
проходить олимпийские состязания конькобежцев?

— Да. Мы уже на нем выступали. «Овал» счита-
ется самым высокогорным крытым катком в мире. 
Там очень быстрый лед, на котором установлено уже 
несколько мировых рекордов. Не сомневаюсь, что к 
ним добавятся еще и олимпийские.

— Светлана, надо ли говорить, что все в Челябин-
ске будут внимательно следить за вашими выступле-
ниями в Солт-Лейк-Сити и горячо за вас болеть.

— Спасибо».
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Но спорт есть спорт. Не всегда у спортсмена 
получается задуманное. На зимней Олимпиаде в Со-
единенных Штатах российские конькобежцы вновь 
остались без медалей. Почему это произошло — раз-
говор особый. Но для Светланы в целом ее первые 
Олимпийские игры сложились удачно. Она стала де-
сятой в спринтерском многоборье, для дебютантки 
такого ранга соревнований — несомненный успех.

— За прошедший олимпийский цикл Светлана 
из девушки с определенными задатками спринтера 
выросла до спортсмена мирового класса, — говорит 
президент Челябинской областной федерации конь-
кобежного спорта Андрей Вахутин. — И выигрыш 
в конце прошлого сезона одного из этапов Кубка 
мира это подтвердил. С ней сегодня мы связываем 
продолжение победных олимпийских традиций че-
лябинского конькобежного спорта.

Штучный товар
Прошедший сезон (2002 — прим. авт.) можно 

смело назвать лучшим в карьере Светланы. Год назад 
восходящая звезда российского спринта находилась 
в конце второго десятка мировой табели о рангах, 
а весной, когда подводились итоги Кубка мира — 
2002, она была уже девятой. Спортсменов мирового 
класса мало не только в Челябинске, но и в России. 
Такие конькобежки — товар штучный. Спрос на нее 
высок, есть уже конкретные предложения из других 
регионов. И сегодня Владимир Тюшняков думает 
о том, как удержать Светлану в родном городе. 
В принципе ей и самой не хочется никуда уезжать. 
Лишь бы были нормальные условия для жизни и 
тренировок дома. Хорошо, что областные власти 
пошли навстречу спортсменке: распоряжением гу-
бернатора ей сразу после Олимпийских игр выделе-
на квартира (правда, дом никак не сдадут), а недав-
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но окончательно решился вопрос о строительстве в 
Челябинске крытого конькобежного катка. Смешно 
сказать (если бы это не было так грустно), но по-
следние два года Светлана тренируется за границей. 
А в ее родной спортшколе «Юность» лед не зали-
вается уже лет пять. Где уж тут растить молодую 
смену!

Студентка, отличница, аспирантка
Заведующий кафедрой конькобежного спорта 

Уральской академии физической культуры Олег Мо-
тузка с удовольствием вспоминает свою студентку 
Светлану Кайкан. И не только потому, что она за-
кончила вуз с красным дипломом, но и потому, 
что с ней не было проблем: и зачеты, и экзаме-
ны сдавала самостоятельно, а диплом защитила на 
«отлично». Впрочем, говорит Олег Михайлович,— и 
другие большие конькобежцы: Светлана Бажанова, 
Наталья Полозкова, Вадим Саютин неплохо учились. 
Все они продолжили путь в науке. Светлана Бажа-
нова защитила кандидатскую диссертацию, Наталья 
Полозкова ее пишет, Вадим Саютин учится в аспи-
рантуре УралГАФКа. Примеру старших товарищей 
последовала и Светлана Кайкан. Осенью нынешнего 
года она также стала аспиранткой. О теме ее буду-
щей диссертации вы уже знаете, ну а с фактическим 
материалом, видимо, проблем не будет. Его за годы 
выступлений на ледовой дорожке накопилось более 
чем достаточно.

Автомобили ее страсть
О личной жизни она говорит неохотно. Любит 

собак, строгие костюмы и элегантные платья (спор-
тивные костюмы дико надоедают на сборах), крас-
ное вино… Что еще? Да, есть друг, но семью пока 
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заводить не собирается — надо еще побегать. Ожив-
ляется только, когда речь заходит об автомобилях. 
Авто и скорость ее страсть. Когда приезжает домой, 
сразу садится за руль своей «восьмерки».

— Гоняю, конечно, — улыбается Светлана, — знаю, 
что надо помедленнее, но ничего поделать с собой 
не могу. Эмоции перехлестывают.

А еще у нее есть мечта. Нет, речь в данном слу-
чае не идет о спортивных результатах. Мечта — это 
стремительная BMW. Воплощение скорости.

Турин-2006. Сверхжесткий отбор
Предолимпийский сезон — 2006. Накануне стар-

тов на этапах Кубка мира Международный союз 
конькобежцев (ИСУ) выдвинул требования к конько-
бежцам, которые претендуют на участие в Олимпий-
ских играх. То есть на отдельно взятой дистанции 
установил нормативы, выполнив которые, спортсмен 
обеспечивал себе участие в главных стартах четырех-
летия. Одновременно Союз конькобежцев России 
(СКР) установил свои нормативы для наших конь-
кобежцев. Причем, последние явно перестарались, 
сделав их более высокими, чем мировые.

Не буду вас утомлять цифрами и выкладками. 
Получилось так, что Кайкан долгое время не могла 
их выполнить. К слову, из российских конькобежек 
сделать это смогла только Светлана Журова, которая 
затем станет олимпийской чемпионкой. На россий-
ском отборе к Олимпийским играм на дистанциях 
500 и 1000 м Кайкан дважды заняла третье место, 
пропустив вперед еще и Юлию Немую. По условиям 
отбора СКР обязан был включить Кайкан в первый, 
предварительный список олимпийской команды. Но 
этого по каким-то своим соображениям не сделал.

— Ох, не знаю, как так получилось, — с грустью 
в голосе сказала тогда Светлана Кайкан. — Мне ка-
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жется, что в штабе СКР нашлись люди, которые не 
захотели видеть меня на Олимпиаде. Может быть, 
не уделили должного внимания и наши местные 
руководители. На отборе была третьей, что давало 
мне полное право быть в олимпийской команде. Но 
Президент СКР Владимир Комаров в первый список 
почему-то не включил, сославшись на то, что я не 
выполнила норматив.

В списках не значится
И тут началось самое непонятное. Светлане Кай-

кан оставалось теперь только одно — выполнять этот 
злосчастный норматив. Перед Новым годом она за 
свои деньги (!) отправилась в Голландию. Здесь у нее 
оставался последний шанс вскочить на подножку 
уходящего олимпийского поезда. В то время как вся 
Россия отмечала главный праздник в году, Светла-
на наматывала круги за границей. Один этот факт 
красноречиво говорит о том, как она стремилась 
попасть на свои вторые Олимпийские игры.

Ей удалось сделать почти невозможное. На одном 
из этапов Кубка мира она финишировала третьей и 
показала отличное время. Тут уже никакие россий-
ские чиновники не могли помешать нашей конько-
бежке отправиться в Турин. Она с чувством выпол-
ненного долга возвращается в Москву. В столице в 
это время идет подготовка российских спортсменов 
к главным зимним стартам четырехлетия. В торже-
ственной обстановке проходит олимпийский бал. На 
него приглашают и Кайкан. Ей выдают красивую 
экипировку, поздравляют с успешным выступлени-
ем, желают удачи… До поездки в Турин остается два 
дня. И тут тренеры сборной России говорят Светла-
не, что ее участие на Олимпиаде под вопросом.

— Дело в том, что МОК запретил мне выходить 
на олимпийский лед ввиду того, что в первона-
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чальном списке российских конькобежек нет моей 
фамилии, — поясняет Светлана. — Несмотря на это 
тренеры, руководители и многие другие влиятель-
ные люди из СКР сказали мне, что нужно ехать в 
Турин. Дескать, еще ничего не потеряно, и мне все 
же удастся принять участие в Олимпийских играх.

Италия. Олимпиада.
Она поехала на Олимпиаду. В качестве туриста, 

опять же за свои деньги. Сняла номер захудалой 
гостиницы на окраине Турина, покупала билеты на 
соревнования, вход в олимпийскую деревню для 
нее был закрыт — нет аккредитации. Она до по-
следнего верила в то, что выйдет на лед. Увы, этого 
не случилось.

— Положа руку на сердце: на что могла бы рас-
считывать, если все же получилось выйти на олим-
пийский лед?

— Мне кажется, что могла бы войти в шестерку 
сильнейших. Думаю, выступила бы лучше, чем в 
Солт-Лейк-Сити.

Говорят: сколько людей, столько и мнений. Одни 
склонны считать, что Олимпийские игры в Турине 
не удались, другие уверяют, что это был действи-
тельно большой праздник спорта. Светлане Кайкан 
в Италии не понравилось. И не потому, что Игры 
для нее стали таким большим разочарованием. Ока-
зывается, многие жители города даже не знали, что 
они принимают главные старты четырехлетия. В это 
трудно поверить, но это так.

— Я жила на окраине города, — рассказывает 
Светлана. — Ника кой рекламы, красочных транс-
парантов и всего того, что соответствует поняти-
ям большого спортивного праздника, там не было. 
Казалось, что это праздник лишь для самих участ-
ников, их тренеров и многочисленных туристов. 
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Создалось такое впечатление, что итальянцам эти 
Игры не особенно были нужны.

Сходить на какие-то другие соревнования Светла-
не Кайкан не удалось. Хотела было отправиться на 
биатлон, поболеть за землячку Светлану Ишмуратову, 
но не получилось — слишком далеко. Билеты на фи-
гурное катание и хоккей оказались очень дорогими. 
В итоге наша спортсменка ограничилась лишь по-
сещением соревнований по конькобежному спорту.

А еще большим разочарованием для Кайкан 
стали завышенные цены на сувениры и подарки с 
символикой Игр. К слову, двукратная олимпийская 
чемпионка Светлана Ишмуратова, уже приехав в 
Челябинск, тоже жаловалась на это.

— Я так хотела выступить в Турине… Мечтала 
об этом, готовилась, была в хорошей форме. Са-
мое обидное то, что никто из чиновников СКР не 
пожалел меня, не принес извинений за то, что так 
получилось. Не проявили элементарного сочувствия. 
Спасибо Лидии Павловне Скобликовой и другим 
нашим землякам, которые хоть как-то постарались 
меня успокоить.

Возвращение-2. «Кайкан выиграла «бронзу»
«Коньки. Челябинка Светлана Кайкан завоева-

ла бронзовую медаль на дистанции 500 метров на 
завершившемся в норвежском Хамаре чемпионате 
мира по скоростному бегу на коньках. На льду 
знаменитого крытого катка Viking Skip двукратная 
чемпионка России в спринтерском конькобежном 
многоборье в субботу заняла третье место на дис-
танции 500 метров с результатом 38,32 секунды. 
В воскресенье она показала на этой же дистанции 
четвертое время (38,29) и заняла в суммарном за-
чете мирового первенства (2×500 + 2×1000 метров) 
высокое восьмое место».
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Такое сообщение появилось в СМИ и интернет-
сайтах. Одному из них, «Газета.RU», сразу после чем-
пионата Светлана Кайкан дала интервью. Привожу 
его полностью, поскольку оно дает представление 
о ситуации в женском российском конькобежном 
спорте после Олимпиады в Турине.

31 января 2007, 12:32
Конькобежке Светлане Кайкан хочется доказать 

боеспособность российской школы
Сегодня Светлана Кайкан — лучшая российская 

конькобежка. На недавнем чемпионате мира в 
спринтерском многоборье она заняла восьмое ито-
говое место благодаря малой бронзовой медали на 
дистанции 500 м и четвертому месту на 1000 м. 
О том, что позволило 29-летней челябинской спор-
тсменке из третьего мирового десятка в этом сезоне 
сделать потрясающий рывок наверх, она рассказала 
в интервью газете «Газета», интересные моменты из 
которого мы приводим для вас.

— Старший тренер сборной Сергей Клевченя на-
кануне чемпионата мира сказал, что вам по силам 
бороться за медали в общем зачете.

— Сергей как бывший конькобежец — максима-
лист. И мне приятно работать с таким тренером, 
но, к сожалению, пока ровно выступать не могу. 
Моя тактика заключалась в том, чтобы выложиться 
на 500 м, чтобы компенсировать огрехи на дистан-
ции, которая вдвое длиннее. На 1000 м мне трудно 
поддерживать постоянную скорость по ходу всей 
дистанции. Но все равно я очень довольна итогами. 
Ведь это мои лучшие результаты в карьере.

— Что позволило вам добиться прогресса?
— Олимпийский сезон я полностью провалила. 

В начале сезона не смогла отобраться в националь-
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ную команду. Не выполнила отборочный норма-
тив, который к тому же был пропуском в Турин. 
В результате была отрезана от сборной, в которой 
находилась постоянно на протяжении многих лет. 
Конечно, я была в шоке. Очень хотела и готовилась 
пробежать в Турине. Не скажу, что привезла бы ме-
даль, но в шестерке лучших была бы. Вернувшись, 
я поняла, что надо что-то менять. Мне 29 лет, а 
результаты все хуже и хуже.

— И что вы предприняли?
— В качестве эксперимента в конце прошлого 

сезона я обратилась за помощью к известному спе-
циалисту Барту Халтену. Он консультирует многих 
больших конькобежцев, в частности олимпийского 
чемпиона Чеда Хедрика. Напрашивалась к нему на 
свой страх и риск. Его советы могли поломать все 
мои прежние представления о тренировочном про-
цессе. Но все же я рискнула. Не пожалела денег — 
услуги такого специалиста стоят дорого — и поняла, 
что это стоило того.

— Когда вы поняли, что находитесь на правиль-
ном пути?

— В начале этой зимы я спокойно выполнила 
отборочный норматив и вернулась в команду. Наш 
тренер Сергей Клевченя придерживается той же си-
стемы тренировок, что и Барт Халтен. К тому же я 
выполняю все его рекомендации на мужских скоро-
стях, и это сказывается положительно.

— А вот немецкая федерация запретила женщи-
нам тренироваться с мужчинами.

— У нас эта мера вынужденная. С уходом Свет-
ланы Журовой я осталась единственной женщиной-
спринтером в сборной, и волей-неволей пришлось 
тренироваться в мужской компании. Я хотела под-
ключиться к их группе еще раньше, чувствовала, что 
это повлияет на рост моих результатов. Но меня 
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осадили: пока не отберешься в команду, тренируйся 
как хочешь. Дескать, тренеры будут распылять свое 
внимание на других спортсменок. Но одно дело, 
когда говорят об этом сторонней спортсменке, и 
совсем другое — когда ты провела в сборной столь-
ко лет, и тебя вот так отфутболивают. Впрочем, к 
тем людям, с которыми я каждый день встречаюсь 
на катке, это никакого отношения не имеет. У нас 
прекрасные отношения.

— Как к вашей самостоятельности отнесся лич-
ный тренер Владимир Тюшняков?

— Мы поговорили с ним. Он понял, что более 
чем за десять лет совместной работы я переросла 
его уровень, и пожелал мне удачи. Хотя думаю, что 
он сильно переживал из-за нашего расставания. Но 
иного выхода не было.

— У вас были мысли бросить все после Турина?
Светлана Журова выиграла золото в 35 лет, почему 

же я в 29 лет должна уходить? Тем более что я вижу 
прогресс в результатах. Улучшила свое личное дости-
жение на 500 м почти на секунду. Если в том сезоне 
бегала за 39,05 на высокогорье, то сегодня за 38,36.

— Травмы не беспокоят?
— Ничего не беспокоит, за исключением недавнего 

злоключения. На этапе Кубка мира в Хамаре зацепила 
коньком ногу, получила рассечение ахилла. Врачи го-
ворят, что должна восстановиться. Пока нас отпустили 
по домам, но через неделю мы должны собраться в 
Коломне на заключительный сбор перед чемпионатом 
мира на отдельных дистанциях в Солт-Лейк-Сити.

— Какие задачи вы ставите перед собой в Солт-
Лейк-Сити?

— Медаль на моей любимой 500-метровке. Год на-
зад на аналогичном турнире все награды российской 
сборной были добыты усилиями Светланы Журовой 
и Дмитрия Дорофеева, которые уже не будут в нем 
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участвовать. Хочется доказать боеспособность рос-
сийской школы.

Из Золушек — в принцессы
Спортсменка, в которую после Олимпийских игр 

в Турине почти никто не верил, вернулась вопреки 
всему в большой спорт с высоко поднятой головой. 
Результаты, показанные ей на ледовых дорожках, 
говорили сами за себя. Она доказала, что она по 
праву считается одним из сильнейших спринтеров 
мира.

Светлана Кайкан после туринских испытаний с 
новыми силами стала готовиться к новому сезону 
с одной-единственной целью — доказать, что она 
достойна выступать за сборную России, показать 
тренерам, на что она в действительности способна. 
Ей удалось на этапе Кубка мира в Голландии занять 
высокое для себя 5-е место. Затем был чемпионат 
мира по спринтерскому многоборью, где нашей 
спортсменке удалось завоевать бронзовую медаль — 
впервые за многие годы Кайкан удалось подняться 
на пьедестал почета.

Российские комментаторы назвали тогда «бронзу» 
челябинки одной из главных сенсаций чемпионата. 
Сменился тон и у наших руководителей, которые в 
один голос стали утверждать, что всегда рассчитывали 
на нашу конькобежную Дюймовочку. А дальше — боль-
ше. На чемпионате мира по отдельным дистанциям 
Светлане удалось, наконец-то побить свой личный ре-
корд, впервые в своей карьере, выбежав из 38 секунд — 
37,92. Достойное завершение сезона, которое должно 
было стать поворотным в карьере Светланы Кайкан.

В этом году (2007 — прим. авт.) уже прошли три 
этапа Кубка мира. На дистанции 500 метров Свет-
лана еще ни разу не опускалась ниже 10-го места. 
Чуть хуже обстоят дела на 1000 м. И все же можно 
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с полной уверенностью сказать, что Светлане удалось 
войти в когорту сильнейших спринтеров мира. За 
старую подругу и соперницу радуется и Светлана 
Журова. Совсем недавно она приезжала в Челябинск 
на всероссийскую акцию «Будь здоров!» и сказала, 
что у нее самой выступили слезы, когда увидела как 
ее тезка Кайкан показала фантастическое для себя 
время, побив свой личный рекорд.

Ванкувер
Одна из встреч со Светланой Кайкан состоялась 

после возвращения ее с Олимпиады из Ванкувера. 
Как известно, выступление всей российской сборной 
в Канаде стало самым неудачным за всю историю 
зимних Олимпийских игр. Та же участь постигла и 
челябинских спортсменов. Все они вернулись домой 
без наград. Вот что писал об этом «Челябинский 
рабочий» в одной из своих публикаций.

«Олимпиада в Ванкувере еще не закончилась, а 
Россия уже встречает ее участников. Вчера в Челя-
бинске прошла коллегия областного Министерства 
по физической культуре, спорту и туризму. Прошла 
в необычном формате. Гостями спортивных чинов-
ников стали южноуральские спортсмены— участники 
Олимпийских игр, которых присутствующие встрети-
ли аплодисментами. Конькобежек Светлану Кайкан, 
Екатерину Малышеву, Ольгу Фаткулину, фристай-
леров Егора Короткова и Юлию Ливинскую тепло 
поздравил министр спорта Юрий Степкин и вручил 
им по огромному букету цветов.

К южноуральским олимпийцам, которые, к со-
жалению, не завоевали в Ванкувере ни одной меда-
ли, у любителей спорта накопилось немало вопро-
сов. Мы в редакции их суммировали, выделили три 
основных, и попросили каждого спортсмена на них 
ответить.
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1. Как вы оцениваете свое выступление на Олим-
пийских играх?

2. Какие выводы сделали?
3. Какие планы?
На вопросы анкеты ответила и Светлана Кайкан:
1. Своим выступлением недовольна. Я считаю, что 

не совсем правильно была организована подготовка 
конькобежцев на последнем этапе перед Олимпиадой. 
Перебрали нагрузок. Пик формы пришелся не на 
Олимпиаду. Он вообще оказался потерянным. Все 
говорит о том, что подготовку к главному старту была 
сорвана, и 20-е места — это не те места и не мой уро-
вень, потому что я чувствовала в себе силы бороться 
за третье место. Во всяком случае, за место в шестер-
ке. Мне стыдно об этом говорить и вспоминать.

2. Я полностью доверилась своему тренеру Валерию 
Филиппову, наставнику чемпионки Олимпиады-2006 
Светланы Журовой. Он квалифицированный специа-
лист. Но подготовка получилась скомканной, нам еще 
предстоит сесть с ним и обсудить где, когда и почему 
были допущены просчеты. Потому что провальное вы-
ступление было не только у меня, но и у всей россий-
ской команды спринтеров. Я надеюсь, прежде всего, 
получить от него вразумительные объяснения.

3. Не хочется заканчивать спортивную карьеру на 
минорной ноте. Буду продолжать, чувствую, что себя 
не реализовала, есть запас сил, желание, уверенности 
в себе. Мне лично хотелось бы поработать в про-
фессиональной команде, с иностранным тренером.

Сейчас у нас в Союзе конькобежцев России но-
вый президент, который настроен на плодотворную 
работу. Он был в Ванкувере, все это лично видел. 
Пример Ивана Скобрева перед глазами, который 
год поработал с итальянцами и результаты резко 
выросли. Теперь мировые лидеры его побаиваются 
и оглядываются на нашего Ваню».





Геннадий КОВАЛЕВ, заслуженный мастер спорта по бок-
су. Родился 13 мая 1983 года в Кропоткине Краснодарского 
края. Заниматься боксом начал в 12 лет в Миассе, первый 
тренер А. Паньгуев. Победитель первенства России среди 
юниоров (2001), победитель первенства Европы среди юнио-
ров (2001), чемпион России среди студентов (2002), чемпион 
России (2002, 2003, 2005—2007), вице-чемпион Европы (2002), 
вице-чемпион мира (2003), чемпион Европы (2004), участник 
Олимпийских игр в Афинах (2004) в весовой категории 54 кг. 
В 2004 году перешел в весовую категорию до 64 кг. Участник 
Олимпийских игр в Пекине (2008). Выпускник Уральского го-
сударственного университета физической культуры.



С Геннадием Ковалевым впервые меня све-
ла судьба, когда он в возрасте 18 лет выиграл 
взрослый чемпионат России. По заданию ре-
дакции я поехал на интервью с восходящей 
звездой. Мне было интересно, как в общем-то 
юнец смог в такой рубке, какой всегда от-
личаются турниры серьезного уровня, одо-
леть взрослых мужиков. Встретились. Он не 
производил впечатления супермена, держался 
скромно, но достойно. Было видно, что такое 
внимание к его персоне ему внове. Однако 
на вопросы стремился отвечать максималь-
но откровенно, а не отделываться ничего не 
значащими репликами. Мы как-то сразу по-
чувствовали друг к другу симпатию, и потом 
встречались много раз. В том числе в судь-
боносные для его карьеры моменты. Вот это 
первое интервью.

«Золотой» дебют
Геннадий Ковалев стал чемпионом России 

в восемнадцать лет.
— Геннадий, по-моему, ты первый из челябинских 

боксеров, кто дебютировал на чемпионате России в 
18-летнем возрасте. Если я ошибаюсь, поправь меня.

— Нет, не ошибаетесь. Так и есть.
— Волновался?
— Не то слово. Одно дело драться со своими 

сверстниками, другое дело — со взрослыми мужика-
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ми. Но что самое интересное: когда ехал на сорев-
нования, мандраж был страшный, а когда вышел на 
ринг, все как рукой сняло. Даже сам удивился.

— Рассчитывал, что станешь чемпионом?
— И в мыслях не было. Задача ставилась — по-

пасть в тройку призеров. Я реально оценивал свои 
шансы и совсем не думал, что выиграю чемпио-
нат.

— Повезло?
— Ну, это как сказать… Везет сильнейшим. 

В финальном бою, например, с нашим челябинским 
боксером Максимом Халиковым четверо из пяти 
судей отдали победу мне.

— Твои сильные стороны как боксера?
— Обычно я вторым номером работаю на ринге, 

трусь спиной о канаты (улыбается). А если серьезно, 
передвигаюсь хорошо, держу соперника на дистан-
ции, в драку не лезу, действую на контратаках.

— Нокаутом доводилось выигрывать?
— Ни разу. Это в нашей весовой категории 

(54 кг) большая редкость. Здесь главное не удар, а 
техника.

— Как начинался твой путь в большой бокс?
— Можно сказать случайно. Пришел в боксер-

скую секцию за компанию с приятелем, чтобы ему 
не скучно было. Да так и остался. Выиграл первен-
ство Миасса и на меня обратил внимание Анатолий 
Кузьмич Паньгуев (первый тренер Геннадия Ковале-
ва — прим. автора). Видимо, что-то во мне увидел. 
Я ведь левша, а таких мало. Помню, все удивлялись 
выбору Паньгуева: что ты в нем нашел? Парень — 
ничего особенного, ни удара, ни физических данных. 
Тем более, после первого своего успеха я почему-то 
начал проигрывать всем подряд. Били меня сильно. 
Терпел. Потом потихоньку начал «подниматься».

— Твой первый крупный успех?
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— Так сложилось, что я долго не мог выиграть 
серьезного турнира. Как ни приеду на соревнования 
— обязательно вторым останусь. Быть «вечно вто-
рым» — хуже этого в спорте ничего быть не может. 
Наконец в 1999 году попал на юниорский чемпио-
нат России. Дрался как последний раз в жизни и 
выиграл, стал мастером спорта. И тут словно про-
рвало. Выиграл первенство Европы среди юниоров, 
первенство страны среди студентов и вот теперь 
взрослый чемпионат России.

— Может, переезд в Челябинск, занятия в клубе 
«Урал» помогли?

— В какой-то степени. И содружество с моим 
новым тренером Халилом Лукмановым.

— Можно сказать, что ты часто побеждаешь во-
преки обстоятельствам?

— Да.
— Какие у тебя, кроме бокса, увлечения?
— Да на увлечения и времени-то нет. Учеба в 

академии физической культуры, тренировки, сборы, 
соревнования. Вот сейчас надо к чемпионату Евро-
пы готовиться. Тренеры дали мне видеокассету с 
записью боев моих будущих соперников. Смотрю, 
изучаю, прикидываю, как буду с ними боксиро-
вать.

— А прогнозы не делаешь?
— Нет. Не люблю загадывать, тем более в таком 

ответственном турнире. И вообще, я человек суе-
верный.

— Что, веришь в приметы?
— В черных кошек — обязательно. После выигры-

ша не меняю одежду, ну и другие приметы есть. 
Как у всякого спортсмена.

— Ты в детстве часто дрался?
— Нет, я не агрессивный.
— Бережешь агрессию для боев?
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— Не угадали. Анатолий Паньгуев любил повто-
рять: «Никогда не психуй на ринге. Это ничего 
не даст. Главное — думать». Поэтому во время боя 
всегда стараюсь сохранять хладнокровие.

— Приглашаешь свою девушку на соревнова-
ния?

— Еще не успел. Мы только месяц назад позна-
комились. Тем более она не любит, когда дерутся.

— Твои родители спортом занимались?
— Нет. У меня вообще не спортивная семья. 

Один я такой.»
Чемпионом Европы Геннадий Ковалев стал со 

второй попытки. Первая, дебютная, которая прохо-
дила в Перми в 2002 году, завершилась серебряной 
медалью. Но через два в Хорватии южноуральский 
боксер не оставил своим соперникам ни единого 
шанса.

«Золотая» попытка Ковалева
Челябинский боксер в блестящем стиле 

выиграл чемпионат Европы
Триумфом российского бокса завершился чем-

пионат Европы, который проходил в хорватском 
городе Пула. Золотые медали завоевали девять спор-
тсменов сборной России! Среди триумфаторов — 
челябинец Геннадий Ковалев, выступающий в весе 
54 килограмма. В финальном бою он с подавляю-
щим преимуществом (52:28) выиграл у француза 
арабского происхождения Али Халла.

За всю историю челябинского бокса только три 
спортсмена поднимались на высшую ступень евро-
пейского пьедестала почета. В 1983 году это сделал 
Петр Галкин, ныне заведующий кафедрой бокса 
Уральской государственной академии физической 
культуры. Затем в 1991 году лучшим в Европе в 
тяжелой весовой категории стал Евгений Белоусов. 
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2004 год назвал еще одного чемпиона — Геннадия 
Ковалева.

Для воспитанника миасского бокса это не первая 
чемпионская попытка. Две предыдущие окончились 
«серебром»: в 2002 году на чемпионате Европы в 
Перми и в 2003 — на чемпионате мира в Таиланде. 
Третья, как видим, оказалась удачной.

— Победу Геннадия Ковалева по праву можно 
считать заслугой всего южноуральского бокса, — 
считает директор СДЮШОР облспорткомитета по 
боксу Николай Попков. — Его тренеров — Анато-
лия Паньгуева из Миасса, челябинца Халила Лук-
манова, врача Любовь Тюрину, благодаря которой 
боксер подошел к чемпионату Европы в такой 
великолепной форме.

Накануне поездки в Хорватию перед Ковалевым, 
впрочем, как и перед другими российскими боксера-
ми, стояла вполне конкретная задача: завоевание путе-
вок на Олимпиаду в Афины. Ее он выполнил досроч-
но, выйдя в полуфинал европейского первенства, и 
это во многом сыграло свою положительную роль. К 
главным боям челябинец подошел психологически рас-
крепощенным, готовым показать все лучшее из своего 
богатого технического и тактического арсенала.

— Сын сделал мне замечательный подарок на-
кануне моего дня рождения, — сказала в беседе с 
корреспондентом «Челябинского рабочего» мама 
Геннадия Ольга Васильевна. — Я старалась смотреть 
все его бои, даже ходила к знакомым, у которых 
есть тарелка НТВ+. Вы представить себе не можете, 
что я испытала, когда почему-то прервали финаль-
ный бой Гены с французом. Минут двадцать ждала, 
а потом позвонила его тренеру Халилу Лукманову: 
как? Он мне — чемпион!

Вы знаете, накануне финального боя я позвони-
ла, чтобы его подбодрить. Говорю, потерпи, осталась 
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главная встреча, а он мне отвечает: «Не встреча, а 
последнее взвешивание!». Перед чемпионатом ему 
пришлось очень сильно сгонять вес, режимить, со-
блюдать диету. В общем, ребенок кушать хотел!

Проблема сгонки лишнего веса для Геннадия Ко-
валева действительно существует. Скорее всего, на 
Олимпиаде он еще будет выступать в привычной для 
себя весовой категории, а потом перейдет в более 
тяжелую — до 57 или 60 кг. Специалисты говорят об 
этом как о деле практически решенном. Тем более, 
что заменить его в весе до 54 кг с успехом могут 
и Максим Халиков, и Эдуард Абзалимов. Ну, а сам 
Геннадий Ковалев, выиграв чемпионат Европы, при-
соединился к другим южноуральским спортсменам, 
ранее завоевавшим право поехать на Олимпийские 
игры, — ватерполисткам златоустовской «Уралочки» 
и дзюдоисту Виталию Макарову.

Интересная встреча произошла после очередного 
чемпионата России, где на кону стояли путевки на 
Олимпийские игры в Пекине-2008.

Пятый раунд Геннадия Ковалева
Этот мастер ворвался в элиту российского бок-

са стремительно, как метеорит. До 2001 года Ген-
надия Ковалева знал лишь узкий круг южноураль-
ских специалистов. Уроженец Миасса не выигрывал 
ни одного серьезного турнира. И вдруг — серия 
громких успехов. За год воосемнадцатилетний бок-
сер прошел путь от победителя первенства России 
и Европы среди юниоров до чемпиона России и 
вице-чемпиона Европы среди взрослых. Вчерашний 
юниор не просто преодолевал ступени спортивного 
Олимпа, он их перепрыгивал. В 20 лет Ковалев со-
брал букет титулов: двукратный чемпион страны, 
вице-чемпион Европы и мира, чемпион Европы, 
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в 21 — участник Олимпийских игр в Афинах. Та-
кой карьеры челябинский бокс не знал со времени 
тяжеловеса Евгения Белоусова.

Параллели
От параллелей не уйти. В истории южноураль-

ского любительского бокса до Ковалева лишь два 
спортсмена поднимались на высшую ступень евро-
пейского пьедестала почета. В 1983 году это сделал 
копейчанин Петр Галкин, ныне заведующий кафед-
рой бокса Уральского государственного университета 
физической культуры. Он стал чемпионом в воз-
расте 25 лет. В 1991 — лучшим в Европе в тяжелой 
весовой категории, считающейся самой престижной, 
стал челябинец Евгений Белоусов. Тогда ему было 
двадцать лет, как и Ковалеву в момент его европей-
ского триумфа.

Длительное время специалисты считали Белоусова 
«номером один» в мире бокса на Южном Урале. 
До тех пор, пока не появился Геннадий Ковалев. 
Их пути в чем-то похожи: оба рано проявили свое 
дарование, став в двадцатилетнем возрасте обладате-
лями наград самого высокого уровня.

Но на этом параллели заканчиваются. Свой та-
лант Белоусову так и не суждено было раскрыть до 
конца, Ковалев не расплескал пока ни капли.

Скандал в Якутске
Однако после Олимпиады в Афинах Ковалев 

ушел в тень. Его карьера вдруг словно споткнулась. 
Без него прошли последние чемпионаты мира и 
Европы, Кубок мира. Вызов в сборную получал, но 
уже не первым номером. Отчасти это связано со 
сменой руководства в тренерском штабе сборной 
России, с травмами. Но основная причина: переход 
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в другую, более тяжелую, весовую категорию. Там 
свои лидеры, свои подводные камни, своя стратегия 
и тактика. Пока освоился, уже вышел на финиш 
новый олимпийский цикл — пекинский.

Майский чемпионат России в Якутске — первая 
точка отсчета в том сумасшедшем отборочном ма-
рафоне, который называется формированием олим-
пийской сборной страны по боксу.

В финале турнира Геннадию Ковалеву на ринге 
противостоял чемпион мира, трехкратный чемпион 
Европы, один из признанных лидеров российской 
сборной Александр Малетин. Бой между ними по-
лучил скандальную окраску. Для определения победи-
теля в паре потребовалось созвать судейскую колле-
гию. Несмотря на то, что Геннадий Ковалев победил 
Александра Малетина с большим разрывом (37:21), 
визуально на ринге явно доминировал Малетин. Экс-
тренно собранная судейская коллегия все-таки под-
твердила победу Ковалева. Тем не менее, главный 
тренер сборной России, олимпийский чемпион Алек-
сандр Лебзяк заявил, что Ковалева следовало дисква-
лифицировать уже с конца второго раунда, когда он 
стал откровенно клинчевать, уклоняясь от активной 
борьбы. Однако директор челябинского Центра олим-
пийской подготовки Николай Попков, находившийся 
в гуще событий, считает иначе:

— Надо знать Александра Лебзяка, это вспыльчи-
вый человек. Думаю, он уже пожалел, что наговорил 
сразу после боя Ковалева с Малетиным таких слов. 
Критерии попадания на чемпионат мира, которые 
сам же Лебзяк озвучил, никто не отменял — перед 
полуфиналом он сказал, что победитель чемпионата 
страны в каждой из одиннадцати весовых категорий 
едет на чемпионат мира. Кстати, кроме Лебзяка никто 
никаких претензий из руководства Федерации бокса 
России по поводу боя Гены не высказал. В конце кон-
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цов, поединок на ринге состоит их четырех раундов, 
первые два блестяще выиграл наш боксер.

Самый тяжелый в жизни бой
После возвращения в Челябинск, уже пятикрат-

ный чемпион России дал интервью «Челябинскому 
рабочему».

— Какое «золото» из пяти завоеванных на россий-
ском ринге оказалось для тебя самым весомым?

— Я чемпионаты не сравниваю, каждая медаль 
мне дорога по-своему. Каждая добывалась кровью и 
потом. Не могу сказать, какая из них самая весомая, 
зато теперь точно знаю, какой бой был самым тяже-
лым в жизни. Это бой с Александром Малетиным. Я 
провел пять поединков на якутском ринге, четыре из 
них — на «легкой волне», не напрягаясь. Но послед-
ний бой забрал у меня все силы. В конце второго 
раунда я, можно сказать, сдох и дальше работал на 
автопилоте. Как только с ринга спустился, сразу все 
болячки вылезли: кашель, насморк, слабость. Шок. 
Прямо мистика какая-то.

Не могу до сих пор понять, что случилось. Физи-
ческие нагрузки я очень хорошо переношу. А тут… 
Возможно, психологически «подгорел». Малетин — 
один из самых титулованных боксеров, чемпион 
мира, трехкратный чемпион Европы.

— Вообще-то ты тоже не с улицы пришел…
— Понимаете, я на нем вырос. Человек, на бои 

которого я мальчишкой смотрел по телевизору. Ма-
летин — русский танк! Я восхищался им. А тут вы-
шел на ринг биться с самим Малетиным, да еще 
за «золото». Но я не «горел», я знал свою работу, 
знал, что делать.

— У тебя в боксе авторитетов нет?
— Я стараюсь об этом не думать. Если начнешь со-

мневаться — не сможешь сделать того, что должен.
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— Поступала информация, что ты не очень хо-
рошо себя чувствовал перед финалом.

— Нет, я не болел.
— Может быть, это последствия акклиматиза-

ции?
— Скорее всего. В Якутске влажность на 20 про-

центов меньше, сухо, у меня постоянно першило 
в горле. Сна как не бывало, в три часа ночи засы-
пал. (В Якутии разница с Челябинском по времени 
составляет четыре часа — прим. авт.) В таком со-
стоянии я был не на 100 процентов готов. Ну, что 
жаловаться. Все были в одинаковых условиях.

— Как ты к демаршу Лебзяка относишься?
— Я его могу понять. Если смотреть два послед-

них раунда, то да, я плохо отбоксировал.
— После финала у тебя не было разговора с 

Лебзяком?
— Нам не удалось пересечься. Москвичи после 

чемпионата почти сразу улетели. Все разговоры впе-
реди. 1 июня сборная садится на сборы в подмо-
сковном Чехове. Начинается подготовка к чемпио-
нату мира.

— Возможно, кандидат на поезду в Чикаго (там 
пройдет чемпионат мир — прим. авт.) определится в 
ваших спаррингах с Малетиным. Ты психологически 
готов вновь выйти с ним на ринг?

— Мне бы даже хотелось этого. Доказать, что 
слухи и разговоры вокруг нашего с ним финального 
боя беспочвенны, развеять их.

— Уже созванивался с земляками, с родными?
— Да я уже успел со всеми встретиться. Вчера у 

меня было день рождения (13 мая Ковалеву испол-
нилось 24 года — прим. авт.). Встретил его в родном 
Миассе с друзьями.

— Наверняка бурно обсуждали твой бой с Ма-
летиным?
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— Вначале по телевизору показали лишь четвер-
тый раунд, поэтому много вопросов было. А потом, 
когда посмотрели поединок полностью, друзья еди-
нодушно припечатали: ты — лучший! Приятно!

— С друзьями выпил?
— Чисто символически. Поднял бокал с шампан-

ским.
— Ты режимщик?
— В Челябинске тяжело держать режим. Все равно 

неизбежно отвлекаешься от тренировок. Поэтому я 
сторонник того, чтобы проводить сборы в тихом, 
уединенном месте. Перед нынешним чемпионатом 
России мы готовились в Челябинске. Я не говорю, 
что плохо подготовились, но, мне кажется, это тоже 
дало о себе знать.

— Кто больше всего переживал за тебя здесь, на 
Урале?

— Конечно, мама — болельщик со стажем. Она 
у меня о боксе знает все, не хуже любого тренера 
разбирается. Ну, и моя подруга Марина. Она на 
седьмом месяце беременности. Своей победой я, 
надеюсь, добавил ей и будущей дочери положитель-
ных эмоций.

— Когда жениться собрался?
— Вот когда она родит, мы и сделаем свадьбу. 

Наверное, следующим летом. Не хочется делать все 
впопыхах. Меня летом практически не будет — вре-
мя до осеннего чемпионата мира мне придется про-
вести на сборах. К тому же свадьбу хочется сделать 
красивой, собрать всех друзей, чтоб запомнилось, а 
не так как получится.

— Сейчас у тебя двухнедельный отпуск. Ты куда-
то собираешься, или здесь будешь, на Урале?

— Хотелось бы отдохнуть, уехать куда-нибудь на 
базу. Но вряд ли получится. На носу защита дипло-
ма (Ковалев — студент Уральского государственного 
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университета физической культуры — прим. авт.). 
18 мая у меня госэкзамен.

Еще одна наша встреча состоялась на Олимпий-
ских играх в Пекине.

Поддержать нашего земляка в огромном Work-
ers Indoor Are na собрались несколько сотен рос-
сийских болельщиков, которые оказывали Геннадию 
эффектную шумовую поддержку в четвертьфиналь-
ном поединке с кубинцем Иглесиасом Сотолонго. 
Положительная энергетика трибун сыграла свою 
роль. Геннадий Ковалев в первой половине поединка 
контролировал ситуацию и выход нашего боксера в 
полуфинал казался вполне реальным. Но затем судьи 
давали баллы только Сотолонго и Геннадий уступил 
со счетом 2:5 в поединке, который все специалисты 
сочли абсолютно равным.

Рядом со мной на трибуне сидел великий боксер 
Костя Цзю.

— Кубинец неплохой, но вполне был по силам 
Гене, — так прокомментировал бой суперпрофи 
корреспонденту «Челябинского рабочего». — Ну, и 
система судейства в любительском боксе никогда не 
вызывала у меня симпатии.

Тем не менее, после поединка южноуральца по-
здравили звезды российского шоу-бизнеса Гоша Ку-
ценко и Анита Цой. Они пожелали нашему земляку 
удачи. Скоро Геннадий Ковалев возвращается домой, 
а пятого сентября у него свадьба. После боя Генна-
дий прокомментировал свой поединок «Челябинско-
му рабочему»:

— По мнению специалистов бой, был равным. 
Не хотелось бы говорить, что меня там засудили. 
Подняли руку моему сопернику, значит, он выиграл. 
Я сделал все, что мог. Видно, не судьба.

— Можно сказать, что кубинец неудобный сопер-
ник?
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— Кубинец — хороший боксер. На Олимпиаде 
плохих не бывает. Да, неудобный в каком-то смыс-
ле. Ну, и что. Я тоже для кого-то неудобен. Где-то 
чуть-чуть не хватило.

— Кому первым позвонил после окончания по-
единка.

— Жене. Я чувствую, она переживает, но держит-
ся. Подбадривает меня, давай приезжай. Все будет 
хорошо.

— Что тебе сказал после боя твой тренер Халил 
Лукманов?

— Чуть-чуть неправильно я повел бой. Первые два 
раунда я делал все нормально. Потом ноги чуть-чуть 
подвстали и я не выполнял нужный объем работы. 
Ну, и кубинец поменял тактику, характер боя из-
менил. В целом бой был равный.

— Геннадий, жизнь на этом не заканчивается. 
У тебя и Олимпиада еще будет, и победы будут.

— В первую очередь, я сейчас отдохну. Достаточ-
но большой перерыв у меня будет. У меня скоро 
свадьба (5 сентября — прим. авт.) для меня это ра-
достный момент. Я отдохну, расслаблюсь, там видно 
будет, что я буду делать дальше, с каким желанием 
я выйду и буду тренироваться. Либо что-либо еще. 
Пока не знаю. Надеюсь на лучшее, у меня позитив-
ная жизнь. Всегда на все смотрю с плюсом.

— В Миасс съездишь?
— Конечно. Повидаю всех близких, родных, дру-

зей в Миассе и Челябинске. У меня пятого сентября 
свадьба в Челябинске. Там все как раз и соберутся. 
Отпразднуем свадьбу.

— Есть ощущение, что наелся бокса, что как-то 
надо напряжение снять?

— Психологически я устал. Перед Олимпиадой 
был пик, сейчас пойду на спад. Через какое-то вре-
мя будет подъем. Это вполне нормально. Люди до 
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30—33 лет боксируют. Я не говорю, что я буду и 
дальше выступать. Но надеюсь на это.

— Есть возможность увидеть тебя на Олимпиа-
де-2012?

— Надежда умирает последней.

Один из руководителей челябинского бокса, соз-
датель системы подготовки боксеров на Южном 
Урале, которая принесла множество побед, Евгений 
Вайнштейн также был в числе зрителей на пекин-
ской боксерской арене.

— Как считаете, Евгений Ефремович, все спра-
ведливо?

— В боксе нет такого критерия. В данном 
поединке выиграл француз. Все. Он победитель. 
А обсуждать судейство считаю некорректным. Это 
спорт.

Евгений Вайнштейн выглядел немного грустным. 
Его подопечные выиграли множество медалей чем-
пионатов России, Европы и мира, в том числе и 
золотых. Но вот олимпийской медали нет. А я знаю, 
что это его самая заветная мечта.

Проводы Ковалева
В заключение — немного о грустном. О проводах 

большого мастера из спорта. Речь идет о заслужен-
ном мастере спорта по боксу, пятикратном чемпио-
не России, чемпионе Европы и вице-чемпионе мира, 
челябинце Геннадии Ковалева.

Он закончил свою блистательную спортивную ка-
рьеру. И очень правильно сделали организаторы фе-
стиваля единоборств «За Россию!», который прошел 
в Челябинске 23 февраля 2011 года, что попросили 
участника двух Олимпиад официально объявить о 
своем решении в присутствии тысяч зрителей. А фе-
стиваль собрал на арене «Трактор» полный зал, около 
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восьми тысяч любителей единоборств, в свободной 
продаже билетов не было.

Церемония проводов получилась красочной. 
В ней приняли участие специально прилетевший из 
Москвы олимпийский чемпион, экс-тренер сборной 
России по боксу Александр Лебзяк, глава админи-
страции города Сергей Давыдов, министр спорта 
области Юрий Серебренников, начальник управ-
ления по физической культуре, спорту и туризму 
Челябинска Евгений Иванов, президент компании 
«Урал Бокс Промоушн» Евгений Вайнштейн, глава 
Миасса (Ковалев начинал свою карьеру в этом го-
роде) Александр Любимов и мама Геннадия Ольга 
Васильевна. Лебзяк и Ковалев встретились в сере-
дине ринга, сымитировали короткий бой, а потом 
обнялись.

Олимпийский чемпион вручил нашему земляку 
от российской федерации бокса орден «За заслуги в 
развитии спорта» под номером 002. Ковалев покида-
ет ринг в 28 лет, в возрасте, в котором еще многого 
можно добиться. Но бокс не оставляет.

— Может, стоило перейти в профессионалы? — 
такой вопрос мастеру задал корреспондент «Челя-
бинского рабочего».

— Да я уже, как говорят спортсмены, «наелся» 
боксом, — грустно улыбнулся Геннадий. — Нет мотива-
ции, а раз нет желания, надо уходить. Но я не ухожу 
из бокса. Сейчас занял должность начальника сборных 
команд Челябинской области. Жизнь продолжается.

Спортивный клуб «Урал»
Своих самых больших успехов на ринге Ген-

надий Ковалев добился в спортклубе «Урал». Это 
настоящая кузница боксерских кадров на Южном 
Урале. Один из уникальных в стране спортивных 
комплексов.
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Евгений Вайштейн, создатель и бессменный пре-
зидент СК «Урал»:

— Наши боксеры — наша гордость. Мы всег-
да были рады каждому успеху спортсмена, друга, 
товарища, перенимали опыт и передавали его по-
следующим поколениям. Эта преемственность, ко-
торая уже много лет существует в южно-уральском 
боксе, позволяет нам показывать стабильно высокие 
результаты на всероссийских и международных со-
ревнованиях.

Спортклуб «Урал» стал для многих из нас вторым 
домом. Местом, где мы всегда находим взаимопо-
нимание и взаимовыручку. Здесь чувствуется теплая 
и домашняя атмосфера. Я хотел бы поблагодарить 
весь коллектив спортклуба и всех спортсменов за 
преданность боксу, за то, что вашими стараниями 
достигнуты высокие результаты. У челябинского бок-
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са большое будущее и большие перспективы. Ждем 
от вас только побед!

Спортклуб «Урал» ведет свой отсчет времени с 
1990 года. В 1987 году по инициативе Евгения Еф-
ремовича Вайнштейна был основан первый в СССР 
межведомственный центр олимпийской подготовки 
(МЦОП), который с течением времени трансформи-
ровался в спортклуб «Урал».

Предпосылкой его создания послужила сложная 
экономическая ситуация, сложившаяся в стране в 
перестроечный период. Челябинский спорт, как и 
многие другие сферы жизнедеятельности, переживал 
трудные времена, нужно было выживать.

Создание клуба помогло улучшить финансовые 
условия, а самое главное, — было сохранено то, что 
создавалось годами многими предшественниками. 
Именно благодаря появлению «Урала», энергии его 
создателей удалось выстроить вертикаль подготовки 
спортсменов от юного возраста до сборной обла-
сти. Достаточно сказать, что если за 40 предыдущих 
лет челябинский бокс воспитал пять чемпионов 
страны, то за двадцать последующих лет 14 наших 
земляков 30 раз становились чемпионами России. 
На чемпионатах мира и Европы они завоевали 
три золотых, шесть серебряных и три бронзовые 
медали.

Чемпионами и призерами в разное время стано-
вились Евгений Белоусов, Ильфат Разяпов, Геннадий 
Ковалев, Эдуард Абзалимов, Александр Соляников. 
Участниками Олимпийских игр были Ильфат Разя-
пов (2000 год) и Геннадий Ковалев (2004 и 2008).

На молодежных первенствах России 18 южно-
уральских боксеров 21 раз становились победите-
лями этих соревнований. Шесть золотых и шесть 
серебряных медалей завоевали наши спортсмены 
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на первенствах Европы и мира среди молодежи. 
В сборных командах России по всем возрастам по-
стоянно есть спортсмены Челябинской области.

Наши юноши на первенствах Европы и мира 
завоевали 11 медалей разного достоинства. Кроме 
того, в Спартакиадах учащихся России сборная на-
шей области дважды становилась победителем в ко-
мандном зачете и один раз заняла третье место.

В последнее время активно развивается в клубе 
женский бокс. Его лучшая представительница Алек-
сандра Кулешова стала чемпионкой мира 2011 года, 
а Анастасия Белякова стала победительницей первен-
ства мира и Европы.

За всеми эти цифрами скрываются годы трудной 
и кропотливой работы. Происходит отбор лучших 
ребят, из сотни единицы выбиваются в мастеров 
экстра-класса.

Сегодня спортклуб «Урал» — устоявшийся, креп-
кий коллектив, где каждый винтик четко отлажен-
ного механизма отвечает за свой спектр работы. 
Поэтому вся деятельность клуба практически не дает 
сбоев, показывает стабильно высокие результаты. Это 
и есть то, что называется профессионализмом.

В летописи развития бокса в Челябинской об-
ласти спортклуб «Урал» занимает весомое место. 
Сохраняя преемственность и надежно работающую 
систему, его коллектив с перспективой и оптимиз-
мом смотрит в будущее.





Светлана КОЧКИНА, заслуженный мастер спорта по 
фитнесу. Родилась 16 июня 1980 года в Курганской области. 
Спортом начала заниматься с 7 лет. Имеет звание масте-
ра спорта по прыжкам в воду и первый разряд по дзюдо. 
В 2001 году окончила Челябинский юридический институт, 
имеет звание лейтенанта милиции. Чемпионка России 2003 
и 2005 года по фитнесу, вице-чемпионка юниорского чемпио-
ната мира 2002 года, бронзовый (2004) и серебряный (2005) 
призер чемпионата Европы, чемпионка мира 2005 года. Об-
ладательница Кубка России (2006). Абсолютная чемпионка 
Европы (2006). Окончила Уральскую государственную акаде-
мию физической культуры (ныне УралГУФК).
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Люблю эту замечательную пару. Олег Ле-
онгардт и Светлана Кочкина. Блистательная 
спортсменка и успешный тренер, красивая 
женщина и обаятельный мужчина — душа 
любой компании, удачливый бизнесмен и 
умелый организатор и любимица публики, 
муж и жена, родители очаровательного сына 
Александра. Их встречу предопределил спорт, 
а совместное сотрудничество привело Светла-
ну Кочкину к вершинам фитнеса. Их много-
летний союз выдержал испытанием времени, 
на их пути случалось многое, но при этом я 
никогда не слышал ни слова жалоб и уныния. 
Их окружает особая аура — аура влюблен-
ных в друг друга и в свое дело людей. После 
общения с ними заряжаешься какой-то осо-
бой энергией — это вам скажет любой знаю-
щий их человек. Одним из самых успешных 
в ее карьере стал 2005 год. Она стала вице-
чемпионкой Европы, чемпионкой мира и Рос-
сии по фитнесу, выиграла представительный 
турнир «Железный мир», входящий в число 
четырех самых престижных турниров серии 
Гран-при России, была включена в список де-
сятку лучших атлетов Челябинской области. 
От соперниц и специалистов фитнеса и боди-
билдинга она получила титул «Спортсменка, 
не умеющая ошибаться». Именно тогда ро-
дился этот очерк.



160

Четверка по русскому
Школу Светлана Кочкина закончила с серебряной 

медалью. В этом не было ничего необычного, кроме 
одного: одновременно она профессионально занима-
лась прыжками в воду, выполнив норматив мастера 
спорта и став при этом призером российских сорев-
нований. Много ли спортсменов могут похвастать 
подобным фактом в своей биографии?

А между тем в школе прочили ее в золотые 
медалистки. Но круглую отличницу «срезали» на 
выпускных экзаменах. При проверке сочинений на 
последнем этапе (где-то на областном уровне) нашли 
какую-то заковырку в цитате и поставили четверку 
по русскому языку. Учительница Светланы с ори-
гиналом в руках доказывала, что цитата приведена 
правильно. Не помогло. Вместо золотой медали ей 
вручили серебряную.

— Обидно было — не то слово, — вспоминает 
Светлана. — Ведь у меня за все годы обучения оцен-
ки ниже пятерки по русскому языку ни разу не 
было. Поставили бы по математике, честное слово 
не обиделась бы. Все-таки я гуманитарий. Короче 
говоря, если бы не эта злополучная четверка, быть 
бы мне учителем русского и литературы. Получается, 
она перевернула всю мою жизнь.

Светлана уже готовилась поступать на филоло-
гический факультет Челябинского государственно-
го педагогического университета, о чем мечтала ее 
мама. Она много вкладывала в дочь. Светлана рано 
научилась читать и писать, очень хорошо понимала 
русский и литературу. Но эта четверка сидела в душе 
как заноза, переполняя обидой. Назло всем она ре-
шила отнести документы в юридический институт.

Мама была в ужасе от планов дочери. Но на все 
уговоры изменить свое решение Светлана упорно 
отмалчивалась. И наконец мать махнула рукой:
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— Поступай как знаешь, дочка.
— Мама у меня генерал, — улыбается Светлана. — 

Сказала: хочу так, значит, должно быть так. Я вся 
в нее, с детства делала все наперекор. Сейчас она 
уже не пытается мне что-то навязать, а говорит так 
аккуратненько: а может быть… Потому что знает: 
я могу развернуться и уйти. Чтоб ко мне не лезли. 
Вот и тогда я не послушала маму, потому что не 
хотела в случае неудачи винить во всем ее.

Первая тренировка
В юридическом институте их предупредили сразу: 

здесь нет девушек, только курсанты. В ее группе, 
он назывался по-армейски — взвод, было 25 парней 
и трое девчат. На курсе — 20, чуть больше 10 про-
центов. Первые полгода в череде занятий пролетели 
быстро, а затем ей стало не хватать занятий спор-
том. Чем-то все равно прыжки хотелось заменить, 
привыкла с 6 лет к сборам, соревнованиям, трени-
ровкам. Плюс учеба — все время наполнено. А здесь 
ей все казалось однообразным, возникла какая-то 
пустота, которую хотелось заполнить. Внезапно ста-
ла раздражать армейская дисциплина (юридический 
институт — фактически военное училище).

В конце года она окончательно поняла, что по-
пала не туда.

Но признаваться в этом не хотелось никому, а 
особенно маме. Из-за этого злилась, поругалась с 
родителями. Словом, как говорит Светлана, жизнь 
пошла наперекосяк.

Но как часто бывает, вмешался случай. В ин-
ституте она познакомилась с молодым человеком, 
который увлекался атлетизмом. И вот однажды он 
привел ее в тренажерный зал. Предложил: не хочешь 
попробовать? Светлана посмотрела и ей стало ин-
тересно. Затем состоялось знакомство с известным 
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челябинским тренером Юрием Гуськовым, у которо-
го занималась Юлия Антонова, призерка и победи-
тельница российских чемпионатов по фитнесу. Она 
как раз готовилась к чемпионату страны, который 
проходил в Челябинске осенью 1999 года.

— И вот они меня тогда так заразили! — говорит 
Светлана. — Света давай, тебе можно попробовать. 
Данные у тебя есть. Сразу нарисовали мне такие 
перспективы! Вплоть до чемпионата мира. Ну, и 
соблазнили. Думаю, может и стоит попробовать, 
тем более было такое настроение, такое состояние 
души — надо чем-то занять себя. Может, и на самом 
деле получится.

И вот в мае месяце, а конкретно 28 мая 
1999 года, представляете, день даже запомнила, я 
перешагнула порог тренажерного зала, чтобы про-
вести свою первую тренировку по фитнесу.

Олег
Занятия фитнесом требуют денег. Немалых. Но 

вот их-то как раз начинающей фитнесе отчаянно не 
хватало. Если на обычное, не специальное, питание 
стипендии еще доставало, то хорошие костюмы и 
купальники оставались несбыточной мечтой. Помы-
кавшись так какое-то время, Светлана обратилась за 
помощью к полковнику Юрию Алексеевичу Полицко-
му, курировавшему в юридическом институте КВН, с 
командой которого она очень тесно общалась.

— Он мне говорит: мне с кавээном бы разобрать-
ся, а еще ты со своими купальниками! — улыбается 
Светлана. — Но я ж упертая, насела, ходила возле 
него, наверное, месяц. Наконец, он сдался: «Ладно, 
есть у меня запасной вариант, на всякий случай 
держу». И мы вместе пошли, и пришли именно 
туда, где мы с вами сейчас сидим, в это здание, в 
эту комнату. К Олегу Александровичу Леонгардту. 
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Выслушав мою просьбу, он без разговоров выдал 
деньги, и я сшила себе костюм и купальники.

Но эта мимолетная встреча имела продолжение. 
Однажды вечером после тренировки Светлана со-
бралась погулять с подругой. Но та не пришла и 
она решила заехать к Юрию Гуськову, чтобы забрать 
фотографии. Столкнулась с ним в дверях:

— Еду к Леонгардту. Составишь компанию?
— К кому?
— К Леонгардту, помнишь, который деньгами 

тебе помог.
Светлана и Гуськов угодили в самый раз на день 

рождения, который отмечал деловой партнер Олега. 
Эта вечеринка сыграла очень важную роль в их от-
ношениях. Именно тогда завязалась их дружба.

Между тем, Светлана делала большие успехи в фит-
несе. Буквально через несколько месяцев после начала 
занятий дебютантка заняла четвертое место на Кубке 
Урала и Западной Сибири. Через год — новые успехи: 
выигрыш Кубка Урала и Западной Сибири, третье 
место на Кубке и чемпионате России. В 2000 году 
состоялся ее дебют на международной арене. На чем-
пионате мира в Чехии Светлана стала шестой.

Два года шел рост ее спортивных результатов. 
А затем наступил самый настоящий кризис. 2001 год 
стал годом сплошных разочарований. На двух чем-
пионатах России в Мурманске и Сыктывкаре она 
дважды заняла четвертые места. Для кого-то это и 
могло считаться успехом, для Светланы же стало про-
валом. Исчерпал себя стартовый импульс, основан-
ный на природных физических данных. Необходимо 
было выходить на иной, более высокий уровень. Это 
предполагало углубление методики тренировок и из-
менений в подходе к системе питания.

А вот с этим дела как раз обстояли неважно. 
Светлана была близка к отчаянию. Тренируешься 
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как проклятая, а результаты падают вниз, как со-
сульки. Леонгардт вмешался решительно, по-мужски: 
давай-ка я тобой займусь. А то пашешь как лошадь 
с утра до вечера, а результатов не видно. Топчешься 
на месте.

— Я помогал, вкладывал деньги, уделял ей вни-
мание и такое положение дел меня больше не мог-
ло устраивать, — говорит Олег. — Видя, что Света 
перспективный спортсмен, видя ее отношение, ее 
трудолюбие, и здоровое честолюбие, желание до-
стичь высоких целей, я решил вмешаться. Не пото-
му что Юрий Иванович Гуськов плохой тренер, но 
он — тренер определенного уровня. Это происходит 
сплошь и рядом не только в нашем виде спорта. 
Такой наставник может дать толчок, создать стимул, 
заразить человека, а на большее его не достает. Мне 
трудно сказать, чего таким тренерам не хватает. Не 
хватает и все тут!

Юрий Иванович потом сам неоднократно выра-
жал мне благодарность за то, что я на определенном 
этапе смог «подхватить» Свету. И дать ей новый 
толчок, импульс в развитии.

Самое поразительное в этой истории то, что Олег 
Леонгардт никогда не был большим спортсменом и 
никогда в жизни никого до Светы не тренировал 
(и сейчас он тренирует только ее одну — прим. авт.). 
Как он говорит про себя с иронией, меня даже лю-
бителем назвать трудно, так, физкультурник.

— Я просто взял и начал изучать литературу, — 
вспоминает Олег Леонгардт. — Потому что когда я 
тренировался, то с питанием была беда. Что было 
тогда: «Малютка», детская смесь «Малыш», которая 
позволяла увеличить белковое содержание, и все. Не 
было ничего : ни методик, каждый качался, как по-
нимал сам. Нравилось кому-то руки качать — вот 
он и качал бицепсы. А то, что это целая система, 
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что нужно соблюдать пропорции, об этом мало кто 
думал. Бицепс считался основным показателем, его 
стремились накачать. А о том, что потом фигура 
в целом проигрывает, кто об этом думал? Я на-
чал читать, изучать журналы, выписывать их, дома 
у меня куча всякой литературы, энциклопедия по 
питанию. Я начал отслеживать рацион, смотреть, 
что составляет главное в питании, что в процессе 
тренировочном. Кипы журналов перелопатил. Начал 
изучать анатомию человека, биохимические процессы 
и все прочее. Вот так, методом проб и ошибок и 
действовал.

Через год после совместных занятий она стала 
вице-чемпи он кой мира — 2002 среди юниорок. Это 
был серьезный прогресс. В 2003 году она же восста-
новила свой статус в качестве призерки чемпионата 
России, стала победительницей открытого чемпио-
ната России и стран Восточной Европы. Это был 
прорыв, она заставила считаться с собой уже многих 
именитых, и не только юниоров. Ее стали побаи-
ваться взрослые спортсмены.

Многие до сих пор говорят: да какой он тренер, 
деньги просто дает. Светлану это просто бесит:

— Вы видели, как он относится к делу? Он ни 
на минуту не выключается из процесса. Даже среди 
гостей, а дом у нас пустым никогда не бывает. Толь-
ко что он поддерживал светскую беседу, и вдруг: 
«Света, что у тебя завтра на тренировке? Ну-ка неси 
листок. И, не обращая ни на кого внимания, бе-
рет калькулятор. Так, питание. С завтрашнего дня 
вот этого столько-то грамм, здесь убавляешь, здесь 
прибавляешь, в общем, держи, и протягивает мне 
листок».

Начало их совместной работы совпало с оконча-
нием института Светланой. Милицейская карьера ее 
была короткой: два месяца преддипломной практики 
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в качестве инспектора по делам несовершеннолетних 
Калининского РУВД Челябинска.

Увольнение из правоохранительных органов стало 
простой формальностью. В то время Калининским 
РУВД руководил Шеремет, человек, который знал, 
что такое спорт, что такое спортсмены и ее отпу-
стили без всяких разговоров. Об этом периоде у 
Олега остались красочные воспоминания, как он, 
помогая Светлане, бесконечно развозил беспризорни-
ков, наркоманов, драчунов, доставляя их родителям, 
подъезжая к каким-то темным подвалам, откуда их 
надо было вытаскивать. Теперь он относится к лю-
дям, занимающимся этой работой, с неподдельным 
уважением.

— Светлана, вы представляли, что получится из 
вашего знакомства?

— Нет. Олег ведь не сразу же стал моим трене-
ром, стал деньгами помогать. А просто чисто мо-
рально, как человек, поддержал. Когда мы с ним 
только познакомились, он мне говорил: Свет, ты 
как зверек, ежик. Тебя начинаешь трогать, ты игол-
ки выпускаешь. Иголки он быстро пригладил, нет, 
пообломал. Многие говорили, конечно, как может 
девочка испытывать какие-то чувства к человеку, ко-
торый старше ее на 15 лет. Какая разница? У нас 
что, единственный пример из ряда вон выходящий? 
Не я же старше его на 15 лет (улыбается). Говори-
ли, конечно, машину купил, денег дает, чего ж за 
него не держаться. А на самом деле это не главное. 
И не деньги, и не машина, и не возраст. Если че-
ловек понимает тебя, если ты рядом чувствуешь его 
поддержку, тебе рядом с ним хорошо. Мы вот вез-
де все время вместе. Утром я его увожу на работу, 
вечером мы вместе едем домой.

Между прочим, мы официально не женаты. 
Живем в гражданском браке. У нас нет времени 



167

оформить отношения, нас в городе практически не 
бывает (смеется).

Украинка Кочкина
Весной нынешнего года Светлана вела подготов-

ку к чемпионату Европы, который должен был со-
стояться в Ялте. Подготовка велась с учетом того, 
что решением президента Российской федерации 
бодибилдинга и фитнеса Владимира Дубинина она 
была освобождена от выступления на Кубке России, 
который являлся отбором на континентальное пер-
венство, и включена в состав российской сборной. 
Соответственно они с Олегом сдвинули начало суш-
ки и диеты, чтобы подойти на пике формы к началу 
чемпионата Европы. Второй этап подготовки у Свет-
ланы по плану должен был проходить в Астрахани 
под руководством первой российской чемпионки 
мира и Европы по фитнесу Иветты Стаценко.

— Мне надо было уже уезжать в Астрахань, — 
вспоминает Светлана.— До Кубка оставалось чуть 
больше месяца, когда раздался звонок от Владимира 
Дубинина. Он коротко сказал: «На Кубке надо вы-
ступать». Олег спрашивает: «Вы представляете, как за 
месяц можно подготовиться? Она на сушку даже не 
садилась». В любом случае, это не то качество. Это 
мало, даже для меня, у которой такой податливый и 
послушный организм. Но все равно, что делать — я 
поехала в Астрахань готовиться к Кубку с учетом из-
менившихся обстоятельств. Естественно, программу 
подготовки пришлось резко менять.

Теперь по всякому выходило, что за короткий 
промежуток времени Светлану надо было подводить 
к двум пикам формы — к Кубку и чемпионату Евро-
пы, что практически невозможно сделать. А форма в 
этом виде спорта играет принципиальную роль. Это 
такой тонкий механизм, что малейшие изменения 
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могут стать решающим фактором. Ее можно улуч-
шить или ухудшить буквально за несколько часов 
до начала соревнований.

Рассказывает Олег Леонгардт:
— С этим мы столкнулись в Тавире в Португа-

лии на чемпионате Европы 2004 года, где она стала 
третьей. Для меня мета морфоза, что случилась со 
Светланой буквально за несколько часов до выхода 
на сцену, стала действительно откровением. Я по ходу 
ведь тоже учусь, набираюсь опыта, пробую разные ме-
тодики. И в Тавиру мы приехали, готовясь по опреде-
ленной методике. Но я смотрю, что у Светы форма 
какая-то немного скованная, ужатая. Хотя вроде бы 
и питание и тренировки — все нормально, с учетом 
подводки к соревнованиям. А с нами был Евгений 
Бисярин, он дал один хороший совет: пусть Света 
попьет немного воды, грамм семьдесят-восемьдесят. 
Я был крайне удивлен: за десять минут со Светой 
произошли волшебные изменения. Это случилось у 
меня на глазах, я ни разу такого не видел. Человек 
просто стал другим. За десять минут! Она зашла в 
туалет и вышла — я в шоке. За десять минут — другая 
форма. Она просто поменяла ее. Это было нечто!

Когда Олег приехал в Астрахань, чтобы вместе 
со Светланой отправиться в Сочи на Кубок России, 
он был приятно поражен. Света была практически 
готова. Он к Иветте: что вы тут с ней делали. Она 
в ответ улыбается — программой занимались.

Светлана:
— Приехали в Сочи. У меня была очень хорошая 

форма, я прекрасно себя чувствовала, выступила с 
новой произвольной программой, подготовленной 
совместно с Иветтой Стаценко. Этой программой я 
всех удивила. После выступления меня поздравили, 
но… первой поставили питерскую спортсменку Люд-
милу Сомкину, подопечную Евгения Колтуна.
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Леонгардт:
— Давайте говорить откровенно. Светлана на Куб-

ке испытывала серьезное противодействия, сильную 
нелюбовь со стороны одного очень большого функ-
ционера нашей федерации, генерального секретаря 
Евгения Колтуна. Это тот человек, который очень 
много палок в колеса Светлане вставил. Благодаря 
усилиям которого она длительное время не могла 
стать чемпионкой России. Ему огромная за это «бла-
годарность».

Это человек, который строит успех своих спор-
тсменок на подавлении конкуренток. Я отдаю долж-
ное ему как тренеру и его таланту как менеджера. 
Безусловно, он воспитывает хороших спортсменок и 
первая чемпионка по бодибилдингу его. Но на его 
совести много слез и нервов Светланы. Сегодня все 
ее успехи достигнуты не благодаря его помощи, а во-
преки его противодействию.

А потом оказалось, что по решению президиума 
российской федерации Оксана Гришина из Кали-
нинграда тоже была освобождена от выступления 
на Кубке. Причем Олег и Светлана узнали об этом 
в Сочи, буквально за месяц до начала чемпионата 
Европы. Квота России на европейское первенство со-
ставляла два человека. По регламенту в Ялту должны 
были ехать золотой и серебряный медалисты Куб-
ка — Людмила Сомкина и Светлана Кочкина. Но с 
учетом решения президиума в состав сборной России 
попала обладатель Кубка и Оксана Гришина. Свет-
лане, несмотря на то, что она прошла отбор, места 
в команде не нашлось. Естественно, это вызвало за-
конное возмущение Олега Леонгардта. Он поставил 
перед федерацией вопрос: пусть едет либо тот, кого 
освобождали, либо тот, кто заслужил это по итогам 
Кубка России. К сожалению, к его аргументам не 
прислушались.
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Леонгардт:
— Я не мог оставлять просто так эту ситуацию. 

Мне было совершенно безразлично, будет конфликт 
или нет, я его не боялся. Я официально обратился 
к украинской федерации бодибилдинга и фитне-
са. У меня достаточно хорошие отношения с ее 
вице-президентом Игорем Делиевым, к которому 
я официально обратился. Я сказал ему: у нас кон-
фликтная ситуация. Предлагаю обсудить вопрос о 
том, чтобы включить Кочкину в состав украинской 
команды. Понятно, что возникал ряд юридических 
вопросов: гражданка другой страны будет выступать 
за Украину. Украинские юристы проработали этот 
вопрос и был найден юридический такой. По уставу 
украинской федерации ее членами могут быть как 
корпоративные участники, так и физические лица. 
Одним из членов федерации бодибилдинга и фит-
неса Украины является очень крупная и мощная 
компания «Биола», которая контролирует заправки 
и производство соков. Светлана заключила контракт 
на год с этой компанией о том, что она будет ее 
лицом.

Благодаря этому контракту, а этот вопрос был 
согласован и с президентом европейской федерации 
Сантохой, она выступила на чемпионате Европы. Си-
туация была очень скандальной, был очень большой 
шум. Потому что все понимали, какая спортсменка 
переходит на Украину, какого уровня. Это вызвало 
небольшой переполох и у ряда украинских спор-
тсменок. Но, благо разобрались в этой ситуации, и 
мы сегодня имеем теплые отношения с ними, по-
тому что все поняли: это не было попыткой кого-то 
принизить. Результат — серебряная медаль Светланы 
на чемпионате Европы в Ялте. Оксана Гришина пер-
вая. А вот та спортсменка, которая на Кубке России 
стала первой — Людмила Сомкина, та, кто заняла 
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законное место Кочкиной, она не попала даже в 
финал. Стала шестой. Когда нет ангажированности, 
предвзятости, протекции — жизнь все расставляет 
на свои места. Что и произошло на чемпионате 
Европы, когда девять непредвзятых судей из разных 
стран вынесли свой вердикт.

Хорошо то, что хорошо кончается. Но когда ве-
лись переговоры, Олегу было не до шуток. Укра-
инцы, те же Делиев и Андрей Долгокир, президент 
федерации бодибилдинга и фитнеса Украины, испы-
тали серьезное давление со стороны сборной России. 
Были и звонки и было давление: как вы посмели. 
И со стороны своих тоже. На Украине также буча 
поднялась. Того же Делиева вызывали в спорткоми-
тет Украины, спрашивали, а что это такое, как так? 
Есть свои спортсменки. И, тем не менее, надо отдать 
им должное, они выдержали этот пресс.

Света:
— Я в открытую всем говорю: большой поклон 

и спасибо Украине. Это люди, которые сказали — 
сделали. Благодаря им я выиграла «серебро». Не со-
гласились бы они — ничего бы не получилось.

Российский флаг
— А что было потом? После чемпионата Европы? 

Вас не обвиняли в отсутствии патриотизма?
Леонгардт:
— Здравый смысл возобладал, амбиции поумень-

шились — сложно бороться против очевидного. 
Я могу только догадываться, какая логика была у 
российской федерации при формировании сборной, 
но они прекрасно понимали, кто на какие места 
может претендовать. Это было очевидно. И все по-
нимали, что на предстоящем чемпионате мира из 
рук может уйти и медаль высшей пробы. А это 
слишком большая роскошь для России. Все прекрас-
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но понимали, что на чемпионате мира за «золото» 
будут бороться Гришина и Кочкина.

И естественно, было принято решение (после 
моих переговоров с президентом федерации Вла-
димиром Дубининым) о том, что Света будет вы-
ступать за Россию. Что и произошло.

Ну, а потом был чемпионат мира, триумф Свет-
ланы и золотая медаль. Кстати, она была вручена са-
мой молодой российской спортсменке за всю исто-
рию наших выступлений на мировых первенствах. 
С этим связан любопытный эпизод. В одном из 
последних номеров «Железного мира» (журнал для 
любителей силовых видов спорта — прим. авт.) была 
заметка, в которой говорилось: «Стабильно, как всег-
да, выступили спортсмены, которые не привыкли, 
не умеют ошибаться: Светлана Сивакова (40 лет). 
Лобачевская (38) и Светлана Кочкина». По этому 
поводу сама Светлана с иронией говорит: «Меня, 
видимо, уже в пенсионеры записали». Но мне кажет-
ся эта оговорка в журнале символична: челябинская 
спортсменка держит удар и из всех ошибок извле-
кает уроки. В этом смысле она накопила бесценный 
опыт.

Происшедшее на Кубке кого угодно могло сло-
мать. Не будь у Светланы характера, силы воли. По 
словам Олега, это очень серьезная психологическая 
травма. Более того, это могло поставить крест на 
ее карьере. Не сделай я так, чтобы она выступала 
за Украину на чемпионате Европы, она не попала 
бы и на чемпионат мира. Одно дело утешить: они 
плохие, мы — хорошие. Гладить по плечу и говорить: 
Света — ты все равно лучшая, это одно. Другое дело 
сломать неблагоприятную ситуацию, переломить ее, 
перебороть. Что и было сделано. Ребята, давайте с 
нами считаться. Никто не будет терпеть, когда бьют 
по зубам.
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Светлана:
— Поддержка должна быть обязательно. За тебя 

должны бороться, не только ты сама, но и за тебя. У 
нас такой вид спорта, если за тобой никто не стоит, 
тебя все время будут задвигать. Тем более из какого-
то провинциального Челябинска. Я очень благодарна 
Олегу за все, что он для меня сделал.

Между тем украинская федерация бодибилдинга 
и фитнеса номинировала Светлану на национальную 
премию, совместную с министерством спорта Украи-
ны и Олимпийским комитетом Украины. 20 декабря 
состоится ее вручение. Федерация бодибилдинга и 
фитнеса России вручила ей символ сборной — рос-
сийский флаг, под которым уже несколько лет наши 
спортсмены выходили на награждение на чемпиона-
тах мира и Европы. Произошло это на чемпиона-
те России, где она, чемпионка мира, впервые стала 
победительницей национального чемпионата. Пара-
докс? Парадокс, если не знать «кухни» отечественного 
фитнеса. Все ее золото ценно вдвойне, потому что 
завоевано не благодаря, а вопреки обстоятельствам, 
которые складывались совсем не в ее пользу.

P. S. Света и Олег попросили от их имени по-
благодарить коллектив спорткомплекса «Галактика-
Атлет», Иветту Стаценко, Надежду Дмитриенко и 
главного врача 4-й детской больницы Игоря Ско-
рика, который поставил ее на ноги после тяжелой 
травмы. Выполняем эту просьбу.

После возвращения домой с «золотого» для себя 
чемпионата мира Светлана Кочкина дала интервью 
«Челябинскому рабочему».
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Светлана Кочкина: «Ради чемпионского 
титула можно и потерпеть»

— Светлана, кто первый поздравил вас с побе-
дой?

— Из Москвы позвонила Иветта Стаценко, мой 
друг и партнер. Эта девушка — первая российская 
спортсменка, ставшая чемпионкой мира по фитнесу 
в 2002 году. Она помогала мне составлять произ-
вольную программу. Весной я целый месяц жила у 
нее дома в Астрахани, работала с ее хореографами 
и акробатами.

— Чего вы опасались больше всего на чемпио-
нате: судей, соперниц или саму себя, своих нервов, 
того, что не сможете выдержать психологического 
напряжения?

— Ну-у… (в раздумье). Наверное, саму себя. Надо 
было выдержать, дотерпеть, потому что последние 
дни перед выступлением оказались самыми тяже-
лыми. Пауза между двумя чемпионатами — Европы 
и мира — оказалась слишком небольшой. Посто-
янная «сушка», диета любого сведут с ума. Я боя-
лась одного: лишь бы не перегореть. Форму можно 
было потерять за сутки.

— Чем вы питались?
— За неделю до начала соревнований села на дис-

тиллированную воду. Такая мерзость! Затем переста-
ла пить совсем, лишь запивала витамины. Исключи-
ла углеводы — ни риса, ничего. В меню — отварная 
куриная грудка.

— Женщины ради достижения цели готовы на 
все?

— Ради чемпионского титула можно и потерпеть.
— Света, вам трудно освоиться в новой для себя 

роли — чемпионки мира?
— Я еще даже не поняла. После выступления за-

шла за кулисы, а меня уже спрашивают: «Ну, как 



175

быть чемпионкой мира?». Я стою, моргаю глазами, 
меня словно по голове ударили. Выдавила из себя: 
«Не спрашивайте…».

После окончания чемпионата муж (он был вме-
сте со мной в Испании) устроил небольшой отпуск: 
Италия, Австрия, Германия. Не только потому, что 
мне действительно требовался отдых, но так дешев-
ле, чем лететь в Европу из Челябинска. Нам особо 
никто не докучал. Ну, я и говорю мужу — я еще 
не поняла, что стала чемпионкой. Он: подожди, 
приедем — поймешь. Поздравлений действительно 
было много. Но, наверное, я так долго ждала осу-
ществления своей мечты, что пока не воспринимаю 
все это.

— А каких-то материальных благ вы не ощути-
ли?

— Нет. К сожалению, нет. Вид спорта у нас та-
кой.

— Два года назад, когда мы с вами встречались, 
вы сказали, что хотели бы построить собственный 
фитнес-центр, учить в нем детей. Ваши мечты сбы-
лись?

— Пока нет. Нет времени. Все мое время и уси-
лия, в том числе финансовые, были направлены на 
то, чтобы выиграть чемпионат мира. Но фитнес-
центр по-прежнему в моих планах. Он будет обяза-
тельно, не знаю, как скоро, но будет.

— Вы учитесь в университете, бесконечно тре-
нируетесь, тренируете детей, участвуете в соревно-
ваниях. Что или, может быть кто, помогает вам 
выдерживать такой темп в жизни?

— Это самый близкий мне человек, который по-
стоянно рядом, мой мотор, который меня вдохнов-
ляет, помогает — мой муж и тренер Олег Леонгардт. 
И, конечно, родители, Мария Павловна и Николай 
Петрович. Большое спасибо за поддержку всему 
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коллективу клуба «Галактика-Атлет», которые терпят 
мои нервные срывы, подзадоривают меня. Огром-
ное спасибо Надежде Ивановне Дмитриенко, трене-
ру по спортивной гимнастике. Которая не только 
занимается со мной спортивной гимнастикой, но и 
расшивает мои купальники и костюмы.

— А купальники вы сами придумываете?
— Да. Я знаю, какой образ будет в программе, 

и, отталкиваясь от этого, фантазирую и начинаю 
рисовать эскиз. Потом приезжаю к своей швее, по-
казываю нарисованное на листочке и слышу в от-
вет: «Это невозможно сделать!». «Не знаю, делай, 
как хочешь». Она звонит мне через два дня: «Все, я 
придумала, приезжай!».

— Сколько у вас купальников?
— Купальников должно быть всегда много. Же-

лательно их менять от турнира к турниру, чтобы 
удивлять чем-то новым. Плюс на каждую произволь-
ную программу должен быть костюм. Купальники 
портятся от грима, тогда я снимаю с них камни, 
перешиваю на другие. Сейчас в наличии, которые 
я с собой вожу, три — очень хороших. Учитывая 
прежний опыт, стала шить купальники из тканей, 
которые не нужно стирать. Они великолепно проти-
раются обычной тряпкой. Вот их хватает надолго. Я 
очень долго думаю над купальниками. Швею, кото-
рая шьет мне их, очень долго искала в Челябинске. 
И наконец нашла. Ее зовут Галина Александровна. 
Великолепный специалист и человек. А расшиваем 
уже мы с Надеждой Ивановной. Я привожу ей кам-
ни и стразы.

— Купальники дорогие?
— Дорогие. Во первых, дешевые камни на ку-

пальнике не видно, хоть усыпь ими всю ткань. 
Купальник обходится от четырех до шести тысяч 
рублей.
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— На пляже в каких купальниках появляетесь?
— В совершенно обычных. Для пляжа у меня 

фантазии не доходят. Обычно подбираешь, чтобы 
по цвету подошел.

— Пока вы имеете статус любителя. Есть намере-
ния перейти в профессионалы?

— Хочу сказать, что карьера любителя мало чем 
отличается от карьеры профессионала. Но намерения 
и желания перейти в профессионалы у меня нет. Как 
только я стала чемпионкой мира, мне предложили 
взять профкарту. Я отказалась. Хотя могу взять ее в 
любое время. Но если я соглашусь, то уже не смогу 
выступать в любительских турнирах. Буквально через 
три недели начнется чемпионат России, а весной 
2006 года я планирую выступить на чемпионате Ев-
ропы. Хотелось бы его выиграть (Светлана Кочки-
на — серебряная и бронзовая призера чемпионата 
Старого Света — прим. авт.). Еще не все титулы 
собрала (смеется). Это как болото — затягивает. Но 
на чемпионат мира я уже не поеду.

— Вот соберете все звания на любительском уров-
не и уйдете в профи.

— Очень дорого, невыгодно, нецелесообразно. Все 
профессиональные турниры проводятся в Америке, 
это очень закрытое сообщество, они туда не пуска-
ют никого. Я часто смотрю результаты профессио-
нальных турниров на сайтах или в журналах. Сразу 
бросается в глаза одна особенность: 15—20 участни-
ков на турнире, например, на «Арнольд-классик», 
и из 20 человек одна канадка, потом затесалась 
итальянка, которая выступает в профи лет 12, и 
которая никогда не будет ни призером, ни тем бо-
лее чемпионкой. Эту проблему надо решать либо 
получением гражданства, либо выходить замуж за 
американца — тогда есть какой-то шанс пробиться 
наверх.
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В России есть спортсмены, которые уже на этом 
обжигались. Некоторые известные российские бо-
дибилдеры ушли в профессионалы. И что? На со-
ревнованиях — регулярно занимают последние либо 
предпоследние места. Павел Яблоницкий 12 или 13 
лет так мыкался, и только год назад его пустили 
в шестерку. Единственный, на кого сейчас надеж-
да — Александр Федоров из Санкт-Петербурга. Его 
тренирует известный наш бодибилдер Александр 
Вишневский. Месяца полтора назад они приезжали 
в Челябинск. Федоров готовится к турниру «Мистер 
Олимпия». Вот у него есть шанс — с ним подпи-
сала контракт очень крупная американская фирма 
и у него появились промоутеры, которые его будут 
«толкать». Но это единичный случай.

— Профессионалом вы быть не хотите, а моде-
лью? Данные у вас есть.

— Я пока не готова ответить на этот вопрос. 
Надо достойно подготовиться и выступить на чемпи-
онате Европы. Затем я хочу взять паузу. Отдохнуть. 
Восстановить здоровье. Семь лет подряд выступать 
каждый сезон — очень тяжело. Тем более мне уже 
25 лет, необходимо задуматься и о семейной жизни, 
о рождении ребенка.

— Судя по вашему настроению, в следующем 
году вы собираетесь завершить спортивную карье-
ру?

— Спорт — это не вся жизнь. Но мне не в чем 
себя упрекнуть, в спорте я добилась многого и если 
я уйду, то уйду, так скажем, с гордо поднятой голо-
вой (смеется). Между прочим, недавно выяснилось, 
что я самая молодая чемпионка мира за всю исто-
рию российского фитнеса.
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Экспресс-интервью
— Светлана, вы любите готовить?
— Да. Причем, мне без разницы, что готовить, 

главное, чтоб было вкусно. Я знаю, что любит Олег, 
этого достаточно. Он у нас мясо-молочный. Самый 
любимый у него — гороховый суп. Я его постоянно 
модернизирую, даже из капусты умудряюсь делать.

— Ваше любимое блюдо?
— Пицца.
— Напитки?
— Молоко и кефир.
— Из спиртного что предпочитаете?
— Водку.
— Ваши музыкальные пристрастия?
— Бардовские песни, классика. Мы посещаем все 

Ильменские фестивали, были на Грушинском.
— Сами на гитаре играете?
— Когда-то играла. Сейчас уже нет.
— Любимые фильмы?
— «Москва слезам не верит», «Служебный роман», 

словом старые, добрые советские фильмы.
— Где любите отдыхать?
— Не важно где, важно с кем.
— Что вам нравится и что не нравится в людях?
— Не нравится, когда что-то говорят и делают за 

спиной. Нравится открытость и честность.
— Чемпионка мира делает по утрам зарядку?
— Нет. Лень. Ее мне заменяет утренняя трени-

ровка.
— Вы индивидуалистка или предпочитаете рабо-

тать в коллективе?
— Индивидуалистка.
— Азартный человек?
— Нет.
— Какие виды спорта вам нравятся? Естественно, 

кроме фитнеса.
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— Фигурное катание, биатлон, лыжные гонки, 
спортивная и художественная гимнастика. Не люблю 
ни хоккей, ни футбол. Люблю смотреть Олимпий-
ские игры. Смотрю все!

— Как предпочитаете расслабляться?
— В кругу друзей. Не люблю одиночества.
После триумфального 2005 года был еще 2006-й, 

когда Светлана выиграла Кубок России и завоевала 
звание абсолютной чемпионки Европы. Турнир, ко-
торый проходил в Киеве, был организован в рамках 
европейской программы «Евро-Элит тур» и собрал 
всех лучших спортсменов Старого Света. А неделей 
ранее в Италии Светлана Кочкина выиграла чемпио-
нат Европы. Ее новая программа «Милорд» произ-
вела огромное впечатление на судей, которые едино-
гласно отдали первое место южноуральской приме. 
Таким образом, наша землячка в то время владела 
всеми высшими титулами в фитнесе: обладательница 
Кубка и чемпионка России, мира и Европы.

Челябинская городская Дума на своем заседании 
27 июня наградила Светлану Кочкину за выдающие-
ся достижения в спорте Почетной грамотой.

Светлана Кочкина не ушла из спорта. Она явля-
ется судьей международной категории и работает в 
качестве арбитра на российских и международных 
соревнованиях. Как признаются спортсмены и тре-
неры, судья она строгий, но справедливый.





Евгений КУЗНЕЦОВ, родился 19 мая 1992 года в Челя-
бинске. Нападающий хоккейного клуба «Трактор» (Челя-
бинск). Заслуженный мастер спорта. Чемпион мира среди 
молодежных команд (2011 год), вице-чемпион мира среди 
молодежных команд (2012). Чемпион мира (2012). Бронзовый 
призер чемпионата Континентальной хоккейной лиги (2012), 
обладатель Кубка Континента (2012).
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Когда шестилетний Женя Кузнецов при-
шел в хоккейную школу «Трактора», он уже 
уверенно стоял на коньках. Наставником ма-
ленького Жени был его отец Евгений Влади-
мирович, который и научил его азам хоккея. 
Жила семья Кузнецовых в Тракторозаводском 
районе, буквально в 100 метрах от Ледового 
дворца спорта «Трактор», и новичок как-то 
сразу там обжился. Его можно было застать 
на арене и днем, и вечером, постарше стал ка-
таться и ночью. Любители хоккея собирались, 
арендовали лед, играли и он вместе с ними. 
Так и получалось, его сверстники тренирова-
лись по полтора часа, он — по восемь.

Первый официальный турнир, в котором принял 
участие юный Кузнецов, проходил в Магнитогорске. 
В финале «Трактор-1992» встретился с местной коман-
дой и победил 12:2. Тогда девятилетний Женя стал 
лучшим бомбардиром, забив порядка 20 шайб.

— Он всегда много забивал, — вспоминает пер-
вый тренер Кузнецова Владимир Шабунин — поряд-
ка 50 процентов всех шайб команды были на его 
счету. Он мог играть на любом месте, центрального 
или крайнего нападающего, защитника. Если бы 
вратарем его поставить, мог бы и вратарем. Только 
скажи. А уж о том, сколько Женя тренировался, 
скоро легенды складывать начнут. Кажется, разбуди 
его ночью, он встанет и без вопросов выйдет на 
лед. Он ведь по-хоккейному не жадный, надо от-
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дать пас — отдаст, но только оправданный. А один 
в один разбирался с любым соперником.

В бытность свою игроком «Трактор» Шабунин 
во время турне команды по Канаде привез приз, 
который вручался в каждом матче лучшему игроку. 
Приз — ничего особенного: гусь на шарике. Но 
дорог тем, что из самой Канады. И вот Владимир 
Иванович решил, что этот самый приз достанется 
лучшему игроку «Трактора-1992», да не просто луч-
шему, а за три сезона.

Угадайте с трех раз, кто этот приз заслужил. Пра-
вильно — Кузнецов.

А ещё Владимир Иванович стал автором добро-
го прозвища, которое теперь многоголосно звучит 
под сводами арены «Трактор» на матчах чемпионата 
КХЛ — Кузя!

— Я и сам не знаю, как так получилось, — улы-
бается Шабунин, — просто вырвалось однажды на 
тренировке короткое «Кузя», да так и пошло.

В хоккейной школе «Трактор» ведут скрупулезную 
статистику выступлений Евгения Кузнецова. Методист 
Людмила Никифоровна Слизовская строго следит за 
отчетностью. Компьютер дает полную распечатку: где, 
когда, на каком турнире Кузя играл и какое место за-
нял. Так вот, официально Евгений Кузнецов за годы 
выступлений сыграл на 83 турнирах за школу «Трак-
тор» и различные сборные. Занял со своими коман-
дами 44 первых места, в том числе стал чемпионом 
мира — 2011 среди молодежи, 14 раз становился вто-
рым, в том числе на последнем по счету молодежном 
чемпионате мира, и восемь раз — третьим.

— Знаете, мы почему-то всегда знали, что Женя 
станет чемпионом мира, — призналась мне Людмила 
Никифоровна.
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В начале 2000-х годов случился в жизни Куз-
нецова «омский» период. Тогда «Трактор» играл в 
высшей лиге, и хоккейная молодежь рвалась из Че-
лябинска, поскольку не видела больших перспек-
тив. А «Авангард» и тогда был одним из лидеров 
российского хоккея, и когда Кузнецову вместе с 
родителями предложили переехать в Омск, семья со-
гласилась. Но долго там Женя не задержался, что-то 
не сложилось и Кузнецовы вернулись в Челябинск.

Самый яркий эпизод из жизни в Омске. При-
ехали канадцы делать фильм о сибирском хоккее. 
Фильм на три часа, полтора из них — о Кузнецове.

— Кузя мог и в Тольятти оказаться, — говорит 
Владимир Шабунин.

— Агент Валера Панин предлагал мне продать 
мальчишку в «Ладу». Я сказал: иди с родителями 
договаривайся. Знал, что бесполезно. После Омска 
Кузнецовы решили, что никуда больше уезжать не 
будут. И правильно. «Трактор» — его команда, Че-
лябинск — его город.

— Я пришел в хоккейную школу в 2004 году, — 
вспоминает Александр Шварев, второй тренер Кузне-
цова. — И сразу принял команду 1992 года рождения. 
Мне говорят: в ней играет Женя Кузнецов, талантли-
вый парнишка, знаете такого? Думаю, за кого меня 
принимают, я хоть и новичок в школе, но отнюдь не в 
хоккее. А Женя уже тогда в рекламе не нуждался. Всем, 
кому положено, знали об уральском самородке.

Работать с Кузнецовым было одно удовольствие. 
С ним никогда не было никаких проблем. На льду 
чувствовал себя как рыба в воде, такое ощущение, 
что здесь он отдыхает. Именно в это время Женя 
ушел далеко вперед от своих сверстников, иногда я 
ловил себя на мысли, что ему с ними неинтересно. 
Уже тогда он начал играть со взрослыми.
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В школе магнитогорского «Металлурга» был та-
кой воспитанник Даниил Апальков, яркий хоккеист, 
выступавший потом в «Стальных лисах». Как-то так 
получилось, что у них с Кузнецовым началось неглас-
ное соревнование: кто больше забьет. Ну, вот они 
после каждого турнира созванивались и докладывали 
друг другу, а я вот столько забил, а я — столько. 
Кончилось это тем, что Женя перешел на другой 
уровень — начал выступать за основной состав «Трак-
тора», и сравнение оказалось несопоставимо.

Дебют Кузнецова в основном составе «Тракто-
ра» состоялся в сезоне 2009/10 в домашнем матче 
против московского «Динамо». Правда, в той игре 
подопечные Андрея Назарова уступили со счетом 
2:4. Всего в сезоне 2009/10 он провел за «Трактор» 
35 матчей, забил две шайбы и сделал шесть передач. 
Зато уже в следующем сезоне Кузнецов назван бо-
лельщиками лучшим хоккеистом команды. Статисти-
ка не дает полного представления о мастерстве игро-
ка, но позволяет сделать выводы о реальном вкладе 
в результат команды. В сезоне 2010/11 «92-й» номер 
«Трактора» в 44 матчах набрал 32 (17 + 15) очка, 
став лучшим бомбардиром команды, а также внес 
существенный вклад в победу молодежной сборной 
России на молодежном чемпионате мира.

На драфте Национальной хоккейной лиги в 
2010 году Евгений Кузнецов был выбран в первом 
раунде под «26-м» номером. Челябинца задрафто-
вал «Вашингтон», где тогда выступала значитель-
ная колония русских : Александр Овечкин, Алек-
сандр Семин, Семен Варламов, всего пять человек. 
После окончания церемонии, которая прошла в 
Лос-Анжелесе, новичка поздравил Александр Овеч-
кин.
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— В этом же году, сразу после драфта, я побывал 
в «Вашингтоне», — вспоминает Евгений Кузнецов. — 
Зашел в раздевалку и неделю ходил с раскрытым 
ртом. Дело в том, что я приехал без хоккейной фор-
мы. Какой-то человек измерил меня взглядом. Воз-
вращаюсь из гостиницы — форма по размеру уже в 
шкафчике висит! После тренировки ее развешивать 
стал. Экипировщик машет рукой: «Бросай на пол! 
Я сам соберу». Профессионализм в каждой мелочи. 
Твое дело — только играть в хоккей.

Евгений Кузнецов за словом в карман не лезет. 
Любит шутку и юмор. В историю хоккея навсегда 
войдет его высказывание после финала молодежного 
чемпионата мира — 2011, когда россияне, уступая 
по ходу матча канадцам 0:3, вырвали победу со сче-
том 5:3. После того знаменитого матча Кузнецов в 
камеру выкрикнет: «Мы — фартожопые!». Его слова 
слышал весь мир. Кстати, после чемпионата он и его 
одноклубник Антон Бурдасов получили от губернато-
ра Челябинской области ключи от квартир.

А взять эпизод из серии плей-офф нынешнего 
чемпионата Континентальной хоккейной лиги между 
«Трактором» и «Югрой» из Ханты-Мансийска, ког-
да травмированный Кузнецов наблюдал за вторым 
матчем из VIP-ложи. Болельщики тепло встретили 
Кузнецова, когда его показали на экране куба арены. 
Вскоре режиссер трансляции вновь направил камеры 
на Евгения. В ответ нападающий «Трактора» показал 
большой лист бумаги с надписью «Продам гараж» 
и каким-то номером телефона. Это рассмешило бо-
лельщиков и хоккеистов, которые увидели шуточное 
послание хоккеиста с трибуны.

Вот и на своей свадьбе, которая состоялась в 
прошлом году, не удержался от очередной шутки. 
На выходе из арены «Трактор», где проходило бра-
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косочетание, молодых поздравляли казаки. В числе 
других подарков они подарили и саженец кедра.

— Это редкое дерево, оно занесено в «Красную 
книгу».

— А вы-то где его взяли? — улыбнулся Евгений.
— У нас все по закону, — поспешили заверить 

молодых казаки.

Звездный статус Евгения Кузнецова подтверждает 
участие в двух подряд матчах звезд Континентальной 
хоккейной лиги. В 2011 году он попал в третью 
пятерку команды Яромира Ягра (лучшие мастера 
клубов Восточной конференции) по решению КХЛ и 
стал самым молодым участником хоккейного шоу.

В Санкт-Петербурге, где проходил матч, Кузнецов 
заслужил самую громкую порцию аплодисментов за 
самый эффектный буллит. Молодой форвард не ту-
шевался от внимания публики и свои фокусы пре-
подносил с хладнокровием истинного артиста. Сна-
чала развеселил всех зрителей, когда после падения 
на лед попытался протолкнуть шайбу мимо Гашека 
рукой. Во второй попытке он жонглировал шайбой 
в воздухе, а когда подъехал к воротам, успел одно-
временно применить и силовой прием против До-
минатора. Оттесненный голкипер растерялся, открыл 
«рамку» и позволил Кузнецову эффектно завершить 
попытку голом.

Год спустя Евгений был выбран болельщиками в 
стартовую пятерку команды Федорова.

С таким же удовольствием, как о хоккее, расска-
зывает Кузнецов о машинах. Автомобиль Евгения, 
белый Porsche Cayenne, знал весь город. Все девчон-
ки смотрели вслед. 

— Второго такого в городе нет, — улыбнулся 
Кузнецов. — Скопил денег, попросил товарищей по-
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мочь с машиной. Показали вот эту. Как в такую не 
влюбиться? 

— Подержанная? 
— Да, не новая. Решил, первая машина должна 

быть большой. Все-таки первая зима за рулем. Но 
скоро сменю.

Сегодня у Кузнецова две машины — «Range Rover», 
«Audi R8».

— По-прежнему любишь мощные авто?
— Скорее быстрые и мощные. Это соответствует 

моему стилю жизни. Когда покупалась первая маши-
на, хотелось помощней и побыстрей. Я не тот чело-
век, который любит такую классику, как «Мерседес». 
Мне по душе спортивные машины. Пока молодой, 
надо оторваться.

В сборной России Евгений Кузнецов дебютиро-
вал в 18-летнем возрасте на заключительном этапе 
Евротура-2011 — Шведских хоккейных играх.

До начала турнира самое пристальное было при-
ковано к лидеру «Трактора», недавнему герою моло-
дежного чемпионата мира. Статус восходящей звез-
ды российского хоккея Кузнецов подтвердил сполна. 
Две красивые заброшенные шайбы шведам и чехам, 
искусная голевая передача в игре с финнами, слож-
но вспомнить, кто в последний раз начинал в на-
циональной команде так впечатляюще! Сравнения 
с самим Малкиным уже не кажутся авансом. Начал 
свою карьеру в сборной челябинец как минимум не 
хуже, чем те хоккеисты, которые сейчас собирают 
полные дворцы в Национальной хоккейной лиге. 
Однако на чемпионат мира в Братиславе Евгений 
не попал — пришлось залечивать травму плеча. Мо-
жет, это было и к лучшему: сборная заняла лишь 
четвертое место, а Вячеслав Быков и его подопечные 
попали под огонь жесткой критики.
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Сезон 2011/12 оказался лучшим в карьере Кузне-
цова. Вместе с «Трактором» он выиграл регулярный 
чемпионат Континентальной хоккейной лиги и Ку-
бок Континента, а ткаже завоевал бронзовые медали. 
На молодежном чемпионате мира сборная России, 
ведомая капитаном Кузнецовым стала серебряным 
призером. Он также стал участником Матча звезд 
и получил вызов в сборную России от Зинэтуллы 
Билялетдинова.

Цитаты
«Сразу обратил внимание на то, что глаза у этого 

парня хитрющие. Глядя на него, понимаешь, что 
такое истинный талант. Талант от Бога».

(Александр Китов,  
бывший тренер молодежной сборной России).

«Женька Кузнецов — восходящая звезда не только 
уральского, но и мирового хоккея. Будьте уверены, 
при правильной работе он станет суперзвездой! Во 
всяком случае, в плей-офф КХЛ в серии против 
«Магнитки» он смотрелся ярче, чем, скажем, буду-
щий чемпион мира Марек».

(Андрей Назаров,  
бывший главный тренер «Трактора»).

«Голы Жени — маленькие хоккейные шедевры, 
которые не каждый хоккеист сможет повторить и в 
30-летнем возрасте. Желаю ему расти, не останавли-
ваться, доказывать свою состоятельность в каждой 
игре, каждой смене, каждую секунду на льду. Только 
так он сможет вырасти в большого хоккеиста. Очень 
много примеров, когда всё получается в детстве, а 
потом очень быстро заканчивается».

(Владимир Кречин,  
гендиректор «Трактора»).
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«У меня есть кумир. Уэйн Гретцки. Это человек, 
который многого достиг и мне очень нравится стиль 
его игры. Побить все его рекорды — моя мечта».

(Евгений Кузнецов).

«Я вполне осознаю меру своего таланта. Но та-
лант — штука опасная. Если ты перестаешь при этом 
тренироваться, ловишь звездную болезнь — потом 
приходится очень трудно».

(Евгений Кузнецов).

Главный тренер «Трактора» Валерий Белоусов:
— Валерий Константинович, как вам в сезоне ра-

боталось с Евге нием Кузнецовым? Были со стороны 
игрока капризы, какие-то особые требования?

— Женя взрослеет, взрослеет с каждым годом. 
Никаких проблем в быту, никаких капризов. В ны-
нешнем сезоне он добавлял с каждой игрой. Жаль 
только, что получал травмы: сначала плечо, потом 
колено. Где-то выпадал, и надо было набирать фор-
му. Но он справился. Я бы хотел, чтобы он попал 
на чемпионат мира и стал чемпионом.

— Кузнецов — признанный лидер команды. Но 
в тоже время как самый молодой игрок «Трактора» 
шайбы-то после тренировок не собирает?

— Собирает (смеется). У них с Бурдасовым это 
хорошо получается. Они творчески и к этому мо-
менту подходят. На пальцах, какие-то там ножницы 
делают. И клюшки носят… Все через это проходят, 
никуда не денешься. Придет следующий и будет то 
же самое делать.

— Если Кузнецов уедет в НХЛ, «Трактор» много 
потеряет? Его трудно будет заменить?

— Конечно, имея Кузнецова, команда сильнее. Если 
Кузнецов уйдет, надо будет выходить из положения. 
Как? Воспитывать новых Кузнецовых (смеется)…
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Мы с Женей очень много разговаривали на эту 
тему. Говорили, что в НХЛ возможен локаут. Надо 
еще играть сезон в «Тракторе». После травм надо 
восстановиться и пройти хотя бы подготовительный 
этап, а потом уже думать об НХЛ.

Заслуженный тренер России, экс-защитник ЦСКА,  
телекомментатор Сергей Гимаев:

— Сергей Наильевич, на ваш взгляд, где лучше 
раскроется талант Кузнецова в НХЛ или КХЛ?

— Еще сезон он может поиграть в России, ему 
надо окрепнуть. С другой стороны, в «Вашингтон» 
он поедет уже человеком, которого там очень ждут, 
с которым будут много работать. Поэтому прогресс 
будет и тут и там. А где лучше, этого никто не смо-
жет определить. Он сам выберет, где ему играть.

— Сможет ли в ближайшем будущем Кузнецов 
стать лидером сборной? Есть такие предпосылки?

— Думаю, потенциал у него очень хороший, он 
один из самых талантливых наших молодых ребят, 
поэтому у меня сомнений нет, что он будет играть 
здорово. Ну, а насчет лидера сборной, я думаю, что  
еще надо много работать.

— Если он все-таки останется в КХЛ, есть ли у 
него шанс стать знаковым хоккеистом, определяю-
щим лицо лиги, харизматической личностью, как, 
например, Александр Радулов?

— И так о нем в нынешнем сезоне очень много 
говорили. Если он останется в КХЛ, то, безусловно, 
к нему будет приковано огромное внимание. Нет 
сомнений, что он будет прибавлять, потому что по-
тенциал у него очень большой. Я помню, как по-
следний сезон в России играл Евгений Малкин, он 
доминировал в лиге. Нечто подобное происходит 
и с Кузнецовым. Думаю, что он проявит себя по-
максимуму.
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политики Челябинска. В настоящее время тренер сборной 
России по дзюдо.
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Один из самых известных в Челябинске 
людей. Чемпион мира, вице-чемпион Олим-
пийских игр. В очерк вошли материалы, опу-
бликованные о нем на протяжении многих 
лет в «Челябинском рабочем».

Макаров родился в кимоно
Сказать, что Виталий Макаров создан для дзю-

до — не сказать ничего. Он не просто живет в 
этом большом и жестком мире, он наслаждается 
им. Мало кому из спортсменов дано такое ощуще-
ние. Для большинства из них спорт — тяжелая и 
нервная работа, которая зачастую приносит сплош-
ные разочарования.

Сейчас трудно сказать, кто кого выбрал: дзюдо 
Макарова или он дзюдо — много лет прошло с того 
момента, когда десятилетний мальчишка впервые пе-
реступил порог секции борьбы. Главную роль в судь-
бе Макарова сыграл Александр Ашкенази, личность 
легендарная и неординарная. Именно он, основатель 
знаменитой в Советском Союзе туапсинской школы 
дзюдо, сумел разглядеть среди десятков своих вос-
питанников божью искру в Виталии и оформил ему 
путевку в большой спорт.

Однако первые большие успехи Макарова приш-
ли к нему в другом виде единоборств — самбо. 
Одна из идей Ашкенази — поддерживать в межсе-
зонье спортивную форму с помощью самбо. Бла-
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годаря этому Макаров успел стать победителем мо-
лодежного первенства Европы и первенства мира 
среди юношей в этом виде спорта. Перспективы 
открывались самые радужные, но, тем не менее, к 
самбо он остался равнодушен. Однако, испытав вкус 
и волнение первых больших побед, был не прочь 
повторить свой успех и на татами.

Но жизнь не спешила предоставлять ему новый 
шанс. К этому времени Виталий окончил школу, а 
Ашкенази уехал в Израиль (где стал главным трене-
ром национальной сборной по дзюдо), и их дороги 
разошлись навсегда.

Макароны по-флотски
Одиссея Макарова после расставания с первым 

тренером напоминает американские горки. Вместе 
со своим закадычным другом Дмитрием Морозовым 
(еще один известный челябинский дзюдоист) он три 
года колесил по стране, пытаясь найти место, где 
можно было бы жить и тренироваться, не заботясь о 
многочисленных житейских проблемах. Набережные 
Челны, Москва, Елец — география его странствий. 
Сильно нуждался, было дело, голодал, но больше 
всего приводило в отчаяние отсутствие результатов.

— Черные мысли появлялись? Например, бросить 
дзюдо? — интересуюсь я у Макарова.

— Чего не было, того не было. Никогда. Кстати, 
можете записать: именно тогда, мне кажется, я по-
лучил иммунитет от «звездной» болезни. Воспомина-
ния о жизни в общаге, впятером в одной комнате, 
где на обед, завтрак и ужин были макароны по-
флотски или просто с майонезом, действуют очень 
отрезвляюще. Сразу спускаешься на грешную землю 
с чемпионского пьедестала и отчетливо понимаешь, 
что твоих медалей и побед могло и не быть, по-
вернись судьба по-другому. Поэтому почаще надо 
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оглядываться назад, чтобы голова не закружилась 
от успехов.

Что касается макарон — их готовил Макаров. 
Был Виталий вроде шеф-повара, на плечах которого 
висела очень и очень непростая забота: накормить 
несколько здоровых и не страдающих отсутствием 
аппетита молодых людей. Возможно, с тех пор у 
него маленькая страсть — любит готовить. Обожает 
шашлыки и жаркое. Когда семья Макаровых поку-
пает свежее мясо, к плите встает сам хозяин дома. 
Близкие уже знают: будет что-то особенно вкусное, 
по-другому Виталий не умеет.

— Рецепт прост, — говорит он, — в каждом блюде 
должен быть кусочек собственной души.

Но особое пристрастие Виталий питает к сладко-
му. Торты, пирожное, конфеты и шоколад постоян-
но в меню чемпиона. Зато к спиртному отношение 
отрицательное. Не употребляет ни пиво, ни вино, ни 
водку. Даже на банкете в честь его звания чемпиона 
мира пил только сок.

А общаговские макароны до сих пор вспоминает 
тепло.

Старшие товарищи
Виталий Макаров считает, что в жизни ему все-

таки везет. Прежде всего, на хороших людей. Пер-
вый тренер Александр Ашкенази дал своему воспи-
таннику классическое дзюдоистское образование. На 
таком прочном фундаменте можно было возводить 
любое здание, был бы достойный архитектор. И он 
нашелся. Им оказался челябинский тренер Александр 
Миллер.

Сейчас даже страшно подумать, что они могли 
пройти мимо друг друга. А такой вариант был впол-
не вероятен. В конце 1993 года Миллер хотел при-
гласить в Челябинск совсем другого спортсмена.
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— Зачем? — удивился Дмитрий Морозов, который 
появился в городе раньше Макарова. — В этом весе 
(73 килограмма) есть замечательный парень, Александр 
Евгеньевич. Это то, что вам нужно.

Так с легкой руки своего приятеля Виталий ока-
зался на Южном Урале.

Бирмингем-1999
С момента переезда в Челябинск в 1993 году 

черная полоса в жизни Макарова закончилась. Его 
спортивная карьера идет по нарастающей. Уже в 
следующем году он становится серебряным призе-
ром первенства Европы и чемпионом мира среди 
молодежи, а в предолимпийском 1995 году впервые 
выиграл чемпионат России. 22-летний борец из Челя-
бинска реально претендовал на участие в Олимпиаде 
в Атланте, однако на «Игры столетия» в итоге отпра-
вился курганец Сергей Колесников. Зато следующий 
олимпийский цикл прошел под диктовку Виталия 
Макарова. Он трижды побеждал на чемпионатах 
России, стал бронзовым и серебряным призером 
чемпионата Европы. В стране в весовой категории 
73 килограмма равных ему нет, он входит в обойму 
лучших борцов планеты. Оставался непокоренным 
лишь мировой пьедестал.

После ухода из большого спорта в 1989 году непре-
взойденного Григория Веричева челябинские дзюдоисты-
мужчины ни разу не поднимались на мировой пье-
дестал и не выступали на Олимпийских играх. И вот 
свершилось! В субботу 8 октября 1999 года Виталий 
Макаров в Бирмингеме (Англия) стал вице-чемпионом 
планеты в весовой категории до 73 килограммов, что 
позволило ему с первой же попытки стать обладателем 
лицензии в олимпийский Сидней-2000.

Единственное поражение в Бирмингеме челяби-
нец потерпел в финале — от спортсмена-ветерана 
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из США Джимми Педро, бронзового призера чем-
пионата мира — 95 и Олимпиады-96. И это уже 
не первая встреча соперников. Именно американ-
цу Макаров проиграл в финальном поединке про-
шлогоднего престижнейшего японского мемориала 
«Кубок Шорики». Но третьего раза, по мнению спе-
циалистов, Виталий не допустит. Он умеет брать 
реванш у самых сильных противников вроде по-
бедителя Олимпиады-96 и чемпионата мира — 97 
японца Канзо Накамуры или двукратного чемпиона 
Европы итальянца Пино Маддалони. Тем неожи-
данней оказалось фиаско на Олимпийских играх 
в Сиднее. Там он проиграл малоизвестному казаху 
Асхату Шахарову.

Триумф
Реванша Макаров ждал год. Чемпионат мира в 

Мюнхене должен был доказать случайность осечки 
на Олимпиаде-2000. То, что произошло в Германии 
в июле, трудно было назвать просто реваншем. Вы-
ступление Макарова в столице Баварии стало три-
умфом челябинского красавца с улыбкой Гагарина. 
Причем, он показал такую яркую борьбу и велико-
лепную технику, что многотысячный олимпийский 
стадион стоя приветствовал нашего чемпиона. Он 
«убирал» с дороги одного соперника за другим, а 
в финале просто измотал своего визави японца 
Канамару. Пока тот в раздевалке с трудом приходил 
в себя, Макаров под овации немецких бюргеров 
совершал круг почета. Русский стал не просто чем-
пионом мира, а любимцем публики.

— Мы и трибуны были, как единый организм 
и общее серцебиение, — вспоминает Виталий Ма-
каров. — Ощущение классное. Боремся, а адрена-
лин выплескивается на ковер, давая дополнительный 
заряд энергии. Сначала публика была на стороне 
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японца, который показал красивую борьбу в пред-
варительных поединках. Да и у судей отношение к 
родоначальникам дзюдо всегда уважительное. При-
шлось изменить мнение публики, и показать, что 
россияне тоже что-то умеют.

Он стал вторым, после знаменитого борца Григо-
рия Веричева, челябинцем, победившим на чемпио-
нате планеты. Подобного успеха в легкой категории 
у России не было 26 лет. Когда историческое первое 
«золото» в 1975 году добыл будущий лауреат олим-
пийского Монреаля-76 майкопчанин Владимир Не-
взоров, Виталию Макарову исполнился год. Сегодня 
в его богатой коллекции нет только европейского 
«золота». Зато по числу наград мировых чемпиона-
тов Макаров уже обошел Невзорова, признанного 
легендой дзюдо ХХ века.

Прошедшие два года после мюнхенского успеха 
Виталия преследовали неудачи, причем, злые языки 
в очередной раз заговорили о закате «звезды» Ма-
карова. Достойным ответом скептикам стала побе-
да челябинца на июньском чемпионате России в 
Перми, пятая в его спортивной карьере. По словам 
Виталия, он был, как никогда, готов к защите миро-
вого титула в Японии на чемпионате мира — 2003, 
однако жизнь приготовила для Макарова жестокое 
испытание. На малой родине спортсмена — в Туапсе 
— был смертельно ранен его младший брат Констан-
тин. Похороны состоялись 4 сентября, когда россий-
ская сборная уже приступила к акклиматизации на 
родине дзюдо. Самым простым решением в этой 
ситуации было отказаться от выступления, но Мака-
ров принял мужественное решение выйти на татами. 
В Осаку добирался самостоятельно. В категории до 
73 кг заявился 61 спортсмен, в том числе все «зна-
менитости» этого веса. Но только челябинцу удалось 
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завоевать медаль и подтвердить репутацию дзюдоиста 
мирового класса. Теперь в коллекции ученика за-
служенных тренеров России Александра Миллера и 
Вячеслава Тихонова комплект медалей чемпионатов 
мира — «серебро» Бирмингема (1999), «золото» Мюн-
хена (2001) и «бронза» Осаки (2003).

Богач, бедняк
Понятно, что Макаров человек небедный. И это 

хорошо, потому что спортивный век недолог. Ока-
заться в тридцать с небольшим после ухода с тата-
ми в финансовом тупике и перспективой начинать 
жизнь с нуля — удел незавидный. Примеров тако-
го рода — множество. Макаров, конечно же, знает 
грустную статистику. Но это не про него. Счастлив-
чик, баловень судьбы? И это не про него. Да, он 
использовал предоставленный ему судьбой шанс на 
все сто процентов. Но при этом работал как сумас-
шедший. Литры пота, годы бесконечных тренировок, 
нервотрепок, кровь и травмы на соревнованиях, на-
пряжение всех сил, духовных и физических — так 
становятся чемпионами.

Свое благополучие — хорошую квартиру, «мерсе-
дес», возможность отдохнуть за границей Макаров 
заработал. Теперь он имеет право сказать, к приме-
ру: «Есть автомобили, а есть “мерседес”». И это не 
будет выглядеть снобизмом, а простой констатацией 
факта уверенного в своей правоте человека. Кстати, 
об автомобилях.

— Лучше не спрашивайте, — вздыхает Макаров.
— Почему?
— От автомобилей я схожу с ума не меньше, чем 

от сладкого. В прошлом году, как появилась воз-
можность «мерс» взять, три дня не мог ни о чем 
другом думать. И если сейчас заведусь — не остано-
вишь, — он машет рукой.
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— Какой у тебя водительский стаж?
— Да серьезный. С 17 лет за рулем, мне сейчас 

31. А если брать еще и школу, то с 14. Всего сем-
надцать.

— Когда у тебя появился личный автомобиль?
— Уже когда жил в Челябинске. Одиннадцать лет 

назад. Это была «шестерка» синего цвета, такая, ух! 
Брал у знакомого, машина была всегда на виду, и я 
знал, что что владелец трепетно к ней относился.

Вообще, водители бывают двух видов. Основная 
масса относится к автомобилю как к средству пере-
движения, и на внешний вид обращает мало внима-
ния. У них там хлам и мусор, машина вечно грязная, 
непонятно на какой резине. Другая категория пря-
мо противоположная: сдувает пыль с нее, постоянно 
протирает, не дай бог какая-то пылинка, царапина 
и еще что-нибудь. Есть еще третий тип — их очень 
мало. Они, эксплуатируя машину, больше загляды-
вают под капот, нежели смотрят за внешним видом. 
Следят за тем, чтобы все узлы и агрегаты нормально 
функционировали. Себя я отношу к этому виду. 
Слежу, чтобы машина не была мусоросборником, 
но ни в коем случае не сдуваю пыльцу. Понятно, 
что на протяжении долгих лет водитель сливается с 
автомобилем, он становится другом, братом, мужем. 
Я люблю именно этот процесс «сливания». Начина-
ешь автомобиль чувствовать как себя, знаешь слабые 
места, знаешь, на что он способен, на что нет. Эти 
ощущения ни с чем не сравнимы.

— А сколько машин прошло через твои руки? 
Как часто ты их меняешь?

— Ну, немного. Вазовские модели — «шестерка», 
две ВАЗ-2199, затем «Хонда-цивик», «Хюндай-соната», 
внедорожник «Хюндай-Санта-Фе», паркетник, «Мер-
седес»-210, в простонародье четырехглазый, сейчас 
«Хонда-аккорд». Получается восемь. Я отношусь к 
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тем людям, которым все время чего-то не хватает, 
им надо стремиться к новому, лучшему, качествен-
ному, быстрому. Я читаю специализированные жур-
налы, постоянно слежу за новинками авто. Понятно, 
что выбор в первую очередь должен идти от того, 
какие у человека возможности к эксплуатации авто-
мобиля в финансовом плане. Глупо покупать какой-
нибудь даже подержанный пятилитровый «мерседес» 
и не иметь, к примеру, денег на бензин.

— На какой марке в конце-концов ты остановил-
ся?

— По соотношению «цена — качество» — на дан-
ный момент японцы впереди планеты всей. Что 
касается немцев, то у них очень завышенные цены, 
тем более связанные с евро. Это, кстати, невыгодно 
и самим немцам. Цены выросли, а продукт не из-
менился.

Меняю теннисную ракетку на кимоно
С недавнего времени дзюдо стало президентским 

видом спорта. Со всеми вытекающими отсюда по-
следствиями. В частности, анекдотами. Вот один из 
них. Объявление в газете: «Меняю теннисную ракетку 
на кимоно». На смену президенту-теннисисту пришел 
президент-дзюдоист, и некоторые очень ловкие по-
литики и чиновники мгновенно стали любителями 
этого вида спорта, хотя до недавнего времени и по-
нятия не имели, что это такое. Но, к счастью, не они 
определяют магистральные пути развития дзюдо.

Безусловно, став президентом, Владимир Путин, 
сам в прошлом борец, дал толчок всплеску дзюдо в 
России. Правда, он старается дистанцироваться от 
этого, но не всегда получается. Можно много спо-
рить о том, плохо это или хорошо, но факт остается 
фактом. Российское дзюдо бурно прогрессирует, и 
это не может не радовать. Кстати, такая вспышка 
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интереса к этому вида спорта лежит в русле обще-
мировых тенденций.

«Кубок Президента», организация серии турниров 
Гран-при с призовыми фондами в несколько сотен 
тысяч долларов (такое и не снилось многим поколе-
ниям дзюдоистов) — это грандиозные проекты новой 
стратегии Европейского союза дзюдо и его президента 
Мариуса Визера. Древняя борьба преобразовывается 
из вида спорта, интересного исключительно специа-
листам, в полноценный «продукт», пригодный для 
восприятия, привлекающий к себе внимание зрите-
лей, спонсоров и средств массовой информации. Не 
удивительно поэтому, что Международная федерация 
дзюдо вышла на второе место в мире по количеству 
входящих в нее стран.

Собственно, пример Макарова тому хорошее под-
тверждение. Сегодня многими он воспринимается не 
только как борец, чемпион мира, но и как человек, 
который благодаря дзюдо становится культовой фигу-
рой в культурной и спортивной жизни Челябинска.

Финал со сломанным ребром
Перед Олимпийскими играми в Афинах Вита-

лий Макаров не рассматривался специалистами как 
фаворит. Но опыт 30-летнего южноуральца сделал 
свое дело. Именно в нужный момент Макаров мо-
билизовался и провел олимпийский турнир букваль-
но на одном дыхании. Лишь в финальной схватке 
он проиграл южнокорейскому борцу Ли Вон Хи. 
И как выяснилось, боролся Виталий с травмирован-
ным ребром. Сразу после финала прямо в зале Ano 
Liossia Olympic Hall он дал интервью корреспонден-
ту «Спорт-Экспресса» Александру Просветову.

Проиграв финальную схватку, Виталий Макаров 
покидал татами в ярости. «Стоило с такими усилия-
ми добираться до финала!» — бросил он в сердцах.
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Стоило! Серебро Олимпиады — высокая награда. 
Тем более если оно, как выяснилось, было добыто 
с травмированным ребром. Не случайно Макаров в 
ходе боев иногда хватался за бок.

Когда эмоции схлынули, Макаров, чемпион 
мира — 2001, предстал весьма деликатным человеком. 
И эстетом. Постоянно извинялся (!) за то, что не 
смог показать ту красивую борьбу, на которую спо-
собен, и доставить в полной мере удовольствие по-
клонникам дзюдо.

— В какой-то момент финальной схватки вы уда-
рили кулаком по татами. Это от досады, что не по-
лучилось что-то? — спросил призера Олимпийских 
игр корреспондент «СЭ».

— Да. Я был очень близок к действию, которое 
могло принести победу.

— Серебро Олимпиады — это высшее достижение 
российского мужского дзюдо. Между тем вы после 
схватки были недовольны. Почему?

— На самом деле, я рад серебряной медали. 
Олимпиада — такое соревнование, где недостаточно 
быть готовым физически, технически и морально. 
Надо еще чтобы все звезды сошлись. У меня не со-
шлись — в свою силу я боролся только в двух пер-
вых схватках. В третьей получил травму и заканчивал 
ее, как говорится, на зубах.

— Не могли бы уточнить, что у вас была за 
трав ма?

— Что-то с ребром. Сканирования еще не было, 
так что точно не могу сказать. Мне хотелось побе-
дить, и, если бы не травма, то, может быть, и уда-
лось бы. Но это разговоры из области «если бы да 
кабы, да во рту росли грибы». А дойти до финала 
в таком состоянии — по-мужски круто.

— Похоже, француза Фернандеса вы победили в 
полуфинале в том же стиле, что он вас на ЧМ-2003?
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— Получилось, что Макаров француза его же ма-
каром одолел. То, что показывает Фернандес, — это 
антиборьба. Он уклоняется от борьбы и разыгрывает 
шоу, рассчитанное на судей. Но я решил ни в коем 
случае не заводиться. Знал, если не буду нервничать, то 
возьму над ним верх. Дзюдо — красивый вид спорта. 
Между тем сейчас — прежде всего в Евро пе — начина-
ет процветать слишком тактический стиль, что вредит 
зрелищности. Вот финал прошел благодаря моему со-
пернику «на ура». Я давно приметил Ли Вон Хи. То, 
что он очень одаренный спортсмен, было видно даже 
непрофессионалу. Побольше бы таких дзюдоистов.

«Сейчас уже могу смеяться»
Вернувшись домой, серебряный призер Олим-

пийских игр в Афинах провел пресс-конференцию в 
VIP-зале челябинского аэропорта. Виталия Макарова, 
как и обещал «Челябинскому рабочему» товарищ и 
спарринг-партнер новоиспеченного призера Олим-
пиады Андрей Востриков, в родном городе встре-
тили по-королевски. VIP-зал челябинского аэропорта 
оказался переполнен: приехали друзья, родственники, 
дзюдоисты, спортивные руководители, журналисты 
и… даже соседи. Правда, перед выходом на летное 
поле вышла небольшая заминка. Обслуживающий 
персонал запретил фото- и киносъемку без разреше-
ния руководства аэропорта, и только вмешательство 
руководителя аппарата губернатора Анатолия Сурко-
ва помогло разрешить ситуацию. Пока велись пере-
говоры, из московского борта никого не выпускали, 
что привело в большое недоумение пассажиров.

…Как и положено победителям, Макаров по тра-
пу спустился первым и сразу же попал в объятия 
друзей и родственников. В VIP-зале по традиции 
выпили шампанского, а затем виновник торжества 
провел импровизированную пресс-конференцию.



207

Ваш корреспондент поинтересовался у Виталия 
Макарова, как он чувствует себя после травмы.

— Сейчас, по крайней мере, могу смеяться, — улыб-
нулся наш дзюдоист. — А первые два дня было не до 
смеха. В настоящий момент чувствую себя уже лучше. 
Но окончательно точки над «i» поставят врачи.

— Некоторые средства массовой информации со-
общили, что ты собираешься закончить свои высту-
пления в 2005 году. Это верно?

— Пока об этом не задумывался. Не могу ниче-
го сказать про Олимпийские игры 2008 года, но в 
ближайшее время заканчивать свои выступления не 
планирую. И дело не только во мне. Понимаете, 
практически все победители и призеры афинской 
Олимпиаду начинали свою спортивную карьеру 
еще во времена существования Советского Союза. 
В 1990-е годы в России произошел провал в спор-
те, нарушилась связь поколений, и если мы сейчас 
уйдем, боюсь, нашей стране придется на междуна-
родной арене очень сложно.

Точно такой же вопрос задали читатели нашей 
газеты на прямой линии, организованной «Челябин-
ским рабочим» сразу после приезда Макарова в Че-
лябинск. Вот выдержки из нее.

— Здравствуй, Виталий. Это Наташа говорит. Мы 
с тобой встречались на бале чемпионов.

— День добрый, Наташа.
— Виталий, я хочу спросить: у нас есть надежда, 

что ты после Каира останешься в спорте? (Неко-
торые средства массовой информации поспешили 
сообщить, что Макаров уйдет из спорта после чем-
пионата мира — 2005 в Каире — прим. авт.) Или 
станешь тренером?

— Сложный вопрос, не говоря уже о том, стану 
ли я тренером. На протяжении длительного време-
ни, проведенного в спорте, я много раз видел, что 
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даже очень талантливый спортсмен не может реали-
зоваться как тренер.

— Да, я знаю…
— Поэтому после завершения своей спортивной 

карьеры я хотел бы стать человеком, который мог 
бы создать условия спортсменам. Что касается моего 
опыта спортивного — ради Бога, конечно, помогу 
всем, кому нужна моя помощь. Это не вопрос.

Макаров не планировал уходить с татами. Но 
жизнь сложилась иначе. В силу ряда обстоятельств 
он завершил свою спортивную карьеру раньше, чем 
планировал. Но из спорта не ушел.

После неудачи на Олимпиаде в Пекине жен-
скую сборную вновь возглавил наставник премьер-
министра России Владимира Путина Анатолий Рахлин 
из Санкт-Петербурга. Мужскую — известный итальян-
ский специалист, олимпийский чемпион 1980-го года 
в Москве Эцио Гамба. Ему помогают воспитанник 
красноярской школы дзюдо Сергей Космынин и за-
служенный мастер спорта, чемпион мира, серебряный 
призер Олимпийских игр Виталий Макаров. Знамени-
тый челябинский дзюдоист с недавних пор является 
директором по спортивной работе сильнейшего в 
Европе питерского клуба по дзюдо «Явара—Нева». 
А недавно на аттестации Федерального государственно-
го учреждения «Центр спортивной подготовки сбор-
ных команд России» Виталий был утвержден старшим 
тренером мужской сборной России по дзюдо.

«Если человек внутри чемпион, то именно сердцем — 
это самое главное»

«Челябинский рабочий» продолжает публикацию 
материалов, посвященных чемпионату Европы по 
дзюдо, который пройдет в Челябинске в апреле ны-
нешнего года. Наш сегодняшний гость Виталий Ма-
каров — один из самых титулованных челябинских 
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дзюдоистов. Он — чемпион мира, вице-чемпион 
Олимпийских игр в Афинах (2004), серебряный и 
бронзовый призер чемпионатов Европы, пятикрат-
ный чемпион России в весовой категории 73 кг. 
Спортивную карьеру завершил в 2005 году. О том, 
как складывалась его жизнь далее, Виталий Макаров 
рассказал «Челябинскому рабочему».

— После окончания карьеры ты начал занимать-
ся тренерской работой. Когда это произошло и в 
каком качестве и как развивалась твоя тренерская 
карьера?

— По бумагам одно, а если говорить о реальной 
работе, то уже с 16 лет. В это время мой первый 
тренер Ашкенази уехал в Израиль, и пришлось за-
ниматься собой самому.

Был себе и тренером, в том числе. В России мало 
наставников, которые могут помочь спортсмену вы-
сокого уровня стать еще выше. Много хороших 
детских специалистов, молодежных. Тренеров вы-
соких спортивных достижений очень мало. Часто 
спортсмен перерастает своего наставника, когда он 
достигает определенной высокой планки. Никто не 
может так чувствовать ситуацию, кроме спортсмена, 
который находится на татами. Именно в тот мо-
мент информационных ощущений у него намного 
больше, чем у тренера, который сидит и смотрит 
на эту ситуацию со стороны. Но ощущения самой 
схватки и каких-то моментов, которые, возможно, 
наступят, тренер не может уловить. Он о них может 
только догадываться. А спортсмен на татами как раз 
и получает эту информацию. Просто кто-то может 
ее переваривать, а кто-то нет.

Если говорить о тренерской работе, то уже с 
16 лет я уже не на бумаге начал анализировать, что-
бы становиться быстрее, сильнее и выше. Люди, с 
которыми я работал, были больше организаторами, 
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они создавали условия: тренировочный зал, зарпла-
та, питание, спарринг, сборы. Какие-то моменты за-
крывали суетные, оберегали от внешних факторов, 
чтобы я занимался своим прямым делом, в чем на 
тот момент был силен.

Интуитивно, в подсознании готовил себя к это-
му. В сборной России я пробыл много лет. Я смо-
трел на планы главных тренеров прошлого века, и 
понимал, что планы не меняются. Они не коррек-
тируются ни под весовую категорию, конкретного 
человека, ни по конкретные соревнования. Будь это 
Олимпиада, чемпионат Европы или мира — ничего 
не менялось. Мы с Александром Евгеньевичем Мил-
лером (челябинский тренер Мака рова — прим. авт.) 
все это обсуждали, и он пытался убедить тех людей 
в сборной, что ко мне нужен индивидуальный под-
ход. Но тщетно. Мне приходилось делать то, что 
они написали, а потом то, что мне нужно. Первую 
работу я делал для вида.

— К тому моменту, когда ты официально стал 
тренером, у тебя уже сформировался свой взгляд на 
тренировочный процесс, какой— тренерский багаж?

— Конечно. И ребятам молодым приходилось 
в сборной объяснять какие-то вещи. Официально 
я начал заниматься тренерской деятельностью в 
2005, когда приступил к работе в питерском клубе 
«Явара—Нева». Отвечал за селекционный отбор. Смо-
трел, кто прогрессирует, кто лошадка, которая уже 
не вывезет никуда. Потом поступило предложение 
присоединиться к сборной страны.

— В сборную ты пришел тогда, когда ее возгла-
вил Эцио Гамба, после Олимпиады в Пекине.

— Да.
— Тебя Гамба пригласил?
— Гамба просто хотел меня видеть в сборной. 

Первым предложил поработать в главной команде 
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страны Аркадий Ротенберг, непосредственный шеф 
«Явары—Невы». Я согласился. Потом у меня состоя-
лась встреча с Эцио, где он объяснил, почему он 
видит меня в сборной, кого он еще видит, а также 
свою позицию и тактику подготовки, селекции и от-
бора ребят в сборную. Это было вкратце. Он также 
прояснил свое видение, свою политику, и я понял: 
от этого человека я очень многое возьму. Это был 
приятный момент. А неприятный состоял в том, 
что я понял еще одно: с этим человеком во времена 
моей спортивной карьеры, если бы он возглавлял 
сборную, я добился бы намного большего. Потому 
что Гамба сам прошел четыре олимпийских цикла 
как спортсмен, и сейчас у него четвертый цикл в 
качестве тренера. У него огромный запас опыта, 
огромный потенциал, и самое главное, у него уме-
ние анализировать факты, он знаком со многими 
людьми из высшего эшелона дзюдо.

— А Ротенберг сделал тебе предложение до Пекина 
или после?

— После Пекина. Когда стало понятно, что надо 
что-то делать со сборной. В Пекин поехала очень 
хорошая команда. Она была готова взять три-четыре 
медали, а в результате ноль. Причем мы говорим 
только о мужской сборной. Женская тоже могла 
завоевать одну-две медали. Дело в том, сборную воз-
главлял человек, который не имел уровня понимания 
борьбы высокого уровня. Высокие результаты — это 
прежде всего, ответственность. Ты должен быть уве-
рен в себе, в своей программе, в своем видении, 
системе подготовки. А получилось так, что многие 
спортсмены оказались более авторитетны, чем он и 
он склонялся перед их авторитетом. Боялся что-либо 
им сказать, или навязать или заставить. В сборной 
многое оказалось пущено на самотек, спортсмены 
сами по себе, кто как хотел, так и тренировался. 
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Это анархия. Авторитет спортсмена оказался выше 
авторитета тренера.

— Что больше всего запомнилось из разговора с 
Гамбой? Что он сказал тебе при первой встрече?

— Мне запомнилось то, что он рассказал про 
сборную Италии, которую ему довелось готовить к 
Олимпиаде в Сиднее в 2000 году. И Джузеппе Мад-
далони под его руководством стал олимпийским чем-
пионом в моей весовой категории. Мне запомнилось 
то, что сказал Гамба: «Маддалони не был таким ода-
ренным, как ты. Но если человек внутри чемпион, 
то именно сердцем — это самое главное. Мы можем 
улучшить технику, физические данные, выносливость, 
навязать стратегию боя, но если внутри он в себя не 
верит, в тяжелый момент сдастся. Важно понять, что 
этот человек чемпион именно по духу, а уже задача 
тренера сделать из него чемпиона в реалии».

— У тебя какой участок работы в сборной? За 
что ты отвечаешь?

— Конечно, весовая категория 73 кг на мне. (Ма-
каров сам выступал в этом весе — прим. авт.) Но у 
нас нет жесткого разграничения — кто-то работает 
с этой весовой категорией, кто-то с другой. У нас 
хорошая команда в составе 5 старших тренеров и 
одного главного тренера, плюс доктора и массажи-
сты. Все работают в одной упряжке. Если спортсмен 
и тренер психологически больше подходят друг к 
другу, то они и больше работают вместе. Если взять 
соревновательные моменты, многие ребята хотят, 
чтобы я секундировал. Мне они доверяют больше, 
чувствуют, что у нас есть одно видение той или 
иной ситуации. В такие моменты мы идем на уступ-
ки им, отталкиваемся от того, что они хотят. А в 
тренировочном процессе участвуют все и все друг 
друга заменяют. Планы обсуждаем вместе. Конечно, 
под руководством Гамбы.
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— Гамба не диктатор?
— Нет. Диктатор это тот, кто не хочет слушать 

других. А Гамба наоборот, требует от нас всегда ре-
шения тех или иных ситуаций. Допустим, возникла, 
какая-то непредвиденная ситуация, но он не хочет 
обсуждать, почему она возникла, а хочет обсуждать 
то, как ее решить. Как выйти из ситуации победи-
телем. Чего бы она не касалась. Техники, тактики, 
питания, проживания, травм, билетов. Чтобы решить 
ее всегда положительно. Кстати, Гамбы сторонник 
того, чтобы сборы сборная проводила в разных ре-
гионах для популяризации дзюдо.

— Ты как с ним общаешься, на английском?
— Да. Кстати, еще один плюс — пришлось подтя-

нуть английский. Перед тем, как я закончил выступле-
ния, я на протяжении года я ездил с мастер-классами 
по Европе. Причем всю Англию исколесил.

— Как идет подготовка к чемпионату Европы, 
который пройдет в Челябинске в апреле?

— Недавно сборная отборолась в Казахстане на 
турнире «Мас терс». Сейчас уже пойдет напрямую 
подготовка к чемпионату Европы. Будут турниры в 
Грузии, Австрии, Франции, Германии и Чехии. Ла-
геря международные. Будем планировать, на каких 
турнирах ребятам надо выступить. Кто будет бороть-
ся в личном первенстве, кто в командном.

— Состав сборной уже определен?
— Пока нет. Потому что еще рано, а потом 

надо исходить из формы, состояния борца перед 
чемпионатом Европы. В первую очередь, хотелось 
бы избежать травм.

— Сколько челябинцев являются кандидатами в 
сборную для выступления на чемпионате Европы?

— Четыре человека.
— Когда сборная России прибудет в Челябинск 

для участия в чемпионате?
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— Непосредственно за две-три недели до стартов 
и здесь пройдет финишная подготовка к европей-
скому первенству.

— Как ты живешь? На два города: Питер и Че-
лябинск?

— Я живу — самолеты, отели, соревнования, сбо-
ры. Живу в дороге. 300 дней в году. Могу при-
знаться. Челябинск — это дом. Здесь и друзья, и 
сын, и прожитые годы в спорте. Туапсе это Родина. 
Но Челябинск роднее. В Туапсе я провел детство. 
А Челябинск — это успешная спортивная карьера. 
Прожив в Челябинске, я ассоциирую его именно с 
домом. Питер, да. Питер тоже присутствует в моей 
жизни в плане проживания, если на короткое вре-
мя, если накопилось много работы и она связана с 
клубом. Это город, в котором я работаю. Он мне 
нравится. Очень красивый город, тире музей. Со 
своей харизмой. Со своей спецификой. Конечно, же 
со своей погодой (смеется). Сравнивая Челябинск с 
Туапсе, понимаешь, что в Челябинске погодка не 
очень. А сравнивая Питер с Челябинском, ты по-
нимаешь, что в Челябинске все не так-то и плохо в 
плане погоды.

Такая жизнь в движении из-за того, что дзюдо 
стремительно прогрессирует. У нас огромное ко-
личество турниров, соревнований, сборов. Мы по 
300 дней в году там и находимся. Уже завтра улетаю 
в Москву. У нас будет телеметрия на Олимпиаду в 
английском посольстве. После — сразу в Кемерово 
на сборы.





Евгений МАЛКИН — нападающий клуба «Питтсбург 
Пингвинс» (НХЛ), ассистент капитана. Игровой номер 71. 
Обладатель Кубка Стэнли (2009 год), финалист розыгрыша 
Кубка Стэнли (2008 год). Воспитанник магнитогорской хок-
кейной школы (тренер Сергей Витьман). В команде мастеров 
магнитогорского «Металлурга» стал играть при тренере Ма-
реке Сикоре. Бронзовый призер чемпионата мира 2007 года, 
серебряный призер чемпионата мира 2010 года. Участник 
Олимпийских игр 2006 и 2010 годов.
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История эта началась в Америке. Экс-
нападающий магнитогорского «Металлур-
га» Евгений Малкин, ныне выступающий за 
клуб Национальной хоккейной лиги «Питт-
сбург Пингвинз», пообещал привезти в Маг-
нитку Кубок Стэнли. Об этом он заявил на 
параде в Питтсбурге, посвященном победе в 
Кубке-2009. В прессе сразу же начали гадать, 
выполнит ли свое обещание наш земляк. И 
когда это случится. Обычно Евгений Малкин 
не афишировал свое пребывание в родной 
Магнитке, куда приезжал на отдых после за-
вершения сезона в НХЛ. Родители, друзья, 
знакомые — круг общения хоккейной звез-
ды был резко ограничен. Однако ситуация 
изменилась после того, как Евгений в составе 
хоккейного клуба «Питтсбург Пингвинз» выи-
грал нынешней весной Кубок Стэнли. Волей-
неволей каждый игрок клуба — чемпиона 
становится публичным человеком и обязан 
привезти самый авторитетный хоккейный 
приз в город, где начинал хоккейную карьеру. 
Но сначала Магнитка встретила своего само-
го знаменитого спортсмена. А Кубок? Впро-
чем, все по порядку. Корреспонденты «Челя-
бинского рабочего» на протяжении июля и 
августа 2009 года внимательно отслеживали 
перемещения хоккейной звезды.
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Джино снова в Магнитке
Обладатель Кубка Стэнли — 2009, экс-нападающий 

магнитогорского «Металлурга» Евгений Малкин при-
был на побывку домой. Корреспондент «Челябин-
ского рабочего» стал единственным представителем 
челябинских средств массовой информации, кото-
рый встречал звезду в ночном аэропорту Магнито-
горска

Кто сказал, что пингвины не летают? Летают, и 
еще как! Вчера поздним вечером на бетонную поло-
су магнитогорского аэропорта приземлился главный 
«пингвин» Национальной хоккейной лиги, 22-летний 
центрфорвард команды «Питтсбург Пингвинс» Ев-
гений Малкин.

В тот вечер в зале ожидания встречающих един-
ственный рейс из Москвы было больше чем обычно. 
Хотя Женя строго-настрого запретил родителям рас-
секречивать дату его прилета, информация о звезд-
ном пассажире рейса 361 из Внуково все же просо-
чилась в город.

Самолет компании UT-air приземлился точно по 
расписанию — в 23.35. Шестерых привилегированных 
пассажиров бизнес-класса (среди них был и Малкин 
со своей красивой спутницей Оксаной) быстро от-
делили от остальных авиапутешественников и на 
микроавтобусе доставили в здание аэропорта.

Букеты цветов, приготовленные для триумфатора 
плей-офф розыгрыша Кубка Стэнли, сразу же пере-
кочевали от хоккеиста в руки его длинноволосой 
подруги. Первым Евгения приветствовал директор 
клуба «Металлург» Геннадий Величкин. От взаимных 
обид трехлетней давности (в 2006 году Малкин, разо-
рвав контракт с «металлургами», сбежал за океан) не 
осталось и следа. «Женя Малкин — наш человек», — 
теперь с гордостью повторяет генеральный менеджер 
«Магнитки».



219

Как ни странно, на привокзальной площади ге-
роя НХЛ никакие восьмиметровые навороченные 
лимузины не ждали. И на джипах «Металлурга» 
Женя в Магнитку не поехал. В город он отправил-
ся в салоне обыкновенного «форда-фокуса» своего 
приятеля. Однако перед этим Джино (такую кличку 
Малкину присвоили североамериканские фанаты) 
успел дать импровизированное блиц-интервью кор-
респонденту «Челябинского рабочего».

— Женя, с прибытием на родную землю. Как 
долетели?

— Спасибо. Все нормально.
— Нынешний сезон в НХЛ получился для вас 

на редкость напряженным. Хоть чуть-чуть отдохнуть 
удалось?

— Да, сезон был очень трудным. Потом церемо-
ния чествования и все такое… Но немного отдохнуть 
успел. Недельку в Майами позагорал.

— Накануне решающего матча с «Детройтом» вы 
заявили, что забьете гол. Однако не забили…

— Да, были такие слова… Напугать противника 
хотел. А если серьезно, то просто не получилось. 
Зато голевую передачу сделал. Все равно мы сыграли 
здорово.

— Какие планы на ближайшее время?
— Недели полторы отдохну дома, пообщаюсь с 

друзьями. Может, на природу выберусь.
— Вопрос, который, наверняка, вам задают все. 

Магнитогорск увидит Кубок Стэнли?
— Обязательно. Скорее всего, в августе привезу 

его — когда моя очередь подойдет.
А Магнитогорск уже сейчас готовится к этой 

исторической встрече. По крайней мере, Геннадий 
Величкин в одном из интервью обещал сделать шоу 
«по-настоящему массовым и запоминающимся». 
Еще бы, ведь Малкин стал первым воспитанником 
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местной хоккейной школы, завоевавшим главный 
мировой хоккейный трофей. В клубе мечтают о том, 
чтобы Кубок приехал в город металлургов в дни 
проведения традиционного мемориала Ромазана. 
В этом году он стартует 31 августа.

Понятно, что больше всех приезду заокеанской 
мегазвезды рады родители Евгения Малкина Наталья 
Михайловна и Владимир Анатольевич. Невзирая на 
то, что они весь плей-офф провели рядом с сыном, 
за несколько недель разлуки уже успели по нему 
соскучиться. Вспомним: первыми словами Малкина 
после победы в финале-2009 были: «Спасибо моим 
папе и маме».

— Наталья Михайловна, за три энхаэловских года 
Женя сильно изменился?

— Да, по-моему, нисколечко не изменился. Какой 
был, такой и остался.

— Владимир Анатольевич, что вас в Америке 
больше всего поразило?

— Удивило, как страстно американцы за свою 
команду болеют. На трибунах и на улицах — десятки 
тысяч поклонников, наверное, весь Питтсбург. Вот 
бы нам так за своих болеть научиться!

«День рождения отметил без пафоса»
Во время своего отпуска Евгений Малкин нашел 

также время побывать в Челябинске. Он встретился 
с вице-губернатором области Евгением Рединым и 
побывал в детской спортивной школе «Зенит-Сигнал». 
Появление звезды в рабочем районе города вызвало 
ажиотаж. В плотном кольце желающих получить авто-
графы было нелегко найти брешь, но корреспонденту 
«Челябки» удалось переговорить с хоккеистом.

— Какова цель твоего визита?
— Меня пригласил друзья, в том числе Сергей 

Гончар, который родился в Ленинском районе го-



221

рода. Он хотел, чтобы я приехал в Челябинск и 
встретился с юными воспитанниками спортшко-
лы «Зенит—Сигнал» (она находится я в Ленинском 
района города — прим. авт.). Я ответил: о,кэй, нет 
проблем. Очень доволен, что пообщался с юными 
хоккеистами.

— Ты можешь сейчас понять эмоции детей?
— Уже много лет прошло, но я помню, как 

с открытым ртом смотрел и мечтал, чтобы вы-
расти и стать таким же, как Гомоляко и братья 
Корешковы. Это было моей главной целью. Ког-
да об этом постоянно думаешь, тогда у тебя все 
получится и осуществится. Об этом я и сказал 
мальчишкам.

— Ты сюда приехал с подругой?
— Да. Но у подруги другие дела, поэтому мы сей-

час не вместе, она сейчас на прогулке по городу.
— Своих детей собираешься заводить?
— Нет, еще рано. Недавно исполнилось 23 года 

(31 июля — прим. авт.) и о семье еще рано говорить, 
даже не думал об этом. Сейчас только одна цель — 
моя работа. Какая-то личная жизнь присутствует, но 
о малышах не думал.

— Как отпраздновал свой день рождения?
— Подарков было много. Даже честно, половину 

не успел открыть. Но очень хороший день рождения 
получился. Собрались самые близкие друзья, поси-
дели в ресторане. Такой домашний ужин, никакого 
пафоса.

— В Магнитогорске готовятся к приезду Кубка 
Стэнли?

— Составляется целая программа представления 
Кубка. Знаю, что почетный трофей планируют по-
казать на металлургическом комбинате, потом про-
везти по городу, а уже вечером состоится встреча с 
болельщиками во Дворце спорта «Металлург».
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— С 28 по 30 в Москве пройдет сбор олимпий-
ской сборной. Получится состыковать Кубок Стэнли 
со сбором?

— Думаю, на первые два дня я успею, а потом 
придется вернуться в Магнитогорск, чтобы встретить 
Кубок Стэнли. Буду созваниваться с администрацией 
сборной и уточнять этот вопрос.

— Английский выучил?
— Ну, так чуть-чуть прогресс есть, но надо еще 

работать и работать.
— Как отдыхается в Магнитогорске?
— Уже три дня самостоятельно тренируюсь. Все 

тело болит (смеется). Но пора начинать, потому что 
через три недели полечу в Америку. Скоро начнется 
серьезная подготовка к сезону. Поэтому не даю себе 
расслабляться.

— Сборная России без тебя дважды выиграла 
чемпионаты мира. Нет сожалений, что не смогли 
помочь ребятам?

— Конечно, есть. Хотя я в это время играл в 
плей-офф Кубка Стэнли и не мог помочь команде. 
Честно говоря, испытываю ревность к ребятам, ко-
торые стали чемпионами мира без меня.

— С президентом клуба «Металлург» Виктором 
Рашниковым встречался?

— Да. На Дне металлурга. Встреча была друже-
ской. Мы пожали друг другу руки, хорошо пого-
ворили. Все недоразумения, надеюсь, в прошлом. 
Тем более, что эти недоразумения во многом были 
преувеличены прессой.

— Что можешь пожелать челябинскому «Тракто-
ру» в новом сезоне?

— Я слежу за КХЛ и знаю, что «Трактор» сделал 
большой шаг вперед. Построен новый ледовый 
дворец, и спонсоры есть у команды. Поэтому же-
лаю одного: чтобы росли игроки и побеждали. 
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Чтобы «Трактор» в скором времени стал призером 
КХЛ.

Барак Обама встретится с Малкиным
После демонстрации Кубка Стэнли в Магнито-

горске хоккейная мегазвезда улетит в Америку, где 
запланирована встреча президента США с командой 
«Питтсбург Пингвинз»

1 сентября 2009 года в Магнитогорске царил 
ажиотаж. Воспитанник местной хоккейной школы, 
а ныне звезда Национальной хоккейной лиги, Евге-
ний Малкин продемонстрировал землякам главный 
трофей НХЛ — Кубок Стэнли, который он завоевал 
в составе клуба «Питтсбург Пингвинз». Пока имя ко-
манды — нового владельца Кубка не выгравировано 
на его поверхности, сделают это в сентябре. Тогда 
же состоится встреча «пингвинов» с президентом 
США Бараком Обамой.

От «Снегурочек» до Кубка Стэнли
Черной завистью тысячи мальчишек и девчо-

нок завидуют школярам из магнитогорской школы 
№ 28. Еще бы, первый звонок в новом учебном 
году им дал не кто-нибудь, а сам Евгений Малкин! 
Почему самый ценный хоккеист элитной заокеан-
ской лиги сделал такой выбор? Ответ прост: в этой 
школе будущий форвард магнитогорского «Метал-
лурга» и «Питтсбург Пингвинс» учился с первого по 
восьмой класс.

Овеянная легендами салатница прибыла в Маг-
нитку накануне поздно вечером обычным авиарей-
сом из Москвы. Большой черный кейс сопрово-
ждали два молодца с обликом завзятых тафгаев. Их 
представили: Майкл Болт и Билл Уилман — персо-
нальные «телохранители» серебряной чаши. Они-то и 
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сообщили, что накануне Кубок гостил в Праге. Там 
его презентовал Петер Сикора, еще один нападаю-
щий «пингвинов». Между прочим, тоже не чужой 
«сталеварам» человек. В свое время (для НХЛ это 
был памятный локаутный год) Малкин с Сикорой 
успели поиграть вместе под знаменами южноураль-
ского клуба.

Утром организаторы выставили заветный трофей 
в спортзале детской хоккейной школы «Металлург». 
Клубная охрана мелкими порциями запускала желаю-
щих сфотографироваться с Кубком и знаменитым 
земляком. И в сильных выражениях распекала тех, 
кто позволял себе хоть на несколько секунд задер-
жать очередь. Малкин терпеливо жал руки своим 
поклонникам, раздавал автографы. И непрерывно 
улыбался — похоже, в Америке его этому обучают не 
менее успешно, чем силовой борьбе в чужой зоне. 
Чуть в сторонке скромно стоял отец знаменитости 
Владимир Анатольевич. Кстати, Женя — точная ко-
пия папы, разве что на голову выше.

— Владимир Анатольевич, Евгений говорил, что 
на каток впервые привели его именно вы…

— Это так. Женькиными первыми коньками 
были обыкновенные «Снегурочки». Если кто пом-
нит — такие лезвия, которые надо было ремнями к 
валенкам привязывать. Правда, он их быстро сменил 
на «канадки».

— А это что такое?
— Коньки с кожаными ботинками и высокой 

пяткой. Сын их тоже быстро освоил и уже года в 
четыре уверенно катался. Лед так любил, что чуть ли 
не спать в коньках ложился. Случалось, и мои конь-
ки надевал. Не обращал внимания, что 42-й размер. 
Надевал — и летал в них по «коробке».

— Скажите, а в те годы что-то уже выдавало в 
нем будущую звезду хоккея?
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— Да не думалось тогда об этом как-то… Но 
руки у Жени с детства были очень сильные. Уж 
если толкнет, то такое ощущение, что не мальчиш-
ка, а мужик приложился. Помню, все удивлялись, 
что он уже лет в пять мог клюшкой шайбу верхом 
посылать.

Первый большой трофей
Евгений Малкин в детской спортивной школе 

не только улыбал ся и фотографировался со всеми 
желающими, но и дал интервью.

— Как тебя принимают в Магнитогорске?
— Принимают очень здорово! Организация ве-

ликолепная, никаких проблем. Мероприятия начали 
с детской хоккейной школы, поскольку меня как 
хоккеиста воспитали именно здесь.

— Не утомляет многочасовое позирование перед 
фото- и телекамерами?

— Есть немного. Но один день терпеть можно 
(улыбается).

— Только что в Москве закончились сборы на-
циональной олимпийской команды. Как они прош-
ли?

— Было очень здорово, весело. Все ребята приеха-
ли, которые и должны были приехать. Никто не 
отказался. Все готовы играть за сборную. У всех 
замечательное настроение. В сборной сейчас самый 
сильный состав, в котором я когда либо участвовал. 
Правда, мне пришлось отпроситься на один день, 
чтобы показать Кубок Стэнли в Магнитогрске.

— На Олимпиаде есть желание сыграть?
— Конечно! Олимпиада проходит раз в четыре 

года и такое не забывается. В 2006 году в Турине 
мы обыграли канадцев, но оступились на Финлян-
дии, еще и проиграли матч за третье место. Так что 
хочется взять реванш. Побороться за медали.
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— Евгений когда ты возвращаешься в Питтсбург 
и как идет подготовка к сезону?

— Подготовка получилась немного скомканной 
из-за мероприятий. Буду готовиться уже в Питтсбур-
ге. Улетаю в Америку 5 сентября. Затем с командой 
поедем в Вашингтон, где 9 сентября в Белом доме 
намечена встреча «Питтсбурга» с президентом США 
Бараком Обамой.

— Что ты скажешь Обаме?
— Поздороваюсь в первую очередь (улыбается). 

Сфотографируемся на память. Ну, может чего-
нибудь и скажу.

— У тебя был шанс и с Владимиром Путиным 
встретиться (премьер приезжал на тренировку сбор-
ной — прим. авт.).

— Тяжело успеть везде. Мне нужно было в Маг-
нитку, поэтому пришлось выбирать.

— Что просил передать Сергей Гончар, учитывая 
то, что он сам не смог прилететь в Челябинск?

— Все друзья из Челябинска и Москвы прилетели 
в Майами, где он отдыхал. Так что они успели с 
ним пообщаться и отпраздновать. Сам Сергей всем 
челябинцам передает привет.

— Каждый обладатель почетного трофея старается 
что-то необычное с Кубком сделать. Кто-то даже мо-
роженое из него ел. Может, ты уральских пельменей 
из него поешь?

— Нет, пока не хочется (смеется). Зачем какие-то 
блюда, вот шампанское попьем точно.

— В России запускается молодежная хоккейная 
лига. Ее старт 4 сентября. Говорили, что ты с Алек-
сандром Овечкиным будешь ее открывать?

— Предложение такое поступало. Но мне надо 
собираться в Америку. Если я успею прилететь в 
Москву пораньше, то вполне возможно и приму 
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участие в этом мероприятии. Если нет, то я уже из-
винился перед организаторами.

— Евгений, сегодня ты 20 секунд проведешь в 
составе «Металлурга». С какими эмоциями оденешь 
майку своей бывшей команды?

— Вчера я выходил тренироваться с ребятами. 
Конечно, приятно вновь встретиться со старыми 
друзьями и тем более выйти на лед. Даже немного 
волновался. Воспоминания в голове крутились. Но 
пообщавшись с ребятами, пришел в себя.

— Каково быть обладателем Кубка Стэнли спустя 
несколько месяцев после его завоевания? Эйфория 
прошла?

— Не прошла. Последние минуты финала, послед-
ний гол… Словами такие ощущения не передашь. 
Все же это мой первый большой трофей который 
я выиграл в своей карьере.

— Когда Сергей Федоров выиграл свой первый 
Кубок Стэнли, у него были такие ощущения: конь-
ки набухшие, ноги не двигаются, Кубок огромной 
тяжести — еле поднял над головой. Какие у тебя 
были ощущения?

— Команда доказала, что мы можем бороться и 
выигрывать. У меня наоборот легкость была, хоте-
лось летать всю ночь и весь следующий день. По-
тому что мы стали первыми. Команда доказала, что 
мы можем бороться и выигрывать.

— А где твой чемпионский перстень?
— Перстень еще не готов. В ноябре будет пре-

зентация команды и нам в красивой обстановке их 
вручат.

— Они будут именные?
— Конечно.
— Сколько они стоят?
— Не знаю. Но недешевые — это точно.
— С Кросби созваниваешься?
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— Нет, не созванивался. У него, кстати, вчера 
был день рождения. Хотел бы через прессу поздра-
вить его. Желаю ему здоровья, еще один Кубок 
выиграть.

— Что подаришь ему. Когда приедешь?
— Себя (смеется).

Малкин вышел на лед
После обеда акцент праздника переместился в 

промышленное левобережье Магнитки. Два — чер-
ный и белый — многометровых «Линкольна» с оди-
наковыми номерами «333» в сопровождении эскорта 
ГИБДД доставили Малкина и Кубок к заводоуправ-
лению Магнитогорского металлургического комби-
ната.

Здесь лидера «Питтсбурга» ждал особо теплый 
прием. К специально выстроенному помосту (он 
был поставлен рядом с 20-мет ровым монументом 
Владимиру Ленину) задолго до прибытия Евгения 
выстроилась внушительная очередь — человек триста. 
И с каждым Малкину нужно было сфотографиро-
ваться, каждый протягивал ему ладонь для рукопожа-
тия! Но 23-летний триумфатор стоически выдержал и 
этот этап испытания славой. После чего последовал 
объезд с Кубком главных улиц города металлургов. 
Вечером почетный трофей предстал перед магнито-
горскими болельщиками на «Арене «Металлург», где 
«сталевары» встречались с казанским «Ак Барсом». 
Кстати, Малкин примерно на 20 секунд вышел на 
лед в форме «Металлурга». Он в своем стиле забил 
символическую шайбу в ворота голкипера «Ак Бар-
са» Станислава Галимова.

P. S. После демонстрации Кубка Стэнли в Маг-
нитогорске хоккейная мегазвезда улетела в Америку, 
где прошла встреча президента США с командой 
«Питтсбург Пингвинз»





Иван ПЕРШИН, мастер спорта международного класса. 
Родился 25 января 1980 года в Архангельске. Дзюдо начал за-
ниматься с 11 лет. В пятнадцатилетнем возрасте поступил в 
училище олимпийского резерва в Брянске. С 2000 года живет 
в Челябинске. Серебряный призер первенства Европы среди 
юниоров (1999), победитель первенства России среди молоде-
жи (2002), чемпион России и победитель Кубка России (2005), 
бронзовый призер командного Кубка Европы (2005), чемпион 
Европы (2006), серебряный призер командного чемпионата 
мира (2006), победитель командного чемпионата Европы 
(2006), бронзовый призер чемпионата мира (2007). Участ-
ник Олимпийских игр в Пекине — 2008 (5-е место). Окончил 
Уральский государственный университет физической куль-
туры (2006). Директор центра олимпийской подготовки по 
дзюдо. Женат.
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Свою долгую и успешную карьеру из-
вестный челябинский дзюдоист начинал в 
Архангельске, в школьной секции у трене-
ра Альберта Бардина. С подачи последнего 
он в 1995 году переехал в Брянск в училище 
олимпийского резерва. За пять лет Иван Пер-
шин под руководством заслуженного трене-
ра России Сергея Хотмирова достиг многого. 
Например, в 1998 году завоевал третье место 
на первенстве России среди юниоров и пя-
тое — на чемпионате России среди мужчин. 
В 1999 году стал третьи призером на первен-
стве России среди юниоров и на междуна-
родном турнире в Берлине, завоевал первое 
место на Международном турнире в Кали-
нинграде и второе место на первенстве Ев-
ропы среди юниоров в Риме в весовой кате-
гории до 81 кг. В 2000 году Иван стал вто-
рым на первенстве России среди юниоров до 
23-х лет и третьим на Международном тур-
нире в Риме (Италия). Однако скоро стало 
ясно, что в Брянске дальнейших перспектив 
не будет. Слишком уж обострилась финансо-
вая ситуация. Стало понятно, что молодому 
перспективному парню нужна более солид-
ная база. Такую базу ему предоставили в Че-
лябинске.

В 2000-м году Иван впервые переступил порог 
Дворца спорта «Динамо», в ту пору являющего 



232

цент ром челябинского дзюдо. Практически тогда 
же началось и его сотрудничество с молодым на-
чинающим тренером Вячеславом Шишкиным, про-
должавшееся почти 11 лет.

Но не все сразу начало складываться у Перши-
на на Южном Урале. Он пропустил олимпийский 
цикл 2000—2004 года, и даже не рассматривался как 
кандидат на поездку на Олимпиаду в Афины. На 
чемпионате России 2004 года, который проходил в 
Челябинске, Иван занял лишь пятое место. Стало 
очевидно, что в карьере надо что-то кардинально 
менять. Всё проанализировав, Першин с Шишки-
ным приняли решение перейти в другую, более тя-
желую весовую категорию 90 килограммов. К этому 
их подтолкнула проблема постоянной сгонки веса, 
которая негативно сказывалась на функциональных 
возможностях спортсмена. И в новом 2005 году 
Иван Першин начал выступать в новой весовой 
категории.

То, что выбор сделан правильно, подтвердил чем-
пионат России 2005 года, где подопечный Шишкина 
занял первое место. В этом же году он становится 
обладателем Кубка России. Но самый удачным для 
него получился 2006 год: Першин выиграл звание 
чемпиона Европы и России (во второй раз), а так-
же «серебро» командного чемпионата мира. Вот что 
писал по поводу победы новоиспеченного чемпиона 
Европы «Челябинский рабочий».

Чемпионский пояс Ивана Першина
Сенсационную победу одержал челябинец Иван 

Першин на чемпионате Европы по дзюдо. Сенсаци-
онной потому, что от дебютанта соревнований столь 
высокого уровня никто не ожидал золотой медали, 
в лучшем случае руководство сборной рассчитывало 
на место в призовой тройке.
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Впрочем, успех юноуральского дзюдоиста отнюдь 
не случаен. В течение года его успехи шли по нарас-
тающей: в ноябре 2005 года победил на чемпионате 
России, занял третье место на Кубке мира в Праге, 
выиграл Суперкубок мира в Москве. И вот теперь 
стал чемпионом Европы.

На татами в Финляндии, где проходил турнир, 
представитель челябинского Центра олимпийской 
подготовки, ученик мастера спорта СССР между-
народного класса Вячеслава Шишкина показал себя 
настоящим лидером в весовой категории до 90 кг.

По словам наставника чемпиона, Иван выиграл 
ярко и убедительно, несмотря на то, что десять дней 
назад простудился и не успел до конца оправиться 
от болезни.

В предварительных поединках Першин по очкам 
одолел Миче Эггера из Швейцарии, одержал досроч-
ные победы над Уинстоном Гордоном из Великобри-
тании и олимпийским чемпионом Сиднея, четырех-
кратным чемпионом Европы голландцем Марком 
Хуцингой. Финальная схватка с мощным испанцем 
Давидом Аларзой сложилась очень нелегко для Ивана. 
26-летний челябинец сумел бросить грозного соперни-
ка на оценку «ваза-ари» (пол-победы), после чего ему 
пришлось обороняться до последних секунд встречи.

По словам главного тренера мужской сборной 
России Сергея Табакова (Москва), Иван Першин про-
явил уральский характер, обозначив тем самым дале-
ко идущие олимпийские намерения (Пекин-2008).

Успех южноуральца по праву разделяют его тре-
нер Вячеслав Шишкин, учебный Центр олимпийской 
подготовки по дзюдо (директор — Юрий Степкин) и 
клуб «Магнитный пояс» (Дмитрий Худяков и Юрий 
Федоров).

Иван Першин — четвертый в истории южно-
уральского спорта чемпион Европы по дзюдо. Его 
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предшественниками были Григорий Веричев (1981, 
1985, 1987, 1988), Светлана Гундаренко (1993, 1995) 
и Юрий Степкин (2000). Именно Юрий шесть лет 
назад завоевал для Челябинска европейское «золото», 
которое дало ему путевку на Олимпийские игры в 
Сидней.

Находясь в Тампере в составе тренерского штаба 
сборной России, Степкин отвечал за подготовку по-
лутяжеловесов. Он помог своему подопечному Русла-
ну Гасымову из Санкт-Петербурга выиграть «золото» 
в категории до 100 кг.

Еще к одной медали финской чеканки оказался 
причастен заслуженный тренер России Александр 
Миллер. Он вместе с обладателем такого же звания 
Аликом Бекузаровым из Владикавказа готовил на 
тренировочных сборах бронзового призера нынеш-
него чемпионата континента в тяжелом весе Тамер-
лана Тменова».

Через год — новый успех. На чемпионате мира в 
Бразилии Иван Першин выиграл бронзовую медаль 
и завоевал право выступать на Олимпийских играх 
в Пекине. После возвращения в Челябинск дзюдоист 
дал интервью «Челябке».

Иван Першин: «Я — неудобный соперник»
«Челябинский рабочий» уже сообщал о выигрыше 

на чемпионате мира по дзюдо в Рио-де-Жанейро 
бронзовой медали челябинским борцом Иваном 
Першиным. Кроме этого, наш спортсмен завоевал 
лицензию на Олимпийские игры в Пекине. Вернув-
шись в Челябинск из Бразилии, лучший дзюдоист 
России в весовой категории до 90 кг дал интервью 
нашей газете. На беседу спортсмен пришел вместе 
со своим тренером Вячеславом Шишкиным.

— Твой дебют на мировом первенстве оказался 
удачным. Завоеванная бронзовая медаль была прогно-
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зируемой? Ведь в нынешнем году на международной 
арене дела у тебя складывались не очень удачно.

— Сомнений у нас с тренером Вячеславом Шиш-
киным по поводу того, завоюю я медаль или нет, не 
было. Может, это и покажется бахвальством, но я был 
уверен в успешном выступлении в Рио-де-Жанейро. 
Что касается оценки моих выступлений в нынешнем 
году, то я бы не назвал это неудачей: на двух Супер-
кубках я стал третьим. Причем там, где боролись 
все лидеры. Тому, что не получилось на чемпионате 
Европы, были объективные причины. Но главный 
старт в 2007 году — чемпионат мира. Поэтому це-
ленаправленно готовились к этому турниру. Думаю, 
тренер во мне тоже был полностью уверен.

Вячеслав Шишкин (в дальнейшем В. Ш.): — Я бы 
по-иному расставил акценты. Неудача на чемпионате 
Европы — у этого срыва есть объективные причины. 
Мы проанализировали, почему так получилось.

На турнире в Варшаве в конце зимы Иван по-
лучил травму, и отсюда пошел весь сбой в подго-
товке. Добавилась нервозность, плюс психологиче-
ский груз ответственности, поэтому на чемпионате 
Европы не получилось выступить успешно. А здесь, 
в Бразилии, Иван был свежим. Он с желанием 
тренировался, и откуда, я не знаю, сверху что ли 
исходила уверенность: без медалей не останемся. 
Не сочтите это за самоуверенность. Хотите верь-
те, хотите нет, но я ехал в Бразилию за лаврами. 
И когда происходили какие-то сбои по ходу сорев-
нований: не ту оценку поставили судьи, или что-то 
иное, я все равно верил в Ваню. И даже тогда, 
когда он проиграл итальянцу Мелони поединок за 
выход в полуфинал. Другое дело, если бы он эту 
схватку выиграл, многие бы проблемы решились. 
И путь короче был бы к медали. И она могла бы 
быть иной. Тем не менее, Иван не потерял присут-
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ствия духа, хотя ему предстояли три еще тяжелых 
встречи, так называемые утешительные поединки, 
которые идут один за другим с очень коротким 
временем на перерыв.

К чемпионату мира мы вели длительную подго-
товку с мая. Перерыва на отдых у нас не было. Два 
месяца дома готовились. Затем поехали в Стайки под 
Минском, далее Терскол, Подольск. Перерывы были 
на день-два, не больше. Даже отказались от некоторых 
международных турниров, чтобы сэкономить силы.

— Иван, ты завоевал олимпийскую лицензию в 
своем весе для сборной России? Можно ли говорить 
о том, что ты будешь первым номером олимпий-
ской команды?

— Я думаю, что ничего не поменяется до Олим-
пийских игр. Потому что третье место на чемпиона-
те мира все-таки достойный результат. Надеюсь, что 
обойдется без каких-либо подводных течений, хотя 
они были и будут всегда, но у меня рейтинг доволь-
но высокий — намного выше чем у всех остальных 
российских борцов в этом весе.

— Какой?
— Я на третьем месте в мировом рейтинге в 

весовой категории до 90 кг. Он у меня и до чем-
пионата мира был самый высокий среди наших 
дзюдоистов в моем весе, поэтому я и поехал в 
Бразилию. Отбор идет строго по рейтингу, а у меня 
он намного улучшился после выступления в Рио-
де-Жанейро.

— Обычно про борцов серьезных, больших весо-
вых категорий говорят, что они раскрываются ближе 
к 30 годам. Как ты считаешь?

— Это строго индивидуально. Я, например, рас-
крылся, когда перешел в более тяжелую весовую 
категорию — 90 кг. В весе до 81 кг приходилось 
много гонять вес, очень серьезно «сгорал» перед 
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соревнованиями, психологически и физически, сил 
перед соревнованиями уже не оставалось. Когда по-
менял категории местами — все наладилось!

В. Ш.: — Это очень ответственный шаг — перей-
ти в другую весовую категорию в уже достаточно 
зрелом возрасте. Где-то это даже был риск.

— Тем более, там имелся олимпийский призер — 
Хасанби Таов, борец с высоким рейтингом. По ходу 
своих выступлений я его обогнал. И занял, надеюсь, 
свое окончательное место в этой весовой категории.

— Выходя на татами, ты прежде всего рассчиты-
ваешь на силу, технику или тактику?

— Все, ну, или почти все, зависит от эмоциональ-
ного настроя. Первым делом, ты должен быть готов 
психологически. Если этого нет, ты не сможешь 
справиться со своим соперником. Особенно когда 
силы обеих борцов равны. Оба готовы биться и 
практически не допускают ошибок. Здесь уже так: 
кто выдержит этот накал до конца.

В. Ш.: — Иван прав. На соревнованиях все ре-
шается в психологической борьбе, борьбе нервов. 
Потому что все задатки, техника и тактика — в 
принципе закладывается задолго до начала стартов 
на тренировках. Но сможет ли человек на татами 
перебороть себя, настроиться, чтобы реализовать все 
эти наработки победить соперника. Идет борьба ха-
рактеров, и не все выдерживают психологическо-
го накала. Я знаю много ярких ребят, которые не 
могут по этой причине реализовать себя даже на 
10 процентов.

— Есть ли у тебя неудобные соперники?
— Да, конечно. Неудобные соперники, они есть 

всегда и у всех. У меня такой соперник — новоиспе-
ченный чемпион мира, грузин Ираклий Цирекидзе. 
Я с ним встречался три раза. Первую встречу, я тог-
да только что перешел в новую весовую категорию, 
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проиграл ему чисто, вторую с меньшим преимуще-
ством, третья схватка у нас завершилась вничью. Так 
что динамика положительная, надеюсь, следующий 
поединок завершится в мою пользу.

— А ты для кого-то являешься неудобным со-
перником?

— Я для всех неудобен (улыбается). Ну, а если 
серьезно, то, во-первых, борюсь, как говорят дзюдои-
сты, в обе стороны, и сопернику тяжело под меня 
подстраиваться. Во-вторых, моя схема захватов очень 
неудобна для соперников. Это и играет большую 
роль в моих успехах.

— Возможно, надо быстрее использовать свои 
преимущества, пока соперники не приноровились 
к твоей манере.

— Я считаю, что дзюдо это тот вид спорта, где 
надо постоянно расти, развиватся, иначе тебя бы-
стро догонят и обгонят. Люди тоже работают, и не-
возможно стоять на одном месте и выигрывать на 
старом багаже. Поэтому всему свое время — надо 
лишь не останавливаться и продолжать работать.

— Иван, ты родился в Архангельске, долгое вре-
мя жил и учился в Брянске, но в конце концов 
выбрал Челябинск. Почему?

— В Брянске не было полноценной возможности 
заниматься дзюдо. Не хватало такого уровня спар-
ринга, как в Челябинске и такого Центра дзюдо, где 
великолепные условия для тренировок. Поэтому, по-
советовавшись с моим тренером в Брянске, я решил 
перебраться в другой регион.

— Наверняка и тренерский корпус более квали-
фицированный на Южном Урале…

— Как только я переехал в Челябинск, стал ра-
ботать с Вячеславом Шишкиным. Хотя, конечно, 
в тот момент не мог предполагать, как сложится 
судьба нашего тандема. Просто у меня было огром-
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ное желание бороться. Но так получилось, что уже 
семь лет с Вячеславом Шишкиным мы вместе. 
И я этому очень рад.

В. Ш.: — Многое зависит и от уровня поддерж-
ки дзюдо со стороны властей, спонсоров, большого 
количества людей. То, что мы имеем возможность 
тренироваться в лучшем в стране Центре дзюдо, 
большая заслуга губернатора Петра Сумина. Нашу 
областную федерацию возглавляет вице-губернатор 
Андрей Косилов. На протяжении многих лет мы 
сотрудничаем с Магнитогорским металлургическим 
комбинатом, его руководителем Виктором Рашни-
ковым, клубом «Магнитный пояс», нам помогают 
неравнодушные к дзюдо люди — Дмитрий Худяков, 
Юрий Федоров, директор Центра Юрий Степкин, 
которые решают многие наши проблемы. Без них 
такие большие победы вряд ли состоялись.

— Если решите отдавать сына в спортивную сек-
цию или школу, будете советоваться с женой?

— У нас с Юлией (жена Першина — прим. авт.) 
полное взаимопонимание. Она знает, что спорт мно-
го значит для меня и уже сейчас по ее настроению 
вижу, что вопрос не обсуждается. Никиту будем отда-
вать в спорт. В какой, решим. Может быть, в дзюдо, 
может быть, в другой. У каждого человека есть пред-
расположенность к виду спорта, надо не прогадать с 
этим моментом. Вообще мы с женой вместе решаем 
все важные жизненные проблемы. Я считаю, раз это 
моя семья, то нельзя брать на себя единоличную от-
ветственность. Это близкие мне люди, которые жи-
вут со мной, поддерживают меня во всех сложных 
ситуациях, поэтому их мнение важно.

— Какие сейчас у вашего тандема планы?
В. Ш.: — Мы переговорили со старшим тренером 

сборной Сергеем Табаковым. Черновик плана сборной 
уже есть, наше мнение там учтено. У нас будет старт 
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на клубном чемпионате Европы в составе питерской 
команды «Явара—Нева» в декабре. А с нового года 
начнутся рейтинговые турниры, Суперкубки, Кубки 
мира. Я думаю, мы выберем удобные для нас тур-
ниры и будем готовиться к чемпионату Европы. Но 
главный старт года, конечно, — Олимпийские игры в 
Пекине. Не исключаю, что в предолимпийской гонке 
различные политические рычаги включатся, поэтому 
без поддержки сложно будет. Но надеюсь, что мы не 
останемся без нее, уверен даже.»

Как в воду глядел Першин. Кроме него к пекин-
ской Олимпиаде готовился призер Олимпийских игр 
в Афинах Хасанби Таов из Нальчика. Сложилась 
напряженная ситуация, когда Иван до последнего 
момента не знал, поедет он в Пекин или нет. И это 
несмотря на то, что у него уже была олимпийская 
лицензия, да и рейтинг был выше, чем у основного 
конкурента. Вопрос — Першин или Таов — решался 
голосованием на президиуме Федерации дзюдо Рос-
сии. С перевесом всего в один голос право пред-
ставлять Россию на Олимпиаде получил челябинский 
дзюдоист.

В Пекине всего одна ошибка в схватке за третье 
место не позволила Першину взять бронзовую ме-
даль. Возвратившись из Китая спортсмен взял паузу 
для анализа. После этого они вместе с Вячеславом 
Шишкиным принимают решение о продолжении 
карьеры и включении в череду соревнований в но-
вом четырехлетнем олимпийском цикле. Но уже в 
другой весовой категори — 100 кг. Однако планам 
тандема Першин — Шишкин помешало предложе-
ние спортсмену перейти на административную ра-
боту — возглавить Центр олимпийской подготовки 
по дзюдо Челябинской области. Взвесив все «за» и 
«против», Иван Першин сменил кимоно на строгий 
костюм и стал Иваном Васильевичем.





Мария САВИНОВА, заслуженный мастер спорта по лег-
кой атлетике. Родилась 13 августа 1985 года в Челябинске. 
Рост 172 см, вес 58 кг. Легкой атлетикой начала заниматься в 
челябинской СДЮСШОР им. Елесиной. Тренеры: В. С. Каза-
рин, Т. И. Маслова. Чемпионка Европы в залах (2009), чемпи-
онка мира в залах (2010), на чемпионате мира — 2009 заняла 
5-е место. Чемпионка Европы (2010). Чемпионка мира — 2011 
и Олимпийских игр — 2012 в Лондоне. Окончила Южно-
Уральский государственный университет. Студентка Челябин-
ской государственной агроинженерной академии. Замужем.
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Мы познакомились весной 2009 года, когда 
Мария Савинова вернулась из Италии в ранге 
чемпионки Европы в закрытых помещениях. 
Это был ее первый большой титул в карьере 
бегуньи на средние дистанции. Рядом нахо-
дилась первый тренер спортсменки Татьяна 
Маслова. Разговорились и родилось первое 
интервью свежеиспеченной чемпионки «Че-
лябинскому рабочему». А потом так получи-
лось, что каждая встреча с корреспондентами 
нашей газеты заканчивалась публикацией в 
«ЧР» — спасибо коллегам за помощь. Пово-
ды для интервью были очень весомые: золо-
тые медали, завоеванные Марией Савиновой 
в разное время. Всего «золота» высшей пробы 
у челябинской спортсменки пока три — два 
европейских и одно мировое. А вот интер-
вью четыре. Но два из них посвящены одной 
победе — на чемпионате Европы — 2010. 
Все публикации даны в оригинале. Они дают 
представление о спортсменке в разные про-
межутки времени, развитии ее характера и 
динамики ее карьеры.

Мария Савинова: «Придется бегать быстрее»
Интервью первое. Март 2009 года. Мария 

Савинова, прежде известная лишь узкому кру-
гу специалистов, возвращается в Челябинск 
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из Италии в ранге чемпионки Европы. Сен-
сация.

Челябинская спортсменка победила на чемпиона-
те Европы по легкой атлетике с лучшим результатом 
в мире.

Сразу две челябинки — Мария Савинова и Дарья 
Сафонова — стали чемпионками Европы (наша газе-
та уже сообщала об этом).Такой победы в челябин-
ской легкой атлетике не было со времен легендарно-
го бегуна Леонида Мосеева. А Мария Савинова ко 
всему прочему пробежала дистанцию в 800 метров 
с лучшим результатом сезона в мире. Но молодая 
спортсменка считает, что ей придется бегать быстрее, 
чтобы побеждать соперниц.

— Маша, вы знаете, что спортивные журналисты 
центральных изданий включили вас в тройку лучших 
спортсменов первой недели марта в России?

— Да-а!? Этого я не знала.
— Поздравляю вас!
— Спасибо, приятная неожиданность! Думаю, 

что помимо меня, много спортсменов выступили 
на прошедшей недели достойно. Но, может быть, 
такая высокая оценка из-за того, что я еще молодая 
и «зеленая» (смеется).

— Вы говорили, что у вас уже был опыт высту-
плений на турнире высокого уровня…

— Да, в прошлом году я попала на зимний чем-
пионат мира. Но, к сожалению, этот опыт оказался 
неудачным. Перед стартом на сборе в Волгограде 
я заболела, потому что в этом городе погода не 
очень приятная, ветра постоянные. Видимо, меня 
продуло. И форма ушла в «ноль», ангина с темпе-
ратурой, антибиотики… Ничего не могла поделать 
на дорожке.

За неудачный старт на прошлогоднем турнире 
меня исключили из сборной. Получается, я и за тот 
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чемпионат отработала. А сейчас я уже закрепилась в 
команде, уже все намного серьезней (смеется).

— Вы ожидали, что пробежите дистанцию с луч-
шим результатом сезона?

— Если честно, не ожидала. Но тренерский штаб 
во мне был уверен. Очень много работы было про-
делано для того, чтобы быть в призерах и даже 
выиграть чемпионат Европы.

— Скажите, как ваш тренер Татьяна Ивановна 
Маслова нашла такую замечательную спортсмен-
ку?

— Да мы в одном подъезде живем. Я на пятом 
этаже, она на шестом. Я занималась бадминтоном, 
а потом подруга предложила попробовать в легкой 
атлетике. Честно говоря, полгода просто валяла ду-
рака, приду, побегаю, попрыгаю и уйду. И лишь 
потом переменила отношение к занятиям.

— Насколько я знаю, вы сейчас получаете второе 
высшее образование?

— Я окончила Южно-Уральский государственный 
университет по специальности менеджер физической 
культуры и спорта. А сейчас учусь на втором кур-
се Челябинского агроинженерного университета — 
«экономика и управление в агропромышленном 
комплексе».

— Серьезные специальности.
— Почему, если есть возможность получить вто-

рое образование, ей не воспользоваться? Пока моло-
дая, пока время еще позволяет, беру от жизни все.

— Судя по специальностям, вы не готовитесь к 
тренерской стезе?

— Я пока об этом не думаю. Если честно, я к 
этому не готова. Мне кажется, работать с детьми — 
это нужно столько нер вов. Я пока даже с племянни-
ком плохо справляюсь. А тут целая группа, которую 
нужно поднимать с нуля. У меня перед глазами 
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пример — мой тренер. Она, конечно, очень сильная 
женщина, столько времени на нас убивает.

— Сейчас какие планы?
— До 19 марта отдыхаю. Вообще ничего не 

хочу делать! Есть огромное желание отоспаться, 
наесться домашней еды. А потом в Киргизию на 
сборы, затем в Кисловодск и подготовка к летнему 
сезону.

Мария Савинова: Главная цель — олимпиада
Интервью второе. Март 2010 года. Мария 

Савинова стала чемпионкой мира в закрытых 
помещениях. Мой коллега Никита Корнеев 
переговорил с Машей после возвращения из 
Катара и накануне ее отлета на сборы в Кир-
гизию.

У Маши сейчас очень напряженный график. 
Только закончился победный для нее чемпионат в 
Катаре, а она уже снова вдали от родного Челябин-
ска. Новоиспеченная чемпионка мира неделю назад 
улетела в Киргизию, где сначала немного отдохнет 
(девушка это, безусловно, заслужила), а потом нач-
нет подготовку к летнему легкоатлетическому сезону. 
Несмотря на катастрофическую нехватку времени 
Мария нашла возможность ответить на вопросы «Че-
лябинского рабочего».

— Каково это быть чемпионкой мира? Тем более 
первой на Южном Урале?

— Я еще так и не осознала себя чемпионкой, не 
вериться, что все это произошло со мной. И я очень 
рада, что, наконец, в Челябинске появилась первая 
мировая золотая медаль по легкой атлетике.

— Что запомнилось на турнире кроме результата? 
Слышал, что многие наши спортсмены, в том числе 
ты, перед выступлением простыли, не очень хорошо 
себя чувствовали?
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— В Катаре сейчас очень тепло. Все время, что 
мы там были, температура стояла выше 25 градусов. 
И нам, россиянам, только что приехавшим из зим-
ней холодной России, естественно, было не просто 
переключиться на летнюю погоду. Во всех поме-
щениях постоянно работали кондиционеры, было 
опасение простудиться. В итоге так и получилось. 
Чемпионскую дистанцию бежала с насморком.

— Что почувствовала, когда пересекла финишную 
прямую?

— Когда я пересекла финишную линию, я даже 
не сразу поняла, что выиграла. Единственная мысль 
была: наконец-то завершился зимний сезон. А вот 
уже когда бежала круг почета, то ощущала огром-
ную радость и удовлетворение!

— Кто тебя первым поздравил с успехом?
— Я сама позвонила, в Москву своему молодому 

человеку.
— Перед турниром не было ощущения, что он 

может стать столь успешным?
— Было чувство, что я могу бороться за медали, 

так как готовилась к соревнованиям очень серьезно. 
Хотелось отработать и за летний чемпионат мира, 
так как от него остался небольшой осадок.

— Какие спортивные цели и задачи ставишь перед 
собой? Надо полагать, главное теперь — отобраться 
на олимпиаду в Лондон?

— Пока главная цель — хорошо отдохнуть. При-
чем как физически, так и психологически. А недели 
через три вместе с тренером набросаем примерный 
план на летний сезон. Что же касается олимпиады, 
то она является главным стартом в жизни любого 
спортсмена. И, конечно же, я буду к ней стремиться. 
Сделаю все возможное, чтобы отобраться на Игры! 
Главное, я сейчас понимаю: это вполне реально! Ведь 
все в моих руках и ногах!
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— Каковы дальнейшие планы? Ты сказала, что 
собираешься отдохнуть…

— 20 марта (разговор состоялся на день раньше) 
у меня самолет в Киргизию. Там на озере Иссык-
Куль запланирован сбор. Я, конечно, там сначала 
отдохну, а потом начну тренироваться. Вернусь в 
Челябинск в начале мая на пару дней.

— Как ты вообще попала в легкую атлетику?
— Я из спортивной семьи. Мама и бабушка за-

нимались конькобежным спортом. Я тоже, начиная 
с детского сада ходила во всевозможные спортивные 
кружки, например, много лет занималась бадмин-
тоном. Но судьба привела меня в легкую атлетику, 
правда это произошло поздновато по беговым за-
конам, в 15 лет. Зато с этих пор я королеве спорта 
верна.

— Профессиональные занятия спортом не меша-
ют личной жизни?

— Профессиональный спорт оставляет мало вре-
мени не то что на личную жизнь, вообще на все! 
Спорт высших достижений эгоистичен и требует 
к себе огромного внимания и полной самоотдачи. 
Но я не отрицаю о существовании личной жизни. 
Без этого никуда. По крайней мере — мне! Я эмо-
циональный человек и личная жизнь более всего 
влияет на меня, причем влияет самым положитель-
ным образом. Но пока что я полностью принадлежу 
спорту, так как спортивная жизнь коротка и нужно 
успеть максимально много.

— Не задумываешься о сознании собственной 
семьи?

— Семья требует полного погружения в нее, боль-
шого количества внимания, но в планах у меня это 
есть.
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Счастливые 800 метров
Интервью третье. Оно было взято по те-

лефону в августе 2010 года. Мария Савинова 
только что завоевала титул чемпионки Евро-
пы. Возвращаясь из Барселоны, где проходило 
континентальное первенство, Мария сделала 
остановку в Москве. Здесь и нашел ее ваш 
корреспондент.

Это уже второй высший титул челябинской бе-
гуньи в нынешнем году. В марте она завоевала зо-
лотую медаль на зимнем чемпионате мира на дис-
танции 800 метров, в конце июля добавила к своим 
достижениям европейскую победу. А ведь мало кто 
знает, что нынешний лидер не только российского, 
но и европейского женского бега на средние дис-
танции два года назад была выведена из сборной 
за неудачное выступление на зимнем чемпионате 
мира — 2008. Кто-то на ее месте мог и сломаться, 
но неудача только подстегнула Машу. Уже в марте 
2009 года на зимнем чемпионате Европы она по-
бедила с лучшим результатом в мире.

— Я была уверена, что Маша финиширует в 
Барселоне (место проведения чемпионата Европы — 
2010 — прим. авт.) первой, — сказала в беседе с 
вашим корреспондентом первый тренер Сави новой 
Татьяна Маслова. — Только случай мог ей помешать. 
Сегодня она на голову выше своих соперниц и яв-
ляется лидером в европейском беге на 800 метров.

Именно Татьяна Ивановна открыла бегунью Ма-
рию Савинову. Ведь такой легкоатлетки могло и не 
быть вовсе. Маша шесть лет занималась бадминтоном 
и о легкой атлетике не помышляла. Но однажды ее 
подруга решила записаться в челябинскую спортшколу 
имени Елесиной. И пригласила с собой Машу. Дело 
было в девятом классе средней школы — для спорта 
поздновато. Через полгода подруга сдалась, а Савинова 
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осталась. Возможно, потому, что ее тренер и она жи-
вут в одном доме, в одном подъезде: Татьяна Маслова 
на пятом этаже, Мария Савинова — этажом выше. Ну 
что ж, российский бадминтон много потерял, зато 
легкая атлетика приобрела.

Мы связались с чемпионкой мира и Европы, кото-
рая сейчас находится в Москве и попросили ответить 
на несколько вопросов.

— Мария, охарактеризуйте одним словом финал 
бега на 800 метров?

— Он шел только на выигрыш. Мы с моим тре-
нером Владимиром Семеновичем Казариным перед 
финалом решили: цель — не высокое время, а ре-
зультат. Что и было достигнуто.

— В свое время вы потерпели неудачу на первом 
для вас зимнем чемпионате мира в 2008 году. А че-
рез два года вернули, что называется, долг — выигра-
ли точно такой же турнир. Какие еще спортивные 
долги вы бы хотели вернуть и кому?

— Я никому ничего не должна. Ни одной со-
пернице.

— А Кастер Семени (южноафриканка, чемпионка 
мира — 2009 на дистанции 800 метров, из-за ее по-
ловой принадлежности разгорелся скандал — прим. 
авт.)?

— Ну, это отдельный разговор. Кстати, мы ско-
ро с ней встретимся на дорожке. Она подтвердила 
свое участие в «Бриллиантовой лиге» 13—14 августа, 
которая пройдет в Лондоне с 13 по 14 августа. Там 
и посмотрим.

— Появилась информация, что вы переезжаете из 
Челябинска в Подольск.

— Да, это правда. В родном городе у меня нет 
условий для тренировок. Да и живу я с родителями. 
В Подольске мне обещают квартиру. А осенью со-
стоится моя свадьба. В общем, я сделала выбор.



251

— Кто ваш избранник?
— Алексей Фарносов, он тоже легкоатлет, мы тре-

нируемся в одной группе. Специализируется в беге 
на дистанции 1500 мет ров.

— У вас еще запланированы официальные старты 
в нынешнем сезоне?

— Нет, только коммерческие.
Глава министерства по физической культуре, 

спорту и туризму Челябинской области Юрий Се-
ребренников, когда мы с ним связались, был уже в 
курсе намерений Марии Савиновой.

— Это решение самой спортсменки, — проком-
ментировал министр спорта ситуацию. — Со своей 
стороны мы серьезно увеличиваем Марии Савиновой 
зарплату. Она будет получать 45 тысяч в месяц (по 
нашей информации, это в три раза больше прежне-
го). Даже если она и будет представлять Московскую 
область, то все равно будет давать параллельный за-
чет Южному Уралу.

Она покорила Европу
Интервью четвертое. Его Мария Савинова 

дала корреспонденту «Челябинского рабоче-
го» Александру Гутеневу по приезде домой, 
в Челябинск сразу после чемпионата Евро-
пы — 2010.

Челябинская спортсменка Мария Савинова доби-
лась одного из лучших результатов за всю историю 
челябинской легкой атлетики.

В минувший вторник в здании администрации 
Челябинской области прошло чествование чемпи-
онки Европы по легкой атлетике 2010 года Марии 
Савиновой. Об оглушительном успехе челябинской 
легкоатлетки рассказали все российские СМИ. В 
финале чемпионата Европы, проходившего в Бара-
селоне с 25 июля по 1 августа, Мария на дистан-
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ции 800 метров легко и непринужденно прибежала 
к финишу первой. Для победы ей потребовалась 
1 минута 58 секунд и 22 сотых.

Чемпионские титулы Марии примерять на себе 
не впервой: она неоднократно становилась сильней-
шей в России на дистанции 800 метров, в марте 
2009 года стала чемпионкой Европы в помещениях, 
а в марте 2010 взяла «золото» чемпионата мира все 
в тех же помещениях. Нынешняя победа Марии — 
первый европейский чемпионский титул на откры-
том воздухе!

— Считается, что зимний чемпионат — это не 
стопроцентный уровень, — сказал на приеме ми-
нистр по физической культуре, спорту и туризму 
Челябинской области Юрий Серебренников. — Но 
на этот раз Маша доказала, что может побеждать 
и на летних чемпионатах. Эта победа весомая. По-
жалуй, в легкой атлетике со времен Елены Елесиной 
это наш самый крупный успех.

На состоявшейся встрече вице-губернатор Павел 
Рыжий вручил быстрейшей бегунье Европы премию 
в размере 200 тысяч рублей. Татьяна Ивановна Мас-
лова, первый наставник Марии, получила 100 тысяч 
рублей.

После торжественной части мероприятия Мария 
нашла время пообщаться с нашим корреспонден-
том. За день до отъезда из Челябинска спортсменка 
рассказала о себе, своем возвращении с чемпионата 
Европы, о планируемом замужестве и переезде в По-
дольск. Мария Савинова — красивая девушка, сильная 
спортсменка и просто очень приятная собеседница.

Все начинается с детства
— Мария, расскажите, как у вас завязывались от-

ношения с легкой атлетикой? Как вы попали в этот 
спорт?
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— В детстве я перебрала многие виды спорта: 
бадминтон, бальные танцы, фигурное катание. Но 
вот в девятом классе за компанию с подругой 
пришла на тренировку по легкой атлетике. И оста-
лась там. В младшем возрасте была и победителем 
первенства России, и многочисленными призера-
ми. Но крупные результаты во взрослом спорте 
пришли в последние два года.

— А куда вы пришли заниматься легкой атлети-
кой?

— Это было в Ленинском районе, стадион «Ал-
маз». Там проходили мои первые тренировки: на 
улице, с подвижными играми. Восемь лет меня тре-
нировала Татьяна Ивановна Маслова. Два года назад 
мы решили с ней сообща, даже скорее она настояла 
на том, чтобы я перешла к другому тренеру — Вла-
димиру Казарину из Екатеринбурга. Потому что у 
нас в Челябинске очень трудно готовиться на вы-
соком уровне.

— Смена тренера — это довольно неприятная, 
обидная вещь. В первую очередь, для самого тре-
нера…

— Татьяна Ивановна сама была инициатором 
моего перехода, я не хотела. Первые тренировки я 
приходила даже в депрессии, со слезами. Но спустя 
полгода мы с Владимиром Семеновичем Казариным 
нашли общий язык и начали работать. Мы с ним 
смотрим в одну сторону, находим компромиссы. 
Когда я перешла к Владимиру Семеновичу в клуб 
«Спутник» в Нижнем Тагиле, то начала давать па-
раллельный зачет Свердловской и Челя бинской об-
ласти.

— В Нижнем Тагиле лучше условия?
— Стадион там сделан хоть и немного нестан-

дартно, но он лучше, чем в Челябинске. Дорожка 
на нашем стадионе в плохом состоянии. Для меня 
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будет минусом, если я пробегусь по ней. Ноги по-
сле такой дорожки болят, потому что на ней уже 
недостаточное количество резины. Запросто можно 
получить травму.

Встреча на белом лимузине
— Мария, расскажите об особенностях дистан-

ции 800 метров, которую вы бежали на чемпионате 
Европы.

— Вообще, это самая тяжелая дистанция, пото-
му что здесь ты должен соблюдать и спринтерские 
скоростные качества, и выносливость. Должно быть 
равновесие. И, если все натренировано в меру, если 
ты не перехлестываешь выносливость над скоростью, 
то тогда бежать будет довольно-таки комфортно, и 
больших трудностей не возникнет.

А все остальное, конечно, приходит с опытом, с 
тренировками. Нужно закладывать очень большую 
базу, чтобы бежать быстро, причем на протяжении 
не одного старта, а нескольких.

— Расскажите о прошедшем чемпионате Европы, 
на котором вы завоевали «золото». В частности, о 
том неприятном эпизоде с литовской спортсмен-
кой.

— Случай с литовкой произошел на отборочном 
этапе чемпионата. Я примерно знала состав участниц 
своего забега, знала, как они бегут. И мне нужно 
было только выполнить свою задачу-минимум. По-
этому я бежала на комфортной для себя скорости, 
в комфортном для себя месте: не лезла вперед, но 
и не сдавала темпа. Но когда заканчивался первый 
круг, девочки снизили скорость и начали толкаться. 
И получилось так, что бежавшая передо мной ли-
товка потеряла равновесие: ее толкнули в спину, она 
начала размахивать руками, чтобы устоять, и попала 
мне по лицу. После этого я, конечно, взбодрилась, 
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и вышла вперед. Дальше начала уже бежать своим 
темпом, чтобы никто меня не трогал.

А финал был больше тактическим. Мы бежали 
на выигрыш, скорость была низкая. Я допустила 
тактическую ошибку: меня закрыли в «коробочку». 
Но я вовремя вышла и установку тренера выполни-
ла: за 200 метров уже находилась на лидирующих 
позициях. Оставалось только финишировать, и фи-
нишировать быстро.

— А про Барселону что можете сказать? Понра-
вился город?

— Я была в Барселоне первый раз, и мне очень 
понравилось. Идеальное сочетание погодных условий 
и архитектуры. Там очень интересно: как гулять по 
городу, так и просто поваляться на пляже. Море 
обалденное: очень теплое и ласковое.

— Болельщики на испанских улицах вас узна-
вали?

— После финала на следующий день мы бегали с 
тренером в обычной спортивной форме, даже не с 
российской символикой, и российские туристы нас 
узнали. Они пожелали нам удачи и поблагодарили 
за такой бег. Еще был случай, чуть позже, когда я 
шла в купальнике на пляж. Меня узнал и поздравил 
с победой местный испанец: «О, да, ты выиграла 
вчера золотую медаль, я тебя поздравляю». Было 
очень приятно.

— А как встречали в России?
— В Москве это было что-то очень шокирующее. 

На лимузине меня встречал мой любимый человек 
с цветами. Я только вышла из здания аэровокзала, 
после того, как два часа оформляла потерю багажа 
(багаж в итоге все же дошел — прим. авт.), и была 
очень уставшая. А он с друзьями меня встречает на 
машине, которая еле разворачивается в аэропорту, — 
на большом белом «хаммере». Эмоции меня захлест-
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нули, даже слов не было. Мы в машине поехали в 
Москву, покатались по городу.

Затем я пару дней провела в Москве, у нас были 
приемы у министра спорта Виталия Мутко и у Пре-
зидента России (кстати, на встрече с президентом 
Марии вручили удостоверение заслуженного мастера 
спорта — прим. авт.).

В этот момент зазвонил телефон Марии. Она 
извинилась:

— Времени мало, со всеми встретиться не успе-
ваю, друзья обижаются.

— Давно, наверное, не виделись?
— Последний раз я была в городе в июне, но бук-

вально два дня, только к родителям успела заехать. 
А в остальное время у нас были сборы. Чемпионат 
Европы — это крупный старт, и надо было к нему го-
товиться. А дом расхолаживает: быт, друзья, встречи.

Спортсмен на месте не сидит
— Завтра вы уже улетаете из Челябинска?
— Да, улетаю в Подольск, буквально на день, там 

очень много дел, близится свадьба, и надо решать 
разные организационные вопросы. 12 августа я уле-
таю вместе с тренером в Лондон на турнир «Брил-
лиантовой лиги», и вернусь после этого обратно 
в Подольск. Но надеюсь, что получится приехать 
домой на несколько дней.

— А когда у вас запланирована свадьба?
— Осенью.
— Кто ваш избранник?
— Это легкоатлет Алексей Фарносов из Подоль-

ска. У него есть еще два брата: Владимир и Андрей. 
В Интернете, конечно, писали, что я выхожу замуж 
за Андрея. Хотя у Андрея есть жена и ребенок. Все 
братья занимаются легкой атлетикой, и родители у 
них — тренера. Вся семья спортивная.
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— Давно вы с ними познакомились?
— Да нет, недавно, примерно год назад. Это 

было на сборах в Киргизии. И познакомилась сразу 
практически со всей семьей (смеется). Они очень 
дружные.

— Расскажите про Подольск.
— Это небольшой городок в Подмосковье. Рас-

положен недалеко от столицы. Спортивные условия 
там вполне подходящие: только в Подольске три 
легкоатлетических стадиона. Здесь есть все условия 
для роста спортсменов.

— Вы переезжаете в Подмосковье. Проясните си-
туацию: каким регионам вы будете давать зачет?

— Этот вопрос сейчас решается, но, насколько 
я знаю, допустим зачет только двух регионов. В 
Челябинске говорят, что уладили вопрос по поводу 
параллели трех областей (министр спорта области 
Юрий Серебренников договорился с президентом 
Всероссийской федерации легкой атлетики Валенти-
ном Балахничевым, в порядке исключения, о трой-
ном зачете Савиновой — за Свердловскую, Челябин-
скую и Московскую области — прим. авт.). Конечно, 
им это выгодно. Но за последние два года в меня не 
вложили ничего. Я выигрывала и чемпионат Европы, 
и чемпионат мира, абсолютно ничего не менялось. 
А сейчас, когда я поставила власти перед фактом, 
что ухожу, они начинают что-то делать. Если бы 
это было сделано раньше, может быть, и не было 
такого исхода. Сейчас подняли зарплату в три раза, 
но выбор уже сделан.

— Понятно. Значит, вы останетесь жить в По-
дольске.

— Да. Но с другой стороны, как сказать, буду 
жить в Подольске… Я восемь месяцев в году прово-
жу на сборах, три месяца на соревнованиях и один 
месяц дома у родителей. Очень редко бывает, когда 
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я могу находиться на одном месте длительное время. 
Почти все время занимают у меня сборы.

— А дальнейшие мысли о том, например, чтобы 
перебраться в Европу, у вас есть?

— Да нет, в Европу, скорее всего, нет. Не знаю, 
я дальнейшие цели стараюсь особо не ставить. Живу 
ближайшими днями, чтобы какие-то горы себе не 
придумать, а потом разочароваться. Живу сегодняш-
ним днем, ну и, максимум, завтрашним.

Наше интервью, как и свой финальный забег, 
Мария заканчивает с улыбкой. На следующий день 
(беседа состоялась 10 августа — прим. авт.) она от-
правилась в Подольск, а 12 августа вылетела на со-
ревнования в Лондон, где 13—14 августа состоится 
международный старт — Лондонский гран-при, вхо-
дящий в серию легкоатлетических турниров Брилли-
антовой лиги. Кстати сегодня спортсменка встретит 
свой 25-й день рождения. Поздравляем ее и желаем 
дальнейших успехов!

В начале сентября запланировано участие Ма-
рии на первом в истории Континентальном кубке 
в Хорватии, где она будет защищать честь всего 
Европейского Континента.

P. S. Мария наравне еще с четырьмя русскими 
спортсменами номинирована на звание «Спортсмен 
июля» по версии Европейской ассоциации легкоат-
летических федераций.





Александр СОЛЯНИКОВ, мастер спорта международ-
ного класса по боксу. Родился 29 сентября 1982 года в Че-
лябинске. Боксом занимается с 1995 года. Первый тренер 
С. В. Новиков, который тренирует спортсмена и в настоящий 
момент. Весовая категория 64 кг. Бронзовый призер чемпио-
ната России (2005). Чемпион России (2009—2011). Бронзовый 
призер чемпионата Европы (2010).
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Есть счастливчики судьбы, которым, к 
чему ни прикоснись, все само идет в руки. 
А есть те, которым приходится пробивать-
ся в жизни вопреки всему. Именно к таким 
людям относится челябинский боксер Алек-
сандр Соляников. Его талант раскрылся в 
том возрасте, когда иные спортсмены уже 
заканчивают карьеру. Был и у него момент, 
когда он собирался уйти с ринга. Но парень 
не сломался, а южноуральский бокс получил 
трехкратного на данный момент чемпиона 
России.

Первое большое интервью с Алексан-
дром Соляниковым состоялось у нас после 
его победы на чемпионате России в Санкт-
Петербурге. Главное впечатление, которое я 
тогда вынес от общения с ним, — никогда и 
ни при каких обстоятельствах этот спортсмен 
не заболеет звездной болезнью. Потому что 
слишком хорошо знает цену победе.

Счастливый ринг Питера
Впервые чемпионом страны по боксу он стал, 

когда некоторые его одногодки уже заканчивали 
спортивную карьеру. А Александр Соляников, по-
лучается, лишь только выходит на свой пик. Неслу-
чайность своего прошлогоднего успеха он подтвер-
дил, став в нынешнем году бронзовым призером 
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чемпионата Европы и второй раз подряд чемпио-
ном России, который недавно завершился в Санкт-
Петербурге.

«У него тяжелая боксерская судьба, — недавно 
сказал заслуженный тренер России Владимир Рощен-
ко, — ему часто не везло, но он не сломался и до-
бился высокой цели». Как повернуть судьбу к себе 
лицом — об этом с двукратным чемпионом России 
Александром Соляниковым побеседовал корреспон-
дент «Челябинского рабочего».

— Александр, крупного успеха ты достиг уже в 
достаточно солидном для боксера возрасте, когда не-
которые спортсмены уже вешают перчатки на гвоздь. 
Все время был за спиной лидера южно-уральского 
бокса — многократного чемпиона России, Европы, 
вице-чемпиона мира Геннадия Ковалева, выступаю-
щего в твоей весовой категории. Что помогло тебе 
не оставлять надежд на успех, ждать, когда судьба 
повернется к тебе лицом?

— Особо над этим не задумывался. Когда в про-
шлом году ехал на чемпионат России в Ростов-на-
Дону, решил: проведу бои как умею и будь что 
будет. Выиграть ведь хочется всегда. Но понимаешь, 
могут и не дать. Субъективный вид спорта у нас. 
Надежды на победу особой не было. Думал, так же 
как всегда пройдет турнир— в лучшем случае займу 
призовое место Помогло то, что сегодня во многом 
благодаря правилам бокс изменился. Преимущество 
получили техничные боксеры, выстраивающие такти-
чески свои поединки. Мне нравится такое ведение 
боя — техническое, я люблю тактически переиграть 
соперника. Раньше как считалось — три удара по 
защите, очко всплывало. Сейчас такого нет. Только 
точные удары фиксируются.

— Не было мысли закончить спортивную карь-
еру?
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— Я думал, что в Ростов на последний чемпионат 
России еду. Уже решил завязать со спортом и на 
работу в «Динамо» устраиваться. Получилось, что 
судьба услышала меня.

— Судьба любит терпеливых… После этого ты 
наверняка на всю жизнь запомнил свое первое чем-
пионское звание.

— Это правда. Но и соперники тоже. В Петербурге 
оказалось гораздо сложнее, потому что надо было от-
стаивать чемпионское звание. Соперники-то к тебе уже 
по-другому относятся. Изучают. Готовятся. У Максима 
Игнатьева в прошлом году я достаточно спокойно 
выиграл. На питерском ринге мы с ним вновь встре-
тились, но уже в финале. Очень тяжелый, ровный бой 
получился. Я выиграл с футбольным счетом 2:0.

— Как ты отнесся к своему второму успеху? Более 
спо койно?

— В общем, да. Желание было огромное выи-
грать. Оно даже моментами мешало. «Подгораешь» 
больше. На ринге в Ростове на меня ничего не 
давило: выиграешь — не выиграешь, никто меня по 
большому счету не обязывал. А в Питере оказалось 
психологически сложнее.

— В твоей весовой категории в Челябинске много 
отличных боксеров: Геннадий Ковалев, Артем Зайцев 
из Златоуста. Конкуренция не сказывается на ваших 
отношениях?

— Как-то об этом не думаешь. На ринге прияте-
лей нет, это за рингом друзья. Мы все общаемся, 
все нормально. На нынешнем чемпионате ни с кем 
из них встретиться не пришлось: турнирная сетка 
оказалась разной.

С Ковалевым наши пути пересеклись в 2005 году 
на чемпионате России. Мы должны были встретить-
ся в полуфинале. Но тогда наши тренеры посчитали, 
что Гене надо отдохнуть перед финалом. И меня 
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сняли с полуфинального боя из-за тактических со-
ображений.

— Обидно было?
— Обидно и неприятно на душе. Я был тогда 

хорошо готов, мне хотелось подраться. И не знаю 
на тот момент, каким бы был исход боя. А мне 
просто по рукам дали.

— Пережил?
— Пережил. Закрыл эту тему.
— Буквально на днях у южноуральских боксе-

ров состоялась встреча с министром спорта области 
Юрием Серебренниковым. Если не секрет, о чем 
шел разговор?

— Никакого секрета. Речь шла уже об Олимпиа-
де-2012 в Лондоне. Нас спросили, что нужно для 
полноценной подготовке к Играм, министерство 
готово оказать солидную поддержку.

— Ты в курсе, что у челябинских боксеров есть 
медали всех достоинств, кроме олимпийских?

— Да. Будем стремиться. До Олимпиады в Лондо-
не немного времени осталось. Даст Бог, с олимпий-
скими медалями приедем.

— Какие ближайшие планы?
— В ближайшее воскресенье улетаем на восста-

новительные сборы в Хорватию. Дальнейшие планы 
пока не определены.

— Кто у тебя самый преданный болельщик?
— Родители, наверное.
— Ты еще не женат?
— Нет.
— А девушка есть?
— Нет.
— То есть один бокс.
— Получается так.
— Говорят, что людям снятся профессиональные 

сны. Тебе не снятся бои?
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— Я сны вообще не вижу. Может, и снятся, но 
я их не помню.

— Наверное, физическая нагрузка сказывается.
— Говорят, сон хороший, раз ничего не снится.
— Перед ответственными боями хорошо спишь?
— Бывает, вечером в голову предстоящий сопер-

ник залезет, раз сто его уронишь на пол (смеется). 
А на самом деле по-другому получается, когда на 
ринг выйдешь.

Чемпионат страны по боксу 2011 года в Уфе 
носил стратегический характер для определения со-
става сборной России для выступления на Олимпий-
ских играх в Лондоне. Лидерами сборной Южного 
Урала на ринге в Башкортостане являлись Эдуард 
Абзалимов и Александр Соляников. Эдуарду не по-
везло, он не смог пробиться в финал, став третьим 
и по существу потеряв надежды на Олимпиаду. Зато 
вновь порадовал Александр, в третий раз подряд 
завоевавший золотые медали. Заголовок очередного 
интервью долго придумывать не пришлось.

Хет-трик Александра Соляникова
Челябинец Александр Соляников в третий раз 

подряд стал чемпионом России по боксу в весовой 
категории 64 кг. Нынешний его успех радует вдвой-
не: наш земляк вновь доказал, что является первым 
номером сборной России, а также сделал, возможно, 
решающую заявку на то, чтобы пробиться в состав 
олимпийской сборной и поехать в 2012 году на 
Олимпийские игры в Лондон.

Конечно, победа в Уфе, где проходил чемпионат 
России, еще ничего не гарантирует. Тем не менее, 
успешное выступление в Башкортостане позволяет 
Александру практически наполовину решить свою 
главную задачу, поскольку тренерский штаб россий-
ской сборной принял решение отправить на чемпио-



266

нат мира, который пройдет в сентябре, чемпионов 
России. Именно в Баку, где будет проходить турнир, 
будут разыгрываться именные олимпийские лицен-
зии. Они достанутся боксерам, которые попадут в 
восьмерку сильнейших. А вот серебряным призерам 
чемпионата России остается уповать лишь на чудо, 
на то, что кто-то из друзей-соперников по команде 
провалится на чемпионате мира.

— Саша, наши поздравления с третьим чемпион-
ским титулом. Вновь, как и в прошлом году, тебе в 
соперники по финалу достался Максим Игнатьев.

— Игнатьев хороший боец. Я так и думал, что 
встречусь с ним в финале, и уже держал этот по-
единок в голове. На сборах в разное время меня 
с ним раза три ставили биться. Ну, мы постояли… 
Я «поцеплял» удары, почувствовал, как его можно 
победить. На это раз даже было легче боксировать, 
чем в прошлом году. Тогда на меня сильно давил 
психологический груз ответственности. Сейчас же 
настрой был правильным, боксировал с холодной 
головой и четким пониманием того, что нужно сде-
лать.

— Что труднее, завоевывать титулы или сохра-
нять?

— Сохранять, это вам любой спортсмен скажет. 
К примеру, я не ожидал, что выиграю «золото» чем-
пионата России в 2009 году. Ехал в Ростов с мысля-
ми заканчивать карьеру, а приехал к золотой медали. 
Меня тогда всерьез особо никто не воспринимал. 
Ну, я выиграл один бой, второй, третий, а там уже 
кураж поймал. А вот на следующий год в Питере 
удержать титул было психологически очень тяжело.

— Что помогает тебе поддерживать стабильную 
планку высоких результатов?

— Думаю, стабильность и насыщенность трениро-
вочного процесса. Нахожусь постоянно на сборах, 
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а там расслабляться вообще не дают. Постоянно 
держат в тонусе. Второй момент: появилось больше 
соревновательной практики. После того как стал чем-
пионом России, получил возможность участвовать в 
большом количестве различных турниров.

— В основном работаешь с тренерами сборной?
— Они только дают общее направление, осталь-

ное мы с личными тренерами Владимиром Рощенко 
и Сергеем Новиковым дорабатываем.

— Тем не менее, ты трехкратный чемпион Рос-
сии, а на международной арене достижений гораздо 
меньше. Единственная медаль — «бронза» чемпионата 
Европы в 2010 году. Чем это объ яснить?

— Собственно, чемпионат Европы — 2010 и был 
моим первым крупным соревнованием. Возможно, 
тогда мне не хватило серьезной международной 
практики и опыта. Но это дело наживное. Если 
экстраполировать результат на чемпионате Европы 
далее, то на чемпионате мира я должен стать как 
минимум вторым, а на Олимпиаде в Лондоне пер-
вым (смеется).

— На предстоящем чемпионате мира будет идти 
нешуточная борьба за олимпийские лицензии. Их 
получит восьмерка сильнейших. Что все-таки важнее, 
взять олимпийскую лицензию, выполнив программу-
минимум, или стать призером?

— Хочется всегда выигрывать, на любой турнир 
все-таки едешь за победой. Чемпионат мира? Как ми-
нимум — нужно попадание в восьмерку. По-другому 
никак. Если получится, то и попасть в призеры. 
Что для этого надо? Выйти и подраться — ничего 
страшного. Нужно только правильно подойти к со-
пернику. Как получится, трудно сказать, ведь я еще 
не боксировал на чемпионатах мира.

— Ты в курсе, что еще ни один челябинский бок-
сер не становился олимпийским призером?



— Да. И чемпионов мира тоже не было… Есть шанс по-
пасть в историю челябинского бокса (улыбается).

— Задача масштабная. Как чувствуешь, справишься?
— Заранее не люблю говорить. Психологически все равно 

подойду нормально. Сделаю все, что смогу. Все резервы 
отдам, чтобы выиграть.

— Что может помешать тебе на ринге?
— У меня на слабых соперников бывает недонастрой. 

Вроде бил его на тренировке, а выходишь на ринг и ду-
маешь, как на него настраиваться. И бой не складывается. 
Не можешь, ничего с ним сделать толком. А вот когда 
сильный соперник, настраиваешься по полной, выходишь 
и отдаешь все, делаешь все правильно, и психологически 
как-то попроще.

— Расскажи о том, как ты начинал в боксе. Кто был 
первым тренером?

— В 1995 году пришел в спортклуб ЧТЗ, зашел в зал, 
чтобы записаться на кикбоксинг. Тогда же все бросились 
заниматься боевыми единоборствами. Альберт Николаевич 
Беляев подошел и сказал: ты сначала руками научись махать, 
ногами успеешь. Так решилась моя судьба. Я начал трени-
роваться у Альберта Николаевича и Сергея Владимировича 
Новикова. Потом Новикова пригласили в спортклуб «Урал», 
мы перебрались туда. Потом Владимир Викторович Рощен-
ко подключился к нашим тренировкам.

— Кто твой самый преданный болельщик?
— Не поверите, бабушка, Раиса Федоровна Гайжева. Не-

смотря на то, что ей 76 лет, она смотрит все спортивные 
выпуски и новости, если удастся, то и трансляции с рин-
га. Ждет с нетерпением моих выступлений. Она следит за 
моими выступлениями с самого начала моей карьеры. До-
жидается вечерних спортивных новостей, и только потом 
ложится спать.





Ольга ФАТКУЛИНА, родилась 23 января 1990 года в Че-
лябинске. В сборной России с 2009 года. Абсолютная побе-
дительница I Спартакиады молодежи России (2008 год, три 
золотые медали). Двукратная победительница Европейского 
юношеского фестиваля 2008 года (Варшава, Польша) на дис-
танциях 500 м и 1000 м. Победительница юниорского первен-
ства мира — 2009 (Закопане, Польше) на дистанции 500 м, 
бронзовый призер на 1000 м и 1500 м. На этапах юниорского 
Кубка мира сезона-2008/2009 одержала шесть побед, заняла 
четыре вторых места и одно третье. Трехкратная чемпионка 
России в спринтерском многоборье (2010, январь и декабрь 
2011). Чемпионка России на дистанциях 500 и 1000 м (2011, 
2012), серебряный призер на 500 м (октябрь 2011). Победи-
тельница юниорского первенства России (2006, 2008, 2009).

Участница двух чемпионатов мира на отдельных дистан-
циях (2011, 2012).

Участница трех чемпионатов мира в спринтерском мно-
гоборье (2010—2012). Лучший результат — восьмое место 
(2010). 

В Кубке мира дебютировала в сезоне 2009/2010 годов. Все-
го в Кубке мира (по состоянию на октябрь 2012 года) провела 
48 стартов на дистанциях 500 м, 1000 м и в командной гонке, 
из них личных стартов — 45.

Действующая рекордсменка России на дистанции 1000 
м — 1.14,50 (13 декабря 2009 года, Солт-Лейк-Сити, США) и 
в спринтерском многоборье — 151,430 (28 января 2012 года, 
Калгари, Канада). Участница Олимпийских игр 2010 года в 
Ванкувере (Канада).

Выступает за Челябинск и СДЮСШОР им. Лидии Скоб-
ликовой.



271

Накануне Нового, 2010 года, раздался зво-
нок от пресс-атташе областного министерства 
спорта Елены Ермолаевой. Разговор получился 
коротким.

— Завтра у нас акция.
— Акция? Новогодний номер давно свер-

стан и материалы служба выпуска уже не 
принимает.

— Вручаем ключи от новой квартиры Оль-
ге Фаткулиной. Решайте, ставить или не ста-
вить.

Лена, конечно, прекрасно знала, что такой 
дилеммы у газетчиков не возникнет: ставить 
или не ставить. Это же сюжет для новогодней 
сказки, когда мечты сбываются под бой куран-
тов. Вот и пришлось корреспонденту «Челябин-
ского рабочего» 30 декабря вместе с фотокором 
отправляться на редакционное задание.

Сказка для Ольги Фаткулиной
Канун Нового года для 19-летней челябинской 

конькобежки Ольги Фаткулиной получился поистине 
сказочным. По итогам завершившегося 28 декабря 
чемпионата России по конькобежному спорту челя-
бинская спортсменка была включена в олимпийскую 
сборную страны, а вернувшись домой, получила 
ключи от новой двухкомнатной квартиры площадью 
67 квадратных метров.
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Чтобы понять, какое это событие для молодой 
спортсменки, надо знать историю ее жизни. Оль-
га — сирота, еще в детстве осталась без родителей, 
ее с братом воспитывала бабушка. Два года назад 
бабушка умерла, жить пришлось с родственниками 
в однокомнатной квартире, а фактически — на тре-
нировочных сборах и в поездках.

Губернатор Петр Сумин дал поручение прави-
тельству Челябинской области решить этот вопрос. 
Региональное министерство по физической культуре, 
спорту и туризму обратилось к спонсорам и мецена-
там. На просьбу откликнулась строительная компа-
ния «Доступное жилье» (руководители Анна Титова и 
Андрей Яцун), которая нашла возможность помочь 
спортсменке в сложной житейской ситуации.

— Мы не задумываясь пошли навстречу, и реши-
ли подарить Ольге двухкомнатную квартиру в доме 
в экологически чистом микрорайоне на Красно-
польской площадке, — говорит директор компании 
«Доступное жилье» Анна Титова. — Надеюсь, Ольга 
будет чувствовать себя здесь комфортно.

Спортсменка получила документы и ключи от квар-
тиры из рук Анны Николаевны и осмотрела квартиру. 
Конечно, работы там еще немало, квартиру надо об-
ставить, но Ольга не может сдержать улыбки в беседе 
с корреспондентом «Челябинского рабочего».

— Понравилась квартира?
— Очень понравилась, очень довольна. Замеча-

тельная планировка. Я просто в восторге. Не ожи-
дала, что будет двухкомнатная и такая огромная. 
Просто шок.

— Наверное, перед Олимпиадой это дополнитель-
ный психологический стимул для тебя.

— У меня словно крылья выросли. Огромное 
спасибо всем, кто помог мне решить эту проблему. 
Очень мечтала иметь свой уголок. Я понимаю, что 
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это аванс, буду стараться оправдать надежды и ру-
ководства и любителей спорта.

— Когда начнешь обживать новое жилье?
— Наверное, только в апреле. После Олимпиады 

и чемпионата мира.
— Решила, как обставить квартиру?
— Пока могу сказать, что в гостиную поставлю 

большой телевизор.
Более 10 лет назад Ольга Фаткулина пришла в 

СДЮШОР им. Скобликовой к тренеру Светлане 
Журавлевой, которая стала ей второй мамой, настав-
ником и советчиком по жизни. За эти годы талант-
ливая девушка совершила восхождение к вершинам 
конькобежного спорта. Ольга является абсолютной 
чемпионкой I зимней Спартакиады молодежи Рос-
сии (три золотые медали), чемпионкой мира среди 
юниоров, призером взрослых чемпионатов России, 
а недавно на одном из этапов Кубка мира она по-
била рекорд России на дистанции 1000 метров, ко-
торый ранее принадлежал олимпийской чемпионке 
Светланы Журовой.

В Челябинске Ольга Фаткулина пробыла недолго. 
Уже 3 января она улетела на сборы в Новогорск. 
С 15 по 17 января в составе сборной России она 
выступит на чемпионате мира в Японии, а затем 
начнется подготовка к Олимпийским играм в Ван-
кувере, где она выступит вместе с другими челябин-
скими конькобежками: Екатериной Малышевой и 
Светланой Кайкан.

Кстати, 19-летняя Оля стала самым молодым 
участником олимпийской сборной России по конь-
кобежному спорту на Играх-2010. Вот что она гово-
рила во время подготовки к олимпийскому турниру 
в Ванкувере:

— Я до сих пор в шоке, что отобралась на Олим-
пийские игры. Никак не могу в это поверить! Ны-
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нешний сезон складывается для меня просто на удив-
ление хорошо. Какие цели ставлю перед собой в 
Ванкувере? Сбегать по своему лучшему результату, 
показать все, что я умею и на что способна. Скорее 
всего, я буду стартовать только на дистанции 1000 м, 
хотя это все пока неточно. Тренеры говорили, что 
окончательных списков по дистанциям Международ-
ный союз конькобежцев еще не утвердил. Если чест-
но, я очень сильно переживаю: как выступлю. Каково 
это — отобраться на Олимпиаду в 19 лет? Ну, это 
мне сейчас 19, а к открытию Игр уже исполнится 
20. День рождения у меня попал на заключительный 
предолимпийский сбор в Калгари. Очень жалко, что 
нормально отметить не получится (улыбается)».

Ольга Фаткулина также прокомментировала свой 
дебют на чемпионате мира по спринтерскому мно-
гоборью в Обихиро (Япония), где заняла высокое 
восьмое место. «На чемпионате мира в Японии я 
была внешне спокойна, но по ощущениям, но но-
гам очень сильно было заметно, что я переживаю. 
После первого дня, когда у нас все не очень полу-
чалось, тренер Владимир Филиппов нормально так 
взбодрил нас в раздевалке (улыбается). После этого 
во второй день я выступила намного лучше. Я еще 
молодая и не сильно разбираюсь, что такое аккли-
матизация, как и когда ее лучше проходить. Но в 
первый день в Японии действительно чувствовала, 
что мне почему-то не бежится. Сначала вообще не 
понимала, что к чему, но старшие девочки мне все 
объяснили», — сказала Ольга Фаткулина.

Звездочка Ольги Фаткулиной зажглась на I зим-
ней Спартакиаде молодежи России, которая прово-
дилась в феврале 2008 года в Челябинске. Одно из 
самых первых в своей жизни интервью будущая 
звезда конькобежного спорта дала как раз в те дни 
«Челябинскому рабочему».
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Хет-трик Ольги Фаткулиной
Челябинская конькобежка выиграла три золотые 

медали I зимней Спартакиады молодежи России
Ольга Фаткулина прибыла домой прямо с мо-

лодежного чемпионата мира, где выиграла бронзо-
вую медаль на дистанции 500 метров. Несмотря 
на усталость, студентка первого курса Уральского 
государственного университета физической культуры 
завоевала на турнире конькобежцев три золотых ме-
дали — в беге на 500, 1000 и 1500 метров, а также 
«бронзу» в командной гонке. Пока это — рекорд 
Спартакиады.

Вчера одним из первых с победой на дистанции 
1500 метров чемпионку поздравил корреспондент 
«Челябинского рабочего».

— Сразу после забега ты подъехала к бортику и 
кого-то обняла. Кто это был?

— Мой тренер Светлана Михайловна Журавлева 
и помощник тренера Эдуард Васильевич.

— Ты приехала на Спартакиаду можно сказать 
с корабля на бал, с чемпионата мира. Усталость не 
ощущалась?

— На чемпионате мира я очень устала. Одни 
перелеты чего стоят. А когда домой приехала, слов-
но новые силы появились. Как будто сезон только 
начинается.

— Ты бежала 1500 метров в последнем забеге и 
могла ориентироваться на результат своих соперни-
ков. Это мешало или, наоборот, подстегивало?

— Когда я узнала, что бегу последней, то немно-
го расстроилась. Было страшно после всех выхо-
дить на дорожку, боялась, сил не хватит. Все равно 
когда соперники бегут, с ними бежишь мысленно. 
И тратишь энергию. Но тренер сказала: будем тебя 
подгонять, вести по первому результату. Но когда 
побежала, уже не ощущала, по какому результату 
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бегу, по первому или последнему — лишь бы бежать. 
Вообще ничего не слышала, что кричали с трибун. 
Так было тяжело!

— Ты довольна своим выступлением на Спарта-
киаде?

— Техникой и результатом удовлетворена, как и 
мой тренер. Кроме дистанции 3000 метров.

— Тебе доверили зажечь огонь Спартакиады на 
ее открытии. Что ты чувствовала, когда поднима-
лась с факелом в руках к чаше со спартакиадным 
огнем?

— Когда мероприятие началось, мне начали хло-
пать, улыбались, махали руками. На высоте вообще 
было всех видно, все такие счастливые. Море впе-
чатлений, море эмоций. Я вообще не ожидала, что 
будет так здорово.

— Сезон для тебя закончен, или еще предстоят 
соревнования?

— Практически закончен. Возможно, выступлю на 
закрытии сезона. Но главное — надо наверстывать 
учебу. Меня, наверное, в университете заждались. За-
кончится Спартакиада — начну учиться.

Всего два года потребовалось Ольге, чтобы пре-
одолеть пропасть между молодежной Спартакиадой 
России и Олимпийскими играми. Еще 10 месяцев, 
чтобы стать лучшей конькобежкой страны. В кон-
це 2010 года она выиграла чемпионат России по 
спринтерскому многоборью, причем победила на 
всех четырех дистанциях. Свой успех она подтвер-
дила и весной 2011 года на чемпионате России по 
отдельным дистанциям, о чем «Челябинский рабо-
чий» рассказал на своих страницах.
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«Золотой» дубль Ольги Фаткулиной
Вчера в Челябинске завершился чемпионат Рос-

сии по конькобежному спорту.
Челябинские конькобежцы успешно выступили 

на турнире, который венчал сезон 2010—2011. Ольга 
Фаткулина завоевала две золотые медали — на дис-
танции 1000 и 500 метров. «Серебро» у Екатерины 
Малышевой (500 метров) и у мужчин в командной 
гонке (Павел Байнов, Игорь Нефедьев, Соловьев). 
На дистанции 1500 метров «бронзу» завоевал Игорь 
Нефедьев. Вообще, на прошедшем чемпионате ли-
деры сборной России подтвердили свой статус кво. 
Иван Скобрев и Дмитрий Лобков также сделали по 
«золотому» дублю на 1500, 5000 и 1000 и 500 метров 
соответственно.

Особо хочется отметить Ольгу Фаткулину, ко-
торая после серьезной травмы вернулась в строй и 
не оставила соперницам шансов на спринтерских 
дистанциях. После завершения чемпионата она дала 
интервью «Челябинскому рабочему».

— В ноябре прошлого года я действительно по-
лучила серь езную травму — надрыв паха. Это об-
стоятельство серьезно изменило мои планы. Я оста-
лась дома, не поехала на Кубки мира в Азию. Не 
имея необходимых очков, не отобралась на свою 
любимую дистанцию 1000 метров на финал Кубка 
мира. На чемпионате мира я также ее не бежала. 
В общем, главные старты в нынешнем сезоне прош-
ли для меня неудачно. Поэтому на чемпионате Рос-
сии мне отступать было некуда. Я собралась, да 
и домашний стадион мне очень помог и родные, 
которые пришли в «Уральскую молнию».

— Ты впервые выиграла 500 метров на чемпио-
нате России?

— Да. Мне не нравится бегать эту дистанцию, я 
считаю, что она у меня она не получается. И то, что 
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я завоевала «золото» на пятисотметровке, вдвойне 
приятно.

— Какие планы?
— Все, сезон закрыт. Надо восстановиться. Да и 

дела в университете (УралГУФК — прим. авт.) надо 
поправить. В нынешнем году у меня диплом и надо 
готовиться к госэкзаменам. А 25 апреля у нас уже 
начинается подготовка к новому сезону — сбор в 
Италии.

На итоговой пресс-конференции гости чемпиона-
та президент Союза конькобежцев России Алексей 
Кравцов и главный тренер сборной России Костя 
Полтавец поблагодарили организаторов за отличный 
лед и прекрасную организацию соревнований.

Главе СКР ваш корреспондент задал вопрос по 
поводу проведения этапа Кубка мира в Челябин-
ске.

— Переговоры идут давно, — ответил Алексей 
Юрьевич, — достигнуто принципиальное согласие 
о проведении этапа Кубка мира в вашем городе. 
Окончательное решение Международный союз конь-
кобежцев (ISU) примет летом. Осталось согласовать 
вопрос по сроками проведения: либо это будет в 
ноябре 2011 года, либо в феврале 2012.

P. S. По решению Международного союза конь-
кобежцев первый этап Кубка мира сезона 2011—2012 
пройдет в Челябинске в ноябре 2011 года.
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